
 तृतीय  खण्ड  Rl— 4s  २६  Lo  १९६३

 २६  IGG4%

 लोक-सभा

 बाद  विवाद

 सत्र )

 3rd  Lok  Sabha

 ok  शि
 aue

 es  te

 AS

 ‘fas  he  ae)

 चलाताश्यु-पान  aa

 (  खण्ड  २१  में  aw  २१  से  अंक  ३०  तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 तई  बिल्ली

 एक  रुपया



 विषय-सूची

 पृष्ठ

 wal के  म  t
 fers

 है१  एप तारांकित  * TR  संख्या  ७००  से  yor,  wor से  ७१०  झर  ७१३

 ३१६०-६३
 अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  ६  ७

 mat  के  लिखित

 तारांकित  प्रशन  संख्या  ७०३,  ७११,  ७१२,  LY  से  ७१८,  9.8 OF  श्र

 go  से  ro  ३१६४-७२

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  PEK  से  २००६,  २००८  से  २०७३,  Rows

 और  2093-7  FVR——ARVV

 दिनांक  १६  १९६३  के  श्रतारॉकित  sea  संख्या

 rent

 के  उत्तर में  दा  ३९१८

 एड
 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय की  ate  ध्यान  दिलाना  ३२१८-१६

 देश  में  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति

 ३२१६-२०
 स्थगन  प्रस्तावों  कौर  ध्यान  दिलाने  वाली  सुनारों  के  बारें  में

 सभा  पटल  पर  रख  1”  पत्र  ३२२०-२१

 लोक  लेखा  समिति  ३२२१

 चौदहवीं  प्रतिवेदन

 प्राक्कलन  समिति  देर

 श्रनुवस्थिति  की  setts  ३९२२१--२३

 गन्दी  बस्तियां  तथा  संशोधन  fastra—eearira  ३२२३

 अ्रन्तर्राष्टोय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  दे  २२९३-५७

 ३२२४ श्री  महेश  दत्त  मिश्र

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  ३२२५-२६

 दे
 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 डा०  सरोजिनी  महिषी  देश्य  रे

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  रे२३६

 श्रीमती  गायत्री  देवी  ३२३७.  ३८

 श्री  ज०  रा०  मेहता  PRISE

 ३२३९ श्री  कैप्टन

 डा०  लक्ष् मीम लल  स़्त्री  ३२३६-४०

 IVWVo
 श्री  कु ०  चट  wat

 att  रामसहाय  पाण्डेय  ro

 श्री  कृष्ण  मेनन  दे

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 ३ २ ४१७---४.७

 दरश दैनिक  संक्षेपिका

 *किसी  नाम  पर  afar यह  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रदान  को  सभा  में  उसे  सदस्य



 लोक-स  4  राद-चीवरी
 ह  क  क  ee  we  क  भ  क

 १७  2663.0  q |  ह  २६  gacy

 का  शुद्धि-पत्र

 न  पृष्ठ  ३१३६,  नोचे थे  छठी  the  ,*
 दि. ६

 के  स्थान  पर
 ~

 रश  |

 Re  पृष्ठ  ZRVE,  नीचै थे  सात दी  सी क  *ध्य्प्प्ता  महोदय  के  स्थान  पर  श्रेया  महोदय
 *

 पद्य  |

 रे  382,  उतारा
 कित  प्रश्न  पर्दा  REOU,  प्रश्न  फ्नो  वाले  सदस्य  का  नाम

 की  सिंह  गी  कै  स्थान  पर  भ्श्नी  कर्ण  चिंह  भी

 Be  3fEc,  तारकित  प्रश्न  रख  WE,  प्रश्न  पूछने  वाले  सदस्य  का  नाम

 थ, ा  बाल  कृष्ण  वासनिक  *पछ़ेये  |

 Ye  पृष्ठ  2203,  प्रश्न  सख्या  २०४०,  प्रश्न  पूछनेवाले  सदस्य  का  नाम

 याज्ञनिक  स्थान  पर  श्री  यायिक  ।



 लौट-सभा  वाद-विवाद

 —

 लोक-सभा

 १७  REqR ३

 २६  १८८४५

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 चम्बल  घाटी  का  कृष्य करण

 +

 यशपाल  सिंह  :

 श्री  झा०  ना०  चतुर्वेदी
 :

 |  श्री  सुरेन्द्रपाल fag  :

 श्री  राम  सहाय  पांडेय

 थ्री  रा०  fito  दब ७००.

 प  शी  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह
 :

 श्री  श्रोंकारलाल  बरवा

 श्री  दे०  जी०  नायक

 विश्वास  प्रवाद

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  राजस्थान  तथा  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  के  सहयोग

 से  चम्बल  क्षेत्र  में  खेती  योग्य  अ्रपक्षरित  भूमि  के  कृष्य करण  की  कोई  परियोजना  तैयार की  है  ;

 क्या  इस  परियोजना  पर  अगस्त  ERR  में
 हुए  राज्य  कृषि  मंत्री  सम्मेलन  में  चर्चा

 हुई  थी  ;  ak

 नि  ह

 मूल  mast  में

 ३१३७

 1298  (Ai)



 मौखिक  उत्तर ३१३८  १७  VeR3R

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag) :  नहीं ।  तथापि

 उत्तर  राजस्थान  तथा  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों
 ने  दि  ह  aa  राज्य  योजनाओं  में

 घाटी  कृष्य करण के  काम  को  छोटे  पैमाने  पर  करने  की  व्यवस्था  की  है  ।

 नहीं
 ।

 (7)  ही  नहीं  उठता

 श्री  यशपाल सिंह  :  क्या  सरकार  के  इल्म  में  यह  बात  हैं  कि  चम्बल  घाटी  का  इलाका  डाकघरों

 से  घिरा  हुमा  है  ate  जब  तक  एक्स  सर्विसमैन  को  जमीनें  प्लाट  नहीं  की  तब  तक  न  खेती

 तरक्की  होगी  न  उस  इलाके  को  उन  से  बचाया  जा  सकेगा
 ?

 अध्यक्ष  सहोदय  :  तो  रिक्लेमेदान  ग्राफ  लैंड  के  बारे  में  कह  रहे  थे  शौर  अब  अनाप  डाकुओं

 सनौर  चोरों  में  चले  गये
 ?

 श्री  aria  सिंह  :  झ्राखिर  आप  ware  किसे  करेंगे  ?
 या

 तो  एक्स  सर्विसमैन  को  करेंगे  या

 पंजाबियों  को  करेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  या  चोरों को  करें  ?

 श्री  यद्यापि सिह  :  चोरों  का  इलाज  या  पंजाबी  करेंगे  या  एक्स  सर्विसमैन  करेंगे  ।  कया  मैं

 जान  सरकता  हूं  कि  इस  घाटी  को  सिंचाई  के  लिये  क्या  आयोजन  है

 डा०  राम
 सुभग  सिंह  :  चम्बल  प्रोजेक्ट  का  निर्माण  gar  है  ौर  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि

 उस  से  थोड़ी  सिंचाई  हो  रही  है  ।  उस  की  सिंचाई  पूरी  मात्रा  में  की  जाय  इसके  लिये  रिलेक्जेशन का

 कार्यक्रम  बनाया  जायेगा  |

 श्री  यदा पाल सिंह  :  कया  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  उस  में  गन्ने  की  पैदावार  कितनी  होगी

 डा०
 राम  सुलग  गन्ना भी  शामिल  लेकिन  उस  में  प्रवानतया कपास  की  देती  होगी  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  एरिया  को  fears  करने  से  क्या  कुछ

 कौर  जमीन  का  हिस्सा  खेती  में  ar  जायेगा
 ?

 साथ  ही  साथ  जो  बहुत  से  डाकुओं  के  छिपने  की  जगह

 जहां  पर  हर  गवरमेंट  इतना  रुपया  खर्च  करती  क्या  सरकार  उस  के  aq  रुप  में  रिक्लेमेशन  की

 कोई  योजना  बना  रही  है  ?

 डा०  राम  सुलग  जेसा  कि  मैं  ने  मल  प्रश्न  के  उत्तर  में  बतलाया  इसका  क्षेत्रफल बहुत

 बड़ा है  ३५  लाख  एकड़  उत्तर  प्रदेश  ८  लाख  एकड़  राजस्थान  में  कौर  ८  लाख  एकड़  मध्य

 प्रदेश  में
 ।

 इसलिए  seq  योजना  बनाने  की  बात  है  लेकिन  we  जो  काम  चल  रहा  है  वह  हदी

 पर  है  ।

 श्री  प्रोॉंशारलाल  करवा  :
 मैं  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  चम्बल  के  क्षेत्र  की  जो  भूमि  राजस्थान

 में
 ८

 लाख  एकड़  है  उस  का  सर्वे  कर  के  देखा  गया  ale  उस  पर  कितना  खर्चे  जायेगा
 ?

 डा०
 राम  सुलग  सिंह  :  सर्वे  करने  के  लिए  कभी  हाल  में  लखनऊ  को  डा०  कौल

 ने
 एक  पत्र  लिखा

 था
 ।

 हम  लोगों  ने  उत्तर  प्रदेश  से  सर्वे  करने  के  लिए  निवेदन  किया  है  और  उस  का  सारा  खर्च  भी

 मध्य  प्रदेश  से  भी  ऐसी  ही  प्रार्थना  हम  करेंगे  ।

 मिल  wat  में
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 डा०  माठ  को  अभी  माननीय  मंत्री  ने  बतलाया
 कि

 जिस  मुल्क  में  डाकू  रहते  हैं  उस

 मुल्क  का  रिलेक्जेशन  होने  वाला  है  ।  मतलब  यह  कि  डाकुओं  के  मुल्क  को  ठीक  किया  जायेगा
 ।

 तो

 क्या  आप  डाकुओं  के  रहने  के  लिए  कौर  उनको  अच्छा  करने  की
 भी

 कोई  तजवीज़
 करने  वाले हैं  ?

 क्या  उन  को  भी  श्राप  ठीक  करने  वाले  हैं  ?

 डा०  रास  सुभग  सिंह  :  weer  में  इस  मंत्रालय  से  जिस  कार्य  का  सम्बन्ध  है  उस  में  हम  लोग

 खेती  झर  वन  बढ़ाने  की  बात  कर  रहे  हैं  कौर  sd  दृष्टि  से  रिलेक्जेशन कर  रहे  हैं  ।

 बहु प्रयोजनीय  खाद्य  संयंत्र

 1७०१.  श्री  gata  हंसना  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  के  उत्पादन  के  लिये  कुछ  बहुप्रयोजबीय  खाद्य

 संयंत्र  रवाबित  किये  जाने  वाले  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  संयंत्र  कहां-कहां  स्थापित  किये  जाने  वाले  हैं ay

 क्या  ये  संयंत्र  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किये  जायेंगे  अथवा  सरकारी  क्षेत्र  कौर

 इन  संबंधों  में  खाद्य  की  कितनी  मात्रा  का  उत्पादन  किये  जाने  का  विचार  है
 ?

 तथा  gr  मंत्री  के  सभा  सचिव  :
 से

 केन्द्रीय  सरकार  बहु

 प्रयोजनीय  खाद्य  संयंत्र  स्थापित  नहीं  कर  रही  है
 ।

 परिचित  बंगाल  तथा  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारें

 प्रयोजनीय खाद्य  के  उत्पादन  के  लिये  कलकता  प्रौढ़  सीतापुर  में  १-२  टन  प्रतिदिन की  क्षमता  वाला

 एक  एक  एकक  खोल  रही  हैं  ।  बताया  जाता  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  कारखाना

 स्थापित  कर  रही  है  जबकि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  कारखाने  के  विकास  के  लिए  एक  गैर-सरकारी

 उद्योग  का  साथ  दे  रही  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 माननीय  सभा-सचिव  ने  कहा  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  बहुप्रयोजनीय

 खाद्य  का  एक  संयंत्र  खोलने  का  विचार  कर  रही  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उस  ने  इस  संयंत्र

 के  लिये  किसी  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  की  है
 ?

 fat  fire
 :

 परियोजना  बहुत  छोटे  पैमाने  पर  है  भ्र ौर  राज्य  सरकार  झपने  ही  साधनों  से  इसे

 स्थापित कर  सकेगी

 श्री  सुबोध  कक  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इस  छोटे  संयंत्र  के  लिये  देशी  मशीनों

 का  उपयोग  किया  जायेगा  waar  विदेशी  महीनों  का  आयात  किया  जायेगा  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्री  |: ह ०  थामस )  : केन्द्रीय सरकार  ने  सहायक

 खाद्यों  के  विकास  के  लिए  एक  योजना  बनाई  है  कौर  वास्तव  में  तीसरी  योजना  में  इस  के  लिए  र

 करोड़  रुपये  की  राशि  रखी  गई  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  प्रत्येक  राज्य  में  बहुप्रयोजनीय खाद्य  का  कम  से

 कम  एक  संयंत्र  हो  ।  सभी  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  वे  इन  संयंत्रों  की  स्थापना  के  लिये  झपने

 झाय  व्ययक  में  कुछ  व्यय  की  व्यवस्था  करें  |  कुछ  राज्यों  ने  ऐसा  किया  x  जैसे  परिचित  बंगाल

 उत्तर  प्रदेश  ।  ।  अन्य  राज्य  सरकारें  भी  ऐसा  करना  चाहती  हैं  केन्द्रीय  सहायता  की  योजना  के

 अन्तर्गत  हम  इन  रियोजनाग्रों  के  लिये  भी  सहायता  दे  रहे  हैं  ।
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 श्री  बासप्पा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  बहुप्रयोजनीय  खाद्य  को  वाणिज्यिक  स्तर  पर

 wart  के  आधिक  पहलू  को  सुनिश्चित  कर  लिया  गया  है
 ?

 tart  fare
 :

 जी  सुनिश्चित  कर  लिया  गया  है  ।  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  तैयार  करना  झा धिक

 दृष्टि  से  लाभदायक  होगा  ।  यह  निश्चित  कर  लिया  गया  है  कि  उत्पादन  लागत  बाजार  में  अधिक

 प्रोटीन  वाले  खाद्य  की  लागत  की  तुलना  में  काफी  कम  होगी  ।

 पडा०  रोनेन  सेन
 :

 बहु प्रयोजनीय  खाद्य  के  उत्पादन  की  योजनायें  क्या  हैं  वास्तविक

 उत्पादन होगा  ?

 fait  प्र०  मठ  थामस  :  यह  १
 से

 २
 टन  प्रति  दिन  होगा

 श्रीमती  विमला  देवी
 :

 बहुप्रयोजनीय  खाद्य  संयंत्र  में  किस  प्रकार  का  खाना  तैयार  किया

 जाने  वाला  है  ?

 श्री  Ho  थामस  :
 इस  बहु प्रयोजनीय  खाद्य  का  विकास  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय

 सम्मान  मैसूर  में  किया  गया  है  ।  तथ्य  यह  है  कि  यह  संरक्षण  खाद्य  है  ।  इस  के  मंग  हैं

 अत्यावश्यक  खनिजों  तथा  विटामिनों  से  युक्त  ७५  प्रतिशत  मूंगफली  का  तेल-निकला  घाटा  तथा

 २५  प्रतिशत  भुनी  हुई  बंगाल  दाल  का  |

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस  प्रयोजन  के  feed  तीसरी  योजना  में

 RU  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  उन्होंने  यह  भी  बताया  है  कि  संयंत्र  स्थापित  करने के

 लिये  राज्यों  को  अपने  ही  साधन  ढूंढने  राज्यों  को  केन्द्रीय  सरकार  से  कितनी  सहायता  मिलेगी
 ?

 श्र
 to  भ०  थामस

 :
 यह  काम  राज्यों  की  उच्चतम  सीमा  में  ही  होगा

 ।
 फिर  केन्द्रीय

 सरकार  से  भी  कुछ  सहायता  मिलेगी  ।  इसीलिये  सभी  राज्यों  के  लिये  wi  करोड़  रुपये  रखे

 गये हैं  ।

 महोदय
 :

 श्री  भागवत  झा  |

 pat  जसवन्त  सहता
 :

 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 है  ।

 fat प्रण
 न्०

 थामस
 :

 मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये
 |

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 क्या  अनेक  प्रयोगों  के  बाद  तैयार
 किया  जाने  वाला  बहुप्रयोजनीय  खाद्य  हमारे  भोजन  की  कुछ  प्रमुख  मदों  का  स्थान  ले  सकेगा  अथवा

 वह  केवल  स्वाद  के  लिये  ही  भोजन  में  कुछ  भ्र ति रिक्त मद्दे  जोड़  देगा
 ?

 ह ५  Ao  थामस  :  तो
 यह  बच्चों  तथा  गर्भवती  सौर  fast  पालन  क रने

 वाली  माताओं  के  भोजन  में  वृद्धि  करने  के  लिये  है
 ।

 इसे  निस्सन्देह
 कौर

 लोग  भी  दस्ते  माल  कर

 सकते  हैं
 ।

 इस  में  प्रोटीन  होता  है
 ।

 इस  से  मुख्य  खुराक  में  वृद्धि  होगी  ।

 एयर  इंडिया

 tall
 स०  ला०  द्विवेदी  :

 Figo.
 1  साबित्री  निगम

 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  १६  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या ७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 मूल  अंग्रेजी



 TIS  SUIS or  irceHee  RVR २६  assy  )

 में  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि  FERI-RR  में  एयर  इंडिया के  व्यय  पर  प्रभावी  नियंत्रण
 का

 +?
 क्या  परिणाम  निकला  है  तथा  wa  तक  कितना  रुपया  बचाया  गया  e-

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 गया  है  ।  में  रखा  गया  देखिये  तय  एल०टी०  gewve/ 3]

 श्री  उठ  ला०  हिंदी  :  स्टेटमेंट  को  देखने  से  इस  बात  का  ठीक  पता  नहीं  चलता  कि  बचत

 कितनी  हुई  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  उसको  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 श्री  सु हो उद्दीन  :  सवाल  तो  यह  है  कि  जो  कोशिश  की  जा  रही  है  अख़राजात  को  कम  करने

 की  निस्बत  फायदा  ज्यादा  हो  मुताल्लिक  इस  में  पूरी  तफसील  दी  गई  उस  में  आप

 देखेंगे  कि  फायदा  जो  है  सन्  FERIR-ZN  में

 महोदय
 :

 बचत  श्राप  इस  नहीं  बतला  सकते
 ?

 थी  मुही  उद्दीन
 :

 बचत  बतलाने  के  लिये
 तो

 यहं  है
 कि

 नगर  कोई  मिसाल  मून
 से

 मांगें  तो
 में

 यहं  कहूंगा

 अध्यक्ष  महोदय  :  बचत  बतला  सकते  हों  तो  बतला  दें  |

 श्री  सु ही उद्दीन  :  बचत  बतलाना तो  मुश्किल  है  ।  नेट  प्राफिट  १  करोड़  ३४  लाख  gare

 मुकाबले ३८  लाख  के

 aft  स०
 ला०  द्विवेदी

 :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  फायदा  होता  है  उसका  इस्तेमाल  किस

 तरीके से  किया  जाता  है  ?  जो  फायदा  बचता  है  वह  कहां  व्यय  होता  है
 ?

 श्री  सुहीउद्दोन  :  इस्तेमाल जो  किया  जायेगा  वह  आपके सामने  जब  ् एतुम्रल न्य  रिपोर्ट पेश  को

 जायेगी उस  में  मालूम  होगा  ।  aia  प्रा परे टिंग  प्राफिट्स  ३  करोड़  oy  लाख  के  हैं  ।  उस  में  काफी

 डेप्रिसिएशन  war गया  है  ।  गवर्नमेंट  को  भी  उम्मीद  है  कि  ५  परसेन्ट  डिविडेंड  मिलेगा  ।

 बांकी  दूसरे  निकालने  के  वाद  १  करोड़  ३४  लाख  का  मुनाफा  रक्खा  गया  है  ,  .

 अध्यक्ष महोदय  :  श्री  गुप्त  ॥

 श्री  स०  ला०  द्िंयेदी  :  मैंने  था  कि  मुनाफा  किसका  मिलाया  जायेगा  ,

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  बेठ  जायें  ।

 श्री  भागवत  जा  श्रीपाद  :  उन्होंने  कहा  कि  रिपोर्ट  में  लिखा  जायेगा  ।

 शी  इन जोत  गुप्त
 :  विवरण  में  लिखा  है  कि  ये  सुधार  या  लाभ  में  यह  वृद्धि  एयर  इंडिया

 ढारा  सर्वाधिक  कार्यकुशलता  लाने  त्या  बचत  करने  के  लिये  किये  गये  उपायों  का  फल  है  ।  विशेषकर

 बचत  के  लिये  कौन  से  विशिष्ट  उपाय  किये  गये  हैं  जिनके  परिणामस्वरूप अघिक  लाभ  gar  है  ?

 ptt  सुहोउद्दोन
 :

 बचत  के  विशिष्ट  उपाय  ये  हैं
 :

 वायुयान  का  अधिक

 पेट्रोल  तथा  अन्य  ब  की  मदों  में  अधिक  जिन  कर्मचारियों  ने  सारा  समय  बड़ी

 दक्षताएँसे  काम  किया  है  उन  की  पहले  से  अधिक  कार्यकुशलता
 ौर

 wea  मदों  में  बचत
 ।

 श्री  कछवाय
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  मुनाफा  हुस्न  इस  में  से  क्या  किसी

 संस्था  को  प्रदान  दिया
 या  इसको  किस  काम  में  लाया  जायेगा  ?

 pas  ait  मे



 मौखिक  उत्तर र  १७  १९६६

 श्री  मुद्दीडद्दीन  :  मुनाफा तो  १  करोड़  ३४  लाख  है  ।  उस स  मुन मनाने को  किस  ats  तकसीम

 करेंगे  यह  जब  रिपोर्ट  पेश  की  जायेगी  तो  मालूम  हो  जायेगा  |

 गयी  रंगा  :  जो  बचतें की  गई  हैं  उनकी  तुलना
 A

 हवाई  यात्रा  का  बढ़ाया  गया  किराया

 इस  लाभ  के  लिये  कहां  तक  उत्तरदायी  है
 ?

 पथी  मुही उद्दीन
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि  जहां  तक  अन्तर्राष्ट्रीय  garg  कम्पनियों

 का  सम्बन्ध  उन  का  काम  अन्तर्राष्ट्रीय  करार  के  अ्रनुसार  होता  है  पिछले  कई  वर्षों  से  हवाई

 भाड़े  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 ।

 एकमात्र  विवाद  कुछ  वापसी  टिकटों  के  बारे
 म

 था  कौर  उसे
 तय

 कर  दिया गया  है  ।

 श्री  जो कोस
 १९६२-६३  में

 लाभ  जब
 कि

 लगभग
 १

 करोड़  रुपया  ज्यादा  हुआथा था

 ait  संचालन  व्यय  २  लाख  रुपये  से  भी  कम  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  निगम  द्वारा

 किसी  रूप  में  क्यारियों  को
 भी

 इस  भारी  लाभ  का  फायदा  पहुंचाया  गया
 था  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  कर्मचारियों  को  एक  बहुत  ही  बड़े  क्रम  में  वेतन  आदि  दिया  जाता  है  ।

 उनका  पुरा  ध्यान  रखा  जाता  है  |

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  एक  स्पष्टीकरण  है  मेरा

 meat  महोदय  :  मुझे  अफसोस  है  ।  श्री  चक्रवर्ती  नहीं  हैं  ।  श्री  वारियर

 नहीं  हैं  ।  श्री  वासुदेव नायर  नहीं  हैं  ।  श्री  रामचन्द्र उलाका  |

 बिना  चौकीदार के  समपार  क्रासिंग

 श्री  राम  चन्द्र  उलाका

 श्री  चारियार

 श्री  वासुदेवन  नायर

 mony  श्री  धनेश्वर  सीना

 श्री  भागवत  झा  अज्ञात

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुए  हैं  जिन  में  बगैर  चौकीदार

 के  सभी  समपारों  क्रासिंग  )  पर  चौकीदार रखने  की  नयी  के  बारे  में  उन्होंने  अपनी

 जिम्मेदारी मंजूर  की

 यदि  तो  क्या  उत्तर  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ब०  राम स्वामी  ar  a  तक

 मथ्य  पश्चिम  केरल  तथा

 ara  प्रदेश  की  सरकारों  ने  व्योरे  में  कुछ  परिवर्तनों  के  साथ  चौकीदार  र  गी  लागत  में

 बंटाना
 स्वीकार

 कर  लिया  है  ।  गुजरात  ने  भी  उत्तर  दे  दिया  है  जिसके  बारे में  कुछ  शौर

 स्पष्टीकरण मांगा  गया  है

 अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  चेहरे १८८५

 श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  बिना  चौकीदार  वाले  तथा
 चौकीदार

 वाले  समपारों  पर  दुर्घटनायें  बढ़  रही  हैं  यदि  तो  इन  दुर्घटनाओं को  रोकने  के  लिये  सरकार

 द्वारा  और  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 fat त०  राम स्वा मो
 बढ़ने  का  तो  मुझे  पता  नहीं  है  परन्तु  रेलवे  जांच

 समिति
 ने

 पता  लगाया  है  कि  समपारों  के  फाटकों  पर  होने  वाली  X) \e  प्रतिशत  दुर्घटनायें  सड़क  का  प्रयोग  करने

 वालों  की  सावधानी के  कारण  हैं

 श्री  मच  इलाका  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  safes  में  उड़ीसा  में  बिना  चौकीदार

 के  कितने  समपारों  पर  चौकीदारों  के  लगाये  जाने  का  विचार  है  और  उसके  लिये  कितनी  धनराशि

 रखी गई  है  ?

 fat  सें०  दें  राम स्वामी  :  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  उड़ीसा  में  बिना  चौकीदार  के  २०

 समपारों  पर  चौकोर  लगावे  जाने  हैं  ।  पं जो लागत  लगभग  2, S5,000  रुपये  होगी  तथा  ग्रामपति

 व्यय  लगभग  ४१,०००  रुपये  होगा  ।  राज्य  सरकार लागत  में  झपना  भाग  देने  के  लिये  सहमत

 हों गई  है  ।

 fat  भागवत
 झा

 आजाद
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि
 क्या  बिना  चौकीदार  के  इन  समपारों

 पर  चौकीदार  रखने  को  पूर्वोर्वातिता  देना  रेलवें  द्वारा  आरम्भ  किया  जायेगा  या  वे  राज्य  सरकारों

 को  काम  आरम्भ  करने  के  लिये  अपनी-सपनि  पूर्ववर्तिता  देने  का  अधिकार  दे  देंगे
 ?

 फ्री  सें०  राम स्वामी  :  १९६२  में  माननीय  मंत्री  श्री  स्वर्ण सिंह  ने  राज्य

 सरकारों  को  लिखा  था  कि  जांच  करने  से  पता  चला  है  कि  यात/थात  सघनता  क्योंकि  बढ़  गई  है

 इसलिए  बिना  चौकीदार  के  459.0  समपारों
 पर  चौकी  it  लगाये  जाने  हैं

 ।  उन्होंने  सुझाव

 दिया  कि  समता के  प्राकार  पर  पंजी  लागत  तथा  श्रावस्ती  लागत  का  Yo——Yo  प्रतिशत  राज्यों  द्वारा

 दिया  जाये
 ।

 कुछ  राज्यों  ने  इस  पत्र  का  उत्तर  दे  दिया  है  कौर  कुछ  ने  ग्राम  देना  है
 1

 श्री स०  Ato  बनर्जी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  चर्चा

 के  समय  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  के  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  गया  है  कि  चेतावनी

 देने  के  लिये  को  शरर  जामो  निशान  वाले  ars  होने  चाहियें
 ?

 श्री  सें०
 न्र ०  राम स्वामी

 :  सीटी  बोर्ड  तो  पहले  ही  हैं
 ।

 बिना
 चौकीदार

 के
 समपारों

 के
 समीप

 हम  ने  सीटी  बोड़  लगा  दिये  हैं
 ।

 रेलवे  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  राज्य  सरकारों  को  बोर्ड

 तथा  aren  निशान  शादी  लगाने  चाहियें  ताकि  बिना  चौकीदार  के  समपारों  पर  सड़क  पर  चलने  वाले

 समपार  को  भाग  कर  पार  न  करें  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  था
 ।

 jae  महोदय  :  मैं  ने  जो  पहले  कहा  था  उस  को  दोहराता  हूं  कि  अमरीका में  यह  कायदा  है

 कि  चाहे  कोई  गाड़ी  रही  हो  या  न  झरा  रही  बिना  चौकीदार  के  समपार  पर  प्रत्येक  मोटरगाड़ी

 को  रुकना  पड़ता  है  कौर  तब  वे  चलती  हैं  ।  वहां  पर  यह  कायदा  लागू  है
 ।

 रेलवे  मंत्रालय  के  भारवाहक  मंत्री  स्वर्ण  उसे  हम  ने  स्वीकार  कर  लिया  है

 हम

 coe  सरकारों  से  बातचीत  कर  रहे

 है

 योकि  मे  सभी  बोर्ड  राज्य

 रकार  हारा

 ही

 लगाये

 जायेंगे

 मल  मरंग्रेजी  मेंਂ
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 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 मुझे  याद  है  कि  मंत्रालय द्वारा  या  रेलवे  बोर्ड  द्वारा--मुझे ठीक  से  पता

 नहीं  कि  किस  के  द्वारा  बिना  चौकीदार  के  इन  समपारों  के  बारे  में  जो  प्रस्ताव  दिये  थे  उन  में  से  एक  यह

 था  कि  राज्य  सरकारों  को  सड़कों  पर  इन  समपारों  के  दोनों  प्रो  यातायात  का  निर्देशन  करने  के  लिये

 उन  के  खर्चे  पर  ट्रैफिक  पुलिस  के  सिपाही  लगाने  के  लिये  कहा  जाना  चाहिये  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 राज्य  सरकारों  से  इस  प्रस्ताव  का  यदि  कोई  उत्तर  प्राप्त  | द्ञ्ना  है  तो  वह  कया  है
 ?

 fait  सवर्ण  सिंह  :  में  समझता  हुं  कि  इसका  सम्बन्ध  केवल  कुछेक  चौकीदार  वाले  समपारों
 से

 था  क्योंकि  यह  तो  साफ  ही  है  कि  जहां  तक  बिना  चौकीदारों  के  समपारों  का  संबंध  है  वहां  दो  सिपाही

 लगा  देने  से  चौकीदार  की  जरूरत  ही  नहीं  रहेगी  ।  एक  फाटक  बनाया  जा  सकता  है  तथा  वहां  एक

 आदमी  रखा  जा  सकता  है  ।  समस्या  इसलिये  पैदा  हुई  थी  क्योंकि  सड़क  पर  चलने  वाले  कुछ  लोग

 ऐस ेथे  जो  चौकीदार  वाले  समपार  के  समीप  खाने  पर  भी  प्रौढ़  जबकि  फाटक  बन्द  कर  दिया  गया

 उच्छुन्खल हो  जाते  थे  ।  यह  उस  राज्य  की  विशेष  समस्या  है  जहां
 के

 माननीय  सदस्य  हैं  ;  मैं  समझता

 हूं  कि  राज्य  सरकार  पहले  ही  इस  दिशा  में  कुछ  कर  चुकी  है  ।

 श्री
 यदा पाल  fag:  जब

 सरकार
 रेलवे  से  करोड़ों  रुपया  कमाती  है

 तो
 क्या  सरकार

 इस  का

 कारण  बतला  सकती  है  कि  जब  लोगों  की  जान  बचाने  का  सवाल  है  तो  प्रनमेन्ड  रेलवे  क्रासिंग

 के  बारे  में  स्टेट  गवर्नमेंट  का  नाम  क्यों  लेती  उनको  क्यों  बीच  में  डाला  जाता  है  ?

 श्री  स्वर्ण  fag
 :

 क्योंकि  स्टेट  गवर्नमेंट  भी  सरकार  का  हिस्सा  हैं  झर  में  बातचीत  कर  के

 q  बातें  ते  की  जाती  हैं  ।

 थ्री  यज्ञ  पाल  सिंह
 :

 तो  उन  को  आमदनी  का  कुछ  हिस्सा  कयों  नहीं  दिया  जाता  ।

 शनी  नम्बियार  बया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हाल  ही  में  जिन  फाटकों  पर  चौकीदार  लगाने  का

 बिचार  था  उन  में  से  बहुत  से  फाटकों  पर  सरकार  द्वारा  चौकीदार  लगा  दिये  गये  है
 ?  उनकी

 संख्या  लगभग  एक  हजार  थी
 ।

 tat  सें०  वब०  राम स्वा मो  :  जिन  राज्यों  ने  लागत  में  हिस्सा  बटाने  की  बात  सिद्धांत  रूप  से

 मान
 ली

 है  उन  में  हमने  रेलवे  को  समपारों  पर  चौकीदार  नियुक्त  करने  के  लिये  कह  दिया  है  ।

 श्री  सहेन्द्र  नायक  :  राज्य  सरकारों  ने  क्योंकि  लागत  को  बांटना  स्वीकार  कर  लिया  है  क्या

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  विभिन्न  राज्यों  में  बिना  चौकीदार  के  समपारों पर  चौकीदार  लगाने  में

 कोई  प्रगति  हुई  है  ?

 सें  ०  वे०  राम स्वामी
 :

 जैसा  कि  मैंनें  कहा  जिन  राज्य  सरकारों ने  लागत  बांटने  का

 सिद्धांत
 स्वीकार  कर  लिया  है  वहां  रेलवे  को  बिना  चौकीदार  के  चुनेहुए  समपारों पर

 चौकीदार

 नियुक्त  करने  की  ब्यवस्था  करने  की  कह  दिया  गया  है  |

 श्री  ना०  नि०  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  मैन्ज  रेलवे  क्राइसिस  हैं  उनके  ऊपर  आदमी

 होते  हुए  भी  क्रासिंग  का  गेट  घंटों  तक  क्यों  नहीं  खोला  जाता  ?

 mere  महोदय  यह  सवाल  दूसरा है  ।  कभी  तो  अटेन्ड  क्रार्सिग्स  का  सवाल  है  ।

 सावित्री  निगम
 :

 यह  प्रश्न  यहां  बार  बार  उठाया  गया  है  ।  जो  राज्य  झागे  नहीं

 हैं
 उनका  सहयोग  पाने  के  लिये  क्या  नये  उपाय  किये  गये

 है
 ?

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 पत्नी  cat  सिंह  जैसा  कि  मेरे  माननीय  सहयोगी  बताया  झ्र धि कतर  राज्यों  ने  सहमति

 प्रकट  कर  दी  है
 झर

 काम  शुरु
 भी

 हो  गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  अधिकतर  ऐसे  समपारों जिनके

 बारे  में  समस्या  बड़ी  भ्र विलम्ब नीय  शीघ्र  ही  चौकीदार  नियुक्त  कर  दिये  जायेंगे  |

 एकसमान सड़क  निशानਂ

 शनी  ह
 TFN

 aft  1 ०

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  अखिल  भारतीय  आधार  पर  के  एक  समान  निशान  अपनाने  की

 किसी  प्रस्ताव पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  शर  मोटर  गाड़ी

 q¥&RE  की  नवीं  भ्रनुसूचि  में  निर्धारित  यातायात  निशान  सभी  राज्यों  और  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  में  लागू  हैं  इसलिये  पहले  ही  से  इस  संबंध  में  समस्त  देश  में  एकसमानता  विद्यमान  है
 ।  तथापि

 इकाई

 *
 क्षेत्र  में  सड़क  के  निशानों  ate  संकेतों  की  एकसमान  पद्धति  को  लागू  करने  के  लिए  अन्तर्देशीय

 परिवहन  तथा  संचार  समिति  द्वारा  की  गई  कुछ  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं
 ।

 att  रघुनाथ  fag
 :

 जो  हमारे  साइंस  हैं  उनको  इकाफे  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  नहीं  ?

 अगर  स्वीकार  कर  लिया  है  तो  कब  तक  ये  क्रियान्वित  होंगे
 ?

 श्री  राजबहादुर
 :

 दुकान  द्वारा  इनके  स्वीकार  करने  या
 न

 करने  का  प्रश्न  पैदा  नहीं  होता  ।

 उन्होंने एक  बुकिंग  ग्रूप  बनाया
 था

 जिस  ने  इसका  भ्रध्ययन  किया
 ak

 अध्ययन  के
 बाद

 कुछ
 सिफारिशें

 की  ।  उनके  प्राकार  पर  कहा  जा  सकता  है  कि  कुछ  साइन्स  हमारे  कौर  उनके  कामन  कुछ  कामन

 नहीं  हैं  शौर  कुछ  ऐसे  हैं  जो  हमारे  पास  हैं  उनके  पास  नहीं  हैं
 ?

 पत्नी  दी०  चे  कया  मैं  सकता  हूं  कि  हमारे  तथा  wea  देशों  के  बीच  कौन  कौन

 से
 निशा  समान  हैं

 !

 राज  बहादुर  :
 मैंने  इस

 की
 विस्तृत  सूची  मांगी  थी

 ।
 वह  सूचि  मुन्ने  नहीं  मिली  है

 ।  जब

 ag  मिल  जायेगी  तो  मैं  बता  कि  serra  निशान  कौन  कौन
 से

 हैं
 ।

 पंश्रध्यक्ष  सहोदर  :  क्योंकि  मंत्रीगण  माननीय  सदस्य  के  बहुत  निकट  बैठते  हैं  गर्त  वह  उनको

 ही  सम्बोधन  करते  हैं
 ।

 प्रगति  प्रश्न
 |

 tit उ०  न्०
 त्रिवेदी  :  क्योंकि  कल  उन  की  कड़ी  आलोचना  की  गई  थी  ।

 ———  ee
 शी  दी०  चल  शर्मा

 मेरी  ATT

 उनक  mara से  तेज  नहीं  थी

 ya  das  में

 tUniform  Roa  dat  ed

 2ECAFE
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 रिसाव  बंगाल  सड़क  परिवहन  निगम

 +

 (sit  दया मलाल  सर्राफ

 शो  विनती  fret

 श्रीमती  रेण  चक्रदर्तों

 1७०६  थ्रो

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  To  Co  चक्रवर्ती

 कया  परिवहन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  श्रीराम  झ्र  पश्चिम  बंगाल  में  सड़क  परिवहन का  एक  निगम  बनाने का

 विचार कर  रही  है  ;  शौर

 (@)  यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 (x\  शौर

 एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 क्योंकि  सड़क  परिवहन  निगम  अधिनियम  १९४५०  की  योजना  में  एक  से  अधिक  राज्यों

 परिवहन  सेवाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  एक  निगम  की  स्थापना  का  उपबन्ध

 नहीं  उत्तर  बंगाल  क्षेत्र  के  केन्द्रीय  सरकार  के  ट्रक  संगठन  जिन्हें कि  इस  समय

 विभागीय रूप  से  चलाया  जा  रहा  समवाय  FeXs  के  अधीन  एक  सीमित  समवाय

 के  रूप  में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है
 ।  असाम  बिहार  कौर  पश्चिम  बंगाल  की  राज्य  सरकारों  को

 यदि  वे  समवाय  में  शामिल  होना  चाहें  तथा  जब  कभी  वे  शामिल  होना  चाहें  समवाय के
 अंश

 धारियों  के  रूप  में  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ।

 सड़क  परिवहन  निगम  १९४०  में  संशोधन  करने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन

 है  जिससे  कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  निगम  की  स्थापना  कर  सके  ।

 पत्नी  इयाम  लाल  सर्राफ  :  निगम  कब  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देगा  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  AIRE  में  इस  संगठन  को  विभागीय  उपक्रम  के  रूप  में  आरम्भ  किया

 गया है  ।  गत  नवम्बर  में  इस  ने  प्रारम्भ  कर  दिया  था  ।  उस  समय  से  हमने  उस  बेड़े  का  उपयोग

 करने  का  प्रयत्न  किया  है  जो  कि  उनके  पास  है  ।  समय  कराने  पर  हमारा  इसे  भी  एक  निगम  के  रूप  में

 बदलने  का  निचार  है  ।  इस  समय  इसे  एक  सीमित  समवाय  के  रूप  में  चलाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 pat  इमाम  लालसर्राफ  :  कुल  भार  का  कितने  प्रतिशत  भाग  इस  संगठन  द्वारा  लाया  ले
 जाया

 जा  रहा  है
 ?

 क्या  मैं  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  जो  बेड़ा  उनके  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  उसकी  कुल

 संख्या  कितनी  है  |

 को  राज  बहादुर  :  मेरा  fears  है  कि  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  मैं  उन्हें  सड़क  पर

 यातायात  की  कुल  मात्रा  बताऊं
 |

 यह  बताना  संभव  नहीं  हो  सकेगा
 ।

 परन्तु  गाड़ियों  की
 जो

 संख्या
 उन्होंने  पूछी  है

 वह  मैं  उन्हें  बता  सकता  हूं
 ।  हमारे  पास  ६६

 गाड़ियां
 हैं

 ।  इनमें  से  १०  —— — afafiaa  मुख्य य  ee ee  ण

 faa  wish  4
 =.
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 अभियन्ता  ,  दारा  कुछ  महत्वपूर्ण  सड़क  सम्बंधी  कार्यों  के  लिए  चलाई  जा  रही  है  ।  शेष  ५६  इस

 संगठन  द्वारा  चलाई  जा  रही  हैं  ।

 शी  उ०  स०  त्रिवेदी  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  झा साम  बंगाल निगम
 के

 भ्राघार  पर  एक  aha  भारतीय  परिवहन  निगम  बनाना  लाभदायक  होगा  ?

 fart  राज  बहादुर
 :

 यह  तो  एक  सुझाव  है  |

 महोदय
 :

 उस  सुझाव  पर  विचार  किया  जाय
 ।

 फ्नो  स०  a6  सामन्त
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  कि  इस  निगम  में  कौन  कौन  लोग  भाग  लेंगे  ?

 गर-सरकारी  को  भी  शामिल  किया  जायेगा  ?

 part राज  बहादुर  :  जेसा  कि  मैंने  बताया  है  इसे  एक  मिश्रित  पूंजी  समवाय  के  रूप  में  चलाने

 का  विचार  है  जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  बिहार  ate  पश्चिम  बंगाल  की  सरका  रे-जब

 कभी  वे  इसमें  आना  तथा  भाग  लेना  पसंद  करें-भागीदार  होंगी  ।

 उपभोक्ता  सहकारी  स्टोर

 fe

 श्री  —  apart

 |  गो ०  मिलती
 |

 श्री  शिवपुरी  स्वामी
 :

 al  श्रीलंका  लाल  azar 1७०७.

 ॥
 श्रीमती  sare  माजरी  :

 श्री  राम  चन्द्र  इलाका :

 |  श्री  घुलेदवर  सीना  :

 क्या  सामुदायिक  ध बक्तास  TAT  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 9&G3-t¥ FT texte apa F Adtat में  केन्द्रीय  योजना  के  अधीन  उपभोक्ता  सहकारी  खोलने  के  लिये

 नगरों  को  चुना  गया  है  ;

 क्या  उन  नगरों  जो  LEQRr-§  में  केन्द्रीय  योजना  के  ea  गये  स्टोरों

 ने  काम  करना  area  कर  दिया  है  ;

 प्रत्येक  स्टोर  से  कितने  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचा  ;  कौर

 १९६२ से  प्रत्येक  स्टोर  की  औसत  मासिक  बिक्री  कितनी  रही
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  इयामवर

 विवरण  १  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 [qeararaa  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  gevy/ea] |

 )  केन्द्रीय योजना  के  wets  FERR-§2  में  स्थापित  किये  गये  ७७  थोक  स्टोरों  गौरव  ८४८

 प्रारम्भिक  यूनिटों  में  से
 ७०

 थोक  स्टोरों  कौर  लगभग
 ८००

 प्रारम्भिक  यूनिटों  के  कार्य  करना
 कर  दिया है  ।

 मूल  म्रंग्रेजी में

 t:Additicnal  Chief  Engineer.

 zJoint  Stock  Company.
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 क्योंकि  उपभोक्ता  स्टोर  सदस्यों
 तथा  q

 दोनों ही  की  आवश्यकताओं

 को  पूरा  करते  हैं  इस  Aeqrey  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कि  इस  से  कुल  कितने  व्यक्तियों

 को  लाभ  पहुंचा है  ।

 विवरण--  सभा-पटल
 पर  रख  दिया  गया  है

 ।  म
 रखा

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  gevy/e2  |

 pat  शेल्ला  वेश्या  :  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है
 कि

 इन  स्टोरों  के  दोषपूर्ण  ढंग  से  चलने

 की  बात  पर  असंतोष  फला  हुमा  ८

 श्री  दयासघर मिश्र  :  स्टोर  केवल  पिछले  पांच या  महीनों में  ही  प्रारम्भ  किये  गये

 अभी  केवल  संगठनात्सक  ढांचा  ही  बन  पाया  है
 ।

 कुछ  राज्यों  में
 वे

 बहुत  भ्रमणी  तरह
 चल

 रहे  उन  कुछ  राज्यों  में  जहां  कि  सहकारी  भ्रान्दोलन  कमज़ोर
 ये  भी  कमज़ोर हैं  ।

 वहां  कुछ  कमियां  हो  सकती  हैं
 ।

 शी  कोयला  जहां  यह  स्टोर  दोषपूर्ण  हैं  वहां  इनके  कार्यकरण  को  सुघारने  के  लिये

 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  प्रौढ़  योजना  के  ्  सभी  महत्वपूर्ण  नगरों  में  स्टोर  खोलने

 के  कार्य  में  कितने  वर्ष  लगेंगे
 ?

 pal  इयासघर  मिश्र  :  के  खण्ड  का  उत्तर  देते  हुए  मैं  यह  कहूंगा
 कि  इस

 वित्तीय  वर्ष  में  हम  उन  सभी  नगरों  में  स्टोर  खोल  देंगे  जिन  की  जनसंख्या  ५०,००० से  अधिक  है  ।

 हमारा  लगभग  २४५०  थोक  समितियां at  Yooo
 छोटी  सहकारी  फूटकर  समितियां  होंगी  ।

 जहां  तक  दोषों  को  सुघारने  के  जाने  वाले  कदमों  का  सम्बन्ध  हम  ने  सरकारी

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपायों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  से  सम्भरण  प्राप्त  किये  हैं  और  हम

 वित्तीय  तथा  अन्य  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  का  तथा  दोषों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।

 रामचन्द्र  इलाका  क्या  मैं  जान
 सकता  हूं  कि  RRR  प्रौढ़  १६६३-६४  में

 उड़ीसा  में  कितने  व्यक्तयों को  वास्तव  में  लाभ  पहुंचा  है  alt  तृतीय  योजना  काल  के  दौरान

 इस  योजना  की  लागत  कितनी  है
 ?

 पति  इयामघर  मिश्र  :  मैं  केवल  उन  स्टोरों  की  संख्या  ही  बता  सकता  हं  जो  कि  उड़ीसा

 में  खोले  जाने  हैं  ।  उनकी  संख्या  निम्नलिखित  है  :
 ४

 थोक  बिकी  के  स्टोर  भ्र  ८०  प्रारम्भिक

 स्टोर  ।  वर्तमान  संकेत  ऐसे  हैं  कि  प्रत्येक  प्रारम्भिक  स्टोर में  लगभग  २००  सदस्य  होंगे  वर्तमान

 स्थिति  यह  है  परन्तु  हमारा  विचार  यह  है  कि  प्रत्येक  स्टोर  में  कम  से  कम  Yoo  सदस्य  हों  ।  परन्तु

 इन

 सदस्यों  के
 गेर-सदस्यों  को  भी  लाभ  पहुंचता  है  ।

 शी
 g
 इस्  महोबा  अनुदानों  अर्थ  सहायताओं  के

 रूप
 में  इन  स्टोरों

 को  कुल  कितना  रुपया  दिया  गया  है  ?

 fart  इयामघर  मिश्र  योजना  १०  करोड़  रुपये  की  जिस  सारी  की  सारी  का  पुरोनिघान

 केन्द्र  द्वारा  किया  गया  है
 ah

 लिस  में  अर्थ  सहायता तथा  ऋण  भी  सम्मिलित हैं  ।'  इसमें से  लगभग

 २  करोड़  रुपये  गत  वर्ष  प्रात  वित्तीय  वर्ष  ZERR-  में  दिये  गये  थे  ।  लगभग ६  करोड़  रुपये

 इस  वर्ष
 दिये  गये  हैं  और  जब  कभी  हमारे  पाल  अल  बाती  है  wear  दे  दिया  बाती

 eee  ee  eee

 पल  awn  में
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 श्री  त्यागी
 :  इन  सहकारी  स्टोरों  विनियोजित पूंजी  के  सम्बन्ध  में  ऋण  अथवा

 अनुदान  के  रूप  में  सरकार  ने  कितने  प्रतिशत  सहायता  दी  है
 ?

 fat  sare  थोक  स्टोर  तथा  सम्बन्धित  संस्थानों  को  जो  vj 20,000 R47 रुपया

 दिया जाता  उसमें  से
 ४

 लाख  रुपया  तो  ऋण  होता  है  कौर  केवल  १०,०००  रुपया
 प्रबन्ध

 सम्बन्धी  ae  सहायता  होती है  ।  ऋण  कर्म वाहक  भ्रंश  पूंजी  कौर  गोदामों  के  लिये  दिया

 जाता है
 ।  गोदामों

 के  लिये  लगभग  al  प्रतिशत  होता  है  और  यदि  मैं  ठीक  कह  रहा  «

 श्री  त्यागी
 :
 मैं  स्वयं  सहकारकर्ताश्रों  द्वारा  विनियोजित पूंजी  के  साथ  इसका  पप्

 जानना  चाहता  हूं  ।  क्या  कोई  अनुपात  निर्घारित  है  ?

 शी  दयानगर मिश्र  :  इसका  हिसाब  लगाया  गया  है  परन्तु  इस  रुपये  से  ये  स्टोर  लगभग

 Vo
 लाख  से

 ४८
 लाख  रुपये  के  मूल्य  तक  के  क्रय  कौर  विक्रय  कर  सकेंगें  |

 श्री  त्यागी  v—

 part  दयामघर  मिश्र
 :  मैं  श्री  त्यागी  द्वारा  उठाई  गई  बात  पर  रहा  हूं  ।  जहां तक  सहकारी

 स्टोरों
 द्वारा  विनियोजित  कुल  पूंजी  का  सम्बन्ध  भ्रंश  पूंजी  के  लिये  १  लाख  रुपये  तक  का  अंशदान

 किया  जाता  है  ।  इसके  अतिरिक्त  उन  के  at  संसाघन  होते  जैसे  कि  मद्रास  झर  महाराष्ट्र

 जहां  कि  सहकारी  गठन  बहुत  मज़बूत  उन  के अपने  १०  लाख  ग्रीवा  १२  लाख  रुपये  हैं  |

 परन्तु  जो  राज्य  इस  मामले  में  कमज़ोर  हैं  वहां  इस  की  मात्रा  बहुत  थोड़ी  है  ।

 थ्रो  त्यागी
 :

 मेरे  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मैं  अनुपात  जानना  चाहता  था

 महोदय  :  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  वह  उसे  बताने  जा  रहे  हैं  ।

 fart  इन्द्रजीत  सही  :
 परन्तु  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  है  ॥

 pat  त्यागी
 :

 गेर-सरकारी  पूंजी  के  थि  में  मैं  प्रतिशत  संख्या  जानना  चाहता  था  |

 महोदय
 :

 कदाचित्  उपमंत्री  महोदय  इस  समय  यह  बता  सकने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।

 ja  मुहम्म्द ह  लिबास
 :  समस्त  देश  में  अब  तक  कारखानों  में  काम  करने  वाले  औद्योगिक

 के  लिये  कितने  उपभोक्ता  सहकारी  स्टोर  खोले  गये  हैं  ?

 जरी  वयामघर  मिश्र
 :

 मेरे  पास  विवरण  है  मैं  उसमें  से  पढ़  दूंगा
 ।

 वह  केवल  संख्या  जानना  चाहते  हैं
 ।

 दयानगर  मिश्र
 :

 यह  विवरण  में  दी  हुई  है  ae  मैं  उसे  पढ़  दूंगा
 ।

 उपभोक्ता  वस् तुझ ों

 के  लिये  श्रम  मंत्राल  की  योजना  के  की  गई  प्रगति  निम्नलिखित  है  ;

 उपभोक्ता  स्टोरों  का  संगठन  करने  के  लिये  श्रम  मंत्रालय  की  योजना  के  घिन  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  में  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  के  लिये  लगभग  ३१८  उपभोक्ता  सरकारी  क्षेत्र  के

 बारियों  के  लिये  RVvo  कोयला  खानों  के  कर्मचारियों के  लिये  १००  स्टोर खान

 कर्मचारियों  के  लिये
 १०

 स्टोर  स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 मूल  aaa  में
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 थी  जसवन्त  मेहता :  मूल्यों  के  स्थिरीकरण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 यह  उपाय  किया  है  ।  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  उन  स्टोरों  की  संख्या  बताई  गई  है  जोकि

 FERR—FR  में  कार्य कर  रहे  थे  अर  2h I-EY BL AAT AT Tas WE FZ | की  योजना  भी  बताई  गई  है  ।  कया  मैं  जान

 सकता  हूं  कि  PERT  के  बाद  भी  49,000  की  जनसंख्या  वाले  कितने  नगर  बिना

 स्टोरों  के  बाकी  रह  जायेंगे  ?  क्या  मैं  यह  भी  जानें  सकता  हूं  कि  ५०,०००  की  जनसंख्या  वाले

 सभी  नगरों  में  स्टोर  खोलने  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  है  अथवा  कोई  समय-सीमा

 निर्धारित  की  गई  है  ?

 fait  बयार  feat:  इस  देश  में  केवल  २४५०  नगर  ऐसे  हैं  जिन  की  जनसंख्या  ¥o,oo0

 श्र  उस  से  अघिक  है  ।  जैसा  कि  मैं  ने  बताया  विचार  यह  है  कि  इस  वित्तीय  वर्ष  के  तरन्त  तक

 हम  स्टोर खोल  देवें  ।  इन  की  संख्या  २००  कौर  २५०  के  बीच  हो  सकती  है  इस  प्रकार

 हम  लगभग  उन  सभी  नगरों  में  स्टोर  खोल  देंगे  जिन  की  संख्या  ५०,०००  से  श्रमिक  है  ।

 सरोजनी  महिषी  :  क्या  मैं  जान  सकती  हं  कि  इन  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  की

 स्थापना
 मुख्यरूप  से  गैर-भ्रधिकारियों द्वारा  की  गई  पहल  के  कारण  हुई  है  अथवा  अधिकारियों

 द्वारा  की  गई  पहल  के  कारण  ?

 श्री  इयासधर  मिश्र  :  दोनों  ही  बातें
 राज्य  ने

 भी
 पहल  की  है  क्योंकि  यह  केन्द्र

 द्वारा  पुरोनिधान  की  गई  एक  योजना  है  ah  गैर-्रघिकारियों  से  भी  सहायता  तथा  संगठन

 प्राप्त हुए  हैं  ।  यह  बात  प्रत्येक  राज्य  में  सहकारी  क्षेत्र  की  सापेक्षित  उन्नति  पर  निभंर  करती  है  ।

 श्री  अऑओंकार लाल वे रवा लाल  व  रवा  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  भी  सूचना  मिली  है  कि  उपभोक्ता

 सहकारी  भंडार  नुकसान  में  चलने  के  कारण  रल  हो  गये  यदि  तो  वह  कितने  हैं ?

 श्री  इयाम्घर  इस  स्कीम  के  अनुसार  जितने  स्टोर्स  चलाये  जान  थे  सब  चल  रहे

 wat  कुछ  तो  प्रे  तौर  से  चले
 भी

 नहीं  बहरहाल
 सब  चल  रहे  हैं  कौर  उन  में  से  कोई  भी

 बन्द  नहीं  हुआ  |

 शिवी  दीनेन  भट्टाचार्य
 :  विवरण  से  यह  पता  लगता है  कि  २९  स्थान  चुने  गये  हैं  जहां  कि

 सहकारी  स्टोर  स्थापित  किये  जायेंग  ।  सरकार  उन्हें  वास्तव  में  किस  समय  तक  चालू  कर  देगी  ?

 श्री  इयामघर  मिश्र
 :

 गत  PEqR-KR  ७७  थोक  स्टोर  व्यवस्थात्मक

 रूप
 से  aren किये  गये

 ७०
 ने  कार्य  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  ।  हमें  ara  है  कि

 सारे
 २००

 थोक  स्टोर  इस  ्  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देंगे  ।  वे  दो  तीन  वर्षों  के

 दौरान  अधिक  शक्तिशाली हो  जायेंगे

 श्री  काशीराम  गुप्त  :.  इन  बिक्री  भंडारों  में  कौन  कौन  से  माल  के  बेचने  को  प्राथमिकता

 दी  हुई  है  कौर  दूसरे  यह
 कि

 जो  माल  बेचा  जाता  है  वह  बाज़ार  भाव  से  कम  में  मिलता

 है  mar नहीं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  क्या  क्या  सामान  बिकता  है  यह  सब  फेहरिस्त  कैसे  बताई

 जा  सकती है  ?

 श्री  काशीराम  गुप्त  :
 सारी  फेहरिस्त न  बतायें  ।  प्राथमिकता किस  किस  चीज़  को  मिलती

 है  यह  तो  बतला  दें  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  इयासघर मिश्र  जो  श्राम  इस्तेमाल की  चीजें  जैसे

 कपड़ा  शौर  प्रो सरी आदि  की  सारी  चीजें  वहां  पर  बिकती  wa  मैं  हर  एक  चीज़

 अलग  अलग  कहां  तक  गिनाएं  लेकिन  मैं  को  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इन  स्टोर्स  में  १०  ग्राइटम्स

 से  लेकर  १०००  झाइटम्स तक  बिक  रहे  हैं  ।  महाराष्ट्र  मद्रास  में  करीब  करीब  Col  झ्राइटम्स

 बिक  रहे  हैं  तो  कहीं  पर  किन्हीं  स्टोर्स  में  केवल  १०  भ्राइटम्स ही  बिक  रहे  हैं  ।  किसी  स्टोर्स  में  कितने

 आइटम्स  बिकते  हैं  यह  इस  बात  पर  निसार  करता  हैं  कि  वह  स्टोर  किस  हद  तक  गया  है

 शानो  हाश्मी  मजरा  इस  समय  देश  में  कुल  कितने  सहकारी  स्टोर्स  चल  रहे  हैं
 ?

 थनी  दयामघर  मिश्र  :  इस  समय  करीब  करीब  ७,०००  सहकारी  स्टोर्स  चल  रहे  हैं  |  कुछ

 टों  में  उन्होंने  wea  काम  किया  हे  तो  कुछ  स्टेटों  में  वे  काफ़ी  कमज़ोर  हैं  ।

 एयर
 इडिया

 का  दिज्ञ:पन

 1७9०८.  शो  द्वारिका  दास  मंत्री  :  wakes  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  एयर  इण्डिया  ने  विदेशी  भ्र खा बारों  में  य  डेट  एन  एयर  इण्डिया

 शीर्षक  के  ग्रन्तभत्त  कोई  विज्ञापन  fear  है  जोकि  हाल  में  न्य या कं  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित

 प हुआ हूं

 (@)  यदि  तो  कया  यह  विज्ञापन  भारतीय  दृष्टिकोण  से  झ्रापत्तिजनक  नहीं  समझा  जाता  ;

 अर

 दिव निए से  विज्ञापनों को  रोकने  क  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई
 है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन  हां

 ar  ज  ।  इसे  बहुत  ही  आपत्तिजनक  समझा  जाता  है  ।  निगम  को

 नसीर  सुचित  लिन  |  उन्हें  भविष्य में  प्रिक  सावधान  रहने  के  लिये  भ्रनुदेश दे  दिये

 गये  हैं  ।

 श्री  द्वारिका  दास  मंत्री  एयर  इंडिया  का  भट्ट  विज्ञापन  पुरा  का  पूरा  झ्रापत्तिजनक

 समझा  गया  है  या  उस  का  कुछ  लभ  समझा  गया  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  पूरा  का  पूरा  विज्ञापन  )
 ही

 rae  एतराज़  समझा  गया

 है  ।

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री :  यह  विज्ञापन  अन्य  देशों  में  भी  विज्ञापित  किया  र गया  है  या  केवल

 इस  देश  के  अन्दर  ही  इ  स  का  विज्ञापन  किया  गया  है  ?

 श्री  मही उद्दीन  :  जहां  तक  मैं  समझता  कि  वह  are  टाइम्स  में  ही  छपा  था

 एक  हिन्दुस्तान  के  अख़्बार  ने  बर्गर  कई  क़ीमत  किये  उस  को  पूरी  तौर  से  ga

 यहां  छापा  है
 ।

 डा०  रावन  क्या  सरकार  का  ध्यान  एयर  इंडिया  के  उस  विज्ञापन  की  कौर  दिलाया

 गया  है  जिस  में  भारत  को  बैठ  हु  ए  प्रथम  लेटे  हुए  महाराजा  के  रूप  में  दिखाया  गया  है
 प्रौढ़

 जिस

 से  यह  मालूम  होता  हू  कि  भारत  का  देश  है  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  विज्ञापन

 के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  है
 ?

 पाल  अब्र जी  म
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 श्री  मृहीउद्दोन  :  महाराजा  प्रतीक  तो  बहुत  पुराना है
 ;
 ;  वह  नया  नहीं  है  ।  उस  के  लिये

 सरकार  का  ध्यान  दिलाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं
 घ्  |  वह  प्रतीक  तो  एयर  इंडिया

 का  प्रतीक बन  गया  है  ।

 डा०  रोनेन  सेन  :  प्रश्न  एयर  इंडिया  से  सम्बन्धित  है  ।

 न  दिखाई महोदय  :  केवल  नाम  के  लिये  ही  महाराजा  भ्र न्य था  तो  वह

 देता है  ।

 af
 श्री  राम  सहाय  पांडेय  कैन  यू  डेट  एन  एयर  इंडिया  होस्टेसਂ  के  वाले  विज्ञापन

 दारा  हमारी  अतिथि  परिचारिकाओं  के  सम्मान  को  जो  ठेस  लगी  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 जिस  ने  ऐसा  विज्ञापन  दिया  है  उस  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 थ्री
 मुही उद्दीन

 :  में  ने  यह
 ag

 किया है  कि  कॉरपोरशन  को  हिदायत  दी  गई  हे  इस

 बारे  में  ऐहतियात  बातें  ।  हम न ने  उनको  यह  भी  हिदायत  दी  थी कि  tsaczage  पा ae

 को  भी  तबदील  करें  |  उन्होंने  हमको  इत्तिला  दी  ह  fe  ऐडवरटिजमेंट  पालिसी  को  उन्होंने

 तबदील  किया  x  जिसमें  सरवित्तेज  भ्र ौर  दूसरी  जो  उनकी  ख़िदमात  2  उनकी  तरफ  ज्यादा

 तवज्जह  दिलाई  जायंगी  बजाय  इसके  कि  इस  किस्म  की  तसवीर  छापो  जायें  ।

 पात्रों  के  प्रति  नित्यता

 1*७०८.  श्री  हरि  fas  कामत  :  क्या  खाद्य  तथा  -  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छ्व्पा  करेंगें

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  पत्थरों  तथा  पक्षियों  का  मनमाना  विनाश  उन  के

 निर्दयता बढ़  रही  है

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभासचिव  ate  एक  विवरण

 पटल  पर  रख
 दिया  गया  है

 ।
 म॑  रखा  गया  |  दे  लिये  संख्या  कल

 टी०  LOL TIE2 |

 patt  हरि  विष्णु  कामत  :  विवरण  में  स्पष्टतया यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि  शिकार-चोरों

 रा  वन्य  पशतूनों  का  विनाश  बड़ता  जा  रहा  है  प्र  फशत्रो  के  प्रति  निर्दयता  बरतना  सारे  देश  में

 एक  aa  बात  हो  गई  है  ।  क्या  यह  सच  हूँ  कि  चोरी  से  शिकार  करने  वाले  शिकारी  पेश-पक्षियों के

 आश्रय  स्थल  में  भी  घुस  जाते  हैं  are  फिर  बिन  दण्ड  पाये  बच  कर  निकल  जाते  हैं  क्योंकि  उच्च
 पदासीन  व्यक्तियों  तक  उन  की  पहुंच  यह  कि  हमारा  राष्ट्रीय  पक्षी  सुन्दर  मोर  भी

 क्ष  महोदय  :  क्या  यह  एक  भाषण होगा
 ?

 विष्णु  कामत  जी  मुझे  खेद  ह  कि  श्राप  अधीर  हैं

 शिया  महोदय  :  मुझ  पर  सौदा  ही  प्रति  होने  का  प्रत्यारोप  लगाया  जाता  है  वास्तव

 में  यदि  वह  श्रपना  प्रश्न  सीधे  ही  पूछें  तो  मैं  gear  धैर्य  नहीं  खोता  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  मैं  प्रशन  पूछूंगा  ।  क्या  यह  सच  है  कि  चोरी  छिपे  शिकार  करने  वाले
 शिकारी  पशु-पक्षियों  के  आश्रय  स्थलों  में  भी  घुस  कर  हमला  शादी

 करते  हैं
 और  फिर

 विना  दण्ड  गाने ए

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 aa  निकलते हैं  क्योंकि  उच्च  पदासीन  व्यक्तियों  तक  उन  की  पहुंच  है  राष्ट्रीय  पक्षी  मोर  का  भी

 उत्तर  श्र  देश  में  विनाश  किया  जाता  गौरव  यह  कि  गायें  शौर  अरन्य  पशु  एक  निर्देयतापूर्ण  ढंग  में  काटे

 जा  रहे  हैं  प्रौढ़  यह  कि  हजारों  लाखों  मेडक  प्र  पक्षी  निर्यात  के  लिये  मारे  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  वह  भी

 विदेशियों  के  गन्दे  स्वाद  को  संतुष्ट  करने  के  लिये  जोकि  तक  की  टांगों  को  एक  स्वादिष्ट  भोजन

 समझते  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  उत्तर  देने  की  भ्रावश्यकता  नहीं है
 ।  मैं  इत  संबंध  में  एक  भाषण

 mera  वाद-विवाद  की  भझ्रतुमति  नहीं  देता  ।  यह  एक  प्रश्न  नहीं  है  ।

 पश्चिमी हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  चोरी-छिपे शिकार  करने  वालें  शिकारी

 पक्षियों  शादी  के  श्राव्य-स्थलों  में  घुस  जाते  हैं  ae  फिर  व  ं  पक्षियों  a  पशतूनों  को  मारते  दौर

 फिर  बिना  दंड  पाये  बच  निकलते  हैं  क्यों  कि  वे  राज्य  सरकारों  के  उच्च  पदासीन  व्यक्तियों  से  सिफारिश

 करवा लेते  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  म०  थामस )
 :

 वन्य  पशतूनों का  संरक्षण  राज्य

 सूची  का  एक  विषय  है  ।  फिर  भी  वन्य  पक्षों  संबंधी  भारतीय  ats  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के

 अनुसार  हमने  कदम  उठाये  हैं  ।  हम  ने  बहुत  सी  राज्य  सरकारों  को  लिखा  है  ।  राज्य

 सरकारों  ने  चोरी  छिपे  शिकार  करने  ate  अवैध  शूटिंग  को  रोकने  के  लिए  पर्याप्त  उपाय  किये  हैं
 ।

 फसल  संरक्षक  उपकरणों  के  अविवेकपूर्ण  उपयोग  द्वारा  के  वन्य  पेशनों  को  जो  हानि  पहुंचाई  जा

 रही है  उसे  भी  न्यूनतम  करने  के  लिये  हम  ने  कदम  उठाये  हैं  ।  थे  बातें  सरकार  के  विचाराधीन हैं

 पर्याप्त  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  cant  मैं  यह  कौर  बता  दू  कि  यदि  माननीय सदस्य  द्वारा

 mre  ऐसे  विशिष्ट  मामला  बताया  जाता  है  जिस  में  कि  कोई  व्यक्ति  उच्च  पदासीन  व्यक्तियों

 की  झ्रारोपित  सिफारिश  के  कारण  बिना  दण्ड  पाये  बच  कर  निकल  गया  हो  तो  निश्चय  ही  हम  उस

 को  जांच  करेंगे  |  एक  श्राम  कथन  के  रूप  में  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करता  |

 fat  कपूर  सिह
 :

 क्या  सरकार  यह  ae  करती  है  कि  पशतूनों  के  प्रति  निर्दयता  सामूहिक

 मनोवृत्ति  का  द्योतक  है  श्र  यह  एक  वैयक्तिक  कुमार्गगमन  का  मामला  नहीं  है  जिसे  कि  दंड  नियंत्रण

 द्वारा  सुलझाया  जा  सके  कौर  यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हूँ
 ?

 गयी श्र०  म०  थामस :  श्रावश्यक  शिक्षा  देना  इस  मामले  में  एक  बहुत  महत्वपूर्ण बात  है  कौर

 स्कूलों  को  पाठ्य  पुस्तकों  में  झ्रावश्यक  पाठों  को  सम्मिलित  करने  के  लिये  सरकार  ने  आवश्यक  कदम

 हैं  ।

 श्रीमती  साबित्री
 निगम  :

 मुझे  ज्ञात हुआ  हे
 कि  cert  के  प्रति  नित्यता  को  रोकने  सम्बन्धी

 समिति  ने  वधशालाओं  के  लिये  कुछ  सुधारों  के  सुझाव  दिये  हैं  ।  कया  वें  क्रियान्वित  कर  दिये  गये  हैं
 ?

 fat ०
 न्०  थामस :  कुछ  आदर्श  योजनायें  तैयार

 की
 गई  हैं  राज्य  सरकारों  ने

 भी

 उस  पर  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  हँ
 ।

 परन्तु  प्राघनिक भ्  वधशालाओं  को  स्थापित  करने

 के  सम्बन्ध  में  कई  स्थानों  से  इस  का  बहुत  ही  गम्भीर  विरोध  किया  गया  है
 ।

 गायतोंडे
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हमारे  खाद्य  का  १०  प्रतिशत  भाग  चूहों

 द्वारा  खा  लिया
 जाता

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  चूहों  के  प्रति  निर्दयता
 को

 रोकने
 के

 लिये  क्या

 सरकार  कोई  कार्यवाही  नहीं  करती
 ?

 मल ्  न  प्रेमी  में
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 फन्नी  fart  :  पशतूनों  के  प्रति  निर्दयता  रोकना  अधिनियम  के  arta  चूहे  नहीं  ara  हैं  ।

 शनी  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है

 विदेशों
 में  aa  च्छेद  परीक्षणों  के

 जानवरों  की  कुछ  जातियों  विशेष  रूप  से  बन्दरों  निर्यात  करने  के  कार्य  को  सरकार  सक्रिय

 रूप  से  प्रोत्साहन दे  रही  है  कुछ  व्यक्ति  इन  जानवरों  का  ऐसी  कुछ  श्रवस्थाद्रों  में  निर्यात  करते

 हैं  जोकि  बहुत  ही  निर्देयतापू्ण॑  हैं  ale  यदि  तो  कया  मैं  जान  सकता हूं  किं  सरकार  निर्यात  पर

 तथा  निर्दयता पूर्ण  ढंग  से  जानवरों  का  परिवहन  करने  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  रही  है  ?

 श्री  झ०  स०  थामस  :  वास्तव  विशेष  रूप  से  विदेशों  में  प्रयोगात्मक  कार्य  को  करन  के  लिये

 बन्दरों के  निर्यात  के  संबंध  अनेक  अवसरों  पर  यह  प्रश्न  उठाया  जा  चुका  है  ।  हम  ने  इसे  बिल्कुल

 ही  बन्द  तो  नहीं  किया  परन्तु  फिर  भी  जो  जानवर  निर्यात  किये  जा  रहे हैं
 उन  के  प्रति  मानवीय

 व्यवहार  अवश्य  किया  जाय  इस  के  लिये  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  बड़े
 :

 क्या  यह  बात  सच  है  कि  सन्  १६६२-६३  में  गायों  को  मारने  की  संख्या  ज्यादा  हो  गई

 बांदरा  में  एक  नया  बूचड़खाना  खोला  गया  है  प्रौढ़  उस  में  सन्  १९६६१  के  बजाय  ज्यादा

 संख्या  में  गायें  काटी  जाती  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  दूसरा  सवाल  है  |

 श्री  बड़  क्रुएलिटी  टु  एनिमल्स  इस  में  ara  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  ने
 क्रुएलिटी

 का  नाम तो  नहीं  लिया  ।

 श्री  बड़े  :
 कु  ड्यूटी टु  एनिमल  ऐक्ट के  विरुद्ध  मीटिंग  कैटल को  मारा  गया है

 ।
 यानी  गाय

 अर  बैलों  को
 मारा  गया  है  ।  यह  ऋएलिटी  एनिमल्स  ऐक्ट  के  चन्द्र  एक  होता  है  ।

 wear
 महोदय

 :
 श्री  आप  बैठ

 जाय  तो
 मैं  कुछ  दर्ज  करू

 |

 श्री  बड़े  :
 मेरा  सवाल  इतना  ही  हँ  कि  वहां  बूचड़खानों में  एली  उन  को  ले  जाया  जाता  है

 कौर  मारा  जाता  है  ।
 बांदरा  में  यह  चीज  इन्क्रीस  हो  रही  है  इसी  कम्प्लेन्ट्स  न्यूज पेपर्स  में  झाई  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्राप ने  कम्प्लेन्ट्स की  बात  नहीं  कही

 |
 श्राप  ने  तादाद  बतलाई  कि  गायों  को

 वहां  ले  जाने  की  प्रौढ़  जबाह  करने  की  तादाद  ज्यादा  हो  गई  है  सन्  १९६२-६३  में  सन्

 9&R 1-5
 के

 ।
 यह  सवाल  था  इसमें  में  क्रिस्टी  नहीं  जाती  ।

 श्री  बड़े  :
 हो  सकता  है  मुझ  से  सवाल  करने  में  गलती  हो  गई  हो  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  गलती  हो  गई  है  तो  प्रभी  श्राप  बैठ  जायें  ।

 att  रामेडवरानन्द
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  भारत  में  प्रति  दिन  भोजन  के  लिये
 कितनी

 मुर्गे  और  मुर्गियां  मारी  जाती  हैं  ?

 थी  बडे  :
 कया  यह  बात  ठोक  है  कि  अभी  कुछ  पेपर्स  में  प्राया  पिक्चर्स  दी  गई  थीं  कि  बांदरी

 के  बूचड़खानों  में  झ्र  वम्बई  के  बूचड़खानों  में  बहुत  कुण्डली  बैलों  मौर  at  को  ले  जाया

 जाता  है  कौर  बांधा  जाता  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कमिटी  ऐक्ट  की  तरफ  शासन  का  बिल्कुल  ध्यान

 नहीं  है  ?
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  शासन  ने  इस  की  तरफ  ध्यान  दिया  है  या  नहीं  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 Wo  स०
 थामस

 :
 जहां

 तक
 राज्यों  का  सम्बन्ध  कई  राज्यों  में  गोवध  विरोधी  कानून

 लागू  है
 ।

 बम्बई  के  सम्बन्ध  में  जिस  का
 कि

 माननीय  सदस्य  ने  उल्लेख  किया  बम्बई  निगम  ने  एक

 आदर्श  योजना  तैयार  को  है  जिसे  कि  कार्यरूप  दिया  जाना  ate  जोकि  उन  दोषों  को  रोकने  के

 उद्देश्य  से  बनाई  गई
 थी

 जिन  की  झोर
 कि

 मानवीय  सदस्य  ने  संकेत  किया  है
 |

 परन्तु  इस  का  बहुत
 विरोध

 gan  है  कौर  वह  मुख्य  रूप  से  उस  पार्टी  ने  किया  हैं  जिस  के  कि  माननीय  सदस्य  सदस्य  हैं  ।

 पंअव्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  |

 कृषि  उत्पादन  बढाना

 ः

 श्री  प्र०  चल  नरमा
 +¥O  १०

 हैरी  सुरेख  पाल  fag  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  की  कार्यवाही  के  रूप  में  सरकार  ने  प्रगत  वर्ष  ट्रैक्टरों  का

 आयात  दुगना  भ्र  उर्वरकों  का  आयात  बढ़ाने  का  प्रस्ताव था  ;  ak

 यदि  तो  किस  देश  से  ah  इस  के  लिए  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कं
 xt

 होगी  ?

 fata  तथा  कृषि
 अक

 a  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  भ्र गले  वर्ष  में

 ट्र क्टरों प्रौर उवंरकों प्रो  उर्वरकों  के  ग  को  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 यह  मामला  watt  तक  विचाराधीन है

 शीघ्र To  Fo  :  किस  प्रकार  के  उर्वरकों  की  देश  में  कमी  क्या  इन  उकेरा  का

 रायात  जाना  है  WAAL  इन  की
 कुछ  स्थानापन्न  वस्तुद्नों  का  ware  किया  जाना  हैं

 ?

 राम  सुभग  सिंह
 :

 हम  विभिन्न  प्रकार  के  उर्वरकों
 का  आयात

 करते  हैं--कुछ
 नियम  कुछ  यूरिया  कौर  कुछ  अन्य  प्रकार  के  उवंरक  ।

 प्र०  चल  बरुआ
 :

 क्या  कृषि  उपकर  हों  को  ग्रा यात  करने  का  प्रदान  हाल  ही  में  स्थापित  किये

 गयें  कृषि  उपकरण  बोड़ें  के  कार्य  क्षत्र  में  आता  है  और  यदि  तो  क्या  उपकरणों  को  करने

 का  निर्णय  इस  के  से  लिया  गया  था  ?

 faro  राम  सु  सोवियत  रूस  से  कुछ  ट्रैक्टरों  को  आयात  करने  के  निर्णय
 को  हम

 ने  अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  ।  यह  कृषि  उपकरण  बो  तो  हाल  ही  में  गठित  किया  गया  था  इन  सब

 बातों की  उस  बो  द्वारा  भी  जांच  की  परन्तु  वह  निर्णय  नहीं  करेगा  ।  वेह  बोर्डे एक  सलाहकार

 are  की  किस्म  का  होगा  ।

 डा०  Go  दा०  देशमुख  :  यह  एक  बहुत  ही  संतोषजनक  बात  है  कि  बहुत  से  ट्रैक्टरों  का  आयात

 फिया जा  रहाहै  |  क्या  मैं  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  महोदय  से  यह  जान  सकता  हूं  किं  क्या  पंजाब की

 एक  सहकारी  समिति  से  उन्हें  एक  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुमा  है  जिस  में  कुछ  पूर्व-यूरोपीय  देशों  में  निमित

 को  आयात  करने  के  लिये  उन्हें  लाइसेंस  देने  की  प्रार्थना  की  गई  है  यह  श्रीनिवासन  दिया
 गया

 है  कि  उन  की  देखभाल  करने  के  लिये  वे  सब  व्यवस्था  कर  लेंगे  क्या  उन  के
 द्वारा

 इस  प्रार्थना  पत्र

 के  स्वीकार  किये  जाने  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 डा०  राम  सिंह
 :

 जी  कुछ  समय  पूर्व  पंजाब  की  कृषक  गोष्ठी  से  हमें  एक  प्रार्थनापत्र

 प्राप्त हुआ  था  ।  परन्तु  दह  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  था
 ।

 तब  इस  के  सदस्यों  ने  अपने  को  एक

 कारी  संस्था  के  रूप  में  गठित  कर  लिया  a  ट्रैक्टरों  का  आयात  करने  के  लिये  फिर से  प्रार्थनापत्र

 दिया  ।  प्रारम्भ  में  उन्होंने  पुर्जों  को  आयात  करने  कौर  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  भी  करने  के  लिय

 प्रार्थनापत्र  दिया  था  ।  कृषि  उपकरण  बोई  द्वारा  परब  इस  की  जांच की  जायेगी  ।

 श्री  तुलसीदास  जाघव  :  यह  जो  देश  में  ट्रैक्टरों  की  कमी  है  वह  कहां  पर  है  झ्र ौर  उस  के  लिये

 सरकार  ने  कितने  dace  मंगाने  का  विचार  किया  है
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 इस  साल  करीब  koo<  dees  की  आवश्यकता  है
 ।

 उस  में  से  १८००

 सोवियत  रूस  से  मंगाये  जायेंगे  झर
 Veo

 sacs  वहां  से  मंगान  की  बात  तय  की  गई  है
 ।

 पोलैंड
 से

 १,०००  मंगाने  की  बात  चेकोस्लोवाकिया से  ५००  रूमानिया से  १००  मंगाने की  बात

 कीमतों  पर
 भी

 बिचार  हो  रहा  है
 ।  नंगोशिएशन्स जारी  हैं  ।

 श्री  त्यागी  क्या  ट्रैक्टरों  और  मिट्टी  खोदने  की  मशीनों  का  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  करने  के  लिये

 सरकार  की  प्रति  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  की  तुलना

 कर  ली  है  कि  इन  ट्रैक्टरों  को  बाहर  से  खरीदने  में  उन्हें  कितनी  वास्तविक  लागत  लगानी  पड़ी  है  कौर

 ऐसे  एक  संयंत्र  की  कुल  लागत  कितनी  होगी
 ?

 राम  सुभग  सिह
 :

 इस  समय  हम  कुछ  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।  इस  वर्ष  हम  लगभग

 २०००  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  कर  लेंग
 ।

 भारत  में  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  करने  के  लिये  ५  फर्मों को  लाइसेंस

 दे  दिये  गय  हैं  ।  परन्तु  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  ही  है  ट्रैक्टरों  के  मुख्य  बहुत  ऊंचे  हैं  ।

 आयात  कार्यक्रम  से  मूल्य  किसी  पद  तक  कम  हो  जायेंग  |  परन्तु  यह  बंदा  ही  नहीं  किया  जायगा

 at  तीन  श्रथवा  चार  वर्षों  में  हम  ट्रैक्टरों  के  मामले  में  झालम-निभने  होने  की  करते हैं  ।

 श्री  कपूर  सिह
 :

 ट्रैक्टरों  और  उवेरकों  की  सरल  उपलब्धि  को  कृषकों  की  क्रय  शक्ति से

 परस्पर  संबन्धित  करने  के  लिय  सरकार  का  यदि  कोई  कदम  उठाने  का  विचार  है  तो  वह  कया  हैं
 ?

 डा० रास सुभग राम  सुभग  इस  उद्देश्य  के  लिये  ट्रैक्टरों  के  मूल्यों  मेरी  गणना  के
 कम से  कम  १०  प्रतिशत  कम  करना  होगा  |  उर्वरकों  के  सम्बन्घ  में  हम  इस  समय  भी  इस  प्रशन  की  जांच

 कर  रहे  हैं  ।  हाल  ही  में  हुई  राज्य  मंत्रियों  की  एक  बैठक  में  यह  मामला  उठा  था  विभागीय सचिव

 इस  प्रस्ताव  की  जांच  कर  रहे  हैं  कि  उवेरकों  के  मूल्य  को  कितना  कम  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  सरजू  पांडेय
 :  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 जो  ट्रेडर्स की  एजेंसियां

 इस  मुल्क में  हैं  वे  खराब  ट्रैक्टर  सप्लाई  करते  क्या  सरकार  कोई  ऐसी  व्यवस्था  कर  रही  है  कि  दूसरे

 मुल्कों  से  जो  ted  खरीदे  जा  रहे  हैं  उन  को  वह  अपनी  एजेन्सियों से  सप्लाई  करें  ?

 डा०
 राम  सुभग  सिह

 :
 यह  जो  सारे  ट्रैक्स  उन  देशों  से  जायेंगे  जिन  का  मैं  ने  नाम  लिया

 सोवियत  पोलैंड  वह  सारे  स्टेट  ट्र  डिग  के  द्वारा

 लेकिन  अगर  कोई  ऐसी  कम्पनी  हो  तो  जो  खराब  ट्रैक्टर  देती  हो  कौर उस  का  नाम  सदस्य  महोदय

 तो  हम  उस  की  जांच  करेंगे  ।

 att  राम  सेवक  यादव
 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  ट्रैक्टर  यहां  बनेंगे  कौर  जो  विदेशों से  मंगाये

 जाते  हैं  उन  के  मूल्यों  में  क्या  अनुपात  है  ?
 धाया

 मूल  ग्रंग्रेजी  में



 qaay  (  )  मौखिक  उत्तर  दे  Rus

 Sto  राम  सुभग  सिंह  :  में  जो  बाहर  से  क्योंकि  जो  ट्रक्टर  mt  बिक  रहे  हैं  भारत

 उन  में  से  ज्यादातर  इम्पोर्ट  ट्रिक्स  हैं  रोक  डिफरेंट  डिफरेंट  प्राइसिज  के  उन  में  से  जो  रूस  से  जायेंगे

 उन  की  प्रोसेस  की  अपेक्षा  कम  होगी  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  यहां  जो  बन  रहे  हैं  उन  के  बारे  में  पूछ  रहा  हूं  ।

 डा०
 राम  सुभग  सिंह  :  पर  उस  की  कीमत  पुरे  रूप  में  बताना  सम्भव  होगा  वैसे  रूस  की

 कम  है  ।

 महोदय  :
 वे  यहां  पर  बनने  वालों  के  मुकाबले  में  पूछ  रहे हे  हैं  ।

 डा०  राम  सुलग  fag :  यहां  पर  जो  बन  रहे  प्रभी  २२००  बने  किसी की  कीमत  24,000

 रु०
 है  किसी की  १६,००० हैं  या  ज्यादा  मैं  मानता  हूं  कि  किसानों  को  जितनी  कीमत  के

 चाहियें  उस  से  यह  ज्यादा  है  ।  पहले  उस  की  कीमत  थी  १२,००० या  १३,००० या
 १०,०००  |  %,000

 2,000  रु०  हर  एक्टर  पर  बढ़  गया  लकिनਂ  इस  की  मांग  ज्यादा हूं  इस

 लिये  कीमत  बढ़ी  है  ।  इस  को  कम  कराने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 at  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  किस  प्रकार  के  card  का  आयात

 किया  जाना  हैं  यह  कि  क्या  इन  ट्रैक्टरों  को  एक  प्रफेसर  दर्जे  कां  किसान  खरीद  सकेगा
 ?

 राम  सुलग  सिंह  :  क्योंकि  हमारी  अ्रधिकांझा  भूमि  के  स्वामी  छोटे  छोटे  किसान  हैं

 किसानों के  पास  भूमि  के  छोटे  छोटे  टुकड़े  हैं  इस  प्रकार  के  औसतन  किसान  ती  उन  को  नहीं  खरीद

 सकेंगे  |  केवल  बड़े  बड़  किसान  ही  ae  सहकारी  संस्थायें  ही  ऐसे  ट्रैक्टरों  को  खरीद

 सका  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  बात  करना  चाहता  हूं  कि  जो  माननीय  सदस्य  मेरी  न  पकड़

 के  वें  मेरे  कान  पकड़ने  की  कोशिश  न  करें  ।  जो  खड़े  होते  हैं  मैं  उन  का  ध्यान  रखेगा  |

 थ्रो  बड़े  :  जब  मौका  नहीं  मिलता  तो  ऐसा  करना  पड़ता  है  ।

 थ्री  कछवाय  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  जो  उत्पादन  के  अन्दर  २७०  करोड़  की  हानि

 हुई है  इस  की  क्षति  पूर्ति  उन  ट्रैक्टरों  से  ही
 जायगी

 जो  कि  मंगायें जा  रहे  हैं  ?

 डा०  राम  सुभग सिह  :
 मेरी  समझ  में  सहीं  बाता  किकिया  सकार  साधनों  सर

 इस  मकार

 को
 बात  सोचते  ।

 सोनांवने  :  क्या  आयात  किये  गये  अथवा  स्वदेश  में  निहित  पर  ह  सहायता

 देने  का  और  के  लिये  इस  समय

 जो

 अर्म  सहायता  दी  जा  रही  है

 उसे  बढ़ाने की  भी  कोई  प्रस्ताव

 ६  मे
 ०

 +810  राम  सुलग सिह  :  कृषि  उपकरण ae  उस  की  जांच  करेगा  क्योंकि  ऐसा एक  प्रस्ताव  दै

 कि  कुछ  अर्थेसद्वायता  जानी  चाहिये  |

 धा साम  में  चावल  को  कमी

 +
 सर  जिनी  महिषी

 |  श्री  प्र  fo  बस्त्र

 TF 22.
 1  श्री  मुरारका

 ei  रवीन्द  वर्मा  :

 क्या  तथा  कृपि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  11 Aa  में  चावल  की  भारी  कमी  हो  रही  हैं  जिस  के  परिणामस्वरुप

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 वहां  चावल  के  मूल्य  बढ़  गये  हैं
 ?

 क्या यह  सभी  सच  है  कि  झा साम  में  चावल  अधिष्ठापित  क्षमता  से  कम  पर

 कर  रही  हैं  दौर  यह  कि  की  चावल  मिलों  ने  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारो ंसे  यह  शझ्भ्यावदन

 किया  है  कि  चावल  मिलों  को  सीघे  ही  मंडियों  से  घान  खरीदने  की  भ्र नुम ति  दी  जायें  क्योंकि  शीष

 सहकारी  विपणन  समिति  अपेक्षित  मात्रा  में  घान  प्राप्त  करने  तथा  मिलों  को  सम्भरण  करने  में  झसमयं

 रही  कौर

 (t)  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री

 के  सभा सचिव  :  १९६२-६३  के
 मौसम  में  आसाम

 में  चावल  का  उत्पादन  कम  होने  के  कारण  उस  राज्य  ने  इस  वर्ष  चावल  की  उपलब्धता

 कम  रही  है
 ।

 मान
 के

 मध्य  से  जून  १९६३  के  अन्त  तक  चावल  के  भाव  भी  कुछ  बढ़  गये  हैं  क्या  उस  के

 बाद  स्थिर रहे  हैं  ।

 area  चावल मिल  संस्था  ने  कि  सहकारी  समितियों  द्वारा  घान का  समाहार

 तथा  मिलों  को  घान  का  पर्याप्त  संभरण  होने  के  बारे  में  श्रभ्यावेंदन  दिया हूं  तथा  सुझाव दिया  है  कि

 मनों  #  ऐ  स्वयं  धान  खरीद  लेने  चाहिये  ।

 राज  सहायता  प्राप्त  मूल्यों पर  चावल  कौर  गेहूं  का  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  के  द्वारा

 वितरण  बढ़ा  दिया  है  कौर  जहां  पर  आवश्यक  था  वहां  पर  उचित  मूल्याकन  दुकानों  की  संख्या  बढ़ा  दौ
 गई

 है  श्रीराम  में  चावल  मिलों  की  कठिनाइयों  पर  राज्य  सरकार  के  धज  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 राज्य  सरकार के  अनुसार  राज्य  में  घान  का  सन्तोषजनक उत्पादन  होने
 के

 कारण  समाहार

 gar  तथा  मिलों को  भी  चावल  का  संभरण  ।

 सरोजिनो  महिषी  :  क्योंकि  आसाम  में  चावल  की  मिलें  स्थापित  क्षमता  से  कम  पर  चल  रही

 हैं  तथा  उच्चतम  न्यायालय  क  इस  फैसले  के  पर  कि  अ्रपैक्स  विपणन  सहकारी  समितियों  द्वारा

 घान  के  समाहार  का  एकाघिकार  गैर-कानूनी  क्या  मैं  जान  सकता  हुं
 कि

 स्थिति  को  समझने  के
 लिये

 सरकार  क्या  कार्यवाही करने  जा  रही  है  ?

 pear  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  घ०  स०  :
 यद्यपि  श्रीराम में  उत्पादन

 सामान्य है  परन्तु  साम  की  सिलिंग  क्षमता  की  राज्य  की  आवश्यकताओं  से  अधिक है
 |

 माननीय  महिला  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  फैसले  की  राज्य  सरकार  जांच  कर  रही  है  क्या  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  उठाई  गई  आपत्तियों  के  कारण  सरकार  समाहार  प्रणाली  में  उपयुक्त  परिवर्तन  किये

 गये  हैं  ।

 सरोजिनी  महिषी  :
 यदि  वर्तमान  चावल  मिलों  को  चालू  रखने  के  लिये  धान  का

 उत्पादन

 पर्याप्त  नहीं  है  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  चावल  कूटना  ges & aT ard के  लागू  होने
 से  बाद

 से  २०० नई  यूनिटों  को  किस  कारण  लाइसेंस  fay  गये  थे  ?

 करो  ६...” हू  स०
 थामस

 :
 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  हम  ने  अपने  प्रतिकार  राज्य  सरकारों

 को

 दे  दिये  हैं  वहां  पर  अ्रधिनियम  भी  लागू  है  जिस  के  अधीन  राज्य  सरकार  उन  का  विनियमन  कर  सकती

 परन्तु  इन  में  से  बहुत  सी  कम्पनियां  अ्रघिनियम  लागू  होने  से  पहले  की  बनी  हुई  थीं
 ।

 pat  मुरारका
 :

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  tae  चावल  मिलों  का  ५०  प्रतिशत ही

 समाहार  कर  रही  हैं  तथा  इसी  कारण  चावल  मिलें  पुरी  क्षमता  से  काम  नहीं  कर  रही

 मल  अंग्रेजी  में
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 fait to  mo  थामस  :  चावल  मिलों को  सीधे  उत्पादक  से  समाहार  करने  की  ऋतुमति  नहीं  है  ।

 हमारी यह  त्रिस्तरीय  प्रणाली  है  ।  wea  विपणन  प्राथमिक  समिति  तथा  सेवा  समिति  |

 प्राथमिक  समिति  इस  का  समाहार  सेवा  समिति  से  करती  है  तथा  चावल  बनाने  के  लिए  विभिन्न  मिलों

 को  दे  देती  है  ।  इस  प्रकार  अब  समाहार  समितियों  का  ही  एकाधिकार  है  |

 सारिका  मेरा  प्रश्न  था  कि  क्या  वहं  केवल  Yo  प्रतिशत  का  ही  समाहार  कर  पाई

 हैं  ।  क्या  यह  सच  नहीं  हें
 ?

 fat वर्ण
 ह ०

 थामस  :  यह  सच  हें  कि  समाहार
 १६५६

 से
 कम

 हो  ता  जा  रहा  है  ।  FERE—Ko

 मेंਂ  113,000  १६६०-६१  में  ८५,०००  GER IER  में  ५८,०००  टन  तथा  FERR—-TE

 में  ५४,०००  टन  घान  हुआ  है  ।  इस  कम  समाहार  से  हम  भी  चिन्तित  हैं  तथा  हम  ने  इस  की

 आर  राज्य  सरकार  का  ध्यान  भी  दिलाया  हूं  ।  उन्होंने  बताया  कि  उन  को  कुछ  आरम्भिक  कठिनाइयां

 सामने  झाई  जसे  काम  सन्तोषजनक  नहीं  हुआ  तथा  सहकारी  को  शक्तिशाली  बनाना  था

 राज्य  सरकार  का  विचार  हे  कि  मिलों  को  स्वयं  समाहार  करने  की  भ्र नू मति  नहीं  दी  जानी

 चाहिए

 tat  रवीन्द्र  सहकारी  अ्रपेक्स  विपणन  समिति के  लिए  समाहार  लक्ष्य

 क्या  रखे  गये  थे  तथा  गत  चार  वर्षों  में  वास्तव  में  कितना  समाहार  gar
 ?

 पो ज्र्ठ  नू ०  कामत  :  गत  चार  वर्षों  के  वास्तविक  समाहार के  ates  मैं  बता  चूका  हूं
 ।

 इस  का  कोई  लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किया  गया  था  परन्तु  जैसा  कि  मैंने  बताया  समाहार  कम  हो

 रहा ह
 |

 श्री
 शिव  नारायण  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किस  भाव  से  सोसाइटीज़  लेकर  मिल

 वालों

 को
 देती  हैं  मिल  वाले  कंज्यूमर  को  किस  भाव  पर  बेचते  हैं

 ?

 oft  स०  थामस :  आसाम  में  समाहार  की  दरें  देश  के  अन्य  भागों  में  समाहार  की  दरों

 से  हैं
 ।

 सहकारी  समितियों  को  प्रतिमन  एक  रुपया  कमीशन  मिलता  है
 ।

 दिव  नारायण :  पिछलें  परेशान  का  जवाब  नहीं  मिला  कि  मिल  वाले  कंज्यूमर  को  किस

 भाव  पर  ्, ्  हैं
 ?

 ह  ?
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 किस  भाव  पर  कंज्यूमर  को  दिया  ह

 fat  |” हैं ०  थामस  :  राज्य  सरकारें  उपभोक्ता को  न  हानिਂ पर  बेचती  हैं  ।

 गेहूं  राज्य  सहायता  दरों
 पर

 वितरित  होता  हैं
 ।

 साधारण  किस्म  का  चावल  १४  से  १५  रुपये  के

 मलय का  है  ।

 To  चे  बरुआ  कया  झासाम  में  धान  के  समाहार  प्रभिकर  के  रूप  में  झा साम  सहकारी

 rea  विपणन  समिति  के  काय  वहन  की  कोई  जांच  की  गई  है  तथा  यदि  तो  ag  झा साम  की  मिलों

 को  घान  का  पर्याप्त  संभरण  करने  में  किन  कारणों  से  असफल  रही  हू

 fat  |” हू ०  म०  थामस  :  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  से  कई  बार  बातचीत  हुई
 तथा

 हाल में  ही  झ्रासाम  के  मुख्य  मंत्री  से  भी  बातचीत  हुई  है  ।
 मैं  ने  केन्द्र  सरकार  की

 प्रतिक्रिया
 उन

 को

 बता दी  हैं  ।  राज्य  सरकार  ने  इस  के  कार्य  वहन  की  जांच  के  लिए  एक  आयोग  नियुक्त  किया  हूं  तथा

 वह
 उचित  कार्यवाही  कर  रहा  है

 |
 a  —

 मूल
 अग्रेज़ी

 में
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 बाढ़  तथा  wea  प्राकृतिक  कारणों  से  उत्पादन  कम  हो  जात  के  अ्रतिरिक्त श्री  हेम

 क्या यह  सच  नहीं  कि  पाकिस्तान  को  धान  तथा  चावल  नियमित  रूप  से  चोरी  छिपे  जाता  ह  शौर

 झा साम  में  चावल  की  कमी  का  एक  कारण  यह  भी  है
 ?  यदि  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं

 कि

 सरकार  ने  पाकिस्तान  को  चावल  तथा  धान  का  चोरी  छिपेले  जाने  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्य  वाही

 की
 हें

 ?

 जी  बड़े  :  मध्य  प्रदेश  से  भी  ।

 rat ग्रह  स०  चोरी  fat  लें  जाने  का  कोई  मामला  हमारे  सामने  नहीं  आया  3

 हम  ने  जांच की  टू  तथा  हम  को  पाकिस्तान  में  मृत्य  श्रीराम  से  अधिक  नहीं  मालूम  हुए  ।  इसलिए

 वहां  तस्कर  व्यापार  की  कोई  गंजाइश  नहीं  हैं  ।

 फ्री  रंगा  :  जब कि  विपणन  समितियों  को  .  की  खरीद  अथवा  समाहार

 का  एकाधिकार दिया  गया  ह  ced  फिर  भी  इन  का  कार्य  संतोषजनक  नहीं  तो  क्या  सरकार

 इस  पर  विचार कर  रही  त  थवन  करेगी  कि  जो  समिति  wea  प्रश्नों  पर  विचार  करेगी  वहू  इस

 wat  पर  भी  विचार  करेगी  कि  किसान  सहकारी  समितियों  को  बेचने  के  साथ  साथ  गैर-सरकारी

 व्यक्तियों
 तथा  सरकार  को  भी  बेचे  जिस  से  प्रतियोगिता  हो  कौर  जनता  को  चावल  उचित

 मलय  पर  मिल  सके  |

 श्री  श्र०
 स०  थामस  :  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  से  उलझन  पैदा  हो  जायेगी  ।  स्थिति

 राज्य  सरकार  को  बता दी  गई  है  ।  राज्य  सरकार  ने  बताया  ८  कि  योजना  के  परिणाम  स्वरूप

 तय  में  सहकारी  शझ्रान्दोलन  काफी  प्रगति  कर  चका  हू  ।  उस  ने  यह  भी  बताया  2  कि  झन भव

 से  योजना  सफल  होती  जायेगी  ॥

 क्यां  उन  को  एकाधिकार प्राप्त  होगा  ?

 श्री  ्र ०  |: है ०.
 थामस

 :
 यहं  बताया गया  कि  समाहार में  उत्पादन की  कमी से  झाई

 हैं  क्या  उस  में  सुधार  करने  के  लिए  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 श्रीमती  साबित्री  निगम  क्या  मंत्नी  को  ज्ञात: ह  मारवाड़ियों को  बड़ी  सख्या  में

 चावल  मिलों  कें  लाइसेंस  देने  का  हाथ  से  चावल  कूटने  वालों  पर  बरा  प्रभाव पड़ा  है

 fat  श्र०
 स०  थामस  :  हाथ  चावल  बालों  से  ऐसी  कोई  नहीं  मिली

 मैं  नहीं  जानता
 कि

 चावल  मिलों  को  बड़ी  सख्या  गये  हैं  ।

 अल्प  रोक  उतर

 ऋषि कड़ा  रेलवे  स्टेशन

 संख्या  ६.
 श्री  भक्त

 दर्शन
 ।

 व्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  ६  १९६३  को  उत्तर  रेलवे
 के

 ऋषिकेश  रेलवे  स्टेशन

 पर  कुछ  फौजियों  ने  हमला  करके  रेलवे  सम्पत्ति
 को  क्षति

 पहुंचाई  कौर  कुछ  रेलवे  कर्म  चोरियों

 को  बुरी
 तरह  से

 मल  Gt
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 यदि  तो  क्या  उक्त

 घटना  के  बारे  में  एक एक  विस्तृत  विवरण  सभा-पटल  पर

 रेखा  शौर

 उन  फौजियों  के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (aft  शाहनवाज़  खा ं)  G-8-F ERE  को  ऋषिकेश

 स्टेशन  पर  एक  सहायक  स्टेशन  कौर  कुछ  सैनिकों  में  हाथापाई हो  गयी  कौर  सहायक  स्टेशन

 मास्टर  बुरी  तरह  पीटा गया  ।  इस  घटना  के  दौरान  सैनिकों  ने  दरवाज़ों  के  कुछ  शीशे  भी  तोड़

 डाले

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  गया  हें  ।

 विवरण

 G-8-FER  को  एवज़ी  सहायक  स्टेशन  मास्टर  श्री  एम०  कार  कुसम की  धर्मपत्नी  हरिद्वार

 सेना  ३  एच०  करार  गाड़ी  के  दूसरे  दर्जे  में  यात्रा  कर  रही  थीं  ।  साथ का  डिब्बा  सैनिक  कोरियर

 के  लिए  area  था  ale  उस  में  सेना  के  दो  कम  चारी  यात्रा  कर  रहे  थे  |  जनाता  डिब्बे  में  फकीरी

 महिला  को  देख  कर  उन्होंने  उससे  अश्लील  व्यवहार  करने  की  कोशिश  ग्रथित  खिड़की  से  झांकने

 अपशब्दों का  प्रयोग  किया  कौर  सिगरेट के  टुकड़े  उसकी  फेंके  ।  जब  गाड़ी  रायवाला

 स्टेशन पर  खड़ी  तो  उन्होंने  महिला  से  प्राथना  की  कि  उन्हें  डिब्बे  में  आने  दिया  लेकिन

 महिला  ने  ऐसा  करने  से  इनकार  कर  दिया  ak  अन्त  में  वे  अपने  डिब्बे  में  लौट  गये  ।  सुबह

 ६  बज  कर  us  मिनट  पर  जब  गाड़ी  ऋषिकेश  तो  घर  पहुंच  कर  श्रीमती  कुसम  ने

 पति  से  इस  घटना  के  बारे  में  कहा  ।  इस  के  बाद  दोनों  स्टेशन  पर  श्र  देखा  कि  सैनिक  एक

 फ़ौजी  ट्रक  में  बेठ  हुए  हैं  ।  उन  में  से  एक  को  श्री  कुसम  सहायक  स्टेशन  मास्टर  के  कार्यालय  में  ल॑

 जहां  उन  दोनों  में  मारपीट  हो  गयी
 ।

 ag  देख  कर  मारपीट  में  सेता  का  कम  चारी  शामिल है

 सेना  के  कुछ  कौर  तमंचा  भी  उस  में  शामिल  हो  गये  जिसकी  वजह  से  श्री  कुसम  बुरी  तरह

 पीटे  गये  ।  इस  हाथापाई  ने  इतना  गम्भीर  रूप  धारण  कर  लिया  कि  सेगा  के  कर्मचारी  बन्दूक

 aif  चलाने  के  लिए  तैयार  हो  गये  ।  लेकिन  सहायक  स्टेशन  श्री  कुसम  किसी  तरह  वहां

 से  बच  निकले  कौर  git  स्टेशन  मास्टर  के  कार्यालय में  जा  कर  शरण  ली  ग्रोवर  प्रदर  से  दरवाज़ा

 बन्द कर  लिया  ।  उन  को  पकड़ने  की  कोशिश  में  सैनिकों  ने  स्टेशन  मास्टर  के  कार्यालय के  कुछ

 शीश  तोड़  डालें  |  इसी  बीच  इस  घटना  की  सूचना  मिलने  पर  बस  कमाण्डेण्ट ने  सेपा  के  एक  1...

 को  वहां  भेजा  ।  वहां  पहुंच  कर  कैप्टन  ने  स्थिति  को  सम्हाला  ।  सरकारी रेलवे  देहरादून

 ने  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  4819/FR/XOK  ४२६  के  अधीन  मामला  दर्ज  किया  हे  ॥

 सैनिक  अधिकारी  भी  जांच  कर  रहे  उन्होंने  सहायक  स्टेशन  मास्टर  दूसरे  गवाहों  के

 बयान  दर्ज  किये  हैं  ।

 इस  मामले  की  जांच  हो  रही  इसलिए  तक  कोई  कार्रवाई
 यार

 की  गयी
 है a

 श्व  भवत  दरशन  इस  घटना  के  कारण  केवल  ta  कर्मचारियों  में  ही  नहीं  बल्कि  ऋषिकेश

 हरिद्वार  और  उस  के  पास  के  न्य  नगरों  की  जनता  में  भी  बड़ा  प्रात
 फल

 गया
 तो

 क्या
 इस

 Q  में  फौजी  अधिकारियों को  हिदायत  दी  गई  $  कि  वह  जो  जांच  कर  रहे  सैनिकों  के

 उस  में  शीघ्रता  की  जाय  ताकि  उन्हें  जल्दी  से  जल्दी  दंड  दिया
 जा

 सरक  ?

 ह  शाहनवाज़ खां  :  कोई  हिदायत  करने  का  अधिकार  हमें  तो  हासिल  हे  नहीं  लकन  जहां  तक

 हमारी  इत्तिला  ह  वह  बहुत  तेज़ी  से  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 qe  oe

 faa  म्रंग्रेजी
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 अ्रच्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  के  सवाल  का  मतलब  यह  था  कि  फ़ौजी  अधिकारी  जो

 डिपो  मेंटल  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  उस  कार्यवाही  में  उनसे  शीघ्रता  लाने  को  कहा  जाय

 श्री  भक्त  दर्शन  :  जी  श्री मन ष्ष्  मैं  चाहता  था  कि  जो  फौजी  तहक़ीकात  हो  रही  है  उस  के  बारें

 शीघ्रता  लाने  के  लिए  मंत्री  महोदय  द्वारा  उनको  लिखा गया

 1 |  दाह नवाज़ खां खां  :  कोट  इनक्वायरी  का  प्रकार  हो  गया  ह  कौर  वह  काफ़ी  जल्दी

 काम  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  भक्त  दंदान  :  जहां  तक  मेरी  सूचना  ह  यह  घटना  अपने  हग  की  पहली  घटना  नहीं  ह  ।

 उससे  पहले  भी  उस  इलाके  में  इस  तरह  की  घटनाएं  हुई  हैं  तो  क्या  उस  के  बारे  में  रक्षा  मंत्रालय  के

 अ्रधिकारियों  से  ag  निवेदन  किया  जा  रहा  ह  कि  वे  अपने  सैनिकों  को  सख्त  हिदायतें  दें  कि  जहां वहं

 को  जनता  का  रक्षक  समझते  हैं  वहां  उन्हें  जनता  की  भी  इज्जत  करनी  चाहिए  |

 अघ्यक्ष  महोदय  यह  एक  सुझाव  हूं  ।

 कृषि  वस्तु भ्र ों  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति

 गल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  ७.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिघवी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  एक  कृषि  वस्तुभ्नों  संबंधी  सलाहकार  समिति  स्थापित  करने  का  विचार

 कर  रही  है  उस  के  सम्बन्ध  में  प्रति  निर्णय  किया  जा  चुका  है

 यदि  तो  उक्त  समिति  के  कृत्य  तौर
 उस

 का  कार्यो-क्षेत्र  क्या  होगा  तर

 क्या  समिति  के  सदस्यों  का  चुनाव  किया  जा  चुका  है
 ?

 eo  era  तथा  थि  मित्रा वय लय में  राज्य  मंत्री  रास  सुभग  :(  कृषि

 वस्तुयें  सलाहकार  समिति  बनाने  के  प्रश्न  पर  कोई  foray  नहीं  लिया  गया  है  |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  इस  समिति  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  पर  पुनर्विचार  सरकार  ने

 किस  कारण  से  किया  है  ।  क्या  ऐसा  सरकार  द्वारा  किए  गए  कार्य  प्रबन्ध  भ्रध्ययन  के  कारण  किया

 गया  है  तथा  यदि  तो  किस  प्रकार से  ?

 राम  सुलग  सिंह  :  प्रबन्ध  अध्ययन  भी  एक  कारण  है
 ।

 परन्तु  मुख्य  कारण  यह  है  कि

 यह  मांग इस  सभा  सलाहकार  समिति  की  में  क्या  किसानों के  प्रतिनिधियों  द्वारा

 की  गई  थी
 ?

 डा०  Fo  झा  देशमुख :  इस  की  घोषणा  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  की  थी  |  हम  ने  कोई  मांग

 नहीं  की  थी  मंत्री  महोदय  ने  घोषणा  की
 थी

 कि  मूल्यों पर  विचार  करने  के  लिए  एक
 समिति

 नियुक्त की  जानी  चाहिये  ।

 डॉ०  राम  सुभग सिह  :  भूतपूर्व  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  २४  q&e  को  सभा  A

 घोषणा  की  थी
 ।

 परन्तु
 जब

 भी  खाद्य  झथवा  कृषि  समस्याओं
 पर

 चर्चा  छुरे  dal  कुछ  सदस्यों मूल्य

 ——_ee  state  स्थागित

 किये

 जाने

 जाने  की  मांग  की  थी  ।
 a  बयन

 मूल  ais  में
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 डा०  लक्मीमल्ल  सचिवों  :  इस  समिति  के  गठन  तथा  इस  की  रचना  के  बारे  में  कया  प्रस्ताव

 इस  बात  पर  ध्यान  रखने  के  लिए  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  कि  यह  समिति  किसानों  waar

 शभोक्ताओं  में  से  किसी  का  भी  पक्षपात  नहीं  करेगी

 fate  रामसुभग  सिह  यदि  इस  प्रकार  की  कोई  समिति  नियुक्त  की  जायेगी  तो  वह

 उपभोक्ताओं  तथा  समस्त  राष्ट्र  का  हित  चिन्तन  करेगी  ।

 माननीय  सदस्य  : व्यापारियों के  बारे  में  नहीं  बताया

 राम  सुलग  सिंह  :  व्यापारियों  का  ध्यान  नहीं  करेगी  ।

 fat  रंगा
 :

 चार  वर्ष  पहले  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  एक  आयोग  नियुक्त  feat  जायेगा ।

 मैं  जानना  चाहता हूं  कि  भारत  विशेषतया  योजना  आयोग इस  समिति  को  कृषि  उत्पाद

 शादी  के  उचित  मूल्य  निर्धारित  करने  जा  रही  की  स्थापना  में  कौन  बाधक  बना
 ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 कोई  बाघक  नहीं  बना  ।  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  के  पूर्व  बहुत-सी

 बातों  पर  ध्यान  से  विचार  करना  होता  है  ।

 जी  रंगा
 :

 इस  में  पांच  वर्ष
 तो

 लग  चुके  हैं
 ।

 मालूम  नहीं  इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय  लिए

 जाने  से  तब  ak  कितने  खाद्य  मंत्री  बदलेंगे  |

 fait
 स०

 पो०  बनर्ज
 :

 मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  कमेटी  बनाने  का  निर्णय  सरकार

 ने  किया  है  तो  ag  कमेटी  प्राचीन  कब  तक  बन  जायेगी  कौर  जैसाकि  उन्हों  ने  वायदा  किया  था  दो

 किसानों  के  गसायन्दे  उन  में  होंगे
 तो

 क्या  उन्हों  ने  तय  कर  लिया  है  कि  किसानों  नुमाइन्दे  उस  में
 लिये  जायें  ”?

 रामसुभग  fag
 :

 उस  जो  वायदे  की  बात  थी  उस  के  बाद  कैबिनेट  में  इस  विषय  पर

 विचार  हुआ  अक्तूबर १९६०  को  लेकिन  उस  के  बाद  उस  मामले  को  भेज  दिया  गया
 कि

 प्लानिंग

 कमिशन  के  साथ  राय  मशविरा  कर  के  बातें  हों  श्र  वहां  पर  तय  ea  कि  एक  एग्रीकल्चरल

 डिटीज  कमेटी  भर  दूसरी  फारमर्स  कौंसिल  दो  चीजें  बनें  तो  फ़ारमर्स  कौंसिल  का  जहां  तक  सवाल  है

 उस  मैं  पैनेल  कौन  ऐग्रीकल्चरल  प्रोग्राम  बन  चुका  है  ।  उस  की  मीटिंग  भी  हाल  में  हुई
 फरवरी

 लेकिन  एग्रीकल्चरल  कमोडिटी  कमेटी  कभी  नहीं  बनी  है  कौर  उस  पर  विचार  हो  रहा  है

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  इस  समय  मामला  किस  प्रक्रम  पर  है  तथा  क्या
 सभी  संबंधित

 अभिकरणों का  परामशं  ले  लिया  गया  है  ?

 डा०  रामसुभग  सिह  :  जी  हां  ।  यह  उन  की  सलाह  लेंगे
 ।

 हम  ने  कृषि  से  सम्बन्धित  योजना

 आयोग  के  सदस्य  से  बातचीत  की  थीं  क्या  उस  ने  भी  समिति  नियुक्त  करना  स्वीकार  किया  ।  प्रस्ताव

 को  मंत्रिमंडल  के  सामने  भेजना  होगा
 ।

 श्री  सोनावने
 :

 जबकि  किसान  उत्सुकता  से  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  कि  उन  को  उचित  मूल्य
 जायें

 तो  किन  कारणों  से  समिति  के  गठन  में  विलम्ब  हो  रहा  है  ?

 प were  महोदय
 :

 प्रश्न  का  पहने  ही  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 ।

 मूल  watt  में
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 रनों  के  लिखित  उत्तर

 रल  के  शादी  में  आत्म
 निभ

 रता

 1७०३.  श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :
 रेलवे

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  ने  रेल  के  डिब्बों  orf  में
 आत्मनिर्भरता  प्राप्त  कर  ली  है  ;

 माल-डिब्बों  तथा  यात्री  डिब्बों  के  निर्यात  का  भविष्य  क्या  है  ;

 बिजली  तथा  डीजल  के  इंजनों  के  उत्पादन  में  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ;

 सरकार  मूल्य  अधिमान  दे  कर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों
 की

 प्रोत्साहन  दे  रही  है
 ?

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 भाप  के  यात्री  डिब्बे  तथा

 माल  के  वैगन  भारत  में  बनाये  जा  रहे  हैं  तथा  किसी  भी  पुर्जे  का  रायात  नहीं  किया  जा  रहा  हैं  ।  देश  में

 डीजल  तथा  बिजली  के  इंजन  का  निर्माण  धीरे  धीरे  प्रगति  कर  रहा है  ।

 सवारी  तथा  माल  डिब्बों  का  निर्यात  करने  के  लिये  किये  जा  रहे  हैं  यद्यपि
 अब

 तक  कोई  निर्यात  नहीं  किया  गया  है  ।

 हाल  में  ही  चित्तरंजन  इंजन  कारखाने  में  बड़ी  लाइन  के  डी०  सी०  बिजली के  २१

 इंजन  बनाये  हैं  ।  बड़ी  लाइन  के  ए०  सी ०  बिजली  के  इंजनों  का  निर्माण  शुरू  कर  दिया  गया  है  तथा

 art  है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ए०  ato  बिजली के  १०  इंजन  बन  कर  कारखाने  से  बाहर  झरा

 जायेंगे

 वाराणसी  में  बनने  वाले  डीज़ल  इंजन  कारखाने  का  उत्पादन  कार्यक्रम  निम्नलिखित  है
 :--

 VER 3-44  ३  पुर्जों  को  जोड़  कर
 इंजन  का

 बनाया  ।

 १६६४-६५  ६  २६  इंजनों का  निर्माण  ॥

 FEGL—FE  ५७  इंजन  ॥

 तीसरी  array  म  ay  इंजन  पुर्जो  को  जोड़  कर

 बनाये  गये  १२
 इंजनों

 समेत

 (a)  जी  हां

 मोटर  गाड़ियों  पर  कर

 1७११.  बी  मान  सिंह  पर्वत  :
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (®)  क्या  एक  ऐसा  aa  तैयार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  जिस  से  कि

 Mewes,  यात्रियों  तथा  वस्तुओं  पर  कर  केवल  उसी  राज्य  में  एकत्रित  किये  जायें  जिस  में  किः

 मोटरगाड़ी  पंजीकृत की  गई  हो  ;  श्र

 यदि  तो  समिति  की  यदि  कोई  उप पत्तियां  हैं  तो  वे  कया  हैं  ्  उन  पर  सरकार

 की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मूल  aaa  में
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 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (att  राजबहादुर  )  :
 कभी  नहीं

 |

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  जोन

 पाँ  ७१२.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  कया  Waa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  रेलवे  के  वर्तमान  जोनों  में  फेरबदल  करने  का  विचार  कर

 we है  ;  और

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  चालन  तथा  प्रशासनिक

 यकताओं  पर  ध्यान  रख  कर  मामला  निरन्तर  विचाराधीन  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 कलकत्ता-दमदम  हेलिकॉप्टर  सेवा

 ToRy  श्री  बजाज fag  कोटा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कलकत्ता  तथा  दमदम  हवाई  च  के  बीच  एक

 सेवा  शुरू  करने  के  लिए  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  ग्रा मं त्रित  किया  है  ;

 यदि  तो  यह  कब  चालू  होगी  ;  कौर

 इस  का  पुरा  ब्योरा  क्या  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  (77)  कलकत्ता  कौर
 दमदम  के

 ara  एक  हैलीकाप्टर  सेवा  चालू  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।  हैलीकाप्टर  सेवा  चालू  करने  के

 आधिक  पहलू  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  जांच  पूरी  हो  जाने  के  बाद  इस  सेवा  को  चलाने  पर  विचार

 fear  जायेगा  ।

 किरणीयत  गह

 श्री  बाल  कृष्ण  वासनिक  :

 1७१४.
 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 |

 राम  रख  यादव

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  में  उपभोग  के  लिये  अमरीकी  किरणीयत  गेहूं  के  संभरण  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  गेहूं  के  जनता  के  स्वास्थ्य  पर  पड़ने  वाले  प्रभाव  की

 जांच  कर  ली  है  ;  कौर

 क्या  प्रस्ताव  के  कार्यान्वित  होने  पर  कुछ  विदेशी  मुद्रा  बचेगी
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (38 Bo न
 स०  :  सरकार

 को  अब  तक

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 सिल  अंग्रेजी  सें

 tIrridiated  wheat.
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 दिल्ली  पके (ग्य  योजना  क  मक्खन  का  राब  होना

 fait  नवल  प्रभाकर

 |  eit  कार  लाल  बरवा

 9G  को  माते

 |  att  दी०  Wo  दार्मा

 ।  श्री
 योगेन्द्र  झा

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  ह
 कि

 हाल  में  ही  दिल्ली  दुग्ध  योजाना  का  बड़ी  मात्रा  में  मक्खन  खराब

 हो  गया  था  ;

 कितना  मक्खन  खराब  था  तथा  इस  के  खराब  होने  के  क्या  कारण  थे  ;  कौर

 क्या  इस  खराब  मक्खन  का  घी  बनाने  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  स०  शौर

 उस  स्टाक  की  मात्ना  जोकि  कुछ  समय  से  इक्ट्ठा  हो  गया  लगभग  vy  मीट्रिक  टन  है
 ।

 पर्याप्त  मात्रा  में
 अति

 प्रशीतण  उपकरण  न  होने  के  कारण  यह  खराबी  हुई  ।  भ्रावश्यक  उपकरण

 प्राप्त  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 इस
 समय  ऐसे  मक्खन  से  बना  हुमा  लगभग  १२  मीट्रिक  टन

 घी
 स्टाक  में  मौजूद  है  ।

 मक्खन  तथा  इससे  बने  हुए
 घी

 दोनों  की  राष्ट्रीय  डेरी  प्रकार  संस्था
 करनाल में  जांच  की  जा  रही

 न  ।
 निर्देश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  कि  जब  तक  कि  इस  के  बारे  में  रिपोर्ट  नहीं  झाती  तब  तक़  इस  मक्खन

 का
 घी

 बनाने  में  प्रयोग
 न

 किया  जाये
 झर  न  ही  इस  मक्खन  से  बने  हुए

 घी
 को  बेचने

 के
 लिये  दिया

 जाये  ।

 कृषि  उत्पादन

 17७१७.  श्री  प्र०  चे  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  राज्यों  को  कृषि  उत्पादन  बढाने  में  मदद  देने  के  लिए  विशेष  सहायता  देने  की

 जना  है  तथा  क्या  यह  सहायता  तीसरी  योजना  के  आवंटन  के  अतिरिक्त  होगी

 afe  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  कौर

 (7)  इस  सहायता  का  कितना  भाग  प्रासाद  राज्य  को  झ्रावंटित  किया  जा  रहा  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 से  (7).  शेष

 तीसरी  योजना वधि  में  कृषि  कार्य  क्रम  के  लिए  धन
 के

 भ्र ति रिक्त  झ्रावंटन  के  प्रश्न  पर  सह  अयोग

 विचार कर  रहा  है  ।

 रेलवे  दुर्घटना  समिति

 1७१८८  श्री  हो०  ato  मुकदमों  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति  की  कुछ  जो  विशेषतया  यात्री

 मूल  ast  में
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 at  के  अगले  हिस्से  में  तीसरा  ब्रेक  डिब्बा  लगाना  तथा  स्पीडोमीटर  लगाना  जो  बहुत  समय  पहले

 की  गई  wa  तक  क्रियान्वित नहीं  की  गई  है  ;  अर

 (a)  यदि  ती  उनकी  क्रियान्विति  की  दिशा  में  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है
 ?

 pera  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (att

 सें०  राम स्वामी :
 :  श्र  स्पीडोमीटर

 यात्री  गाड़ियों  पर  तीसरा  माल  ब्रेक  डिब्बा  लगाना  इरादी  रीलें  पर्याप्त  रूप  से  क्रियान्वित

 कर  दी  गई  हैं  तथा  उन  की  शीघ्र  क्रियान्विति  के  लिए  साधन  ज  जाये  जा  रहें हैं  ।

 कोंकण  नौवहन  सेवा

 1७१९.  aft  कजरोलकर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  se  ज्ञात  ह  कि  कोंकण  नौवहन  सेवा
 शब

 तक  शुरू  नहीं  हुई  है  ;

 @)  क्या  यह  सच  है  कि  नौवहन  समवाय  इस  ay  तब  तक  सेवा  शुरू  नहीं  करेगी  जब  तक

 उसे  महाराष्ट्र  सरकार  से  २८  लाख  रुपये  नहीं  मिल  जायेंगे

 क्या  उन्हें  यह  भी  ज्ञात  है  कि  नौवहन  सेवा  के  बन्द  हो  जाने  से  कोंकण  लाइन  के  यात्नियों

 को  बहुत  कठिनाई  हो  रही  है  तथा  हुई  है

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  जी  हां  ।  कोंकण  नौवहन

 सेवा  जो  १  q€q8  को  आरम्भ  होने  वाली  खराब  मौसम  के  कारण  चाल  नहीं

 की जा  सकी  l

 यह  कहना  ठीक  नहीं  हू  कि  नौवहन  समवाय  ने  महाराष्ट्र  सरकार  से  २८  लाख  रुपयों का

 दावा  किया  हू  ।  महाराष्ट्र  सरकार  तथा  कम्पनी  के  बीच  कम्पनी  के  दावों  के  निबटारे

 सेवायें  चलाने  के  बारे  में  बातचीत  हो  रही  हैं  ।

 शर  eal  सेवायों  को  पुनः  चाल  करने  के  लिए  मौसम  ठीक  नही ंहै  इसलिए

 प्रश्न ही  नहीं  उठता
 ह  ।  इस  बीच  ara  ह  कि  कम्पनी  के  दावे  महाराष्ट्र  सरकार  से  तय  हो जायेंगें

 काव मीर में  भूकम्प

 _  श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 हि  wage  यादव

 war  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  के
 भूकम्प

 के  परिणामस्वरूप  काश्मीर घ  टी
 की

 बड़गाम  तहसील
 में  बहुत

 अधिक  संख्या  में  मकान  नष्ट  हो  गये  कौर  बहुत  से  लोगों  की  जानें  गई  ;

 (=)  इस  विनाश का  मुख्य  केन्द्र  काश्मीर  की  घ।टी  के  एकमात्न  हवाई  ड  के  एकदम

 नजदीक था  ;  श्र

 क्या  सरकार  का  विचार  हवाई  बडे  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  की  दृष्टि  से  इस
 व्यापक

 विनाश

 ही

 कारणों  का  यता  लगान  के  fa

 दोस्तम  विशेषज्ञों

 को
 निमल

 काने  का  है

 ?

 i

 अंग्रेजी  मैं
 en  म  4

 fa
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री स
 :  जी

 हां
 ।  बह

 बताया  गया  है  कि  लगभग
 १००  ब्यक्ति  मर  गये  तथा  लगभग  श्राहत  हुए  और  लगभग  दो  हजार  मकान  शिर  गए  तथा

 नष्ट हो  गये

 (a)  जी  हां  ।

 भारत  पुतत्बीय  सर्वेक्षण  विभाग  से  जांच  करने  को  कहा  गया  हू  ।

 उत्तर
 wie  त्रिपुरा  के  लिये  विमान-सेवायें

 [
 ai

 हंसना
 :

 श्री  स०  चल  सामन्त :

 डा०  ध् 1७२०.

 ं  श्री  नि
 रख  भास्कर

 TT °  थो  निवासन

 |

 ste
 (@s

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  ८  1E%  को  उत्तर  आसाम  तथा  त्रिपुरा  के  लिये  दमदम

 हवाई  अड्डे  से  विमान  सेवाएं  अचानक रोक  दी  गई  थी

 क्या  इस  का  कारण  हवाई  पर  प्रकाश  व्यवस्था  का  ठीक  न  होना  था  ;  कौर

 यदि  तो  इस  को  इतनी  देर  तक  ठीक  क्यों  नहीं  किया गया  जिसके  फलस्वरूप  उड़ानें

 रोकनी  पड़ी  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (#)  कलकता से  माल  वाही  उड़ानें ८  से

 ११  मई  के  बीच  रोक  दी  गई  थीं  ।

 एक  विमान  चालक  तथा  इंजीनियर के  बीच  झगड़ा हो  जाने  के  कारण  विमान  चालकों

 ने  पहली  प्रक्रिया के  समान  साधारण  भ्रष्ट  से  मालवाही  उड़ानें  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।  इन्कार

 का  एक  कारण  इस  क्षेत्र  में  रात्री  में  अ्रपर्याप्त  प्रकाश  भी  हे  ।

 wa  प्रकाश  व्यवस्था  में  सुधार  कर  दिया  गया

 विषव  खाद्य  कांग्रस

 श्री Jo  सच
 ot

 |
 ह  ७२१.

 श्री
 चले  का०

 श्री  सुबोध हंसना

 at  आकार सलाल  बैरवा  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa

 क्या  १९६३  के  आरम्भ  में  वाशिंगटन  में  हुई  विश्व  खाद्य  कांग्रस  में
 पाकिस्तान

 तथा  तुर्कों  जसे  विकासोन्मुख  देशों  की  खाद्य  समस्या  पर  चर्चा  हुई  थी

 यदि  तो  वहां  इस  संबंध  में  क्या  बिचार  व्यक्त  किए  गए  तथा  क्या  सिफारिश  की

 गई  पर  प्रौढ़

 मिल  अंग्रेजी  में
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 ,
 (7)  उन  £<चारों/  सिफारिशों  के  पर  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 pars  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  जी  हां  ।

 कांग्रेस  में  हुई  घोषणा  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हू  ।
 में  रखो

 गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०-१७'४४७/६३]  ।

 मामले  में  क्या  निर्णयात्मक  कदम  उठाये  जाने  चाहिए  इसको  तय  करने  के  पिए  आगामी

 नवम्बर  में  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  सम्मेलन में  विश्व  खाद्य  कांग्रेस  की  सिफारिशों  पर  किया

 जायेगा  |  सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर  सरकार  समय  पर  विचार  करेंगी  |

 रेलवे  स्टेशनों  पर  किताबों न्

 TORR.

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 Lat af fay ara = हरि  विष्णु  कामत

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विवार  विभिन्न  रेलों  के  अधिकांश  स्टेशनों पर  मैसेज  To  एच ०  व्हीलर

 को  किताबों की  दुकानों  के  बारे  में  प्राप्त  एकाधिकार  को  समाप्त  कर  देने  का  है  |

 शर

 (&  यदि  तो  कब  से  तथा  इस  के  स्थान  पर  किस  प्रकार  का  नया  प्रबंध  करने  का  बिचार

 ि
 हब  बत

 a  च्  मंत्री  शाहनवाज :

 be I  ठक

 Ce)  मर  (@
 )  १-८-१९६०  से  पहले  मैसेज To  एच०  व्हीलर  एण्ड  कम्पनी के  साथ  जो

 करार  किया  गया  उस  के  निबंधनों  अ्रौर  शर्तों  के  भ्रनुसार  कुछ  रेलों  पर  या  उनके  निर्धारित  क्षेत्रों

 में  पत्रिकाएं  शादी  बेचने  का  अधिकार  एकमात्र  इसी  कम्पनी  को  था  ।  अन्य  किसी  को  वहां

 किताबें  ग्राही  बचने  का  अधिकार  नहीं  था  ।  q—s-Yk Eo  से  एकाधिकार  की  इस  स्थिति

 में  ये  परिवर्तन  किये  गये
 हैं

 (१)  जिन  स्टेशनों  पर  व्हीलर  की  दुकानें  नहीं  वहां  दूसरों
 को

 किताबों  की  दुकान  खोलने

 की  भ्र नुम ति
 दी

 जा  सकती

 (२)  जिन  स्टेशनों  पर  व्हीलर  की  दुकानें  वहां  कुछ  निर्दिष्ट  संस्थानों  की  पत्रिकाएं

 आदि  बेचने  के  लिए  दूसरी  दुकानें  भी  खोली  जा  सकती  हैं
 |

 वर्तमान  करार  ५  साल  के  लिए  हैं  प्रौर  इनके  अनुसार  चालू  मियाद  बीतने  पर  किताबों  की

 दुकानों  के  ठेकेदार  झपने  ठेके
 ५

 साल  तक  बढ़वा  सकते  हैं
 ।

 लेकिन  ऐसा  तभी  हो  सकता  है  यदि

 ठेके  की  अवधि  बढ़ाते  समय  उसकी  कोई  शर्त  भंग  न  हुई  हो  कौर  सम्बंधित
 रेल-प्रशासनों

 की  राय  में

 ठेकेदारों का  काम  सन्तोषजनक  हो  ।
 गयाना taper

 अंग्रेजी
 में

 1298  (Ai)
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 जगाधरी  रेलवे  वंकंडाप

 1७२३.
 Let  प्यास  लाल  सर्राफ  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  जगाधरी  रेलवे  वर्कशाप  में  रेलवे  के  खुले  वैगनों  का  निर्माण  झारम्भ  हो  गया  है  ;

 न्र

 यदि  at,  तो  मासिक  उत्पादन  कितना  है  |

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (
 at  से त  |  ०  वें०

 अब  तक
 नोचे  बताए  अनुसार  ४१  बैगन  बनाये  गये  ।

 मई  ६३  च्

 जून  ६३

 जलाई  ६३  १४

 प्
 अगस्त

 ्

 अस्थाई  उत्पादन  कार्यक्रम  यह  है  कि  इस  १६  वैगन  मासिक तथा  जनवरी  Vee  से  १८

 मासिक  बनाए  जायेंगे  ।

 काइमीर के साथ रेल सम्पकं के  साथ  रेल  सम्पकं

 चारियार :

 |  थी  वासुदेवन नायर  :

 1७२४.  4  श्री  To  चे  बरुआ

 |  sit  go  do  देवभंज :

 Lait  विश्राम  प्रसाद

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 कया  काश्मीर  घाटी  को  देश  के  शेष  भाग  से  रेल  द्वारा  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;

 यदि  तो  उस  की  रूपरेखा क्या  है  ;  अगौर

 प्रस्ताव  पर  अनुमानतः  कितनी  लागत  आयेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 जी  नहीं  ।

 तौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 रेलगाड़ी बस  की  शक्कर

 प्र०  £ थ  चक्रवातों

 |  भो
 we  बच्

 थी  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  डोनेन  भट्टाचार्य  :
 |

 प  ७२५.  <  डा०  tea  सेन :

 मूल  अ्रंग्रेजी में में
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 |
 आ  इन जिल  गुप्त

 |  sit  स०  Ato  बनर्जी :

 डा०  सारा दीदा  राध

 श्री  बागड़ी

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  २८  GER  को  गन  एण्ड  शैल  कलकता के  निकट  सरकार

 क्रासिंग  )  पर  एक  मालगाड़ी  राजकीय  बस  के  पिछले  भाग  से  टकरा  गई  थी  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  :  शौर

 SHAT  का  क्या  कारण  था  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  सें०  :

 चार  व्यक्ति  मर  गये  तथा  नौ  घायल  हुए  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  की  गलती  |

 मनीश्राडंर के के  हराम

 1*७२६.  श्री  यशपाल  सिंह  :  कया
 डाक

 कौर
 तार  मंत्री  ac  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  किसी  ऐसे  प्रस्ताव  पर  बिचार  किया  a  lh
 दि भ  र-सरकारी  पार्टियों  को

 मन॑ीझाडंर  के  काम  छाहने  की  इजाजत  दी  जाये  झ्र  इसके  बदले  में  फार्मो  पर  उनके  विज्ञापन  निःशुल्क

 छापे  जायें  |  गौर

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 श्र  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  गैर-सरकारी  पार्टियों  को

 आंध्र पर
 विज्ञापन  छापने  की  भ्र नुम ति  देने

 का  बिचार  है  यदि  यह  विभाग  को  फार्म  नि:शुल्क  दें  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  ट्  |

 कम  कोमल  का  श्रमिक  प्रोटीन  युक्त  खाद्य

 श्री  त्र०  च

 Tro.
 श्री  नि०  र०

 L

 क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  भ्राता  निधि  तथा  विश्व  खाद्य  कार्यक्रम  के

 व्यवस्था ee  ee
 सहयोग  से  बच्चों  के  लिए  कम  कीमत  के  अधिक  प्रोटीनयुक्त  खाद्य  की

 परियोजना  चालू कर  रही  है  ;

 )  यदि
 तो

 कहां  पर  तथा
 इस

 योजना  पर  कितना  खर्च  जायेगा  तथा  यह  खर्चा आपस  में
 किस  प्रकार  बांटा  जायेगा  :

 उक्त  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरण  किस  रूप  में  तथा  किस  सीमा  तक  परियोजना  में  सहयोग

 देंग े?

 मूल  was  में
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 fate  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रे ०  हु  (*)  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है  तथा  ब्योरा  बनाया  जा  रहा  है

 राजस्थान  में  उद्यान  विद्या  का  विकास

 बताने  कृपा  करेंगे  कि TREY
 को  क्णासिहजों  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 तीसरी  योजना  काल  में  उद्यान  विज्ञान  के  विकास  के  लिए  राजस्थान  सरकार  को
 कितनी  श्रमिक  सहायता  तथा  अनुदान  दिया  गया  या  दिया  कौर

 गंगानगर  जिले  को  कितना
 घन

 दिया  गया  ?

 तथा  कृषि  लथ  में  राज्य  मंत्री  रास  gam  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  काल  में  वन  विद्या  4  कास  के  लिए  राजस्थान  सरकार  को  निम्न  ऋण  तथा  झ्रनदान  देने

 का  विचार है  :--

 ऋण  Jo,o0,000  रू०

 अझनद गफ  न  0००  Go

 गंगा  नगर  जिले  को  ३०,०००  स्०  का  ऋण  देने  के  लिए  निर्धा रित  किया  गया  है  ।

 टंक  टेलीफोन  सेवा  का  भंग  होना

 Eve  श्री  राम  चन्द्र  मलिक  :  क्या  शाक  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  का  ध्यान  उड़ीसा  के  अनेक  स्थानों  विशेषकर  कटक

 जयपुर  कटक-केन्द्रपाड़ा-पट्टामुन्दाई  कौर  कटक-केवला
 रगड़

 के  ट्रंक-टेलीफोन  लाइनों  के

 निरन्तर  टूटने  की  are  अ्रारकरषित  किया  गया  है

 यदि  तो  इस  प्रकार  सेवा  भंग  होने  के  क्या  कारण  र

 ्  इस  व्यवस्था  को  ax  करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने

 का  ्  9

 alt  तार  विभाग  मसें  उपमंत्री  भगवती )  कौर  उल्लिखित

 सेक्टरों  में  सेवा  का  बड़े  पैमाने  पर  भंग  होना  पिछले  वर्षों  में  अधिक  बाढ़  wa  से  अ  ।  जुलाई

 १६६३  के  अन्त  तक  उपलब्ध  जानकारी  के  प्रनूसा चय  इस  वर्ष  कोई  बड़ी  व्यवस्था  नहीं  हुई  है  ।

 कटक  कौर  जयपुर  लाइन  को  सुदृढ़  करने  का  काय  शीघ्र  आरम्भ  जायेगा ।
 अनन्य

 संगठनों  में  लाइनें  जहां  कहीं  आवश्यक  ठीक  कर  दी  गई  हैं  ।  बाढ़  स्थिति  का  सामना  करने

 के
 लिए

 कुछ  सावधान्यात्मक  कार्यवाही  की  गई  है  |

 झारसुगुड़ा लपंगा  क  बीच  स्टेशन

 Taos. श्री  राम  चन्द्र  मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  झारसुगुडा  कौर  लहंगा  के
 बीच

 एक
 नया

 स्टेशन  बनाने  का

 निश्चय किया  गया  है

 यदि  तो
 इस

 परियोजना  के  लिए  कुल  कितना  धन  स्वीकृत  किया  गया
 शर

 नया  स्टेशन  यात्रियों  के
 लिए  कब

 खोला
 जायेगा  ?

 अरुण

 मिल  was में
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  कर
 राम स्वामी )  (=)  झारसुगुडा  कौर  लहंगा

 स्टेशनों  के  बीच  एक  क्रासिंग  स्टेशन  बनाने  का  निश्चय  किया गया  है  ।

 €,२६,३११  रु०  |

 क्रासिंग  स्टेशन  को  यात्रियों  के  लिए  खोलने  के  प्रश्न
 की

 जांच  हो  रही है  ।

 उड़ौसा  में  रंगाली  रेलवे  स्टेशन

 1१६७८.  श्री  राम  च्  सलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  दक्षिण  पुत्र  रेतते  पर  रेंगाली  रेलवे  स्टेशन  को  क्लेग  ७ स्टन  बनाने

 का  निश्चय किया  गया  है  ;

 यदि  तो  परियोजनाओं  के  लिए  कितना  प्राक् कलित  धन  स्वीकृत
 कौर

 निर्माण  कार्य  कब  पूरा  होगा  ?

 परेलवें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Toss  :  रेंगाली  पहिले  से  ही  फ्लैग

 स्टेशन  है  ।  इस  फ्लैग  स्टेशन  को  क्रासिंग  स्टेशन  बनाने  का  निश्चय  किया  गया  है  |

 3,av,000.  स०  |

 श्राशा  है  कि  कार्य  १६६३  में  पूरा  हो  जायेगा
 ।

 उड़ीसा  में  छोटो  सिचाई  योजना

 1१९७६.  थ्री  राम  चन्द्र
 उलाका  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 दूसरी  योजना  काल  में  उड़ीसा  में  कितनी  भूमि
 की

 सिंचाई  योजना  से  सिचाई  की

 तीसरी  योजना  काल  में  कुल  कितनी  भूमि में  छोटी  सिंचाई  योजना  से  सिंचाई  की

 जायेगी ;  कौर

 गई ? उस  राज्य  में  दूसरी  योजना  काल  में  कितनी  छोटी  सिंचाई  योजनायें  लागू  की  bd  द  ए

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 मन  मा०  :  अनुमान है  कि

 दूसरी  योजना  काल  में  सिंचाई
 की

 छोटी  योजनाओं  से
 १.

 ६  लाख  एकड़  भ्रमित  भूमि
 की

 सिंचाई

 की  गई  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 काल  में  कुल  २.७  लाख  एकड़  भूमि  में  छोटी  सिचाई

 योजनाओं से  सिचाई  की  जायेगी  ।  फिर  राज्य  सरकार  का  विचार  लक्ष्य  को  बदल  कर  ६

 लाख  एकड़  करने  का  है  and  कि  अधिक  धन  उपलब्ध  हो  जाये  |

 १०६५  छोटी  सिंचाई  परियोजनायें  ।

 बीज  फोन

 1१९८०.  श्री  रामचन्द्र  इलाका
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या  पिछले
 पांच

 वर्षों  में  उड़ीसा  में  कोई  बीज  ्  खोले  गये

 मल  अंग्रेजी
 में
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 यदि  तो  उनका  क्या  ब्यौरा  है  ;

 क्या  adi  कल  में  उक्त  कार्य  के  लिए  उड़ीसा  को  कोई  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  ay;

 यदि  तो  उसका  क्या  व्यौरा  ह ै?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुलग  :  अरर  (1) ai हां
 ।

 श्र  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है
 ।  में

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-१७४८/६३]

 दक्षिण-पूर्वे रेलवे  पर  सड़क  के  ऊपरी  पुल

 1१६८१.  श्री राम  बन्दर  इलाका  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  उड़ीसा  सरकार  ते  कहां  कहां  दक्षिण  पूवे  रेलवे  पर  सड़क  के

 ऊपरी  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  शअ्रनुमति  दी  शौर

 इस  बारे  में  केन्द्र  सरकार की  ब्या  प्रतिक्रिया है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप-मंत्री  सें०  चल  :  कौर  १९६१

 में  उड़ीसा  सरकार  ने  तीसरी  योजना  काल  में
 विद्यमान  रेलवे

 फाटकों  के  स्थान  पर  सड़क  के

 नीचे  के
 पुलों

 की  एक  स्रावित  सूची  अपनी  सिफारिशों  के  साथ  भेजी  थो  ।  इस  सूची  में  निम्न  पन्द्रह

 प्रस्ताव  थे

 ard में  सड़क  का  ऊपरी  पुल

 कटक  के  दक्षिणा  छोर  पर  सड़क  का  निचला  पुल  |

 झारसुगुडा  पर  सड़क  का  ऊपरी  पुल  ।

 |  ह
 केसिंग  पर  सड़क  का  निचला  पुल

 हल्दी पल्ली  में  सड़क  का  निचला  पुल  |

 wait  में  सड़क  का  ऊपरी  पुल  ।

 रम्भा  रेलवे  स्टेशन  के  पास  सड़क  का
 ऊपरी  पुल i

 वार कुल  र  वालू गांव  के  बीच  सड़क  का  ऊपरी/निचला  पुल  |

 पुरुषोतम पुर  रोड  जंकशन  के  उत्तर  में  )  पर  सड़क  का  ऊपरी /  निचल

 पुल  |

 qo  बालासुर  तथा  मयूरभंज  सीमा  पर  सड़क  का  ऊपरी/निचला  पूल  ।

 ११  कटक  रेले  स्टेशन  के  उत्तर  में  सड़क  का  ऊपरी/निचला  पुल  ।

 १२  कोरापुट  ज़िले  में  रायागदा  पर  सड़क  का  ऊपरी/निचला  पुल  ।

 १३  सम्भलपुर-झारसुगुडा  रोड  के  १२वें  मील  पर  सड़क  का  ऊपरी/मिचला  पुल  ।

 qv  सम्भलपुर-झारसुगुडा  रोड  के  १८वें  मील  पर  सड़क  का  ऊपरी/निचला  पुल  ।

 12%  सखींगोपाल  के  पास
 सड़क

 का
 ऊपरी/निचला

 पुल
 अ  ल्

 +  ५ ह्थ श्रग्रज  मं
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 बाद  १२-४-१९६१२  को  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  तथा  दक्षिण  रेलवे  के  गहाप्रबन्धक  की

 बैठक  में  निश्चय  किया  गया  कि  उपरोक्त  सूची  के  प्रथम  छः  पुलों  को  प्र।थ  सिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 उड़ीसा  सरकार  ने  १६६३-६४  में  इन  छः  निर्माण-कार्यों  के  व्यय  में  अपना  भ्रंश  देने  की  अनुमति

 रेलवे  ने  भी  चालू  वित्त  वर्ण  में  लागत  का  झपना  भ्रंश  देने  के  लिए  आवश्यक  धन  का  उपबन्ध

 किया  है  शौर  wa  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 को-बुक  तथा  निउदवोल  से  रेलवे  लाइन

 FREsR.  श्री  द्  मधुसुदन  राव :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  are  प्रदेश  में  कोव्यूर  तथा  निदादवोले  स्टेशनों  के  बीच  दोहरी

 रेलवे  लाइन  बनाई  कौर

 यदि  ो  परियोजना  पर  कितना  व्यय
 हुमा

 ?

 मंत्रालय  सें  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  कोहनूर
 तथा  निउदवोलु

 के  ara  माल  यातायात  के  लिए  दोहरी  लाइन  29-90-78 R38  से  खोल  दी  गई  है  ।

 ८३.१४  लाख  रु०  ॥

 मद्रास  शौर  ब्रिजयवाड़ा  के  बीच  faga  रेलगाड़ी

 1१९८३. श्री  ई०  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  रेलव ेमंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  मद्रास  प्रौढ़  विजयवाडा के  बीच  विद्युत्  रेलगाड़ी  चलाने  का  कोई प्रस्ताव

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  atk

 परियोजना  कब  पुरी  होगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  से
 ०  नसीर  जी  नहीं  ।

 शौ  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 सिंगापुर  रोड  स्टेशन

 om  घुलेशवर  सोना

 ९
 जत

 राम  चन्द्र  उलाका

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है
 कि  दक्षिण पूर्व  रेलवे  के  सिंगापुर  स्टेशन  १

 पीने  के  पानी  के  अभाव  के  कारण  यात्रियों  तथा  रेलवे  कर्मचारियों
 को

 बड़ी  कठिनाई
 ई  होती है

 कौर

 यदि
 तो

 इस  बारे  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  अर  यात्रियों तथा

 चोरियों को  पीने  का  पानी  रा मंग दा  tear  से  लाये  गये  टेण्डरਂ  से  दिया  जाता  है  और  विद्यमान

 व्यवस्था

 पर्याप्त  समझी  जाती  है

 गु  सरदी  में
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 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  लोनार  गजटेड  श्रेणी  के  पद

 धलंदबर  मोना
 1१6८५

 J

 श्री  रामचन्द्र  उलाका

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण पूर्व  रेलवे  में  १९६१-६२  झर  PEGRR—FR  में  गजटेड  सर्विसਂ
 श्रेणी

 ने  कितने  पद  भरे  गये  हैं  ;

 )  उन  में  से  कितने  पद  अनुसूचित  जातियों  तथा  झ अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के
 लिये

 सुरक्षित  ह  ;

 इसी  काल  में  अब  तक  कितने  सुरक्षित  पद  भरे  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शञञाहनवाज्ध :  ११२  ।

 ३३  अनुसूचित जातियों  के  लिए  ak  १७  झ्रनुसूचित ख़ादिम  जातियों  के  लिए

 अदित  जातियों  में  से

 ३  प

 भरे  गे  हैं  माक

 sya

 सिम  जातियों  में  मे कोई  पद  नहीं  भरा  गया  है  ।

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  ए०  पी०  ste  के  पद

 श्री  धलेदवर  मोना
 Peak

 at  रामचन्द्र  उलाका

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  दक्षिण  पु  रेलवे  में  ए०  पी ०  Ato  के  पदों  के  लिए  पदोन्नति

 परीक्षा यें  हुईं  ;

 म  जातियों  के  लिए  कितने  पद
 इसी  काल  में  झ्रनुसूचित  जातियों तथा  अनुसूचित  ख़ादिम

 सुरक्षित  किये  गये  ;  शौर

 इसी  अवधि  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  से  कितने  पद

 भरे  गये
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  पिछले  तीन  वषरें दो  चनाव

 हुए  हैं
 ७

 (४  अनुसूचित  जातियों  के  ate  ३  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों के  )

 कोई  नहीं

 दक्षिण  qa  रेलवे  में  प्राचीन  quiver  के  प्रद

 धनेश्वर  सोना
 ree  J

 ‘Lat  रामचन्द्र उलाका

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर  पिछले  पांच  वर्षों  में  SYo—Yiok  रु०  के  वेतन-क्रम के  झाफिस

 सुपरिन्टेन्डन्टों के  कितने  पद  भरे  गये

 मिलि  writ
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 उन  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  अ्रादिम  जातियों  के  लिए  कितने  पद  सुरक्षित

 थे  ड
 क

 art

 इसी  प्रवासी  में  कितने  पद  इन  उम्मीदवारों  से  भरे  गये  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 दस
 ।

 दस  |

 (77)
 कुछ  नहीं

 ।

 नेपाल  गुनुपुर  लाइन

 plate
 सीना  :

 1१६८८

 at
 राम  चन्द्र  इलाका

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ZERR-HA  में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  की  नौपाड-गुनुपुर  छोटी  लाइन  से  किराये  व  भाड़े

 के  रूप  में  कितनी  वार्षिक  आय  हुई  ;

 aq)  इसी  काल  में  यात्रियों  तथा  माल  का  कितना  यातायात  हुमा  ;  श्र

 उसी  अवधि  में  उक्त  रेलवे  पर  कुल  कितना  व्यय  हुआ
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  धन  राम स्वामी  )  :  १९६२-६३  नेपाल

 गु नुपुर  लाइन  को
 कुल

 आय  निम्न  है  i

 रू०

 VV  Ro

 Weg  गाड़ी  राय  ३८,३०२

 माल  ६८,३७३ ३े

 विविध  aa  GER

 योग  9  ५,  Ro

 ६५,०६२ १९६२-६३  में  जिन  यात्रियों ने  यात्रा  की  .

 १९६२-६३  में  ढोया  गया  माल  २३,७०४

 मीट्रिक टन

 WE VRE  Fo

 ताइ-गुड़॒श्रौर  ताड़-चीनी

 1१६८९. श्री  पतम चन्द्र  इलाका
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  ताड़-गुड़ शर  ताड़-चीनी  बनाने
 के  लिए  राज्य  सरकार  को  ऋण

 या  अनुदान
 स्वरूप

 कोई  केन्द्रीय  सहायता दी  गई  है  ;

 faa  wat  में
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 यदि  तो  १६६३-६४  में  अब  तक  कितना  धन  दिया  गया  है  ;

 क्या  उस  राज्य  में  ताड़-वृक्षों  के  रोपण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही

 की  है
 ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  (a) ot ad जी  फिर

 उड़ीसा  राज्य  में  ताड-गए  प्रौढ़  ताड़-चीनी  के  विकास  के  लिए  खादी  तथा  ग्राम  saAT  आयोग

 अन दान  तथा  ऋण  के  रूप  में  सहायता  दे  रहा  है  |

 are  उड़ीसा  सरकार  ने  सुचना  दी  है  कि  CEQQ- Re  में  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग

 श्रायागਂ  से  भ्रनदान  के  रूप  में  ७७,६००.  ००  Fo  प्रौढ़  ऋण  के  रूप  में  Roo  oo  रु०  मिले हैं  |

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  राज्य  तल  गड़  समवाय  संघ  लिमिटेड  में  लगभग  ३,००,०००  ताड़  के

 पेड़  लगाये हैं  ।

 छोटे  डाकखानों को  बड़ा  बनाना

 TREES.  श्री  दे०  दि०  पाटिल  :  क्या  डाक  शोर  तार  विभाग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  राज्य  में  कुछ  छोटे  डाकखानों  को  मुख्य  डाकघर  बनाने

 के  मस्त  विचार यर्दि  हो  रहा  है

 कौर

 यदि  तो  इन  छोटे  डाकघरों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 (4) Tats
 शर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  जी  हां  ।

 (8)
 (२)  पाल  घर

 (३)  कल्याण

 (*)  मले  गांव

 (५)  करा

 (६)  चीन

 (७)  खेड

 (८)  दादर

 (&)  पूना  नगर

 ह  Qo
 थ

 (११)  |
 *

 a

 मकान
 r

 दे  1  श्रीरामपुर  J

 ¥*oq 4 बीच  प्रस्ताव  स्वीकृत हो  गये  हैं  ।  परिवहन १-१०-६३  से  किया  जायेगा

 महाराष्ट्र  में  डाक  त्या  तार  घर

 १€€ १,  श्री  व०  शि०  पाटिल  :  क्या  डाक  प्रो  तार  विभाग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 महाराष्ट्र  में
 तीसरी  योजना  में  अरब  तक  कितने  तार  सार्वजनिक

 टेलीफोन  तारघर  खोले  गये  हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 as
 १६६३-६४  गौर  १६६४-६५  में  महाराष्ट्र  A  ऐसे  feat  area  खोले

 जायेंगे  ?

 feta  ate  तार  विभाग में  उसमें  को  भगवती
 )

 at  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।

 विवरण
 <<

 जिन  के  खोले  जाने  का  विचार  है

 दै  हन  = ~  -६३
 तक  ह  A

 तीसरी  योजना  १९६३-६४  के

 काल  में  खोले गये  शेष  काल  में  PERW—EY

 श्राफिसों की  संख्या  -&-€3

 से  ३  शरे

 sé डाकघर  १५६  २७१

 तार  एक्सचेंज  .  प  ये  दैरे

 सार्वजनिक  टे  लियोन  घर  २६  डे  Rx

 तार  पर  so  ३७

 सामान  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  हू  ।

 महाराष्ट्र में  नलकूप

 FREER.  श्री  दे०
 दि०  पाटिल

 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  T; CG  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Gb QR-Cv  में  केन्द्रीय  नलकूप  संगठन  का  विचार  महाराष्ट्र  में  कितने  नलकूप  लगाने

 का

 वे  कहां  लगायें  जायेंगे  अर  उनके  लिये  १  मं  कितना  घन  न्रावंटित  कियां

 गया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  महाराष्ट्र  में  नलकूप

 नाने  का  झाजकल राष्ट्रीय  सरकार का  अपना  कोई  प्रस्ताव  नहों  फिर  ar  महाराष्ट्र  स  सका  र  खोज

 नलकप  संगठन  से  २५  उत्पादन  नलकूप  बनवाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है

 पूर्वी  खानदेश
 के

 जिले  निम्न  स्थानों पर

 स्थानों के  नाम  प्रस्तावित  नलकूपों

 ee  ल
 की  संख्या

 कोर पा वली  भावना  क्षेत्र

 सबरा  aid

 मरानद  चाल  awa

 रहेगा जै

 SS
 र१

 +मल  DTT  में
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 इन  २१  नलकूपों  के  निर्माण  पर  कुल  लगभग  ७'१२  लाख  रु०  व्यय  होंगे  ।  इस  प्राक्कलन
 में

 पम्पों  के  लगाये  जाने  के  लिए  व्यवस्था  नहीं  इन  की  व्यवस्था  स्वयं  राज्य  सरकर  करेंगी  ।

 महाराष्ट्र में  कृषि  का  विकास

 1१९६३. श्री  दे०  दि०  पाटिल
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :  अब  तक  कितना  ऋण  कृषि  विकास  तथा  श्रतुदान  महाराष्ट्र  सरकार  को  दिये  गये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :  कृषि  बिकास

 योजनाओं के  लिये  महाराष्ट्र  सरकार
 को  १९६१-६२  पौर  १६६२-६३  में

 दी  गई  तथा  q4&t  ३-६४

 मैं  आ्रावंटित की  गई  केन्द्रीय  सहायता  के  wigs  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एलर्जी  rove /G3] ३]

 श्रम  निरीक्षक

 1१६६४.  श्री  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नि

 क्या  यह  सच  है  कि  मुख्य  श्रम  आयुक्त की  व्यवस्था  में  श्रम  निरीक्षक  )  भारतीय

 रेलवे  अधिनियम  कौर  मजूरी  भुगतान  १९३६  के  ea मजूरी  भुगतान  (  रेलवे  )  नियमों

 को
 लागू  करने  के  उद्देश्य  से  रेलवे  संस्थानों  का  निरीक्षण  करते

 यदि  तो  क्या  यहं  सच  है  कि  संबंधित  विनियमों  /  नियमों  के  geri  कोई  संवैधानिक

 शक्ति के  बिना  ही  वें  निरीक्षण कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 दाहनवाज्

 :
 श्रम  निरीक्षक

 )  ,  जो  अपेक्षतया  कनिष्ठ  अधिकारी  ऐसे  निरीक्ष क  प्रादेशिक  मेल-जोल  अधिकारियों  तथा

 प्रादेशिक  श्रम  झ्रायुक्तों  की  झोर  से  या  उनके  रादेश  जिन्हें  आवश्यक  अधिकार  दिया  गया  है  ऐसे

 निरीक्षण  करते  हैं  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  विमान  सेवा

 1१९८४.  को  go  चे  देवबंद  :
 क्या  परिवहन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  कलकत्ता-भुवनेश्व र  वाये_-सेना

 को  विशाखापटनम तक  बढ़ाने  पर  विचार  कर  रही  शौर

 यदि  तो  किस  तिथि  से  कौर  इस  सेवा  पर  किस  प्रकार  के  वायुयान का
 प्रयोग  किया

 जायेगा ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  कौर  १५  १९६३

 से  प्रारम्भ  होने  वाले  शरद-कार्यक्रम  FEQR-EY  के  अन्तर्गत  एक  वायुयान  का

 प्रयोग  करते  हुए  कलकत्ता-भुवनेश्वर  वायु  सेवा
 को

 विशाखापटनम  तक  चालू  करने
 की  कारपोरेशन

 की  योजना  थी  ।  तथापि  ११  TERR  को  आगरा  के  निकट  एक  विमान  के

 दुर्घटनाग्रस्त  हो  जाने  से  संभव  है
 कि

 कारपोरेशन  को  इस  संबंध  में  पुनर्विचार  करना  पड़े
 |

 —$<_.-—__—--  — वर

 +  ल  r warty a में
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 तम्बारम  विल्लुपुरम  रेलवे  लाइन

 Freeg.  at  थेन  गोंडल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तम्बारम्म-विल्लुपुरम  लाइन  पर  बिजली  लगाने के  कार्य  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 (a)  यह  कार्य  कब  पुरा  प्रौढ़

 अब  तक  इस  योजना  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ब०  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 १.  सिविल  इंजीनिर्यारग  संबंधी  कार्य  जैसे  श्रौतं  स्टेशन  के  लिये  इमारत  ate  क्वार्टरों  का

 पुलों  के  व्याघात  हाग  शादी  लगभग  पूर्ण  हो  चुके  हैं  ।  कमें  शाला  सुविधाओं  का  अर

 कन्ट्रोल  सेन्टर  नियन्त्रण  केन्द्र  )  की  इमारत  का  निर्माण  काय  जारी  है  ।

 २.  4.0  किलोवाट के  ऊपरी  उपस्कर  देने  ae  उसे  तगाने  का  ठेका  दे  दिया  गया

 काम  जारी  है  |

 ३.  सिगनल  कौर  दूर  संचार  संबंधी  हेर-फेर  का  १५  प्रतिशत  कार्य  समाप्त  हो  गया  है  ।

 १८  बिजली  से  चलने  वाले  इंजनों  के  लिये  क्रयादेश  दे  दिया  गया  है  :

 (4)  मद्रास  राज्य  विद्युत  बोर्डे  के  साथ  विद्युत  के  संभरण  की  व्यवस्था  का  सारा  ब्यौरा

 तैयार  कर  लिया गया  है  ।  मैदान  में  लगाये  जाने  वाले  उपकरणों  की  इमारतों  alc  नींव  के  निर्माण

 का  कार्य  चल  रटा  है  मेसर्स हैवी  इले  क्ट्रिकल्स  (  भोपाल को  छः  ट्रान्सफार्मर

 करणों के  विषय  में  क्र यादेश  दे  दिया  गया  है  |

 ६.  डाक  तया  तार  विभाग ने  रायपुरम  से  मेलम  तक  १३७  किलो  मीटर  की  दूरी  तक  भूमिगत

 तार  पीछा  दिये  हैं  ।

 ard कि  इस  भाग  पर  १९६४  की  ead  छमाही  तक  कार्य  आरम्भ  हो

 यदि  बिजली  के  इंजिन  उपलब्ध  हो  गये  जिनके  लिये  पहले  ही  क्रयादेश  दिया जा  चुका

 (7)  29-5-YEG3  तक  ८५  लाख  रुपये  व्यय  किये
 जा  चुके  हैं  ।

 व्यावसायिक  विज्ञापन

 1१६६७.  श्री  राम  रख  यादव
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 F&& 2-53  में  विभिन्न  रेलवे
 को

 व्यावसायिक  विज्ञापनों  कितनी

 aa  हुई  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  समय  सारणियों  से  प्राप्त  होने  वाली  प्राय  कम  हो  गई  है  रौ
 र

 कोठों  से  ara  निरन्तर  बढ़  रती >
 Nig!  ठ

 यदि  तो
 इसके  कया

 कारण  हैं  ?

 नथ  न  «नग

 मूल
 wis  में
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 रेलवे  मंत्रालय  उपमंत्री  सें  ०वें
 ०  रामास्वामी )  झाय  का  ब्यौरा  नीचे  दिया

 गया है  :--
 तक  —_—  रनननननगानानानन  ——

 रेलवे  FERR—R

 रुपय
 र  es  काक

 उत्तरी  =  5S,  Vey

 मघ्य  ५,२६,२२७

 पाणष्चम  BTR  SE

 दक्षिण  २.  ५८,८२३

 4649.0 878.0

 पूर्वोत्तर  सीसा  AX,  SSS

 ६२,२१२ दक्षिण-पूर्व

 Bwv ARS

 ाााााइयय

 योग  ३१  £4,298
 पण  पाण

 (a)  al  |

 समय  सारिणी  विज्ञापनों  से  होने  वाली  ura  में  थोड़ी ही ही  कमी  हुई
 है

 वर्ष  की  तुलना
 में  VES2-  में  १२७१  रुपये की  क्योंकि विज्ञापन दाताझ  aa  प्रतीक

 रुचि  दिखाई  थी  ae  विज्ञापन  के  लिये  रखें  जाने  वाले  पृष्ठों  की  संख्या  में  कमी कर  दी  गई  थी
 ।

 प्रदर्शन  कक्षों  से  प्राप्त  में  वृद्धि  का  कारण  इस  माध्यम  की  बढ़ती  हुई  लोकप्रियता  है  :

 सा मंदा  ठीक  विकास  विभागों  पर  किया  जाने  वाला  व्यय

 2&Es  श्रीमती राम  दुलारी  सिन्हा  :  क्या  साप्रदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  राज्य  में  सामुदायिक  विकास  विभागों  की  स्थापना  पर  कितना  व्यय  किया

 जायेगा  तथा  तीसरी  योजना  में  कुल  कितना  व्यय  किया  जायेगा

 प्रत्येक  राज्य  पर  किये  जाने  वाले  कुल  व्यय  से
 इन

 विभागों  की  स्थापना  पर  किये

 जाने  वाले  व्यय  की  क्या  प्रतिशतता  अझर

 प्रत्येक  राज्य  में  १९६०-६१  १९६१-६२  में  कुल  व्यय  के  इन  विभागों

 स्थापना  के  व्यय  के  वास्तविक  झांकने  क्या  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  की  स०  :

 राज्य  सरकारों  से  जानकारी  प्राप्त  की  जा  ा  ी  ee

 दिया  जायेगा

 मूल  अंगेजी  द्
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 सहकार  क्षत्र  क॑  लक्ष्य

 1१९९८.  श्रोता  रामदुलारी  सिन्हा :  क्या  सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 १९६०-६१,  १६६१-६२  तौर  १९६२-६३  में  प्रत्येक  राज्य  में  सहकारी  क्षेत्र  में

 लक्ष्य  से  व्यौरेवांर  कितनी  कमी  रही  है  कौर  इसके  कारण  क्या  कौर

 (@)  इस  बात को  सुनिश्चित करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  हं
 कि  तीसरी

 योजना  के  अन्त  तक  सहकारी  क्षेत्र  के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  कोई  भी  कमी  नहीं  रहेगी

 धिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  इयामघर  कौर

 सहकारी  क्षेत्र  के  लक्ष्यों  में  कमी  का  ब्यौरा  विवरण  संख्या  १  में  दिया  गया है  ।

 में  रखा  गया
 |

 देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  १७५०/६३  |  ।  सहकारी  क्रीम  समितियों  पौर  उपभोक्ता

 सहकारी  समितियों  के  अतिरिक्त  FERL-|B  में  प्राप्त  गई  अन्य  सफलताओं के  विषय  में

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इस  कमी  के  प्रति  कारण  कौर  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  उपचारित  उपाय  विवरण  संख्या  २  में

 दिये  गये  हैं  ।
 में  रखा  गया  ।  दे  खिये  संख्या  एल०  ठी  ०  RwXo/h2]

 उपभोक्ता  सहकारी  समि  मियां

 "Qaoo0  श्रीमती राम  दुलारो  सिन्हा  :  क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सकार  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  किसी  राज्य  में  मू  तय-रेखा  को  स्थिर  रखने  में  सफल

 हुई  at  यदि  तो  किस  राज्य  wae  किन  राज्यों  में  आर  किस  प्रकार  से

 विभिन्न  राज्यों  को  सहकारी  स्टोरों  के  विकास  ate  किये-संचालन  के  लिये  किस

 पर  राशि  आवंटित की  गई  प्रौढ़  १९६३-६४  में  राज्य-वार  कितनी  राशि  झ्रावंटित  की  गई

 किन-किन  राज्यों  ने  पूर्ण  रूप  से  अथवा  आंशिक  रूप  से  आवंटित  राशि  का  उपभोग

 नहीं  किया  कौर  उसके  कारण  क्या

 इस  विषय  में  क्या  कार्थेवाट्टी  की  जा  रही  है
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री

 दयानगर
 :

 रां  ध्  मध्य  केरल  कौर  पंजाब  से  प्राप्त  प्रतिवेदनों  से  पता  चलता  है  कि  sata

 सहकारी  समितियां  कुछ  सीमा  तक  मूल्य-वृद्धि  को  रोकने  में  सफल  हुई  हैं  ।  प्रतिवेदन
 में

 कहा

 है  कि  जिन  उपभोक्ता  cera  ar  विक्रय  इन  सहकारी  समितियों  द्वारा  किया  जाता  था  उनका

 बाज़ार  भाव  से  कम  था  ॥

 योजना के  न्रतसा र  ५०,०००  जन  संख्या के  २५०  छोटे  झर  बड़े  शहरों  में  २००  थोक

 व्यापार  के  स्टोर  ४०००  प्राथमिक  इकाइयां  स्थापित  की  जायेंगी  |  प्रत्येक  राज्य  के  लिये

 निर्घारित  थोक  और  प्राथमिक  य  सीटों  की  संख्या  इस  बर्ग  के  अ्रन्तर्गत  कराने  वाले  छोटे  कौर  बडे  शहरों

 की  संख्या  से  सम्बन्धित है  ।  संलग्न  विवरण  में  राज्य  वार  निर्धारण  दिखलाया  गया  है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  29% 2/E3]

 पल  अग्रजा  मैं
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 समस्त  राज्यों  में  १६६२-६३  में  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  गया  था
 ।  q&s  3-5 e

 के  लिये  काय हो  रहा है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 उच्च  उदयन  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  कालेज

 1२००१.  श्री  बृजराज  सिंह  :
 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन्दौर में  एक
 उच्च  उड्डयन  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी कालेज  की

 स्थापना  की  जानी

 यदि  तो  कब  कौर  इसका  at  क्या  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  तौर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 उड्ड्यन  विज्ञान  ate  प्रौद्योगिकी  की  प्रगति  के  लिये  एक  केन्द्र  खोलने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा

 है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  बनाई  गई  एक  तथा  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  जिसका

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  सरकार  द्वारा  विशेषज्ञ  समिति  के  प्रतिवेदन  का  शभ्रध्ययन  कर  लिये  जाने

 के  बाद  ही  इस  बात  के  विषय  में  अ्रन्तिम  facta  लिया  जायेगा  कि  यह  केन्द्र  इन्दौर  में  खोलीं  जाये

 अथवा  प्रत्यक्ष  कहीं  |

 जैनों
 का  विकास

 [००  श्री  Fo  मधुसूदन  राव :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  पर्वतों  का  कटाव  रोकने  प्रौढ़  इस  प्रकार  लगातार  बढ़ती  हुई

 बाढ़ों से  देश  को  बचाने  के  लिये  हिमालय  की  सीमा  पर  स्थित  वनों  का  विकास  करने  की  कोई

 योजना कौर

 यदि
 तो

 इसका  व्यौरा  कया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सभा

 पोतों का  कटाव  रोकने के  लिये  पं  हिमाचल  उत्तर  जम्मू  तथा  काश्मीर की  सीमान्त

 राज्यों  में  विभिन्न  वन-रोपण  कार्यक्रम  ares  किये  जा  रहे  हैं  ।  नीचे  दिये  हुए  क्षेत्रों  में  भूमि

 परिरक्षण  कार्यक्रम  के  वन-रोपण  करने  का  विचार  है  :

 ना  ह

 केन्द्र  द्वारा  चलाई  जाने  राज्य  द्वारा  चलाई

 राज्य  प  योजनायें  जाने  वाली  योजनायें
 बशशशशपआआआणणणणणणणणणणबववणणणणणणणणणणणणणणणणणणणणणण ण्य णणणणाणथ

 हों
 में

 पजाब  45,240  V,boo €  0°90

 QYo  मील  लम्बी

 रक्षा-पट्टी  भी  )

 ३६,९२० हिमाचल  प्रदेश  9£&,32%0

 उत्तर  प्रदेश  २,५००  हँ  ३,०००

 क
 जम्मू  तथा  काश्मीर  coo

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  के  वन  विकास  कार्यक्रमों  के  कौर  wea  योजनाओं  जैसे  लाभप्रद

 जल्दी  बढ़ने  वाले  पौधों  के  सुखे  हुए  वनों  में  फिर  से  वृक्ष  लगाना
 प्रौढ़

 चरागाहों  का

 विकास---न ज  भी  पौध  लगाई  जा  रही  है  ।  विशेष  रूप  से  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये

 जिस  क्षेत्र  में  कार्य  किया  जायेगा  उसके  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्रनूसचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  इंजीनियरिंग  सुपरवाइजर

 1२००३.
 भी  महा नन्द

 कोनोर

 क्या  डाक  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  गत  ad  पांच  वर्ष  की  सेवा-ग्रन्थि cot  कर  लेने  वाले  डाक  कौर  तार  विभाग  के

 अनुसूचित  जाति  तथा  अ्रनूसुचित  ख़ादिम  जाति  के  इंजीनियरिंग  सुपरवाइजरों  इंजीनियरिंग

 सुपरवाइजर  को  पदाली  में  उन  की  नियुक्ति  किये  जाने  के  वर्ष  से  इंजीनियरिंग

 वाइज रों  की  टेलीग्राफ  इंजीनियरिंग  तथा  वायरलेस सेवा  श्रेणी  २  के  लिये  पदवृद्धि किये  जाने  के

 आयोजन  के  लिये  की  गई  परीक्षाओं  में  बैठने  की  शझ्रतुमति  दी  गई

 यदि  तो  क्या  इस  वर्ष  भी  भ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति
 के

 कर्मचारियों  को  आगामी  टेलीग्राफ  इंजीनियरिंग तथा  वायरलेस  श्रेणी २  के  प्रयोजन  के  लिये

 की  जाने  वाली  परीक्षा  में  बैठने  के  लिये  उसी  प्रकार  अधिमान  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 pera  शौर  तार  विभाग  में  उपपंत्री

 नहीं
 ।

 सेवा  की  न्यूनतम  अवधि  के  सम्बन्ध  में  पात्रता  की  शर्तों  में  भ्रनुसुचित  जाति  तथा

 अनुसूचित

 ख़ादिम  जाति  के  म्रभ्य्धियों  को  किसी  भी
 प्रकार  की  छूट  नहीं  दी  जा  सकती

 |

 बड़ा में  लाइट हाउस

 1२००४.  श्री To  राघवन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 केरल  में  बड़ा  में  पायर  ae  लाइट हाउस  के  निर्माण  की  दिशा  में  कया  प्रगति

 हुई  है  ;

 इस  प्रयोजन के  लिये  १९६३-६४  में  कितनी  रकम  मंजूर  की  गई  है
 ;  शौर

 यह  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा
 ।

 मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री

 राज  बहादुर  से
 वृहद्  पत्तनों

 के

 अतिरिक्त  अन्य  पत्तनों  के  विकास  की  क्रियान्विति  करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  में  निहित

 है  ।  राज्य  की  तीसरी  योजना  में  बड़गरा  पत्तन में  पाया  कौर  लाइट हाउस के
 निर्माण

 के
 लिये

 केरल  सरकार  ने  ६.  ०५  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  है  औरते  दोनों  काम  GEER-EY F के

 निर्माण  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  हैं  ।  ये  दोनों  योजनाएं  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि
 में  पुरे

 होने  की  संभावना  है
 ।

 लप

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Pier  and  lighthouse

 1298  (Ai)
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 केरल  में  पब्लिक  कॉल  अाफिस  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1२००४.  श्री  प्रे  वं०  राघवन  :  क्या  डाके  तार  मंत्री  केरल  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 पब्लिक  कॉल  झ्राफिस  के  बारे  में  ६  १९६३ के  भ्र तारांकित
 प्रश्न  संख्या  १५२७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सब  पब्लिक  काल  अाफिस  कौर  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  लिये  स्टोर  उपलब्ध  हो

 गये  हैं  ;

 )  यदि  तो  जिन  एक्सचेंज  कौर  पब्लिक  काल  शझ्राफिस  लिए  स्टोर्स  wa  तक

 उपलब्ध  हो  गये  हैं  उन  के  नाम  क्या  हैं  ;  श्र

 शेष  योजनाएं  कब  प्रारम्भ  की  जायेंगी  ?

 fete  ate  तार  दिमाग  में  उपमंत्री  भगवती ):  नहीं  ।

 -
 ल्

 कोलनगोड  एक्सचेंज

 काकोरी  पी०  सी ०  को

 कावलन  पी०  सी ०  को

 कनकाचल  पी०  सी ०  तो ०

 मीनागापत्ली  पी०  ato  तनो ०

 श्रोलयापुरम  पी०  सी०  तरो ०

 पाडइपुरम  पी०  सी ०  ो ०

 पिझाकु  पी०  सी०  को

 ज्यों  ही  स्टोंस  प्राप्त  हो  जायेंगे  ।

 काल  में  फलोद्यान

 1२००६. श्री  प्र०  qo  राघवन :  क्या  खाद्य तथा  कृ चि  fa
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केरल  के  सब  नौ  जिलों  में  ores  फलोद्यान  लगाने  के  लिये

 कितनी  रकम  मंजूर  की  गई  है  ;

 (@) )  उपरोक्त  श्रद्धा  में  कितनी  रकम  स्वीकृत  की  गई  है  ;  शर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  योजना  के  स्पष्टीकरण  के  कारण  ही  इस  की  प्रगति

 घीमी रही  है  ?

 तथा  कृषि  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  दूसरी  पंचवर्षीय

 थोजना  में  केरल  राज्य  में  आदेश  फलोद्यान  लगाने  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  रकम

 मंजूर  नहीं  की  गई  है  ।

 (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
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 हम  क्  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल

 1२००८.  श्री  wear  fag
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  उत्तर  रेलवे  के  लखनऊ  डिवीजन  में  अमेठी  रेलवे  स्टेशन पर  ऊपरी  पुल

 निर्माण  करने  की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 यह  परियोजना  कब  तक  पूरी  होने  की  ara  है
 ?

 गरे लने  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  विद्यमान  सिगनल

 व्यवस्था  में  परिवर्तन  कर  देने  के  पश्चात्  कब  यात्री  गाड़ियां  मुख्य  प्लेटफार्म पर  लगेंगी  ;  अतः

 इस  तश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  waar  में  पैदल  ऊपरी  पुल  रोवर  का  निर्माण  अब

 अवश्यक  नहीं  रहा  है  |

 अमेठी  में  आवश्यकता  की  तीव्रता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  स्टेशन  पर  सिगनल  का  काम

 पहले  हाथ  में  ले  कर  १९६४  में  पुरा  कर  दिया  जायेगा

 दिल्ली  का  चिड़िया  घर

 २००६.  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  का  बहुत  बड़ा  भाग  बरसात  के  दिनों  में  पानी

 के  निकलने  की  उचित  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  झील  का  रूप  धारण  कर  लेता  है  ;

 यदि
 तो

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 हैं ;  ak

 चिड़ियाघर  से  पानी  को  निकालने  के  लिये  समुचित  व्यवस्था  और  प्रतिरोधात्मक

 उपाय  कब  तक  कर  लिये  जायेंगे  ?

 खारा  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  सिंह  )  :  यह  ठीक  है  कि  भारी

 वर्षा  के  जलनिकास  व्यवस्था  तथा  यमुना  में  जल  स्तर  के  बढ़  जाने  के  कारण  दिल्ली

 चिड़ियाघर  की  लगभग  ५०-६०  एकड़  भूमि  जलमग्न  हो  जाती  है  ।

 site  एक  अस्थायी  कदम  के  तौर  पर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  तथा  सेना

 अधिकारियों  से  पम्प  प्राप्त  किये  जाते  हैं  ate  उन  की  सहायता  से  बाढ़  के  कारण  चिड़ियाघर  के  निचान

 बाले  भागों  में  भरे  पानी
 को

 निकाल  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  इस  समस्या  को  स्थायी  रूप  से  हल  करने

 के  लिए  निम्न  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 (१)  स्थायी  जल  निकास  की  व्यवस्था  के  जिस  में  पम्प-जलप्रणाली  तथा  area

 भी  शामिल  लगभग  ६,६८,३००  रुपये की  लागत  की  एक  परियोजना  स्वीकार

 की  गई  है  शौर  इसे  कार्यरूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 (२)  उपरोक्त  भाग  (१)  में  उल्लिखित  परियोजना  के  अतिरिकत  ऐसा  प्रस्ताव  है  कि

 चिड़ियाघर  के  निचान  वाले  क्षेत्र  की  3 Yo  एकड़  भूमि  में  एक  झील  बनाई  जाये

 तथा  बाकी  दूसरे  निचान  वाले  क्षेत्र  को  भ्रमणी  मिटर्ट
 get  तथा  नई  दिलती  नगर

 मूल
 में
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 पालिका  य्रौर  दिल्ली  नगर  निगम  से  मलबा  तथा  कूड़ा-करकट  ले  कर  भर  दिया

 जाये  ।  इस  योजना  के  लिए  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  प्रारम्भिक  अनुमान  तैयार

 कर  रहा  है  ।  तराशा  है  कि  बाढ़  रोकने  के  लिए  ये  स्थायी  प्रबन्ध  pEqR  तक

 परे  हो
 जायेंगे

 दिल्ली  के  समीप  नया  पुल

 Jatt  भागवत  क्षा  anne FR  ०१०,
 sit  लाल  बरवा  :

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  की  यातायात  संबंधी  कठिनाइयों  को  हल  करने  के  लिये  यमुना  के  ऊपर

 दिल्ली  में  राजघाट  के  समीप  एक  नवीन  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  क्या  स्थिति  है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  कौर  हां  ।  दिल्ली

 शासन  दिल्ली  की  gee  योजना  में  निर्दिष्ट  राजघाट  के  समीप  यमुना  पर  सड़क  का  एक  पुल  बनाने

 के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  प्रस्ताव  प्रारम्भिक  रूप  में  विचाराधीन
 केन्द्रीय

 जल  अनूठे घान

 केन्द्र  को  कहा  गया  है  कि  वह  प्रस्ताव  का  नमूने  का  झ्रध्ययन  करे  |

 होटल  स्थान

 १२०११.  थ्रो  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  कि  हमारे देश  में  होटल  स्थान  पर्यटक  यातायात  की  कुल  मांग  के

 एक  तिहाई  से  भी  कम  है  ;

 क्या  होटलों  का  वर्गीकरण  पूरा  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  यह  काम  कब  पूरा  हो  जायगा  कौर  पये  टक  यातायात  की  मौसमी  मांग  को

 पूरा  करने  के  लिये  क्या  तत्काल  कारवाई  करने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  देश  में  PHT  स्तर  का

 चतम  होटल  स्थान  लगभग  ७४५००  कमरे  हैं  |  विंमान  तथा  VERS  तक  के  आगामी  पांच  वर्षों  की

 वधि  के  लिए  हमारे  पयंटक  यातायात  की  आवश्यकता  को  देखते  धन  गया  है

 कि  हमारी  होटल  क्षमता  में  लगभग  ५०००  कमरों  की  कमी  है  ।  तुरन्त  अतिरिक्त  आवश्यकता  ३०००

 कमरों  की  जिन  में  से  ७००  कमरे  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 गौर  (7)  होटल  वर्गीकरण समिति  का  काम  39-s-&3 aT को  पूरा  हुआ  था  कौर

 सरकार
 को

 वह  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ।  समिति  की  सिफारिशों  के  सब  पहलु ग्र ों पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  किन्तु  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1२०१२.  सुबोध
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 (=)  क्या  कलकत्ता  स्थित  बंगाल  पलाइंग  क्लब  अपने  अन्दरूनी  झगड़ों  को  सुलझाने  में  सफल

 रहा है  ;

 )  ”  यह  सच  है  कि  आन्तरिक  झगड़ों  के  कारण  क्लब  का  काम  बन्द  हो  गया

 क्या  सरकार  ने  क्लब  को  शझ्रापातकालीन  कमीशन  के  लिए  वायु बल  के  लिये  लोगों  को

 प्रशिक्षण  देने  की  अनुमति  देने  से  इनकार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकारी  अनुदान  वापिस  लिये  जा  रहे  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  नहीं  ।  वास्तव  में  ऐसा  बत  यय

 गया  है  कि  क्लब  के  कुछ  सदस्यों  ने  प्रबन्ध  समिति  के  विरुद्ध  मुकद्दमा  कर  दिया  है  ।

 यह  सच  है  कि  क्लब  की  उड्डयन  संबंधी  काररवाईयां  १५  qea4 aaa sz से  बन्द  हैं

 क्लब  की  कौर  से  वायुबल  के  विमान  चालकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रार्थना

 प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।  श्रनुर्मात  देने  से  इनकार  करने  का  ही  नहीं  उठता  |

 वैगनों का  बुकिंग

 श्रीमती  सावित्री  देवी
 :

 1२०१  |  set  Ho  ao

 कया  रेलवे  मंत्री  १६  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 घहाबताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  दो  महीनों  में  वैगनों  की  बुकिंग  के  लिये  बकाया  प्रतिबंधों  को  कम

 करने  के  लिये  क्या  प्रगति  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री
 सें०  |. ह  राम स्वा भी  )

 :
 भारतीय  tera  पर  बकाया  प्रतिबंध

 १९६३  की  तुलना  में  पिछले  दो  महीनों  में  कम  किया  गया  है
 ।  अवशिष्ट में  हुई  कमी  के  आंकड़ें

 नीचे  दिया  जाते  हैं
 म  |

 बकाया  पंजीयन

 union  ea

 ब्राड  गेज  मीटर  गेज

 ३०  RERR रे
 Eo?  ¥Maly

 ३१०६०  २८०५६ ३१  2ER2

 १४३७५  WILE

 aS  दब
 ३१

 श्नगस्त, ाा, ' ' ान
 2ERR ३

 ee  प्

 अंग्रेजी  में



 उत्तर ३१६०  Yo  GEER

 गन्ने  को  का  भुगतान

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 TRON.  श्री  wo  ato  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  VE  १९६३  के  तारांकित  टर्न  संख्या  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पिछले  तीन  महीनों  में  गन्ना  उत्पादकों  को  गन्ने  का  कितना  भुगतान  किया  कौर

 sit  कितनी  राशि  देनी  दोष  है  ?

 खाय तथा कृषि मंत्रालय तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  स०  :  १६६१-६२  में

 दिये
 गये  गले  के

 सम्बन्ध
 में

 जुलाई
 और

 १९६२३  में  ११  लाख
 रुपये

 ।

 २१  लाख  रुपय े।

 सहकारी  विधियों  का  संशोधन

 1२०१५.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  हिमाचल  निकोबार और  त्रिपुरा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में

 प्रचलित  सहकारी  विधियों  में  संशोधन  करने  के  लिये  कोई  कारवाई  की  गई

 क्या  इन  क्षेत्रों  की  किसी  सहकारी  संस्था  ने  वर्तमान  श्रघिनियमों  में  कोई  सुघार  करने

 के  लिये  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय म
 उप मंत्रो  इयामघर  सिश )

 हां  ।  सूचना  शनि  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 नहीं
 ।

 भारत  सरकार  को  ऐसा  कोई  झ्र भ्या वेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ

 विवरण

 बम्बई  सहकारी  संस्था  अधिनियम  के  स्थान  जो  इस  समय  दिल्ली  राज्य  क्षत्र  पर  लागू

 पंजाब  सहकारी  संस्था  PERL  कुछ  परिवर्तनों  के  साथ  लागू  करने  का  विचार  है
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  बारे  मंत्रालय  ने  हिमाचल  प्रदेश  सहकारी  संस्था  १९५६

 में  संशोधन  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  को  कुछ  सुझाव  भेजे  हैं
 ।

 अन्दमान  कौर  निकोबार  के  बारे  में  प्रशासन  वहां  इस  समय  लागू  सहकारी  संस्था  अधिनियम

 १९६६२  को  बदलने  के  लिये  राष्ट्रपति  द्वारा  उदघोषित  किये  जाने  वाला  प्रारूप  विनियम  तैयार  करने

 को  कहा  गया  है  ।

 त्रिपुरा  के  बारे  बम्बई  सहकारी  rRRY  की  जो  वहां  लागू  पिछले
 प्रशासन

 द्वारा  की  गई  जिसने  यह  भ्रनुभव  किया  कि  आवश्यक  अतिरिक्त  उपबंध  संविहित  नियमों  में  कर

 दिये गये  हैं  ।

 prasiet  में
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 प्रति  एकड़  उपज

 1२०१६. श्री  तेवर  :  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PETL—KR  कौर  १६६२-६३  में  थंगावूर  मद्रास  राज्य  में  पैकेज  तथा

 पैकेज  योजनाओं  के  अन्तर्गत  भूमि  से  प्रति  एकड़  कितनी  उपज  हुई

 उपरोक्त  में  पैकेज  योजना  के  अर्न्तगत  दी  गई  सहायता  का  क्या

 प्रति  एकड़  कितना  व्यय  ब्यौरेवार  कौर

 क्या  पैकेज  योजना  के  झन्तगंत  पशु  धन  चरने  वाले  खेतों  पशतूनों  के  दोनों  में  उन्नति

 की  दिशा  में  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  सघन  कृषि  जिला

 कार्यक्रम  के  5...  फसलों  की  उपज  समूचे  ज़िले  के  लिये  फसल  कटाई  प्रयोगों  से  निर्धारित  की

 जाती  है  ।  १९६०-६१,  १९६१-६२  कौर  १४६२-६३  में  थंगाव्र जिला  में  चावल  की  औसत

 उपज  इस  प्रकार थी  :

 नला

 फसल

 हेक्टयर  विवि टल ों  मे ं)

 PETo—EZ  १६६१-६२  PERR—E IF

 १.  कुरुई  १६, २  ge.  29.0 ४

 २.  लम्बा  2%. 2  %9.% ६
 4.4%

 ३.
 कुरुई  सम्बा

 फसल  )  4X  29.0  ons

 ४,  थल्लाडी  eve  we,0 ०
 म  मेद

 पना

 २,४७१  एकड़

 *
 PERW—TS  में  फसल-कटाई  प्रयोग  २६  खंडों  में  किये  गये  जो  प्रारम्भ  में  कार्यक्रम  के

 अन्तर्गत  परिवर्तित  थे  जब  कि  १९६२-६३  में  वे  ज़िले  के  ३६  खंडों में  किये  गये  ।

 **
 पूर्ण  आंकड़े  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए

 ।

 REGR—-FI  में  VERL—-ER  की  तुलना  में  लम्बा  कुरुई  सम्बा  की  उपज  में  थोड़ी  कमी  बरा

 मौसम  होने  के  कारण  थी  ।

 सघन  कृषि  जिला  कार्यक्रम  के  परिणामों  अधिक  उपज  के  रूप  समूचे  ज़िले  की  कुल

 उपज  दर  पर  इस  के  प्रभाव  के  मार  पर  जा  रहा  है  ।  तथापि  १९६१-६२ के  लिये  उपज

 के  तुलनात्मक  उन  किसानों  के  खेतों  के  बारे  में  ही  उपलब्ध  जिन्होंने
 कार्यक्रम  में  भाग
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 लिया  था  जो  इस  में  शामिल  नहीं  हुए  जो  इस  प्रकार हैं
 :--

 $$

 फानन  चावल  की  उपज

 प्रति  हेक्टयर  में

 भाग  लेने  वाले  भाग  न  लेने  वाले

 १.  BR  २५.3

 २.  लम्बा  &.3 े  १६.६

 ३.  ८,  ५.  ६

 सघन  क्ष  जिला  कार्य कम  की  क्रियान्विति  के  लिये  थंगाव्र में  में

 केन्द्रीय  सहायता  ७.  ०५  लाख  रुपये  की  प्रौढ़  १९६२-६३  में  १३.  ८८
 लाख  रुपये  की  दी  गई  ।

 प्रति  एकड़  ब्यौरेवार  वास्तविक  व्यय  के  झांक  ais  रखे  जाते  ।

 सघन  कृषि  ज़िला  कार्यक्रम  के  बजट  में  इन  कामों  के  लिये  कोई  विशिष्ट  नियतन

 नहीं  होते
 |

 श्रन्तदंशीय  जल  परिवहन

 [sit

 धन  ठ  चक्रवर्ती

 श्री  झूठ  च०  बर्रा

 FR.  ह
 श्रीमती  विमला  zat  :

 थ्री  जेना

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 (*)  क्या  परिवहन  विकास  परिषद्  ने  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  है  कि  वे  छोटी-छोटी

 देवी  नौकाओं  के  संचालनों  की  सहकारी  समितियां  बना  कर  यथासंभव  शोघ
 यंत्रचालित  नौका  यें

 अपना ल  ,

 (@)  क्या  सरकार  ने  भ्रत्तदंशीय  जल  परिवहन  सेवाओं  के  राष्ट्रीयकरण  के  wag  पर  विचार

 किया  है

 यदि  तो  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  बिहार  राज्य  सरकार  ने  गंगा  जल  परिवहन  बोर्ड  द्वारा
 संगठित  सेवाओं

 का  नियंत्रण  उन्हें  स्थानान्तरित  करने  के  लिये  केन्द्र  से  भ्रनुरोध  किया
 प्रौढ़

 (=)  यदि  तो  इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय  कब  किया  जायेगा
 ?

 परिवहन मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  (  )

 जी  नही ं।

 saa  ही  नहीं  उठता

 मल  watt  में



 २६  १८८५  )
 लिखित  उत्तर  BER

 कौर  गंगा  ब्रह्मापुत्र  जल  परिवहन  बोर्ड  गंगा  नदी  में  प्रयोगात्मक  आघार
 पर

 पुत्रदा-टो  सर्विस  चला  रहा  बिहार  सरकार  का  प्रस्ताव हूं  कि  ate  की  नावों की  सहायता  से

 वाणिज्यिक जल  परिवहन  सेवा  का  उपबंध  किया  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में
 -
 बिहार  सरकार  की

 प्रतिक्रिया  मालूम  की  जा  रही  है  कि  जल  यातायात  में  समृद्ध  इस  क्षत्र  में  सड़क  परिवहन  में  किये

 गये  सुधारों  का  क्या  संभाल  प्रभाव  हुम  है  ।

 तूफान  की  पूर्व  सुचना  देनें  वाली  व्याख्या

 1२०१८  श्री  प्०  चं०  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरपूर्व  में  तूफान  की  सूचना  देने  वाली  उत्तम  प्रणाली
 की

 स्थापना  करने
 का  विचार ak

 यदि  तो  इस  पर  कितनी  लागत  होगी
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  we  भारत ऋतु  विज्ञान

 विभाग की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  योजनाओं  के  एक  भाग  के  रूप  में  गौहाटी

 कौर  अगरतला  में  तूफान  की  सुचना  देने  वाले  हरनेक  राडर  स्थापित  कर  दिये  गये  हैं  ।  उत्तर-पूर्व

 भारत  ara  से  मई  महीनों  के  दौरान  जमीन  से  उठने  वाले  तूफानों  का  पता  लगाने  में  यह

 सहायक  होंगे  ।  दो  रीडर  wie  स्थापित  करने  का  विचार  है--एक  मोहनबाड़ी  में  कौर  दूसरा

 किसी  अन्यਂ  उपयुक्त  स्थान  पर  ।  अब  तक  स्थापित  किये  गये  राड रों  की  लागत  ५.  २७  लाख  रुपये

 भविष्य  में  लगाये  जाने  वाले  राड रों
 की

 लागत  लगभग  १.  ८४
 लाख  रुपये  होगी  ।

 दक्षिण-पुर्व  रेलवे  पर  मादा में  रेलवे  सुरक्षा  बल

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 ak  सुबोध  हंसवा  :

 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  मचदा  में  एक  स्थायी  रेलवे  सुरक्षा  दल  तैनात  किया  गया

 यदि  तो  कब

 क्या  यह  सहे
 कि

 वहां  रेलवे  सुरक्षा  दल  तैनात  करने
 के

 गरचा  भी  यदा

 मालगाड़ियों से  चोरी  होती  रहती

 क्या  इस  स्थान  से  समय  समय  पर  रिपोर्ट  मांगी  जाती  कौर

 इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  wea  क्या  कदम  उठाये गये

 rad  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हा ं।

 १९५६  से  i

 जी  नहीं

 जी  at

 —————————
 (=)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  कयोंकि  वर्तमान  प्रबं  चके सवब था  उपयुक्त  ।

 मेट्रो  में

 1Push-tow  service

 ®Rajlway  Protec.o1  Force.
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 बन  सवाल

 at  सिद्धइवर  ara

 थी  हूँ  च्च्०
 1२०२०

 ्  थी  सुरेन्द्रपाल सिंह

 हिम्मत सिह का  t

 कया  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  की
 शासकीय

 परिषद्  ने  भारतीय  वन  सर्वेक्षण  परियोजना

 के  लिये ८८  ¥,4oo  पौंड  की  मंजूरी  दी  है  ।

 यदि  तो  परियोजना  की  कुल  लागत  कितनी  है  ;  उस
 म

 भारत  का  भाग
 कितना

 att

 परियोजना के  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag  )  :
 संयुक्त  राष्ट्र

 विशेष  निधि  की  शासकीय  परिषद्
 ८८  ४५,१००  डालर  के  मूल्य  की  सहायता  देने  के  लिये

 सहमत हो  गई  है  ।

 4.0 7.0  AGY  लाख  रुपये  की  कुल  झ्र तनु मानित  लागत  में  से  भारत का  भाग  Fo.  VEY

 रुपये  का  होने  की  तराशा है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  से  कार्य  की  योजना  प्राप्त  होने  पर  इस  धनराशि

 का  ठीक  ठीक  हिसाब  लगाया  जायेगा  |

 योजना  के  ब्यौरे  अभी  तैयार  किये  जाने  हैं  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  के  प्राधिकारियों

 से  कार्य  की  योजना  प्राप्त  होने  पर  इन  को  शझ्रन्तिम  रूप  जायेगा  परियोजना का  मुख्य  उद्देश्य

 लगभग वर्षों  में  १३६.५८  ५  रुपये  की  MATa  लागत  पर  उत्तर  हिमाचल

 मध्य  प्राप्  केरल  मैसुर  राज्यो ंमें  1W40°  ay  मीलों

 के  )  उन  चुने  हुए  क्षेत्रो ंमें  सर्वे  क्षण  है  जो  कि  ales  संभाव्यता वाले  समझे  जाते  हैं  ।  सर्वेक्षण से

 यह  पता  चलेगा  कि  इन  क्षेत्रों  से  इमारती  लकड़ी  निकालने के  कितने  संसाधन  उपलब्ध  हैं  ।  सर्वेक्षण

 नवीनतम ढंगों  के  अ्रनसार  जायेगा  कौर  इसमें  हवाई  जहाज  से  फोटोग्राफी  भी  की  जायेगी

 सर्वेक्षण  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  तथा  भारतीय  सर्वेक्षण  संस्था  उद्योग  मंत्रालय  ्

 पौर  सांख्यिकी  निदेशालय  के  सहयोग  में  किये  जायेंगे  ।

 सर्वेक्षण  का  उद्देश्य  यह  है  कि  वनों
 म

 कच्चे  माल  की  उपलब्धि  are  वितरण  के  सम्बन्ध  में  तथा

 ऐसे  कच्चे  माल  के  प्रौद्योगिक उपयोग  के  लिये  अन्य  आवश्यक  वस्तु ग्न ों  की  उपलब्धि  के  सम्बन्ध  में

 पुरी  जानकारी  दी  जाये  ।  यह  इन  बनों  के  पूर्ण  उन  के  उत्पादन  के  लिये  अपेक्षित  उपायों

 पर  प्रकाश  जिससे  कि  लकड़ी  पर  आधारित  उद्योगों  की  निरन्तर  सम्भरण  सुनिश्चित हो  जाये  |

 परियोजना  के  अन्तर्गत  आरम्भ  की  गई  कार्यवाहियां  वाद  के  योजना  कालों  में  भी  रहेंगी ।

 faa  waist  में
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 दिल्ली  परिवहन  विभाग  कार्यालय

 यद्यपि सिह

 थी  व्रण

 1२०२१
 ह

 थी  बूटा  सिह

 ait  गलन

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार का  ध्यान  १२  १९६३  के  हिन्दुस्तान टाइम्स  में  कार्यालय  में

 aga  सी  भयावह  ५० |  शीर्षक  के  अधीन  छपे  समाचार  की  प्रो  दिलाया  गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इन  समाचारों  की  जांच  पड़ताल कर  ली  है  कौर यदि

 तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 परिवहन मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  a

 oe

 समाचार  पत्न  में  जो  अनेक  प्रश्न  उठाये  गये  थे  उन  की  जांच  कर  ली  गई  है  इस  संबंघ

 में  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ;

 (१)  क्योंकि कुछ  विद्यमान  कठिनाइयां पर्याप्त  तथा  उपयुक्त  स्थित की  कमी  के  कारण

 उठती  हाडिन  पुल  के  निकट  जो  कि  मध्य  में  स्थित है  एक  नया  भवन  निर्माण करने  का  निश्चय

 किया  गया  है  |  जिस  में  कि  परिवहन  दिल्ली  के  कार्यालय को  रखा  जायेगा  |

 (२)  फाइलों  की  उचित  व्यवस्था तथा
 मामलों  शीघ्रतापूर्वक  निबटाने के  कार्य  को

 सुनिश्चित कर  के  लिये  कर्मचारियों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 (३)  परिवहन  निदेशक  के  कार्यालय  में  एक
 शिकायत

 पेटिका  रख  दी  गई  है  जिस  से  कि

 नाई  उत्पीड़न  के  मामलों  में  जनता  प्रशासन  का  ध्यान  दिला  सके  |

 निदेशालय के  हरनेक  विभागों  में  सूचनायें  भीं  सुचना-पटलों  पर  लगा  दी  गई  हैं  ।  जिन  में  लोगों

 a
 को  यह  सलाह  दी  गई  है

 कि
 यदि  वे  कोई  कठिनाई  अनुभव  करें  तो  निदेशक  से  व्यक्तिगत  रूप  से  मिल

 |

 कृषि  मं  त्रियों  का  सम्मेलन

 1२०२२.  श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री
 ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  राज्यों  के  कृषि  मौर  सामुदायिक  विकास  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन हाल  ही  मैं

 बुलाया गया  था

 यदि  तो  कार्यावलि  के  मुख्य  विषय  कया  थे  ate  क्या  निणंय  लिये  थे  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  (¥)  राज्यों के  कृषि

 कौर  सामुदायिक  विकास  तथा  पंचायती  राज  मंत्रियों  का  एक  संयुक्त  सम्मेलन  २  कौर  ३

 q€53  को  नई  दिल्ली  में  हुमा  था
 |

 मूल  अंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर
 ५

 १७  १९६३

 कार्यावलि  ae  संयुक्त  सम्मेलन  की  कार्यवाही  की  प्रतिलिपियां  सदस्यों  के  उपयोग

 के  लिये  च्  पुस्तकालय
 म

 रख  दी  गई  हैं
 [

 गोदामों पर  रेल  का  पुल

 1२०२३.  ot  कोयला  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  धवलाश्वरम  में  गोदावरी  नदी  के  ऊपर  रेल  का  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  को

 ey  दे  दिया  गया  है  ;

 क्या  धवलाश्वरम  में  केवल  रेल  के  पुल  के  स्थान  पर  सड़क  रेल  दोनों  का  पुल  बसाने

 के  लिये  या  तो  आंध्र  प्रदेश  सरकार से  अथवा  ग्रांट  प्रदेश  की  जनता  से  सरकार  को  इस  वर्ष  कोई

 सुझाव  मिला  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )  कोहनूर  कौर  गोदावरी  के

 बीच  रेलवे  लाइन  को  दुहरा  करने  के  सम्बंध  राजमुंद्री  के  निकट  गोदावरी  नदी  के  ऊपर  एक

 की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 हां  ।

 वर्तमान  नियमों  के  रेल  तथा  सड़क  पुल  की  व्यवस्था  करने  में  जो  अतिरिक्त

 व्यय  होता  है  वह  उस  संस्था  को  देना  होता  है  जो  कि  सड़क  की  सुविधा  चाहती  है  |  ग्रांट  प्रदेश  सरकार

 को  यह  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  राजमुंदरी  में  प्रस्तावित  रेल  के  पुल  पर  केवल  हल्के  यातायात  के

 लिये  एक  इकहरी  सड़क  पाटने  की  व्यवस्था  करने  में  लगभग  १  ४५  करोड़  रुपये  की  लागत

 भ्रौर  यदि  वे  इस  खर्च को  वहन  करने  के  लिये  सहमत  हों  तो  सड़क  पाटने  की  व्यवस्था  की  जा  सकती

 है  ।  राज्य  सरकार  इमाम  तक  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  कौर  कोई  अंतिम  निर्णय

 लिया गया  है  ।

 प्रगतिशील क्षेत्रों  से  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  को  कृषकों का  प्रजनन

 1२०२४.  भी  भागवत  का  आजाद
 :

 !  थो  बाल  कृष्ण  वासनिक :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  उत्पादन  में  सुघार  करने  के  लिये  प्रगतिशील  क्षेत्रों  के  कृषकों को  पिछड़ें

 हुए  राज्यों  में  प्रजनन  करने  के  हेतु  प्रेरित  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई
 योजना  तैयार  की

 ध्रोर

 क्या  इस  प्रकार  की  योजना  के  कोई  प्रोत्साहन है  ?

 तथा  कृषि  मं  आलय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  शौर  सरकार  ने

 ऐसी  कोई  योजना  तैयार  नहीं  की  है  ।  ।  २  ३  १९६३  को  हुए  राज्य  के  कृषि  मंजरियों

 के
 सम्मेलन

 में  यह  सिफारिश  स्वीकार  की  गई  थी  कि  सरकारें
 प्रगतिशील

 कृषकों  को  नयें

 बसाये  गये  और  अन्य  ऐसे  क्षेत्रों  में  बसने  के  हेतु  देश  के  एक  भाग  से  दुसरे  भाग  को  प्रत्  जन  करने  के  लिये

 प्रोत्साहित  करने
 को

 कदम  उठायें  ।”  यह  सिफारिश  सभी  राज्य  सरकारों  को  उन  के  विचारार्थ  और

 का कार्यान्वित के  लिये  भेज  दी  गई  है  ।

 मल  watt  में
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 कृषि  उपकरणों को  लोकप्रिय  बनाना

 1२०२५. थो  प्र०  कण  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  दो  वर्ष  पूर्वे यह  कहा था  कि  वे  सुधरे हुए

 कृषि  उपकरणों  को  लोकप्रिय  बनाने  की  योजना  के  व्यय  का  RX  प्रतिशत  भाग

 यदि  न  तो  किन  किन  राज्यों  ने  योजना  में  सहयोग  दिया

 अब  तक  क्या  परिणाम  निकला  और

 इस  योजना  के  लिये  केन्द्र  ने  कितना  रुपया  दिया  है  और  इनमें  से  किन  किन  राज्यों  को

 दिया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag):  सुधरे  हुए  कृषि  उपकरणों

 को  लोकप्रिय  बनाने  की  एक  पदक  योजना  २  १९६१  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों

 को  परिचालित  की  थी  ।  ae  सहायता  की  दर  योजना  में  नहीं  बताई  गई  थी  ।  राज्य  सरकारों  को

 केन्द्रीय  सहायता  के  प्रतिरूप  के  जो
 कि

 बाद  में  योजना  आयोग  ने  F¥EqR  में  परिचालित

 किया  उपकरणों  की  कुल  लागत  प्रौढ़  योजना  के  प्रति  व्यय  पर  २५  प्रतीत  र्थ  सहायता  केन्द्र

 राज्य  सरकारों  को  देय  अतिरिक्त  अर्थ  सहायता  राज्य  सरकारों द्वारा  दी  जानी  है  ।

 अनघ  उत्तर  प्रदेश

 अर  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों  ने  कृषि  उपकरणों  को  लोकप्रिय  बनाने  की  योजनायें  प्रस्तुत  की  हैं

 जिनकी  इस  समय  जांच  की  जा  रही  है  ।  मध्य  प्रदेश  भ्र ौर  महाराष्ट्र  राज्यों  ने  भी  हलकी  योजनायें  वेश

 की  हैं  जिन  में  धनाभाव  के  कारण  केवल  वितरण  का  ही  पहलू  लिया  गया  है  प्रौढ़  प्रदर्शन  का  नहों  ।

 राजस्थान  सरकार  योजना  को  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सहमत  है  बशर्ते
 कि

 उन्हें  १००  प्रतिशत

 सहायता  केन्द्र  द्वारा  दी  जाये  अर  जम्मू  तथा  काश्मीर  की  राज्य  सरकारों  ने  प्रभी  तक

 योजनायें  नहीं  भेजी हैं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।

 क्योंकि  ant  तक
 योजनाओं

 को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 गया  है  ।

 रेलवे  पर्सोनल  आफिसर

 1२०२६.  डा०  रानेन  सेन
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 रेलवे के  पर्सोनल  आफिसर्स की  योग्यतायें  क्या

 वें  किस  प्रकार  भरती  किये  जाते  ak

 भरती  के  cea  उन्हें  किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है
 ?

 मैच  मंत्रालय में  उपमंत्री  (sit  दाहनवाज्ञ  ate  पर्सोनल  श्राफिससे

 के  पद  विभिन्न  पद कमों  में  हैं  ।  सहायक  पर्सोनल  आफिसर्स  के  स्थान जो  कि  निम्नतम  पद क्रम  के  हैं

 सामान्यतया पर्सोनल  के  पदोन्नत  व्यक्तियों  को  रख  कर  भरे  जाते  हैं  ।  उच्च  पद  सामान्यतया

 रेलवे में  अन्य  विभागों के  तबादला  fer  गये  अधिकारियों को  रख  कर  भर  जाते हैं  ।  अन्य

 विभागों  से  तबादला  किये  हुए  अधिकारी  सामान्यतया  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारी  होते  हैं  जोकि  संघ

 लोक  सेवा  द्वारा  भरती  किये  हुए  होते  हैं  ।  उनके  पास  कम  से  कम  योग्यता  विश्व  यदि

 मूल ्  झर ग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  मामलों  को  निबटाने  तथा  रेलवे  के
 एक  डिग्री  होती  है  प्रौढ़  जब  उन्हें

 संचालन  में  कुछ  वर्षों  का  अनुभव  हो  जाता  है  तो  वें  पर्सोनल  पदों  पर  लगा  दिये  जाते  हैं
 ।

 अ-राजपत्रित  श्रे  णियों  के  पदोन्नत  व्यक्तियों  के  लिये  कोई  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यतायें  निर्धारित

 नहीं की  गई  हैं

 ऑ्रौरम्भिक  भरती  के  सीधे  ही  भरती  किये  गये  अधिकारियों  की  सम्बन्धित

 विभागों  में  एक  अथवा  दो  वर्ष  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रशिक्षण  में  partie  से  संबंघित

 कायें  में  प्रशिक्षण  सम्मिलित  है  ॥

 भारतीय  वन  १९२७  में  ama

 1२०२७.  शो  हेम  राज :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २  १६६३  के  aretha

 संख्या  ३४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  वन  ZERG

 में  संशोधन  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  की  राय  जानने  के  मामले  में  ae  तक  क्या  प्रगति  हुई  हू  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुभग  :  wae  राज्यों  तथा  संघ

 राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  से  प्राप्त  हुए  उत्तरों  पर  केन्द्रीय  बन  बोर्ड  की  स्थायी  समिति  द्वारा  ११  १२

 १९६३  को  श्रीनगर  में  हुई  उस  की  बैठक  में  विचार  किया  गया  था  उसने  भारतीय वन

 अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  एक  उप-समिति  की  स्थापना  की

 रिश  की  थी  ।  भारत  सरकार  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  कौर  पश्चिम  बंगाल  के  वन  मंत्री

 के  सभापतित्व
 में  एक  उप-समिति  गठित  कर  दी  है  ।  RERR  में  किसी  समय  उस  की  बैठक

 होने  की  सम्भावना है  ।

 वेंडर  स्टिल्स

 1२०२८.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  थोड़ी  लागत  पर  टेंडर  teres  बनाने  के  लिये  रेलवे  विभाग  द्वारा  कोई द्

 डिजाइन  तैयार  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  परिमाप  तथा  अ्रनुमानित  लागत  क्या  है
 ?

 pera  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  Boxe

 ६३]  ।
 लागत

 विभिन्न
 स्थानों  के  लिये  उपयुक्त  भवनों  की  लागत  सूची  के  भ्रनुसार  भिन्न

 भिन्न हूं  ।

 डाक  तार  कुँवारा

 PReRe |  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों  में  डाक  तथा
 a

 विभाग  के  प्रत्येक  मण्डल  में  प्रशासनिक  कार्यालयों  में  कार्य  करने  वाले  कितने  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कर्मचारियों
 को  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  पदोन्नति  दी  गई  है

 !

 डाक  site  तार
 विभाग  में

 उपमंत्री  :
 अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  तथा  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 राना

 Tae  अंग्रेजी  में
 IVendor  stalls
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 डाक  तार  विभाग  में  लोनार  डिवीजन  बलके

 1२०३०.  श्री  बालकृष्ण  वाली  :  क्या  डाक  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  डाक  शर  तार  विभाग  के  उन  aire  डिवीजन  क्लर्कों  जिन्होंने  न्यूनतम

 तक  संतोषजनक  कार्य  किया  बिना  परीक्षा  के  ही  अपर  डिवीजन  क्लर्कों के  रूप  में  पदोन्नत

 कर  दिया  जाता  है  ;

 (@)  यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  विभिन्न  डाक  ate  तार  मण्डलों  में  इस  प्रकार  पदोन्नत  किये

 गये  कमेंचाईरयों की  संख्या  कितनी  है  ?

 और
 तार

 विभाग  में  उपमंत्री  हां  ।  उन  के  लिये  निर्धारित

 भ्रंश  में  रिक्त  स्थान  होने  पर  ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है
 तथा

 वह  सभा-पटल
 पर

 रख  दी  जायेगी
 |

 गोरा  क्षेत्र  को  रेल  व्यवस्था

 २०३१.  श्री  विश्वनाथ  पांड्य  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  गोधरा  क्षेत्र  की  रेल  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार

 कर  रही  है  या  कोई  परिवर्तन  किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है
 ;

 क्या  wa  भारतीय  रेलवे  स्टेशनों  के  लिये  गोझा  क्षेत्र  के  सभी  स्टेशनों  से  टिकट  मिल

 सकता  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  स०  - 1५.

 :
 कौर  ERR

 दक्षिण  रेलवे  ने  गोझा  के  अन्दर  वास्कोडिगामा  तक  रेलवे  लाइन  का  नियंत्रण  ale  परिचालन  झपने

 हाथ  में  लिया  ।  मार्मगोझ च्घ  बन्दरगाह  तक  बड़ी  लाइन  बनाने
 की

 सम्भावना  की  जांच  के  Geet  से

 मिरज-लोंडा-मार्मुगोझ्ा  और  हालवेट-लाडा  मोटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के

 लिए  चालू  वर्ष  में  प्रारम्भिक  इंजीनियरिंग  are  यातयात  सर्वेक्षण  करने  का  विचार है  ।

 (T)  जी  हां  ।

 वेहराद्रन  कौर  डाक पठार  के  बीच  न्ब्भ एलच  लाइन

 २०३२.  श्री  विश्वनाथ  पांडेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्राथना  की  है
 कि

 देहरादून  तथा

 पठार  के  बीच  रेलवे  लाइन  बिछाई  जाये  ;

 यदि  तो  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 जी  हां

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  सुचित  किया  गया  है
 कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  आयोजना में  रेलवे

 ने  नई  लाइनों  कें  निर्माण  के  लिए  जो  कार्यक्रम  बनाया  उसमें  प्रस्तावित लाइन  शामिल  नहीं  है

 ae  सीमित
 म्

 तल  हाय  ence  ~  भगा  मे  इत  लाइन  तो  AAT
 oe

 TE

 मल  अंग्रजों  में
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 है  ।  राज्य-सरकार  से  यह  भी  कहा  गया  है  कि  चूंकि  इस  लाइन  को  उसकी  यमुना  हाइड्रो-इसे

 क्रीक  योजनाओं  के  लिये  अपेक्षित  बांध  की  निर्मा्ण-सामग्री  ढोने  के  उद्देश्य  से  बनाने  का  विचार  है

 इसलिए  राज्य  सरकार  इसी  प्रायोजना  की  श्रनमानित  लागत  में  निजी  साइडिंग  के  रूप  में  इस  लाइन

 के  लिए  आवश्यक  व्यवस्था  करे  atk  फिर  उस  ऑ्राधार  पर  लाइन  बनाने  के  लिए  निश्चित  मांग

 इस  सुझाव  पर  राज्य  सरकार  की  प्रतिक्रिया  के  बारे  में  अब  तक  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 राघव  कौन

 २०३३.  श्री  विश्वनाथ  पांडेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 z

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सामुदायिक  तथा  सहकार  मंत्रालय  ने  जो  अध्ययन
 दल  नियुक्त

 किया  था  उस  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  सभी  रेलवे  किसानों  को  हारा  चलाई  जाने  वाली  कैन्टीन ों

 को  सहकारी  समितियों  में  बदलने  की  सिफारिश  की
 झीर

 यदि  तो  रेलवे  मंत्रालय  इस  पर  कार्यवाही  कर  रहा  है  कौर  इसे  कब  तक

 fad  किया  जायेगा ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।  अघ्ययन  दल  ने  सिफारिश

 की  है  कि  इस  समय  जो  कैन्टीन  विभाग  या  ठेकेदारों  द्वारा  चलाई  जा  रही  उनको  सहकारिता के

 अधार  पर  चलाने  के  लिए  एक  कार्यक्रम  बनाया  जाय  ग्रोवर  उसे  अगले  तीन  वर्षों  में  पूरा  किया  जाय
 ।

 रेलों  में  अधिकतर  कैंटीन  पहले  ही  से  कर्मचारियों  द्वारा  सहकारिता  के  आधार
 पर

 चलाई  जा  रही  हैं  ।  ठकेदारों  द्वारा  संचालित  कैंटीन ों  जिनकी  संख्या  22-2-€2 at & FT, को  €

 अघ्ययन  दल  द्वारा  सुझाई  गई  अवधि  में  सहकारिता  के  झाधार  पर  कर्मचारियों  के  प्रबन्ध  में
 लाने

 के

 लिए  यथासंभव उपाय  किये  जायेंगें  ।  विभाग  द्वारा  संचालित  कचिनों  के  सम्बन्ध  जिन  की  संख्या

 ३१-३-६२  को  १९  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 पटसन का  उत्पादन

 1२०३४.  श्री  यशपाल ।  सह  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  पटसन  sh
 उत्पादन

 को  एक  सप्त  विकास  बों  को

 सौंपने का  है  ;  att

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  लिये  कितना  रुपया  रखने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :

 नौ
 र

 पटसन

 fara  बोर्ड  स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन
 ।  इस  मामले  में

 कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 मीन  क्षेत्रों का  विकास

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि 1२०३५  :  श्री  कोया  :  खाद्य तथा  कृषि

 मीन  क्षेत्रों  का  विरासत  करने  के  लिये  १६६२-६३  में  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार

 से  कितनी  वित्तीय  सहायता  मांगी  थी

 क्या  पूरी  धनराशि  के  लिए  मंजूरी  दे  दी  गई  है

 अग्रवाल में
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 क्या  मंजूर  की  गई  धनराशि  इस  अवधि  में  ही  व्यय  कर  दी  गई  थी  शर  यदि  तो  उसके

 क्या  केवल  गहरे  समुद्र  में  ही  मछली  पकड़ने  के  लिये  इस  धनराशि  का  एक  भाग  झ्रावंटित

 किया गया  था  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ई  ह  :  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  यथासम्भव  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  द  जायेगी ।

 टेलीफोन  पर  स्त्रियों  को  तंग  करना

 कि
 .

 2ORG  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यहं  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  अज्ञात  व्यक्तियों  द्वारा  टेलीफोन  पर  महिलाओं  एवं

 feat  को  तंग  किया  जाता  ae

 यदि  तो  इसके  निराकरण  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  हैं  ।

 शिकायत  मिलने  पर  उस  टेलीफोन  नम्बर  पर  देखरेख  रखी  जाती  है  ।  यदि  ऐसे  काल

 पाये  जाते  हैं  तो  जिस  टेलीफोन  से  वह  काल  किया  जाता  है  उसका  पता  लगाया  जाता  है  प्रौढ़  भारतीय

 तार  नियमों  की  धारा  ४२७  तथा  '४२१  के  प्रावधानों  के  अनुसार  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 अखिल  भारतीय  गेहूं  की  गोष्ठी

 २०३७.  wt  सर  पांडेय  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  9843 Ff में  दिल्ली  में  गेहूं  अ्रनुसन्धानकर्त्ताप्रों की  गोष्ठी

 हुई

 ध 1६
 यदि  तो  क्या  देश  में  गेहूं  की  पैदावार  बढ़ाने  के  नम्बर  नन  ज कुछ  निर्णय  लिये

 अर

 यदि  तो  उनका  विवरण  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुलग  जी  हां
 ।

 जी  हां  ।

 गोष्ठी  में  की  गई  सिफारिशें  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  हैं  ।

 पुस्तकालय
 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०  194 3/43]

 मूल  अंग्रेजी  में

 1298  (Ai)
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 द्वीप  सें  पयंटक  सुचना  कार्यालय

 _  श्री द्०  ब्०  राघवन :
 1२०३  शो  पोट्टकाटट

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 केरल  में  वेलिंगटन  द्वीप  के  पर्यटक  सुचना  कार्यालय  को  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  मामले में  राज्य  सरकार से  परामर्श  लिया  गया  था
 ae

 यदि
 तो

 उनकीं

 प्रतिक्रिया  बया  थी  ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  :  से  9&3  में

 केरल  सरकार  से  पूछा  गया  था  कि  कया  बे  कोचीन  स्थित  पर्यटक  कार्यालय  के  नियंत्रण  को  झपने  हाथों

 में  लेना  प्रौढ़  उस  कार्यालय  को  पर्यटक  संगठन  के  एक  भाग  के  रूप  में  चलाना  चाहते  हैं  ।  राज्य

 सरकार  ने  यह  उत्तर  दिया  कि  उनका  ऐसा  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  मामले पर  at  विचार  किया

 जा  रहा है

 कारखानों  द्वारा  गन्ने  के  मुल्य  भूगतान

 froae.  श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गन्ना  उगाने  वाले  कृषकों  द्वारा  गन्ना  कारखानों  को  दिये  गये  गन्ने  के  मूल्य  को  भूतलक्षी

 प्रभाव  से  निर्धारित  करने  के  लिये  सरकार  ने  एक
 विशेष  अधिकारी  नियुक्त  किया

 क्या  पैरी  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  कुछ  कारखानों  को  सम्भरण  किये  गये  गन्ने पर

 अधिलाभांश इस  शर्तें  पर  दिया  गया  है  कि  यदि  पहले  सम्भरण  किये  गये  गन्ने  के  लिये  अधिक  मूल्य

 निर्धारित  किया  जाता  है  तो  अन्तर  का  भुगतान  कृषकों  को  कर  दिया  जायेगा  a  यदि  उसका  मूल्य

 an  निर्धारित  किया  जाता  है  तो  कुलिक  को  उन्हें  अधिलाभांश  के  रूप  में  दिये  गये  धन  को  लौटाने  के  लिये

 नहीं  कहा

 क्या  जिन  कृषकों ने  नेल्लीकृप्पम  कारखाने  को  गन्ना  दिया  था  या  तो  उन्हीं

 अथवा  शर्तों  बिल्कुल  भी  अधिलाभांश  नहीं  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  wo
 हूँ

 :
 इस  प्रयोजन

 के
 लिये  गन्ना  मूल्य  निर्धारण  प्राधिकार  के  नाम  से  एक  प्राधिकार  गठित  किया  गया  है  ।

 जी  ted  पैरी  एण्ड  कम्पनी  के  दो  कारखानों  ने  इस  शर्त  पर  गन्ना  उत्पादकों को

 अतिरिक्त रुपया  दिया  था  ?

 नेल्लीकुप्पम चीनी  कारखाने  मे  qeus-Ue F के  लियें गन्ना  उत्पादकों  को  रु०  ३  .  ५०

 नये  प्रति
 टन  की  दर  से  इस

 ad
 पर  अतिरिक्त भुगतान  किये  कि  जो  रुपया  दिया  गया  है  उसका

 उस  रुपये  में  से  समायोजन  किया  जायेगा  जो  कि  मूल्य  समन्वय  सुत्र  के  अन्तर्गत  देय  होगा ।

 (4)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 faa  wast  में
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 गुजरात  छोटी  लाइन  की
 रेलें

 {Thos
 २०४०.

 भरी  ननकू  कया  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 र  चलने  घाले क्या  गुजरात  राज्य  की  सीमाओं  में  पड़ने  वाली  छोटी  लाइन  की  रेलवे  पर

 रेलों के  डिब्बों  इरादी  के  कुछ  नये  रेल  के  डिब्बे  शर  वैगनों  की  वृद्धि  कर  दी  गई

 उक्त  रेलवे  की  कितने  मील  लम्बी  लाइन  मीटर  लाइन  अथवा  बड़ी  लाइन के  रूप  में

 धूमली  जा  रही  है

 (*T)  क्या  उक्त  रेलवे  ज  में  विद्युत्  प्रकाश  अथवा  wea  सुविधाओं  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  सुधार  किये  गये  हैं
 ?

 faa  मंत्रालय में  उपमंत्री  (at  शाहनवाज़  :  गत  तीन  वर्षों  अर्थात  7 ER 0-

 ६१,  VERI-FRR  और  FERR-RQ  में  ४४  सोचें  २१८  व  गन  बढ़ायें गये  हैं  |  इस

 अवधि  में  इस  लाइन  पर  एक  भी  नया  इंजन  नहीं  बढ़ाया  गया  है  ।

 शून्य  |

 विद्या  प्रकाश  तथा  अन्य  सुविधाओं से  सम्बन्धित  विद्यमान  व्यवस्था  को  सुधारने

 की  दृष्टि  गत  तीन  वर्षों  में  निम्नलिखित  कार्य  क्रम  बनाये  गये  हैं  /  व्यवस्था  की  गई  है
 :--

 १.  झीर  स्टेशनों  पर  जल  सुविधायें  ।  (२३  पर  पुरी  कर  दी  गई  २  पर  प्रगति कर  रही

 हैं  तौर  तीन  पर  कार्य  आरम्भ  किया  जाना  है  1)

 २.  चौवालीस  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्मो  का  सुधार  जनता की

 सुविधाओं इरादी  की  व्यवस्था  |  (  ३१  स्टेशनों  पर  कार्य  पूरा  हो  गया  पर  प्रगति  कर  रहा  है  पौर

 पर  आरम्भ किया  जाना  है  1)

 ३.  दस  स्टेशनों का  विद्युतीकरण  हो  गया

 तीन  स्टेशनों  पर  विद्यमान  विद्युत  प्रकाश  व्यवस्था  का  सुधार  ।  (२  पर  कार्य  पुरा  हो  गया  हैं

 और  १  पर  प्रारम्भ  किया  जाना  है  1)

 ५.  तीस  छोटी  लाइन  के  डिब्बों  में  पंखों  की  व्यवस्था  ।  प्रगति कर  रहा  है  ।

 संग फली  की  खती

 1२०४१.  श्री  उमानाथ  :  क्या  वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  मूंगफली की  खेती  बढ़ाने  के  लिये हाल  में  ही  कोई  विशेष  कदम  उठायें  गये

 wat

 यदि  तो  क्या
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :

 किये  गये  सामान्य  काय मूंगफली  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  है  दक  कार्यों  के के  अतिरिक्त  पैकेज

 प्रोग्राम  के  समान  मध्य  उत्तर  गुजरात  तथा  प्रा  प्रदेश  के  एक

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 गुन  8107  MIGUEL Coaupe  Rai  ly liways.
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 तथा  मैसूर  में  दो  इकाइयां  मूंगफली  का  उत्पादन  बढ़ाने  की
 योजना

 भी होंगी  ।  इसके  द्वारा  १६  ६२-

 ६३  से  चार  वर्ष  के  लिये  अनेक  एवं  पौदा  संरक्षण  सिचाई  तथा  ऋण  सुविधाएं

 की  व्यवस्था  14.498  लाख  रुपये  से  की  गई  है  जो  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  देगी  ।  योजना

 का  अनावतंक व्यय जो व्यय  जो  १.  २४  लाख  रुपये  होगा  ।  संबंघित  राज्य  सरकारों  द्वारा  दिया  जायेगा

 are  है  कि  इन  इकाइयों  से
 ४०

 से  ५०  प्रतिशत तक  मूंगफली  का  अ्रतिरिक्त  उत्पादन  हो  जायेगा  |

 उपरोक्त  इकाइयों  के  अतिरिक्त  48% 3-R¥ FTA में  ऐ  से  २६  कौर  &  अन्य  महत्वपूर्ण

 मूंगफली उगाने  वाले  राज्यों  बनाने  का  प्रस्ताव  किया है  ।  इन  मे ंसे  १०  इकाइयां ws  चालू  हैं  ।  इन

 अतिरिक्त  यूनिटों  पर  झ्रावतंक  व्यय  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  ५०  Yo  प्रतिशत

 लिया  जायेगा  ।

 नन  यूनिटों की  क्रियान्वित  में  राज्यों  द्वारा  की  गई  प्रगति  के  आधार  पर  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  शेष  वर्षों  में  इकाइयों  की  संध्या  कौर  बढ़ा  दी  जायेगी  ।

 पूंडरी  आउट  एजेंसी

 Vote,  श्री  राम  सेवक  यादव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  के  कैथल  स्टेशन  से  संबंधित  पूंडरी  आउट  एजेन्सी  कब  खोली  गई  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पंडरी  age  एजेन्सी  से  कोई  भी  व्यापारी  aoa  माल  रेलवे  द्वारा

 कहीं  नहीं  भेजता  ;

 (7)  क्या  यह  भी
 सच  है  कि  कैथल  के  व्यापारियों  का  माल  ही  पूंडरी  एजेन्सी  से

 बुक  होता है  माल  कैथल  मण्डी  से  पूरी  एजेन्सी  न  जा  कर  सीधा  कैथल  स्टेशन  पर  जाता

 रहा  है  किन्तु  केवल  बिल्टी  ही  यूं  डरी  arse  एजेन्सी से  काटी  जाती  रही

 यदि  तो  यह  एजेन्सी  पुंडरी  की  बजाय  कैथल  में  कयों  नहीं  खोली गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 सें०  व०  :  १०  १०६१  |

 जी  नहीं  ।

 यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  ase  एजेंसी  में  केवल  कैथल  के  व्यापारियों  का  माल

 बुक  किया  जाता  है  ।  लेकिन  रेल  प्रशासन  के  नोटिस  में  यह  बात  पायी  है  कि  कुछ  मामलों  में  यद्यपि  माल

 पूंडरी  arse  एजेंसी  में  बुक  किया  गया  पर  वास्तव  में  वह  कैथल  मंडी  से  उठाया  गया
 |

 रेलवे  इस  मामले

 की  जांच  कर  रही  है  ।

 ऐसे  स्थानों  पर  आउट  एजेंसियां  नहीं  खोली  जो  रेल-पर्यन्तों  के  निकट  हैं  ।

 डरो  उत्पादकों का  आयात

 थी  मानसिंह पु  ०  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  से  डरी  के  उत्पादों  का  आयात  करने  का  विचार

 यदि  तो  उसका  ato  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में  ,
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 देश  में  हमारा  उत्पादन  कितना  श्र

 क्या  सरकार  ने  डेरी  के  उत्पादों  को  कम  करने  के  लिए  कोई  भ्रर्तिरिक्त  योजना  बनाई

 गई
 हूँ

 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्य  |: ह»  थामस )
 :  जी  हां

 अमरीका  के  अधिकारियों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  पी  एल
 ४८

 ०  कार्यक्रम के  अधीन  ¥,G00  टन

 दुग्घचू्ण  हमें  दें  ।  इस  को  हैदराबाद  तथा  मद्रास में  काम

 कर  रही  सरकारी  दुग्ध  योजनाओं  के  अधीन  जनता  को  सस्ता  दूध  देने  के  लिए  इस्तेमाल  किया
 भ  जायेगा  !

 झा नन्द  तथा  अमृतसर  में  दो  aro  वाले  स्थापित  किये  गये  हैं  जो  प्रत्येक  @koo  टन

 दुग्ध  aor
 बनायेंगे  ।  aa है  कि  इन

 कारखानों
 में  PeqR  के  अन्त  तक  लगभग  १,२००  टन

 उत्पादन लगेगा  |

 जी  राजकोट  में  तीसरा  स्थापित  किया  जा  रहा  है  जिस  में  प्रत्येक  वह

 लगभग  ६००  टन  दुग्ध  बनेगा  ।  है  कि  १९६४  से  दुग्धचू्ण  बनने  लगेगा  ।  डेरी  विकास

 कार्यक्रम  के  अधीन  प्राचीन  तथा  विजयवाड़ा  में  ग्न्य  कारखाने  स्थापित  किये  जा  रहे हैं  ।

 इन  कारखानों का  प्रिया  विधिक  ४०००  टन  दुग्ध  चूण  बनाने  के  लिए  किया  गया  है  तथा  झा शाहे

 कि इन  में  १६६४-६५ में  उत्पादन  होने  लगेगा  ।  इस  के  आशा  है  कि  उद्योग  मंत्रालय

 द्वारा  दिये  गये  लाइसेंस  के  अधीन  प्रत्येक  वर्ष  ४,४५०  टन  एग्घचूण  बनाने  वाले  दो  कारखाने

 सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 तराशा  है
 कि

 थे  कारखाने  १९६५-६६ तक  चालू हो

 । जायेंगे

 कृषि  का  cathe  feat  पाठ्यक्रम

 o oxy  पोट्टेकाट्टू
 ः

 TR
 ‘Lstt  wo  व०  राघवन

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कॉफी  में  विशेष  योग्यता  के  साथ  कृषि  का  एकीकृत  डिग्री  पाठ्यक्रम  लागू  करने

 का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  काय  के  लिए  कौन  कौन  से  कालिज  छांटे  गये  हैं  तथा  पाठ्यक्रम  कब

 आरम्भ  शौर

 इस  योजना  की  कि्यान्विति  के  लिए  काफी  ats  का  क्या  अंशदान  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 राम  सुलग  सिह

 :
 से

 कारी  इकट्ठा  की  जा  रही  है  तथ
 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मथुरा-श्रीनगर  रेलवे  लाइन

 न  Qoey.  ष्  कृष्णणाल सिह  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  वृन्दावन और  खेर  हो  कर  मथुरा  से  अलीगढ़  तक  बड़ी  लाइन
 की  रेलवे  बनाने
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 यदि  तो  मामले  में  wa  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से०  [- ६०  :  जी  नहीं

 घरन  ही  नहीं  उठता ।

 बरहल-एडी-राव  लाईन

 1९०४६.  श्री  कृष्णपाल  fag :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जलेसर  होकर
 बरहन  से  एटा  तक

 रेलवे  लाइन  का  निर्माण कब

 गया

 क्या  इस  लाइन  से  कोई  लाभ  मिल  रहा  है

 यदि  तो  वार्षिक  हानि  कितनी  s a. Gs

 क्या  यह  सच  है  कि  हानि  लाइन  की  प्रत्य थिक  लम्बाई  के  कारण  है  अथवा  इस  कारण से

 है  कि  इस  को  किसी  महत्वपूर्ण  लाइन  से  नहीं  मिलाया  गया  श्र

 (=)  यदि
 तो  क्या  इस  लाइन को  जेठवा तथा  अलीगंज

 होकर  कास गंज  अथवा  कायमगंज

 तक  का  कोई  प्रस्ताव  हैं  ?
 \

 बब् नन्द 1रलव  मंत्रालय  में  उपमंत्री सेव  ०  रामास्वामी  :  ZEXR  A  निर्माण

 काय  आरम्भ  किया  गया  था  ।  लाइन  १८-१-१९ af  को  पुरी  हो  थी  तथा  यातायात के  लिए

 खोल  दी  गई  थी  |

 अभी  नहीं  ।

 के  लिए  खोलने  की  तिथि  से  वार्षिक  हानि  नीचे  दी  जाती  है

 LEXE—Fo  ¥, 98, 95%  रुपये

 १६६०-६१  E5V,5U9  रुपये

 LERW—-KR  ५,८२,३६३  रुपये

 जी  नही ं।

 जी

 सहकारों  विधियां

 St qo  व०  राघवन

 श्री  dang

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सहकारी  fata

 सम्बन्धी  समिति  द्वारा  बनायी  गयी  सहकारी  विधियां  बनाने  में  राज्यों  द्वारा  क्या  प्रगति  की  गई  है
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  इयामघर  :  महाराष्ट्र

 मध्य  मंसुर  तथा  जम्मू  र  काश्मीर  राज्यों  में  सहकारी

 विधियां बना  ली  गई  हैं  ।  गाध  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  विधान  मंडल  की  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन

 a के  अनुसार  अपना  सहकारी  समितियों  का  बिल  बना  लिया  है
 ।

 बिहार  सरकार  ने  वर्तमान
 अधिनियम
 a

 मूल  में
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 पर  विचार  करके  उसमें  संशोधनों  का  सुझाव  देने  के  लिए  विधि  समिति  बनाई  है  ।  राज्य  सरकार

 ने  इस  बीच  समिति  बना  ली  है  जो  विधेयक  का  प्रारूप  बना  रही  है

 वारंगल में  निचले  पूल

 1२०४८.  श्री  मधुसुदन  राव :  क्या  न्च्य न्य र लव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  वारंगल  में  निचले  पुल  के  निर्माण
 के

 बारे  में  कोई  निणय
 लिया  गया

 यदि  तो  परियोजना  पर  कब  काम  area  हो

 परियोजना  पर  कितनी  रकम  aq  होगी
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  सें०  ०  रामास्वामी  अन्न  प्रदेश  सरकार  ने

 वारंगल के  निकट  ३३३-३३४  किलोमीटर पर  निचला  पुल  बनाने  का  व्यय  देना  स्वीकार कर

 लिया है  ।  तदनुसार  केन्द्रीय  रेलवे  प्रशासन  ने  काठ  के  प्राक्कलन  स्वीकार  कर  लिये

 ज्योंही  राज्य  सरकार  आवश्यक  धन  की  तथा  भ्रयेक्षित  भूमि  की  व्यवस्था  कर लेगी  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  देय  RRL, SAX  रुपय े|

 नई  दिल्ली  कौ  रोहतक  रोड  पर  यातायात

 २०४६,  को  भक्त  ददन  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 |  है
 ह

 )  कया  उन्हें  विदित  है  कि  नई  दिल्ली  में  रोहतक  रोड  पर  यातायात  की  इतनी  भीड़

 रहती  है  कि  वहां  कई  दुर्घटनायें  हो  चुकी  हैं

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  इस  aaa  के  ज्ञापन  मिले  हैं  कि  पुरानी  रोहतक

 रोड  को  रेलवे  लाइन  के  दूसरी  शर  नई  रोहतक  रोड  के  समानान्तर  शक्र  रास्ते  tas  स्टेशन

 तक  बढ़ाने  की  व्यवस्था  की

 यदि  तो  इस  मांग  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  से  अपेक्षित  सुचना

 दिल्ली  प्रशासन  से  मंगाई  गयी  है  सनौर  उसके  प्राप्त  होते
 ही  उसे  सभा  PONT Tet  पर  प्रस्तुत  कर  दिया

 लायेगा  |

 नट  विमानों  को  उड़ानों क  लिये  नौ  परिवहन  सुविधायें

 1९०४०.  श्री  दी  wo  फार्मा :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत के  तीन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय हवाई  अड्डों  पर  लम्बी  रेंज  वाले  नान-डायरेक्शन

 बेकन
 मुख्य  मार्गों/पर  जैट  की  उड़ानों  के  लिए  नौ  परिवहन  सुविधायें देने  की  योजना

 और

 यदि  a,  तो  उसका  ote  क्या  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मही उद्दीन  जी  नहीं  |  बम्बई  शौर

 कलकत्ता  में  लगे  हुए  नान-डायरेक्शन वैगनों  को  प quis  समझा  भया

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 अंग्रजी  मं



 ३२०८  १७  VERB

 झालावाड़ शहर  तक  रेलवे  सम्पक

 1२०५१.  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंधवी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या यह  सच  हूं  कि  झालावाड़ नगर  को  रेल  द्वारा  मिलाने  का  कोई

 प्रस्ताव

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०  Fo  राम स्वामी )  :  जी  नहीं

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 qa  रेलवे  पर  दुर्घटना

 1९०५२.  श्री  इज़्ज़त  गुप्त  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १२  कौर  २८  १९६३  के  बीच  पश्चिम  बंगाल  में  पूर्व  रेलवे

 के  कई  स्थानों  पर  माल  गाड़ियों  की  गम्भीर  दुर्घटनायें  हुई  थीं  ;

 कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  तथा  किस  प्रकार  की  चोटें

 दो  सप्ताह  में  इतनी  दुर्घटनाओं  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी  हां  ।

 ८
 व्यक्तियों  की  जानें  गईं  तथा  १२  घायल  हुए  ॥

 रेलवे  कर्मचारियों
 की  गलती  से  ।

 कांच को  चूड़ियाँ

 २०५३.
 श्री

 श्रॉकारलाल  बैरवा  :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  फिरोजाबाद  स्टेशन  से  यात्रियों  को  सामान
 के

 साथ  चूड़ियां  ले  जाने  पर  रोक  लगायी

 af  तो

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कानून  बनाया  गया  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (a  सें०

 ः ०
 :  स्थूल  सामान के  रूप  में

 यात्रियों  को  अपने  साथ  डिब्बे  में  दीदी  की  चूड़ियां  ले  जाने  की  आज्ञा  नहीं  है
 ।

 ऐसा  इसलिए  किया  जाता  है  ताकि  दूसरे  यात्रियों  को  असुविधा  न  हो  कौर  डिब्बे  के

 उपलब्ध  स्थान  में  कोई  कमी  न  होने  पाये  |

 जी  नहीं  ॥

 |
 | सवाल

 नहीं
 उठता

 मूल  wast  में
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 श्री  यदा पाल fag
 FR ove. at  श्री  aint लाल  बरवा

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (¥) ))  क्या  यह  सच  हूं  कि  डाकखाने  का  एक  जो  १०,०००  रुपये  का  डाक  का

 थैला  ले  जा  रहा  को  २  q&S3  को  मुरादाबाद  में  दो  व्यक्तियों  ने  पकड़  लिया  ate

 उस  से  थैला  छीन  लिया  ;  आर

 यदि  at,  तो  क्या  उन  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है

 तार  विभाग में  उपमंत्री  :  जी  हा ं।

 जी  प्रभी  नहीं  ।  मामले  की  पुलिस  तथा  विभागीय  अधिकारी  जांच  कर

 रहे हैं  ।

 मध्य  प्रदेश  में  चीनी  मिलें

 1२०५५.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  तीसरी  योजना वधि  में  सहकारी  ares  मध्य  प्रदेश
 में  कोई  चीनी  मिल

 स्थापित करने  का  बिचार  है  ;

 यदि  तो  क्या  उनके  स्थापना  स्थानों  का  चुनाव  कर  लिया  गया  है  ;  र

 सरकार  ने  इस  बारे  में  कितनी  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  करार  मध्य

 प्रदेश  ठी  बेतूल  तथा  छिंदवाड़ा  जिलों  में

 सहकारी  चीनी
 कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  ८

 श्रभ्यावेंदन  मिले
 gs

 ।
 ये

 विचाराधीन  हैं  ।

 सदस्यों द्वारा  दी  गई  धन  राशि  के  भय  ही  सरकार  २४५  लाख  रुपये  तक  म्रंशपूंजी

 देने को  तैयार  हूँ  ।

 सहकारी  क्षेत्र  के  लक्ष्य

 PRONG.  श्रीमती  रामबुलारी  सिन्हा
 :

 क्या  सा मृदा थिक  विकास  तथा
 सहकारी  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 तीसरी  योजना  में  सहकारी  क्षेत्र  के  लक्ष्य  प्रत्येक  राज्य  की  अपेक्स

 सहकारी  संस्थाओं  के  बिना  परामर्श  के  निश्चित  कर  लिये  गये  थे  ;  ौर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 योजना  के  ais  झांकड़ें  बनाते  समय  तथा  योजना  को  लागू

 करते  समय  सहकारी  संस्थानों  के  अनुभवों  का  बहुत  से  राज्यों  ने  कोई  लाभ  नहीं  उठाया

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  इयामघर
 :

 और  .  केन्द्रीय  सरकार  द्वारी  स्थापित  सहकार  कार्यकारी  जिसने  तीसरी  योजना  के

 क्रम  बनाये  में  राष्ट्रीय  तथा  भ्र पैक्स  सहकारी  संगठनों  के  गैर-सरकारी  सदस्य  सात  थे  ।  राज्य
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 सरकारों  को  भी  ्. अ्रादश  दे  दिए  गए  थे  कि  गेर-सरकारी  सदस्यों के  विचारों  का  लगातार  झा दान

 प्रदान  करते  रहे  जिससे  सहकारी  विकास  की  योजनायें  को  बनाते  समय  वहू  जनता  तथा  उसके

 नेताओं  का  पूरा  सहयोग  लें  ।  मध्य  उत्तर  तथा  पश्चिम  बंगाल

 की  राज्य  सरकारों ने  योजना  के  वार्षिक  ates  तैयार  करने  में  तथा  उनको  लागू  करने  में  इन

 अपना  सहकारी  संस्थाओं  का  परामर्श  लिया  अन्य  राज्यों  से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 हवाई  पर  श्रर्तिशामक  सेवा

 1२०५७.  श्री  बुरा fag  कोटा
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत  के  सभी  बड़े  हवाई  weet  पर  अग्निशामक  सेवा  में

 sata  उपकरण  तथा  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की  कमी  को  श्राशातीत  स्तर  तक  लाने के  लिये

 कायंवाही करने  का  है  ;  प्रौढ़

 कितने  बड़ें  हवाई  west  पर  ग्रग्निशामक  सेवा  नहीं है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  कौर  सभी  बड़े  हवाई  nest

 पर  अग्निशामक  सेवा  ह  ।  उसमें  उपकरण  तथा  प्रशिक्षित  कमेंचारी  बढ़ने  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार

 किया जा  रहा  हे
 |

 माल  यातायात

 1२०५८.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  रेलवे  पर  माल  यातायात  आशा  से  भी  अधिक  शिर  गया  है  और

 इस  वर्ष  गत  वर्ष  की  तुलना  में  बहुत  कम  है  ;

 यदि  तो  १६६१-६२  तथा  GeRR-R8  में  रेलवे  के  माल  यातायात  के  झांकने

 हैं ;  att

 किस  प्रकार  की  वस्तुभ्नों  के  कारण  यह  कमी  भाई है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 कार्पोरेट  स्टेशन  पर  दुष्ट ता

 yous,  श्री  ्ॉकारलाल बैरवा  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  हूं  कि
 ७  q&RR  को  कारपेट  स्टेशन पर  एक  मालगाड़ी  की  टक्कर

 लाने  के  कारण  दक्षिण  की  र  जाने  वाली  सभी  गाड़ियां  लेट  हो  गईं

 यदि
 तो

 दुर्घटना  के  क्या  कारण  थें  ;  धौर

 रेलवे  को  कितनी  हानि  पहुंची  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उप मंत्रो  सें०  व०  G-4-& 3 Hl HRMS FUSE को  कार्पेट  में  एक

 मालगाड़ी  पटरी  से  उत्तर  जिसकी  वजह  से  दक्षिण  जाने  वर्ली  तीन  गाड़ियां

 वाडी
 के  रास्ते  भेंजी

 गयीं
 लेन  हो  गयीं  ॥

 अननपनननणणणणण

 धंप्रेंजी  में
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 दुर्घटना  का  कारण  ag  था  कि
 एक

 माल  डिब्बे  का  बायीं  ग्रोवर  का  बरगला  ब्रेक  बीम

 हैंगर  निकल  गया  कौर  काज़ीपेट  यार्ड  में  कांटों  की  ऊंची  की  हील  में  थोड़ी  देर  फंस  गया  ।

 रेल  सम्पत्ति  को  लगभग  GXEX  रुपये
 की

 क्षति  हुई  ।

 लाडनूं  रेलवे  स्टेशन

 २०६०.  श्री  श्रॉंकारंलाल  बैरवा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 प्लेटफार्म  पर  शेड  बनाने  का  सामान  लाडनूं  रेलवे  स्टेशन  पर  गत
 तीन-चार  बर्ष  से  पड़ा  gal  ह  ;  अर

 यदि  तो  प्रभी  तक  शेड  न
 बनाये  जाने  के  कया  कारण हैं

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  नहीं ।  शेड  बनाने का  सामान

 पर  प्रभी  9858.0  में  प्राप्त  gar  ।

 काम हो  रहा  है  सनौर  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  पुरा  हो  जायेगा  |

 रेलवे  के  लिये  फिदा  प्लेटें

 २०६१.  श्री  ओंकारलाल बरवा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  हूं  कि  रेलवे  के  लिए  फिश  प्लेटें  अरब  भारत  में  ही  बनाई  जायेंगी  ;

 यदि  तो  इस  काम  के  लिये  कोई  नया  कारखाना  लगाया  जायेगा  ;  पौर

 यदि  तो
 कहां  कौर  किस  के  सहयोग  से  कौर  उस  पर  कितना  खच  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  से  एक  विवरण  aa

 घटा  पर  रखा  गया है  ।  [gexatata  में  रखा  TIT I  देखिये  संख्या  एल०  ato  gov a /GR]

 जहाजों  को  टक्कर  से  गेहूं  का  नष्ट  हो  जाना
 १ &  ॥

 रामेश्वर  टाटिया

 र-न ait  श्रोकारलाल  बैरवा

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंशी  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  अमरीका  से  जो  गेहूं  भारत  झा  रहा  २  जहाजों के  टकरा  जाने

 से
 उस

 में  से  काफी  गेहूं  नष्ट-भ्रष्ट  हो  गया  ;

 यदि  तो  इसका  मुआवजा  कौन
 देगा  ;  कौर

 जो  गेहूं
 नष्ट  ड्  वह  कितने  रुपये  का  था

 ?

 खाद्य
 तथा  कृषि

 मंत्रालय
 में  उप मंत्रो  म०  से  एक  जहाज़

 जो
 हमारा  लगभग  १०,१७५  टन  अमरीकी  गेहूं  ला  रहा  था  २३  १९६३ को  स्वेज़  के  निकट

 एक  दूसरे  जहाज
 से

 टकरा  गया
 ।

 एक  अस्थायी  ग्रामीण  के  परसा |  लगभग  १६००  टन गेहूं के  खराब

 होने  या  नष्ट  हो  जाने
 की

 सम्भावना  है
 ।

 इस  मात्रा  का  मूल्य  ५  लाख  रुपने  के  ग्रास पास  होगा

 सम्बन्धित  कनून  के  जहाज  के  मालिकों  से  पने  नुकसान  की  वसूली  के  लिए  कार्यवाही  की
 रतो प्र
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 wat का  निर्यात

 भ
 श्रीमती मंजरी  :

 श्री  ओंकारलाल बरवा  :

 श्री  राम  gta  यादव

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  इक  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  फ़िलिपीन्स  को  कुछ  भैसों  का  निर्यात  कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसका  भूगतान  किस  प्रकार  लिया  जायेगा  ;  ौर

 यह  कब  भेजी  जायेंगी  ;  कौर

 जबकि  हमारे  यहां  दूध  की  कमी
 तो

 बसों  का  निर्यात  करने  का  क्या  कारण  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  MoM  से
 भारत  से  कुछ

 दुधारू  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  पूछ-ताछ  में  की  गई  थी  |  उसके  उत्तर  में  फिलिपाइन

 स्थित  हमारे  राजदूत  को  सुचित  किया  गया  हूँ
 कि

 भारत  से  सभी  प्रमुख  नस्लों  के  गोत्रों  के  निर्यात

 पर  प्रतिबन्ध  लगा  हुमा  है  परन्तु  सद्भावना  के  नाते  १०-१५  पशु  तथा  कुछ  3...»  देने  के  लिए  प्रयत्न

 किये  जायेंगे
 ।

 फिलिपाइन  सरकार  की  कौर  से  इतनी  संख्या  के  लिये  उत्सुकता  प्रकट  करने  पर  ही

 oat  के  परिवहन  तथा  भुगतान  के  विषय  में  प्रश्न  उत्पन्न  होगा ।

 )  भारत  से  vast  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  हे  परन्तु  मन्नी  सम्बन्ध  बनाये  रखने  के  लिए

 विदेशी  सरकारों
 की

 प्रार्थना  पर  कभी-कभी  बहुत  थोड़े  से  पशतूनों  के  निर्यात  की  भ्र नुम ति  दे  दी  जाती  हू

 दिल्ली में  चावल  की  कमी

 1९०६४.  को  दी०  चं०  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली में  मोटे  चावल की  कमी  है  ;  कौर

 यदि  तो  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  हं  अथवा  करने  का

 बिचार है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Mo  Ho  भ्र
 मोटे  चावल

 की
 कुछ  कमी  का  पता  लगा  था  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  भांडार  से  तीसरी  श्रेणी

 का  १०००

 टन  चावल
 न्यायिक  करने

 के  प्रबन्ध  किए  गए  हैं  तथा  इस  इसको  निर्धारित  खुदरा  मूल्य  पर  चुने  हुए

 खुदरा  दुकानदारों तथा  सहकारी  भांडारों  के  द्वारा  दिल्ली  में  उपभोक्ताओं को बेचा को  बेचा  गया  ।

 झ्रहमदाबाद का  रेलवे  जवान

 1२०६५.  याज्ञिक
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  क्या  अ्रहमदाबाद को  ब्राड  गेज  तथा  मीटर  गेज  रेलवे  स्टेशनों  को  नया  रूप  देने  के

 बारे  में  पश्चिम  रेलवे  ने  एक  समिति  नियुक्त की  थी  ;

 क्या  पश्चिम  रेलवे  ने  इन्हीं  स्टेशनों  को  नया  रूप  देने  के  लिए  विभागीय  तौर  ax

 कोई a  योजना  भी  बनाई थी  ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दोनों  योजनाओं की  लागत  तथ  नक्शों  में  क्या  अन्तर  है  ;  और

 क्या  समिति  द्वारा  बनाई  गई ई  थ/जना  को  पश्चिम  रेलवे  ने  रद  कर  दिया  प्रौढ़  अपनी

 योजना चाल  कर  दी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप मंत्रो  (st सं०  Fo  राम स्वा मो  (7)  .  जानकारी वाला

 शक  विवरण  संबद्ध  ह  ।
 में  रखा  गया

 |
 देखिये  संख्या  एल०

 टी०  goxy/e2]

 पूर्वोत्तर  सोमा  लव  पर  वैगनों  का  श्रानाजाना

 1२०६६.  श्री  To  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fi

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पूर्वोतर  सीमा  रेलवे  पर  खाद्यान्न  तथा  अन्य  आवश्यक

 वस्त्रों  से  भरे  वैगनों  की  धीमी  गति  की  ar  दिलाया  गया  है

 यदि  तो  १९६३  से  उत्तर  रेलवे  पर  aaa  के  देर  मिलने

 की  तथा  वस्तुप्नों  की  खराब  हालत  की  यदि  कोई  शिकायतें  मिली  हैं  तो  कितनी  तथा  एं

 कितने  मामलों  क्षतिपूर्ति t  गई  है  ;  अर

 वैगनों  के  दक्षता  से  चलाने  के  लिए  क्या  कारवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  च  राम स्वामी )  :  से  (7).  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर

 वैगनों के  चलन  कुछ  विलम्ब  हुजरा  परन्तु  यह  विलम्ब  gare
 कौर  इसलिए

 इस  में  वह  भी  ग्रा  गये  हैं  जिनमें  खाद्यान्न  अथवा  अरन्य  झ्रावश्यक  aga  we  हुई  इस

 विलम्ब  के  लिए  रेलवे  जिम्मेदार  नहीं  है  तथा  सच  यह  है  कि  उन्होंने  अन्य  वस्त्रों का  के

 स्थान  पर  खाद्यान्नों  का  तथा  अन्य  बस्तियों  का  यातायात  शीघ्र  कराया  |

 ard  के  खाने  के  बाद  सिलीगुड़ी  के  बाद  का  यातायात  बिना  सूचना  के  करना

 पड़ा  ।  विशेष  कार्यवाहियों  से  लदान  ६०  प्रतिशत  बढ़  गया  ह  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  वृद्धि

 भी  उतनी  नहीं  कि  माल  निश्चित  अवधि  तक  निश्चित  स्थान  तक  पहुंच  जाये  ॥

 इसलिए  जो  भी  ame  देर  से  चले  ag  निश्चित  स्थानों  पर  बैंगनों  से  सामान  न  उतारने  के

 कारण  श्रनपलब्धता के  कारण  देर  से

 इस  बात
 को

 समझा  जायेगा  कि  जब  तक  भरे  हुए  वैगन  खाली  कर  के  हमको  नहीं

 मिलेंगे तब  तक  उनको  नहीं  भरा  जा  सकता  है  वैगनों  को  रुक  जाना  पड़ेगा  ।

 बाढ  तथा  प्रत्य  इसी  प्रकार  की  बाधाओं  के  कारण  बात  कुछ  महीनों  भ  कुछ  वेतन

 नहीं चले  थे

 आवश्यक  seal  के  लदान  की  सुविधा  के  लिए  wa  इकट्ठा  लदान  रहा

 जाया जा  सके  ।  राज्य  सरकार @  जिसमें  निश्चित  स्थान  पर॑  गाड़ी  के  पूरे  भार  को

 तथा  wea  अधिकारियों  से  wats  किया  गया  है  कि  पर्याप्त रुकने  की  सुविधायें  बनायें

 जिस  से  ग्राम  हुई  स्कूटर  को  शीघ्रता  से  उतारा  जा  सके  कौर  वह  वैगनों  को  रोक  कर  न

 पड़ਂ  जाये  |

 खाद्यान्नों  तथा  ग्न्य  आवश्यक  aul  के  नष्ट  भ्रष्ट  दिये  जाने  के  कारण  तिरी  से

 १६६३  तक  ६२१
 दावे  मिले  थे

 जमीन  से  ६४३  दावों का  भुगतान  कर  दिया  गया I

 यह  क्षति  माल  गीला  हो  जाने  के  कारण
 हुई

 थी
 ।

 अंग्रेजी  में



 बेन  लिखित  उत्तर  १७  १९६३

 उड़ीसा  डाक  व  तार  सकील

 क
 रामचन्द्र  इलाका

 1२०६७.
 थो  धुले कवर  मोना

 क्या  कौर  तार  मंत्री  ११  GERR  के  शझतारांकित  प्रश्न
 संख्या  qoky  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  on  )  कया  सरकार  ने  उड़ीसा  डाक
 व

 तार  alsa  के  क्षेत्राधिकार में

 रूरकेला  शौर  झारसुगुडा  क्षेत्रों  को  जोड़ते  पर  विचार  कर  लिया  ak

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  हैं  ?

 fore  ale  तार  विभाग  में  उपमंत्री  जी  हां  ।

 सभी  तार  संचार  झ्रास्तियां  जो  उड़ीसा  राज्य  के  क्षेत्राधिकार  मैं  श्राती
 ay
 fe  उड़ीसा  डाक  व  तार  मंडल  को  हस्तांतरित कर परन्तु  सदस्य  डाक  व  तार  मंडलों  के

 पास

 दी  गई  हैं  ।

 फ्लाइंग  क्लब

 1  श्री  रामचन्द्र  इलाका
 1२०६८.

 श्री  धनेश्वर  मोना
 :

 थे क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करे

 उड़ीसा  में इस  समय  कितने  फ्लाइंग  क्लब  चल  रहे  हैं  ;

 तीसरी  योजना  अवधि  में  उड़ीसा  में  कितने  नये  फ्लाइंग  कलब  स्थापित  करने  का

 विचार ;  शौर

 राष्ट्रीय  प्रा पात काल  को  देखते  हुए  राज्य  को  भव बत मान  फ्लाइंग  क्लबों  को  कैसी

 भ्र  कितनी  वित्तीय
 सहायता  दी  जा  रही

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :  उड़ीसा  में  केवल  एक  फ्लाइंग

 क्लब  है
 जो  भुवनेश्वर में  है

 |

 |  कोई  प्रस्ताव  इस  समय  विचाराधीन  नहीं
 |

 भुवनेश्वर  स्थित  उड़ीसा  फ्लाइंग  क्लब  वायुबल
 के  लिये  विमान  चालकों  को

 सीमा  संकटकाल  के  सम्बन्ध  में  नहीं  इंस  कारण  इसे  कोई  सहायता  देने

 का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सस्ते  खाद्य  पैकटों  को  बिक्री

 1२०६९.  को ही०  ना०  मुकर्जी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  इलहाबाद  ak  उत्तर  रेलवें  के  अन्य  स्टेशनों  पर  सस्ते  सामिष  एवं  निरामिष

 खाद्य  पूड़ियों  की  बिक्री  बन्द  कर  दी  गई  है  ;  शर

 यदि  तो  कब  से  तथा  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मूल
 अ  ~

 में



 ia  उत्तर  ३२११५ २६  १८८४

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 ate  मा०  सदस्य  द्वारा

 उल्लिखित  सस्ती  खाद्य  पूड़ियों  की  बिक्री  उत्तर  रेलवे  के  कुछ  स्टेशनों  पर  निम्नलिखित  तिथियों

 से  बन्द  कर  दी  गई  हैं

 तिथि

 दिल्ली  VERS

 पठानकोट  १०-१०-५६

 लखनऊ  q{-9-Go

 वाराणसी  q—e—fo

 मुरादाबाद च्  TI-V—-Fo

 अलाहाबाद  997-€-41

 टुंड ला  ¥-99-$9

 इनकी  बिक्री  कम  थी  तथा  कुछ  दिनों  मैं  तो  बिक्री  बिल्कुल  नहीं  होती  थी  ।  खाद्य

 पुड़िया  उत्तर  के  यात्रियों  मैं  लोकप्रियता  प्राप्त  नहीं  कर  जो  गर्मे  चीज  रखना  पसन्द

 करते हैं  ।

 रेल  की  पटरों  का  निरीक्षण

 गा  —
 1२०७०  श्री  हो  ४  लान  गुप च््ब्ष  ए  बे  मंत्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  :

 कि

 क्या  रेलवे  निरीक्षालय  के  अफसरों  का  कत्तव्य  अब  रेलवे  पटरियों  का  सावधिक

 निरीक्षण  करना  नहीं  रहा  ;

 क्या  यह  रेलवे  अघिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  नही ंहूँ
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री
 सें०  त्र ०  :

 वर्ष  १९५३  रेलवे
 को

 सरकारी  निरीक्षकों  जिन्हें  अब्र  रेलवे  सुरक्षा का  अ्रतिरिक्त  अ्ायक्त  कहां  जाता

 सरकारी  रेलों  का  ative  सामान्य  निरीक्षण  नहीं  परन्तु  वे  रेलवे  या  उसके

 किसी  सैक्शन  का  निरीक्षण  कर  सकते  जिसे  वे  रेलवे  कार्य  के  सभी  या  किसी  विशिष्ट

 पहलू  का  निरीक्षण  करना  उचित  समझें
 ।

 वे  रेलवे  के  अपनें  निरीक्षण  दौरों  में
 प्रबन्धक

 विभागाध्यक्षों के  साथ  भी  जा  सकते  हैं  ।  कम्पनी  प्रबन्धाधीन  रेलवे  के  मामले  में  वे  पहले

 की  तरह  वार्षिक  निरीक्षण करते  हैं  ।

 जी  नहीं

 बरहमन में  नमंदा  पर  पुल

 Rowe.  श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  मध्य  प्रदेश  में  नरसिंहपुर  जिला  में  बरहमन  में  निंदा  नदी  पर  सड़क के

 पुल  का  काम  अनुसूची  के  अनुसार  प्रगति  पर  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में



 २२१६  १७  qeqR ३

 यदि  तो  पुल  यातायात  के  लियें  we  खोल  दिया  जाएगा  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 इस  पुल  की  की

 लक्ष्य  जो  प्रारम्भ  में  नियत  गई  मई  7&&3  का  अन्त  है  ।  मध्य  प्रदेश  में

 टक र  मालिकों  की  सामान्य  हड़ताल  श्र  हमारे  १९६२  में  भारी  शीतकालीन

 अप्रत्याशित  शर  निर्माण  करते  समय  वास्तव  में  चट्टान के  स्वरूप  के  अनुसार

 नींव  की  डिजाइन  में  कुछ  परिवर्तनों  के  कारण  इस  पुल  की  पूर्णता  में  कुछ  अप्रत्याशित  विलम्ब

 हुआ  i
 अरब  पूर्णता  का  संशोधित  लक्ष्य  १९६३  है  भ्र  काम  इस  अनुसूची  के

 अनुसार प्रगति  पर  है

 अगले  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  इस  की  यातायात  के  लिये  खुल  जाने
 की

 संभावना

 होशंगाबाद के  समीप  निंदा पर  पूल

 श्री  हरिविष्ण  कामत  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  होशंगाबाद  के  समीप  नमदा  नदी  के  ऊपर  सड़क  के  पुल  का

 काम  अनुसूची  के  अनुसार  चल  रहा  है  ;

 यदि  तो  पुल  कब  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  जाएगा  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  से  होशंगाबाद

 के  समीप  नर्मदा  नदी  पर  पुल  का  निर्माण  राज्य  परियोजना  है  ।  किन्तु  भारत  सरकार

 ने  इस  पुल  के  लिये  १३.३४  लाख  रुपये  का  सहायक  अनुदान  दिया  है  ।

 पुलों  की  नींव  ate  स्तम्भ  पूरे  बन  चुके  काम  के  लिये  आवश्यक  ३  मिलीमीटर

 परिधि  वाले  हाई  डेसीबल  इस्पात  उपलब्ध न  होने  के  कारण  श्रग्रतर  प्रगति  रूकी हुई  है  |

 इस  श्राकार  की  तार  के  उपयोग  के  विकल्प  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  इन  ब्यौरों

 की  सूचना  राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 |

 रेलवे  को  टिकटों  का  कया  जाना

 1२०७३.  श्री  हरिकृष्ण कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  हैकि  मध्य  रेलवे  पर  कारक-बेल  श्र  गोटेगांव  के  बीच

 के  स्टेशनों  पर  यात्नियों  को  रेल  टिकट  जारी  नहीं  किये  गये  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 कब  टिकट  जारी  किये  जाने  लगेंगे  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )
 :  मध्य  रेलवे

 पर
 कारकबेल

 कौर  गोटेगांव  के  बीच  कोई  स्टेशन  नहीं  |

 कौर  उपरोक्त  के  उत्तर  की  दृष्टि  से  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 डीलक्स  कारें

 श्री  rem  दास  मंत्री  :
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr  ही

 क्या  राजकीय  व्यापार  निगम  के  विदेशी  क्टनीतिज्ञों  की  डीलक्स

 जो  भारत  छोड़  कर  जाते  यात्रा  अभिकरणों  को  afer  करने  की  कोई  प्रथा  है  ;  भ्र

 यदि  तो  १६६२-६३  में  विविध  यात्ना  अधिकरणों  को  ऐसी  कारें  आवंटित

 की  जाती हैं  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 जी  हां

 Xo  कारों  के  चुनाव  की  पेशकश  यात्रा  अभिकरणों  को  दी  गई  थी  जिन  में

 से  केवल
 कारें  उनके  द्वारा  पर्यटक

 टैक्सियों
 के  तौर  पर  प्रयोग के  चुनी गई

 हैं  ।

 कृषि  योजनायें के  लिये  सीमेंट

 RoWd-@.  थी  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  के
 ध्यान  में

 यह  बात  भरा  गई  है  कि
 कृषि  योजनाओं को  कार्यान्वित

 करने  के  लिए  कृषकों  को  सीमेंट  नहीं  मिल  पाता ;

 यदि  तो  क्या  इस  चगाल Ud  ध
 में  राज्य  सरकारों  को  भ्रावश्यक  हिदायतें दे  दी

 हैं  ;  AK

 यदि  तो  इस  बारे  में  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  gum  :  सीमेंट की  सामान्य

 कमी  क  कारण  कृषि  कार्यों  के  लिए  सम् भरण  पर्याप्त  रहा  है  |

 wiz  राज्य  सरकारों  से  चव्य  गया  है  कि  वे  झपने  थोक  नियतन

 में  से  कृषि  कार्यों  के  लिए  सीमेंट  की  एक  निश्चित  मात्रा  सुरक्षित  करें  ।  राज्य  सरकारों  से

 यह  भी  कहां  गया  हैकि  वे  यह  सुनिश्चित  करें  कि  इस  प्रकार  सुरक्षित  की  गई  सीमेंट  की

 मात्रा  का  केवल  कृषि  विकास  योजनाओं  में  ही  उपयोग  होता  है  ।  उन्हें  सलाह  दी  गई  है  कि

 स्वीकृत  कृषि  कार्यक्रमों  गोदाम  निर्माण  के  लिए  निर्धारित  गये

 लक्ष्यों  के  पर  विशिष्ट  यात्रायें  निश्चित  कर  दी  जायें  तथा  उसके  लिए  एक  राशि  का

 नियतन  कर  दिया  जाये  ।  राज्य  सरकारों  नें  सीमित  उपलब्ध  सप्लाई  में  से  कृषकों  की  मांगों

 को  पूरा  करनें  के  लिए  यथासम्भव  कदम  उठाये  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 1298  (Ai)



 दरे२१८  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की  ओर  १७  VERT

 ध्यान  दिलाना

 प्रश्नोत्तर  में  ate

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राजबहादुर )  १६  १९६३  को  श्री  गो ०

 महती  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १९५१  के  उत्तर  में  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री

 भगवती  द्वारा  निम्नलिखित  उत्तर  दिया  गया  था

 राष्ट्रीय  राजपथ  ५)  जो  भद्रक  नगर  के  पास  से  जाती  मिलाने

 वाले  दो  स्थानों से  बीच  ११८८०  फीट  पुरानी  मार्ग  रेखा  qzees  फीट  की  नई

 रेखा  के  अनुसार दूरी  है

 पुराने  मागं-रेखा  के  अनुसार  अपेक्षित  भूमि  का  क्षेत्रफल  २७.२  एकड़  तथा

 नवीन  मार्ग  रेखण  के  झन सार  ¥E LG  एकड़  होगा  |

 अजन  -  लागत  का  ART  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है  |  वह  लगभग  १३.  ६०  लाख

 पये  पुराने  माग  रेखणानसार  कौर  ४५.९८  लाख  रुपये  नवीन  ्  रेखणानसार  होगी  |

 शुद्ध  सुचना  इस  प्रकार  है

 भद्रक  नगर  के  पास  से  गज रन  वाले  राष्ट्रीय  राजपथ  ५)  कों

 मिलाने  वाले  दो  स्थानों  के  बीच  पुरानी  are  नयी  मार्ग  रेखाओं  के  अनुसार

 फासला  ११८८०  फुट  और  १२०००  पुट  है

 अ्रधिगहीत होने  वाला  क्षेत्र  पुरानी  नयी  मार्ग  रेखाओं  के  अनसार

 २७,  go  एकड़  oe
 ow

 एकड़  है  |

 afer  लागत  का-:व्यौरा-प्राप्त  नहीं  है  ।  पुरानी  ate  नयी  मार्ग  tars

 धनुसार इसके क्रमश इसके  ७,१९६  लाख  रुपये  और  Q.&5  लाख  रुपये  होने  की  संभावना

 ग्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्र  ध्यान  दिलाना

 मं  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति

 श्री  राम  सेदक  यादव  :  अध्यक्ष  में  सिंचाई ate  विद्युत  मंत्री  महोदय

 का  ध्यान  निम्न  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  एक  विषय
 की  ओर  प्रकृष्ट  करता  हूं  प्रौढ़  चाहता

 हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  अपना  वक्तव्य  दें

 उत्तर  दिल्ली  ate  देश  के  अन्य  भागों  में  हाल  की  बाढ़

 से  उत्पन्न  स्थिति 1”

 कौर  विद्युत  मंत्री  (2  1०  कु०  ल०  :  में  हाल  तक  की  देश  में  बाढ़  की  स्थिति

 बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।  [getetara a में

 रखा  wart  देखिये

 सख्या  एल०  निगम  १७२३/६२,]

 शी  स०  Alo  बनर्जी  :  मेरा  सुझाव  हैकि  इस  विषय  पर
 दो

 घंटे
 की

 चर्चा

 की  झूमती दी  जाये  ।

 महोदय
 :

 यह  एक  बिल्कुल  अलग  बात  है
 ।

 यदि  श्राप  इस  विवरण  का  पहले

 भव्य यन  करना  चाहते  हैं  तो  में  आपको  प्रश्नों
 के

 लिये  बाद
 में  समय  देता  2

 re  यय  ा  a ए  ातल्तल्एककणातयएएएतल्एल्एुगणअजयक

 मिल  अंग्रेजी  में



 ६  iq  १८८४५  स्थगन  प्रस्तावों  we  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचनाओं  के  बारे  में

 att
 राम  सेवक

 यादव
 :  अध्यक्ष यह  महत्वपूर्ण  विषय है  इस  पर  झगर  चर्चा

 हो  जाये  तो  ज्यादा  शभ्रच्छा  ।

 महोदय
 :

 wa  मैं  चर्चा  का  इकरार तो  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  इस  बारे  में

 देखना  होगा
 ।

 लेकिन  इस  स्टेटमैंट  को  स्टडी  कर  लेने  के  बाद  यह  सोचा  जा  सकता  है  कि  इस

 पर  एक  सवाल  करना ठीक  रहेंगा  या  इस  पर  चर्चा  चलाना  ठीक  इसको

 लिया  जायगा
 art  तो  इस  स्टेटमैंट बों  तमाम  मेम्बरों  में  सरकुलेशन  कर  दिया  जायगा

 ey

 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाश्रों  के  बार  में

 अध्यक्ष  महोदय  श्रीराम  में  करीमगंज  सीमा  पर  पाकिस्तानियों  द्वारा  गोली  चलाये

 शाने  के  बारे
 में  मुझे  कुछ  स्थगन  प्रस्तावों  तथा  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के
 विषयों  की

 सूचना  प्राप्त  हुई  मैं  सुचना  देने  वाले  सदस्यों  को  केवल  इतना  कह

 सकता  हुं  कि  वैदेशिक  कार्यों  पर  पहले  हीं  हम  चर्चा  कर  रह  हैं  तौर  मैं  प्रधान  मंत्री  से

 विशेषतया  अनुरोध  करूंगा  कि  ae  अपने  उत्तर में  इन  मामलों  का  विशेष  तौर  पर  उल्लेख

 करें  ताकि  इनका  उत्तर  भी  मिल  जाय  ।

 श्री बड़े
 :

 wert  महोदय  इस  बारे  में  मेरा  कहना  ve  हैकि  उस  स्थिति  में

 हम  लोगों  को  क्वेश्चन  पूछने  का  मौका  नहीं
 मैं

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह

 डिबेट  तो  इंटरनेशनल  सिचुएशन के  ।  इसमें  क्वैश्चन  पूछने  का  हमारा  राइट

 नहीं  tem  इसलिए  इस  प्रश्न  के  लिए  अलग  समय  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  कछवाय  :
 इस  प्रकार हमारा  प्रश्न  पूछने  का

 अधिकार  खत्म हो
 जाता

 है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगर  प्राइम  मिनिस्टर  के  स्टेटमेंट  के  बाद  कोई  सवाल  पूछने  की

 जरूरत  तो  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  को  सवाल  पूछने  की  इजाजत  दे  जिन्होंने  इस

 बारे  में  झपने  नाम  दिये  हैं  जिनके  नाम  मेरे  पास  हैं
 ।

 हेम  मरुधरा
 :  इस  विषय  पर  प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  के  afar  एक

 वक्तव्य  दिया  जाना  चाहिए  ate  फिर  उस  पर  हमें  भी  कुछ  का  शुक्रवार  मिलना

 चाहिए 4

 paras  :  कप  एक  झाश्चयेजनक प्रकिया  अपना  रहे  हैं  ।  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 विषय की  सुचना  दी  गयी  है  शौर  यह  हमारे  अधिकार  का  प्रश्न है

 श्रीराम
 :

 मैं  ares  सुझाव  से  सहमत नहीं  हूं  ।  इस  विषय  को  प्रधान  मंत्री

 के  उत्तर से  नहीं  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।  इस  पर  अलग  से  वक्तव्य दिया  जाना  चाहिए  |

 गभ्ध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  इस  पर  विचार  यदि  इंस  विषय

 को
 wer  से  लेने

 की

 area  महसूस  की  are  उसके  अनुसार  निर्णय  लूंगा ।

 श्री  कछवाय :  अध्यक्ष  यह  तो
 साप  एक

 नई  परम्परा  डाल  राहे  हैं  |

 ast  अंग्रेजी  में



 थे  सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्न  १७  १८६१

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 मैंने  क्या  नई  परम्परा  डाली  हू
 ?

 मैंने  कहा  हैकि  चूंकि  इस  वकत

 वही  डिस्कशन  चल  रहा  है  ,  इसलिए  इस  सवाल  को  श्रलाहिदा न  लिया  जब  इस

 बारे  में  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  का  स्टेटमेंट  हो  तो  हम  कि  कोई  सवाल

 पूछने  की  ज़रूरत  है  या  नहीं  ।  ज़रूरत  तो  मैं  माननीय  सदस्यों  जिनके नाम
 मेरे

 पास  सवाल  पूछने  की  इजाजत  देखूंगा
 ।

 इसके  बावजूद  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  कोई

 नई  परम्परा  डाली  जा  रही

 थी  बड़े
 :

 अध्यक्ष  चूंकि  भ्रापने  इस  कालिंग-एलेक्शन नोटिस  को  रेफ्यूज  नहीं

 किया  इसलिए  इसके  लिए  अलग  अवसर  देना  चाहिए  ।

 wera  महोदय
 :
 मैंने  कहा  हैकि  इस  वही  डिस्कशन  चल  रहा  है

 ।
 क्या  माननीय

 सदस्य चाहते  हैं  कि  मैं  इस  बिना  पर  इसको  रे फ्यूज कर  दूं
 ?

 थ्री  बड़े
 :

 अगर  श्राप  उसको  रे फ्यूज  कर  देते  तो  वह  gat  बात  gio
 लेकिन

 मुझे  मालूम  हैकि  श्राप  ल प  नहीं

 mead  महोदय  :  माननीय  सदस्य  शायद  मेरे  दिल  को  ज्यादा  जानते  मैं  नहीं

 जानता कि  मैं  इस  बारे  में  शोर  रि  अब  पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  जायेंगे  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  बारे  में  पत्र

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  मैं  निम्नलिखित  ५  की

 एक एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ——

 (१)  दिल  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  से  सम्बन्धित  निम्नलिखित  पत्तों  की

 एक  प्रति  सभा-पटल पर  रख  दी  गयी  है  ।

 9  «..  से  ६  qeus  तक  की  अवधि  के  लिए  संचालन श्र  लाभ

 तथा  हानि  लेखा

 ६  १९५८  का  संतुलन-पत्न  |

 १  mata  से  ६  jeys  तक  की  अवधि के  लिए  लाभ  तथा  हानि

 का  लेखा  शाखा I

 ६  १६४५८  का  सन्तुलन-पत्न  (cra  शाखा

 ६  qeyuc ar arfacay को  दायित्वों  का  ब्यौरा
 ।

 9  अप्रैल  से  ६  १६५८  तक  की
 अवधि

 के  लेखे  की  लेखा-परीक्षा

 रिपोर्ट

 उपरोक्त  में  उल्लिखित  vat  को  रखने  में  विलम्ब  के  कारण  बताने

 वाला  विवरण |

 में  रखी  गयी  ।
 देखिये

 संख्या  एल०टी०  १७३४/६३]

 मल  अंग्रेजी
 में



 देखकर २६  १८८५  ध्रनुपस्थिति  की  शभ्रनुमति

 व्यक्तिगत  चोट  संशोधन  विनियम

 fore  झोर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  बच्  रा०  पट्टाभिरासन

 मैं  व्यक्तिगत चोट  YEGR  की  धारा  ३

 की  उप-धारा  (७) के  दिनांक  ७  q&323  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 करो  २४४४  में  प्रकाशित  व्यक्तिगत  चोट  संशोधन  १९६३  को

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  ह

 में  रखी  wat  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  2934/3]

 भारतीय  तार  संशोधन )  नियम

 fare  ate  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  मैं  भारतीय  टेलीग्राफ  अधिनियम

 १८८४  की  धारा
 ७  की  उप-धारा  (५)  के  दिनांक  २२  १९६३  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  lo  qigo¥  में  प्रकाशित  भारतीय  टेलीग्राफ  q&QQ

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं ।

 में  रखी  गयो  ।  देखिये  सरया  एल ठी  १७३६/६३]

 लोक  लेखा  समिति

 चौदहवीं  प्रतिवेदन

 शी  त्यागी  :  मैं  विनियोग  लेखे  तथा  YERIRER  तथा

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  तथा  qee3  के  बारे
 में  लोक  लेखा  समिति  का  चौदहवीं

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  ह

 प्राक्कलन  समिति

 श्राड़तीसवां  प्रतिवेदन

 pat  wo  चे  गह  :  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय--सेना  इंजीनियर  सेवाओं--के

 बारे में  प्राक्कलन  समिति
 के  पच्चीसवें  प्रतिवेदन

 में  की
 गयी  सिफारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कारवाई  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  अड़तीसवाँ  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करता

 अनुपस्थिति  की  अ्रचमति भ्ज्

 श्रिव्यकष  महोदय  :
 सदस्यों

 की
 सभा

 की
 बैठकों  से  अनुपस्थिति संबंधी  समिति

 ने  भ्र पने

 प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  है  कि  निम्नलिखित  सदस्यों  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित

 प्रगति  के  लिए  सभा की
 fost  से  अनुपस्थित  रहने  की  अनुमति  दी  जाय

 (१)  श्री  उ०  मु०  तेवर

 (२)
 श्री  उमा नाथ



 दर२२  १७  १९६३

 (३)  ले०  maa  महाराज कुमार  डा०
 आफ  विजयनगर

 (४)  श्री  जय  बहादुर सिंह

 (५)  श्री  नेसामनी

 (६)  श्री  मतदान  भूदरदास  वैश्य

 (७)  श्री  बालकृष्णन

 (८)  श्री  गोविन्द  हरि

 (£)  श्री  दशरथ  देव

 (१०)  श्री  बीरेन
 दत्त

 (११)  श्री  गयासुद्दीन  अहमद

 मैं  समझता  हूं  fe  सभा  समिति  की  इन  सिफारिशों सें  सहमत

 श्री  कामत  चूंकि  अपने
 साथी  श्री

 तेवर  की  स्थिति
 के

 बारे

 में  चिन्ता  बढ़  रही  है  इसलिये  श्राप  द्वारा  ७  मई  को  विचारों  की  मैं  निर्देश

 करूंगा  ।  ब्  कहा  था  कि  am  समिति  के  सभापति  से  करेंगे  fe  वह  यह  सुनिश्चित

 करने  के  उपयुक्त  कदम  उठाये  कि  सम्बद्ध  सदस्य  को  कोई  सुचना  पहुंचती  ह  कौर  इस

 बात  की  गारंटी  हो  कि  उस  सूचना  के  प्राप्त  होने  पर  वह  या  तो  स्वयं  हमें  उत्तर  दें  या  उन

 की  स्थिति  का  हमें  ज्ञान  कराया  जाय  ताकि  सभा  कोई  निर्णय  लेने  की  स्थिति  में  हो  सके  ।

 एक  सदस्य  इस  बीच  हुई  लम्बी  चर्चा  यह  भी  सुझाव  दिया  रचि  श्री  तेवर  संबंधी  चर्चा

 की  कार्यवाही  की  एक  प्रति  उन्हें  भेजदी  जाय  शर  मद्रास  सरकार  से  अनुरोध  किया  जाय

 कि  वह  श्री  तेवर  की  बीमारी  का  पता  लगा  कर  उनका  इलाज  करने  का  प्रबन्ध करे  मैं

 जानना  चाहूंगा कि  सभापति  महोदय ने  इस  विषय  में  क्या  कायंवाही की

 श्री  खाडिलकर  )  :
 सभा  में  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  के  पश्चात्  में  ने  श्री  तेवर  को

 गत  तौर  पर  एक  पत्न  लिखा  उन  के  एक  नातेदार  कौ  उनकी  स्थिति  का  ज्ञान  प्राप्त  करने

 के  लिये  कहा  ।  उन  के  नातेदार  ने  उत्तर  दिया  कि  वह  किसी  को  श्री  तेवर  से  मिलने  की

 मति  नहीं  देंगे  ।  वह  एक  अस्पताल  मैं  हैं  aa  होमियोपैथी  अन्य  कोई

 औषधि  नहीं  लेंगे  ।  उन्होंने  मुझे  बताया  कि  उनके  पेट  मैं  है  ।  में  नहीं  जानता कि  वहं

 ठीक  कि  नहीं  ।
 प्रभी  वहू  अस्पताल में  ही  मेरी  सूचना  है

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  चाहती  है  कि  राज्य  सरकार  से  सम्पर्क  स्थापित  कर  के  यह  मालूम

 किया  जाय  कि  उन्हें कौन  बीमारी  है  कौर  वह  कब  तक  स्वस्थ  हो  जायेंगे  ।  ऐसा  किया

 गया  है  ?

 fat  खाडिलकर  :
 जी  नहीं  ।  उस

 के  तुरन्त  पश्चात्
 कार्यालय

 को  सूचना  प्राप्त  हुई  थी  कि

 वहू  सभा
 की
 बेकों

 में
 उपस्थित  होंगे  ।  इस  को  दृष्टि में  रखते  हुए  में  ने  मद्रास  सरकार  को  नहीं

 लिखा  |

 fat  हरि विष्णु कामत
 :

 मेरा  अनुरोध  है  fe  सभापति  स्वयं  wat  कोई
 अनप

 सदस्य  अस्पताल में  जाकर
 शी  तेवर  की  स्थिति

 की  जानकारी
 sili’

 ।
 यदि  संसद्-काय  मंत्र

 मूल  ———_ —— Wrst  मैं
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 बजाय  तो  बहुत  अच्छा  होगा  ।  यदि  ग्रावश्यक  हो  तो  में  भो  उनके  साथ  चलते  को  तैयार  हूं  ।

 (  झन्तर्बाघा  )
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  नहों  समझता कि
 किसी  aretha  सदस्य  को  अस्पताल

 का
 कष्ट  देना  चाहिये  ।  इस  मामले  मैं  हमें  ग्रीम  fare  तो  लेना  है  यद्यपि  वहू  निर्णय  अराज  नहीं  लिया

 जाਂ  ।  हमारे  पास  उनका  पता  तों  होगा  ca  रजिस्टर्ड  पत्न  उन्हें  भेजे  जाय

 fe  ag  सिविल  सर्जन  जैसे  किसी  चिकित्सा  अधिकारी  से  प्रमाण-पत्र  भेजे  पौर  सब  कारण

 भी  लिखेंगे  ।  सिविल  ata यह  प्रमाणित  करे  कि  वहू  कब  भी  बीमार  हैं  कौर  उनके  शीघ्र  ही

 स्वस्य  हो  जाने  को  प्राशि  है  ।  उसके  पश्चात  सभा  इस  विषय  पर  विचार  करेगी  कि  उन्हें  उ्रग्रेततर

 भ्रतुपस्थिति  की  अनुमति  दी  जाय  aaa  नहीं  ga  अनुपस्थिति  की  अनुमति  बहुत  समय से  दे

 रहे  इसलिये इस  विषय  मैं  कोई  अन्तिम  निर्णय  लेना  ही  पड़ेगा  ।

 सम्बद्ध  मानवीय  सदस्य  को  तदनुसार  सुचित कर  दिया  जयेगा  ।  में  समझता  हैं  कि  सभा

 समिति  के  प्रतिवेदन से  सहमत  है  ।

 THA  माननीय  सदस्य  हां  ।

 गन्दी  बस्तियां  तथा
 सफाई /  संशोधन  विधेयक

 है
 श्रीवास  पुनर्वास  मंत्रो  चन्दे  खन्ना  र  :  :  में  प्रस्ताव .  करता

 हूं  गन्दी  बस्तियां  तथा  सफाई  )  qeyus  में  संशोधन  करने वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने की  अनुमति  दी  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  है

 गन्दी  बस्तियां  (  सुधार  ate  सफाई  )  qEXR  में  संशोधन  करने

 वाले  विवेक  को  पुरःस्थापित  करते की  MTAT  दो  जाय  ।
 11.0

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  में  विधेयक

 को  स्थापित  करती  हूं  ।

 ग्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 पश्चिष्यंक्ष  महोदय  :
 पब  सभा  १६  FEqR  को  जवाहरलाल  ATS  द्वारा

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  श्रप्रेतर  विचार

 वर्तमान
 अन्तर  प्रिय  स्थिति  wie  तत्संबंधी  भारत  सरकार  की  arta  पर  विचार

 किया  जाये  ।
 “'

 सभा  इस  के  साथ  प्रस्तुत  किये  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  करेगी  ।  इस
 > विषय  के  ~ fa Tf  ३  घण्टे  at  ३०  मिनट का  समय  शत  2  ।  उम्र के  पश्चात्  क्या  ४  बजे  मैं

 प्रधान  को  उत्तर  देने के  बुला  सकता  हूं  ?

 गरचा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  शाक्ति  मंत्री
 ी  जवाहरलाल  :  जेसे

 श्राप की  इच्छा
 =

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait  महे  दत्त  feet  :  राज  के  परिवर्तन  शील  संसार  मेंकती  शीघ्रता  से

 परिवर्तन  होते  रहते  हैं  इसलिये  सभा  में  वैदेशिक  कार्यों  पर  समय  समय  पर  चर्चा  होना

 लाभदायक  सिद्ध  होता  है  ।

 राज  के  ज्ञाता  प्रौढ़  समझदार  लोग  भी  पुरानों  विचार  धारा  के  ग्र गु पारह  ही  सोचते  हैं  यह

 अत्यंत  wea  बात  है  ।  डा०  का  यह  कहना  कि  प्रधान  मंत्रों  समय के

 अनुसार  बदलते  नहीं  हैं  ौर  कि  उनका  पिटा  पिटायी  बयान  '  है  खेदजनक  है  ।

 इसी  सभा  से  बाहर  प्रैस  जिस  प्रकार का  प्रचार  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  विद्ध  करता  |

 हमें  उनकी  भ्र  भी  ध्यान  देना  चाहिये  i  जो  नीति  हमारे देश  की  है  वह  किसी  व्यक्ति विशेष  की

 न  हो  कर  सारेदेशकी  है  |  इस  के  अतिरिक्त  यदि  हुम  पश्चिमी  देशों  की  ae  विशेषकर  अमरीकी

 राय को  देखें  तो  मालूम  होता  है  कि  हमारी  विदेश  नीति  को  सराहा जा  रहा  ह  ।  हमारी

 विदेशी  नीति  के  कारण  हमारे देश  का  संसार मैं  सम्मान  बढ़ा  है  ।  इससे  र्व  इतना

 हमारे  देश  को स्वतंत्रता  के  युद्ध के  समय
 प्राप्त  gar  था  ।

 > इस  सभा  के  भीतर  विदेश  नीति  की  प्रा लोच ता  सुसभ्य  इंग  से  की  जाती  Q  परन्तु  सभा

 से  बाहर  यह  ग्रा लोच ना  खेद  जनक  ढंग  से  को  जाती  है  अतः  दस  तथ्य  को  ale  हमें  ध्यान  देता

 है
 ।  इस  झ्रालोचना को  war  कहीं न  कहों  से  प्रेरणा  मिलती  है  ।

 गत  दस  अथवा  बारह  मासों के  ग्रस्त  प्रचलित  है  कि  हमारी  विदेश  होती

 झत्यत्त  सफल  रही  है  इसलिये  प्रधान  मंत्रो  पर  व्यक्तिगत  जिन्से  कटा  करता  प्रयत्  प  एका (

 की  विदेश  नीति  की  आलोचना  करना  सारहीन  है  ।  जो  लोग  ऐसा  करते  Faz  अपनी  war

 से  मजबूर  है ं।

 श्री  रंगा  शर  श्री  टेम  बर्रा  स्पष्ट  रस  से  हमारी  TTT  नगर  को  उज्

 प्राणी  की
 झालोवना  नहीं  परन्तु वह  किलो न  किसी  ढंग  में  इसको  झ्राजोवना  करते

 रहते  चीनी  श्राफभषण  के  परिणाम  स्वरूप  जो  स्थिति  उतन्न हुई  उसमें  spare  श्रनरोका

 दोनों  ने  हमारी  नीति  के  साथ  सहानुभूति  प्रकट  की  पौर  इत  fy  अ  TTT BT को  ।  शरार  ट्रीय  लोके

 aa  की  सफलता  at  दृष्टि  से  तटस्थता  कोकोम  अत्यन्त  आवश्यक  इतो  arf  के

 परिणामस्वरूप  शांति  के  क्षेत्र  में  विस्तार  gar  है  ।  इसी  होती  के  परिणामस्वरूप  wet

 संसार  के  दो  बड़े गुट  एक  दूसरे के  निकट  ara  इस  लिये  हम  इसी  fans  पर

 पहुंचते  हैं  कि  हमारी  विदेश  नीति  सभी  दृष्टिकोणो ंसे  समुचित  है  ।

 हम  झाऊ  इस  विदेश  नीति  के  बारे  में  अधिक  कहना भी  नहीं  चाहते  परन्तु मुझे  विश्वास  है

 fe  इतिहासकार  हमारी  विदेश  नीति  के  जो  संसार  में  अच्छे  पिंग  पर  निकले  हैं  उन  पर  अव

 प्रकाश  डालेगा  ।  इतिहास  सदैव  पश्चिमी  लोगों  द्वारा हो  at  लिखा  जो

 ager  तथ्यों  को  ठीक  रूप  में  प्रस्तुत  नहीं  करते  |  अयाको  अथवा  एशियाई  इतिहासकार

 इस
 विषय

 पर
 म्यूजिक  प्रकाश  डालेंगे  कि  शांति  उद्देश्य  के  लिये  इस  नीति  का कितना

 योगदान
 है

 ।
 हमारी  विदेश  नीति  कोई  नई  बात  नहीं  &  च्  यह  हमारी  संसक्ति

 wit  ord  सभ्यता  को  स्वाभाविक  देन  ।  यह  हमारे  दृष्टिकोण  के  श्रतुकूल

 है  किहम  युद्ध नहीं  चाहते  कौर  हम  विभिन्न  दृष्टिकोणों  में  समन्वय  की  भावना  चाहते  हैं  ।  यह
 नीति  हमारे  सर्वोदय  के  दर्शन की  उपज

 मल  wast  में
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 इबामलाल  सर्राफ  तथा  :  हमारी  गुटों  से  अलग  रहने  की  नीति
 का

 केवल  हमें  ही  लाभ  नहीं  gar  है  वरन  इससे  प्रत्तर्राष्ट्रीय  समस्या ग्र ों  को  सुलझाने  में  भी

 सहायता  मिलो  है  ।  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  का  उद्देश्य  शांति  की  स्थापना  झर

 परस्पर  समन्वय  की  भावना  में  वृद्धि  करना  होता  है  कौर  हमारी  विदेशी  नीति  के  फल

 स्वरूप  यह  उद्देश्य  निष्पादित  हुए  हैं  ।

 गत  कुछ
 वर्षों

 में  कई  अवसर जाये  जब  झगड़ों के  कारण  तनाव  बढ़ा  परन्तु

 थ्रो  नेहरू  जा  के  नेतृत्व  में  इस  नीति  पर  चलते  हुये  हमने  उन  झगड़ों  को  निबटाने  में  सफलता

 प्राप्त  की  ।  यट  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  हमारेदो  पड़ौसी  देश-चीन  कौर  पाकिस्तान--इस

 नीति  के  विरुद्ध चलते  रहे  कौर  चीन  ने  जिसके  साथ  हम  मित्रता  बनाये  हुए  थे  कौर

 जिस की  हम  अन्तराष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हर  प्रकार  सहायता  कर  रहे  हमें  धोखा  दिया  ।  परन्तु

 हमें  सैनिक तथा  पहलों  से  अपने  देश  को  चीन  का  मुकाबला  करने  के  लिये  तै

 करना  है  ।

 गुटों से  झ्र लग  रहने की  af  का  अनुसरण  करके हम
 जिस  उद्देश्य  को  प्राप्त  करना

 चाहे  हैं  यत  हर्ब  का  विषय  है  कि
 वह  उद्देश्य  पूरा  होता  दिखाई  दे  रहा  परमाणु

 परीक्षण  प्रतिबन्ध  संध  एक  महत्वपूर्ण घटना  है  ।
 इसी  नीति  पर  चलते  हुए  हमने  विश्व के

 दोषों  बड़े बड़े  71zT  की  उनके  त्रुटिपूर्ण  कार्यों  के  लिये  प्रा लोच ना  की  चाहे वह  मिस्त्र  से  चाहें

 हंगरी  से  संबंधित  थे  ।
 कौर  झाज  दोनों गुट  हमारी  नीति  की  सराहना  कर  रहे  हैं

 कप्  मानवीय  सदस्यों  ने  शेख  अब्दुला की  प्रो  निर्देश  किया  ।  वर्ष  १९४७ में  जब  देश  का

 विभाजन  gat  उस  समय  राज्यों  को  प्राधिकार  था  चाहे  वह  पाकिस्तान  में  प्रवेश  करें  चाहे  भारत

 में  ।  उस  समय  काश्मीर  ने  भारत  में  प्रवेश  करने  का  निश्चय  किया  पाकिस्तान ने  काश्मीर  पर

 saa  ।  वहां के  लोगों  पर  तरह  तरह  के  भ्रष्टाचार  हुए  उस  समय  शेख  अब्दुला  ने

 काफी काम  फिया  ।  में भी  उस  समय  उनका  एक  सहयोगी  था  ।  हमने  जिस  प्रकार  की  सहायता

 भारत  सरकार  से  मांगी  कह  हमें  सहब  दी  गयी  ।  उस  के  लिये  में  आज  झ्राभार  प्रकट  करना

 ।  काश्मीर  में
 जब

 संविधान  सभा
 बनी

 तो  जो
 शेख अब्दुला  ने  उसमें  भाषण  दिया

 में  उसे  श्री
 शरर

 श्री  याज्ञिक  की  जानकारी  के  लिये  सभा  पटल  पर  रखना  चाहता  हूं  ।

 जब  संविधान  सभा  की  बैठक  की  घोषणा  की  गयी  उस  समय  निर्वाचन  घोषणा  पत्र  जारी

 जिसमें  चार  मुख्य
 विषय  ।  जम्मू तथा  काश्मीर  राज्य  के  प्रवेश  का  अनुसमर्थन  ;

 शासक  को  राज्य  के  सांविधानिक  प्रधान  के  रूप  में  रखने  प्रयास  a  रखने  का  विषय  ;  संविधान

 तैयार करने  के  ;  श्र  चौथा  विषय  जिन  भूस्वामियों से  भूमि  ले  ली  गयी थी  उन्हें

 कर  देने का  ।  इन  चार  विषयों  के  बारे में  संविधान  सभा  ने  प्रति  निर्णय  लेवा

 था  ।  इनके  पश्चात्  शेखर  द्वारा  दो  परिवर्तन  लाये  गये  |  एक  तो  निर्वा  वित  सदरे-रियासत

 संबंधी  परिवहन  ak  दूसरा  वह  परिवहन  जिसके  अनुसार भूमि  काश्तकारों  को  दे  दी

 इसलिये  में  सदस्यों  को  बताना  चाहता  हूं  कि  मेरे  दिल  में  शेख  जी  के  लिये  wa  भी  बड़ा

 सम्मन  शेख  जी  के  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  ara  कौर  उसके  परिणामस्वरूप  जनता  कीਂ

 araarat में  भो  परिवर्तित  ara  ।  हमारे  जो  सैनिक  वहां  युद्ध  रेखा  पर  उपस्थित  थें  उन्होंने भी

 महसूस  किया  कि  लोग  उनके  बारे  में  stead  सोचते  i  इस  sare  संविधान  द्वारा  जिस

 उद्देश्य  सेवा  वह  सरकार  बनाई  गयी  थो  ag  उद्देश्य  aaa  होता  दिखाई  दिया  हालांकि  संचार

 का  विजय  भारत  सरकार के  atte  उसमें  भी  शेख  अब्दुला  ने  टचिकिचाहट  जाहिर

 करनी  श्रारम्भ
 की

 ।
 इस  प्रकार  बड़ें  प्रयासों

 झोर  बलिदानों  के  पश्चात जो काय जो  कार्य  निष्पादित
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 ]
 श्री  दयार  aT  सरीफ

 हुए  उन्हीं को  eel  ख
 श्रव्दुला  ने  प्राणों

 पहुंचाना  आरम्भ  किया  ।  जिस  के

 स्वरूप  कछ  मतभेद  दुए  ।  फिर  कान नति  तौर  पर  और  संविधान  के  अनसार  जो

 कार्यवाहियां  वांछनीय  थीं  को  गयी ं।

 q&XR  में  उन्हें गिरफ्तार कर  लिया  गया  ।  १६५६  में  उन्हें  मुक्त  कर  दिया  गया  था  ।  उनका

 व्यवहार HAT  था  यह  तो  सारे  संसार  को  पता है  अखबार  है  प्र  उनके  दिये  हुए  भाषणों  का

 रिकार्ड भी  मौजूद  है  ।  ऐसे  हालात  थे  कि  राज्य  सरकार  के  लिये  उन्हें  खुला  छोड़  देना  असम्भव  था

 इस  बारे  में  मैं  बहुत  कुछ  नहीं  कहना  परन्तु  वेसे  यह  मामला  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  इस
 समय

 शेख  झर  उनके  साथियों पर  षडयन्त्र  करने  के  आरोप  में  न्यायालय  में  मकदमा चल  रहा है  |  उन

 पर  बहुतही  कड़ी  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।  जम्मू  और  काश्मीर  की  सरकार  उन्हें  काफी  |म्रावजा

 भी  दे  रही  उनकी  श्र  से  कुछ  प्रमुख  वकील  पेश  हो  रहे  हैं  ।  उनकी  परवा  के  लिए  वहां  की  सरकार

 कई  एडवोकेट ों को  फीसें  भी  दे  रही  है

 इस  संदर्भ  में  मेरा  केवल  इतना  ही  निवेदन  है  कि  काश्मी  र  के  बारे  में  कुछ  कहते  समय  सदस्यों

 प्रतिपक्षी  सदस्यों  अधिक  सावधान  रहना  चाहिए  ।  ऐसा न  हो  कि  वे  कभी  ऐसी

 बातें  कह  जायें  जिससे  कि  देश  के  हित  को  काफी  हानि  हो  जाय  ।  देशभक्ति के  नाम  पर  उन्हें  अपनी

 स्थिति  भी  करनी  चाहिए  ।  इन  शब्दों  से  मैं  भारत  सरकार  की  वैदेशिक  नीति  का  समान

 रता  र  ||

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  mere  मैं  अपनी  कल  की  अधूरी बात

 पूरी कर  दूं  ।  मेरा  मतलब  हर  अध्यापक  से  नहीं  केवल  उसी  अध्यापक  से  था  जो  पिटी

 _

 अधूरी  गलत  पढ़ाई  पढ़ाया  करता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  श्राप  अध्यापकों का  दर्जा  नीचा  करते हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर
 लो

 दया  :  सब  भ्रध्यापकों का  उस  अध्यापक का  जो  पिटी  पिटाई

 पढ़ाई  पढ़ाया करता  फिर  भी  मुझे  विदेश  मंत्री  पर  अ्रचरज  हुमा  ।.  उनको  कमाल  हासिल है

 लोगों  को  उलझा  दिया  करते  हैं  ।  किसी  को  उलझा  दिया  रूस  चीन  के  झगड़े  किसी  को  काश्मीर

 में  रोक  किसी  को  वायस  ar  अमरीका  शौर  विदेश  नीति  पूरी  तरह  से  हम  चाहे इस  पक्ष  के

 चाहे  उस  पक्ष  क  यहां  अच्छी  तरह  से  देख  नहीं  पाये  ।  मैं  कोशिश  करूंगा  कि  विदेश  नीति  को  पुरी

 तरह से  मेरा  पहला  वाक्य  है  कि  वह  पूरी  तरह  से  झ्र सफल  रही  है  ।  क्योंकि खुद  विदेश

 मंत्री ने  दो  कसौटियां  बतलाई  ।  एक  कसौटी देश  की  जमीन  कौर  देश  का  र

 इसरी  कसौटी  विश्व  व्यवस्था ?

 पहली  कसौटी  के  सम्बन्ध  में  हर  एक  को  मालम  है  कि  १४  १९४७  के  मुकाबले में  हम

 लोग  कम  से  कम  १७  या  १८  हजार  वर्ग  मील  खो  चके  हैं  ।  उसमें  हमारी  विदेश  नीति  असफल

 कौर  झगर  कोई  पुरानी  रेखा  देखी  कैलाश  मान  सरोवर  तो  हम  लोग  १  लिखे  वर्ग  मील
 खो  चके हैं  ।

 जहां  तक  विश्व  व्यवस्था  का  सवाल  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्देशिया  के  सवाल

 को  छोड़  मुझे  नहीं  मालूम  कि  हिन्दुस्तान  की
 विदेश  नीति

 ने  दुनिया  में  क्या  नई  चीज
 बनाई

 है
 या  किसी  बड़ी  बात  को  उकसाया  कोई  नई  दिशा  दी  है  ।  Alas  ag तब  क्यों  g

 sirrfsz  a  ont  ‘f  amr  उ
 झरा  ?  मेरा  खयाल
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 है  कि  पहल ेद्  चार  वर्षों  को  छोड़  कर  पिछले  दस  बारह  वर्षों  में  हिन्दुस्तान  झ्राश्चित  रहा
 काश्मीर के  मामले  में  रूस  के  रोक  वोट  पर  आश्रित  रहा  है  ।  अर  पंचवर्षीय  योजना

 मामले  में  '  अमरीका  के  डालर  पर  आश्रित  रहा  जो  आश्रित  है  वह  स्वतन्त्रता की  डींग  हांक

 सकता  स्वतन्त्र राय  नहीं  रख  सकता  इसलिये  गेरा  पहला  कहना  यह  है  कि  जब  तक  हिन्दुस्तान

 इस  प्राप्त  से  छुटकारा  नहीं  ले  काश्मीर के  मामले  में  रूस  के  रोक  वोट  से  कौर  पंचवर्षीय

 योजना  के  मामलें  प्रक्रिया  के  डालर  तबतक  उसके  लिये  स्वतन्त्र राय  रखना  ग्र सम्भव

 है  ।  उसका  नतीजा  ag  हुआ  कि  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  भय  के  हिसाब  से  चली  ।  डर  ।  अल्जीरिया

 के  बारे  में  डर  अटलांटिक  कैम्प  नाराज  हो  जायेगा  जिसका  नतीजा  यह  gar  कि

 अफ्रीका  और  एशिया  देशों  ने  अल्जीरिया  की  बकती  सरकार  को  मान  साल  डेढ़  साल  तक

 उसे  बनाने  .  ।  चीन  हमसे  बहुत  चरागे  निकल  लेकिन  हिन्दुस्तान की  सरकार  डर  के

 अल्जीरिया  की  स्वीकारोक्ति नहीं  कर  पाई  ।  इसी  तरह  से  अराज  डर  है  शराब  देशों  का  इजराइल

 के  सम्बन्ध में  ।  लेकिन  मैं  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  wea  देशों  का  सब  से  wear  दोस्त  यूगोस्लाविया

 ag  इजराइल  को  मान्यता  दिये  हुए  है  इसी  तरह  से  कांगों  में  डर  लगा  प्रा  तौर  तभी

 उस  बहादुर  ग्रामीण  टीसी  लुम्बा  की  हत्या  के  भी  हिन्दुस्तानी  अ्रफसरों  के  रहते  हुए  भी

 स्तान  की  सरकार  कुछ  नहीं  कर  पाई  ।  डर  लगा  gar  था  कि  कांगो  के  बटवारे  के  खिलाफ जो  कुठ

 वहां  पर  हो  रही  है  उस  में  अगर  हिन्दुस्तान की  थोड़ी  बहुत  भी  मदद  हो  गई  तो  कहीं

 श्रंटलांटिक कम्प  नाराज  न  हो  जाय  ।  एक  डर  लगा  ठनना  था  हंगरी  का  कि  कहीं  रूस
 न

 नाराज  हो

 जाय  हम  हंगरी  के  मामले  में  कोई  बुनियादी  राय  बना  देंगे  ।  हालांकि  हमने  स्टेज  नहर के

 मामले में  एक हद  तक  ठीक  राय  बनाई  थी  लेकिन  डर  लगा  gat  था
 ।  इसलिये हम  हुगली  नदी

 के

 पाइलट  वे  ज  नहर  के  ऊपर  नहीं  भेज  पाये  ।  और  चीन  के  सम्बन्ध  में  पहले  डर  लगा  gar  था  तिब्बत

 का  आर  लगा  है  उपनियम  का  ।  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  हमारी  विदेश  नीति
 किसी

 किसी  कदर  ठीक  नहीं  चल  पा  रही  है  ।  मैं  ag  बात  बतलाऊंगा  जिसको  विदेश  मंत्नी  अब

 तंक  विदेशी  भाषा  में  कहा  करते  लेकिन  मैं  मल  भाषा  में  बतलाऊंगा

 *चिन  जथा  उच्च  जथा  शिर

 हमारे  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  भय शून्य  नहीं  है  इसलिये  वह  सफल  नहीं  हो  सकती  दौर

 देश  का  भला  नहीं  कर  सकती  ।  सिर्फ  इसलिये  नहीं  कि  हमारे  पास  धन  सिर्फ  इसलिये  नहीं
 कि

 हमारे पास  सेना  नहीं  बल्कि  इसलिये  कि  इस  विदेश  नीति  का  सिद्धान्त  सोच  नहीं
 सपना

 नहीं  ।
 हिन्दुस्तान  ant  नहीं  देख  पाया

 ।
 हमारे  पास  क्या  नहीं  था  ?  ४४  करोड़  एक

 माने  में  कहा  जाये  तो  ६०  करोड़  महात्मा  पुराना देश  ।  यह  सब  हमारे  हक  में  थे

 जिनके  द्वारा  हम  अपनी  विदेश  नीति  को  सफल  बना  सकते  लेकिन  इस  सिद्धान्तद्वीनता ने

 खत्म कर  डाला  ।  इस  सिंद्धान्तह्दीनता का  एक  ही  उदाहरण  मैं  देता  सन्  qeve F aR से  मैंने

 कही  है  कि  उस  सिद्धान्त  को  लाग  करो  जिसके  अ्रनसार  जो  कोई  सरकार जिस  किसी  देश
 पर

 क्विज  हो  उसे  मान्यता  दी  झ्र  जो  सिद्धान्त  विदेश  मंत्रालय  हमेशा  बताया  करता  है
 उसके

 अनुसार  संत  qeve Fat ea हमें  एक  तरफ  तो  माओ  तुंग  के  चीन  की  सरकार  को  और  दुसरी

 तरफ  काई  शेक  के  फार्मो सा  की  सरकार  को  मान्यता  दिलाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये

 लेकिन
 यह  नहीं  gar  ।  नतीजा  gar  कि  अफ्रीका  कौर  एशिया  के  देशों  के  सामने  कम्यूनिस्ट

 चीन  का  असली  स्वरूप  आ  नहीं  कौर  सारे  झफ़ीका  शर  एशिया  में  एक  यह  गलत  HEAT  गई

 fe  यह  चीन  कौर  समाजवादी एशिया  तो  कहीं  है  लेकिन  नकली  समाजवादी एशिया
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 राम  मनोहर  लो

 भ्रौर  दूसरे इसी  तरह  के  लोग  करीब  करीब  एक  ही  थैली  के  चट्टे बट्टे  as  थोड़े  फक  होगा

 तो  नहीं  तो  बुनियादी  तौर  पर  एकही  दिशा  में  यह  लोग  जाते  हैं  ।

 अभी  भी  रूस
 शर

 चीन  के  झगड़े  के  ऊपर  जिस  तरह  से  gat  सोच  विचार  हुआ  उससे  मुझे

 खतरा  लगता  है  कि  art  भी  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  किसी  न  व् फिसी  रेगिस्तान  की  तरफ  जातों

 रहेगी  क्योंकि  कल  के  विदेश  मंत्री  के  भाषण  में  नीति  के  हिसाब  से  fat  एक  जिला  मुझे  दिखलाई  पड़ा ।

 बानो जो  था  वह  लेकिन व  उ  जुमला  यह  था  कि  रूस  श्र  चीन  का  झगड़ा  aT  दुनिया  की  एक

 महत्वपूर्ण  घटना  है  कौर  उसका  सहारा  लेकर  sa  हम  बच  सकेंगे  ।  नीति  के  हिसाब  से रूस
 शौर

 चीन  के  झगड़े  को  सहारे  के  रूप  में  देखा  जा  रहा  ग्रन्थ  प्र  लंगड़े  को  कोई  न  कोई  सहारा  हमेशा

 चाहिये  |  जब  सहारे  टूट  जाते  हैं  तो  एक  सहारा  यह  बतलाया  गया  है
 ।

 लेकिन  मैं  कहना  चाहता

 हूं  कि  att भी  हिन्दुस्तान  के  पास  ऐसी  ताकत  है  कि  वह  खद  अपने  पैरों  पर  खड़े  हो  कर  बिना  सहारे

 के  चल  सकता  लेकिन  ठीक  नीति  पर  चला  जाय  ।  तो  वह  कैसे  ?  चीन  a  रूस के

 असली  झगड़े  को  समझा  जाये

 सब  से  पहले  तो  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  रावण  भी  विद्वान  था  ।  चीन  राक्षस है  इसमें

 कोई शक  लेकिन  चीन  की  ताकत  कहां  से  पायी
 ?

 इतना  कमजोर  होते  हुए  धन  पलटन  में

 उन  दोनों  बातों  में  जिन  में  हम  कमजोर वह  रूस  से  मुकाबला कर  रहा  सनौर न
 जाने

 कितनी  गोरी  दुनिया  से  म  काबिल  कर  रहा  क्योंकि  चीन  के  पास  इतनी  ताकत  है  कि  वह  रंगीन

 दुनिया  का  प्रतीक  बन  बैठा  है  ।  भ्र ौर  अफ्रीका  एशिया  चाहे  जितनी  सरकारें  इधर  उधर  जायें

 लेकिन  रंगीन  झ्रादमी  का  दिल  चीन के  साथ  हिल  जाता  क्योंकि  ग्रास्ट्रेलिया  साइबेरिया

 कैलिफोर्निया  जहां  arr  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  जमींदारी  चल  रही  वहां  वे  गोरे  मुंह  वाले

 एक  एक  वग  मील  पर  एक  दो  पांच  पांच  सात  सात  की  झ्राबादी  में  रह  रहे  हैं  ।  चीन ने

 अविका
 की  झ्राजादी  के  ग्रान्दोलन  में  मूंह  से  भी  श्र  दू  सरे  तरीके  से  भी  काफी  मदद  की  है  ।

 लेकिन  अरब  इसके  यह  मानी  नहीं  होंगे  कि  हम  चीन  की  इस  कार्रवाई  से  कुछ  चीन  की  तारीफ  करने

 लग  जायें  ।  मैंने कहा  कि  चीन  राक्षस  |  उसकी  ag  प्रतीक  शक्ति  होते  हुए
 भी

 दुनिया  में  बड़े  पैमाने

 पर  राक्षसी afar  को  अख्तियार  किया  है  कौर  ag  बन्दूक  शर  हथियारों  के  जरिए  दुनिया  में  गोरे

 sie  रंगीन  के  अ्रन्याय  को  बदल  देना  चाहता  है  ।
 इसको  दूसरे  रूप

 से
 देखा  जाए  तो  ऐसा  लगेगा

 कि  जेसे  जब  जंगली  जानवर  को  फारमोसा  का  मांस  तोड़ते  हुए  लगा

 कि  दांत  टूट  जा
 श

 गें  तो  उसने  हिमालय  के  मुलायम  मांस  के  ऊपर  हमला  किया
 ।

 तो  चीन  की
 राक्षसी

 वृत्ति  को  पूरी  तरह  से  पहचानते  हुए  मैं  कह  रहा  हू ंकि  हमें  अपनी
 नीति

 को
 ठीक  बनाना

 चाहिय े॥

 हम  रूस  श्र  चीन  के  झगड़े  में  सिफ॑  सहारा  ash  रूस  का  तो  फिर  गलती  कर  जायेंगे

 at  मुझे  कल  से  यह  खतरा  लग  रहा  है  कि  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  फिर  एक  नये  रेगिस्तान

 में  जा  रही  है
 ।

 यह  ag  मूंडना  बिल्कुल  बेमतलब  है  ।  हमें  यह  करना  चाहिये  कि  जहां  तक  हो  सके

 रगीन  दुनिया  की  मदनद  करें  ।  लेकिन  हो  सकता  है  कि  इससे  भी  हमारा  विदेश  मंत्रालय डरे  कौर

 सोचे  कि  ऐसा  करने  से  प्रक्रिया  रूस  ्र  दूसरे  राष्ट्र  पौर  उनकी  सरकारें  नाराज  हो  जायेंगी
 ।

 किसी  हद  तक  शायद  नाराज  हों  भी  ।  लेकिन  गोरी  जनता  है  काफी  तादाद  में  जो  चाहती  है  कि  जहां

 भोर  ware  खत्म  हों  वहां  गोरे  और  रंगीन  का  भी  खत्म  हो  |

 भीर  इसी  के  साथ  साथ  हमें  यह  भी  सोचना  चाहिये  कि  गोरे  ate  रंगीन  की  लड़ाई  हम  से

 तक  हो  सके  वहां  राक्षस  के  खिलाफ  जो  कुछ  कार्रवाई  हम  से  बन  सके  हम  करें
 ।  भौर  मुझे
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 बहुत  दुःख  होता  है  कि  हिन्दुस्तान  wat  भी  राष्ट्र  संघ  में  कम्युनिस्ट  चीन
 को  मान्यता  दिलाने

 ay  कोशिश  करता  रहता  है  ।  हिन्दुस्तान ने  पिछले  qu  वर्ष  में  सारे  एशिया  में  एक  दलदल  बना

 war है  ।  एशिया  वैसे  भी  दलदल  पर  गरीबी  का  कुनबा  परस्ती  का  विचार  का

 at  सिद्धान्त हीनता  का  दलदल  |  इस  दलदल  में  हिन्दुस्तान ने  सिद्धान्त  के  खूंटे  नहीं  गाड़े

 इसलिये मेरी  पहली  तजवीज यह  ॒  होगी  कि  एशिया के  इस  दलदल  में  सिद्धान्त  के  खूंटों  को

 गाड़ो  ।  शौर  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  हिन्दुस्तान  की  तरफ से  चीन के  बारे  में  साफ  बताया

 जाए  कि  हम  चीन  को  मान्यता  देने  को  तैयार  नहीं  लेकिन  उसूल  के  हिसाब  से  दोनों  चीनों

 >  लिए  कोशिश करेंगे  ।

 में  बाप  से  एक  we  यह  कर  दूं  कि  जब  हम  ने  सन्  १€  WE-—Yo  में  ये  बातें  कहीं  थीं  तो  लोगों

 ने  कहा  था  कि  यह  बका  करता है  ।  लेकिन wa  पता  चला  है  कि  रूस  ने  भी  उस  जमाने  में  ये  घातें

 कही  थीं  कौर  चाहा  था  कि  दुनिया  के  तनाब  को  कुछ  कम  किया  जाय  ।  लेकिन  मुझे  अफसोस  है  कि

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  इस  दिशा  में  सोचते  ga  घबराती  है  ।  इसका  कारण  क्या  है
 ?

 इसका  कारण

 वायद  यह  है  कि  यह  सरकार  इंग्लिस्तान के  उस  बाम  पंथ  की  चेला  है  जो  मजदूर दल  कौर  रूस

 के  बीच में  नाचता  रहता है  ।  यह  वाम दल  मजदूर  पंथ  वाला  नहीं  है  ।  यह  तो  उसका एक  टुकड़ा  है

 जो  दोनों  के  बीच  नाचता  रहता  है  ।  उसका  नतीजा  यह  है  कि  जब  हिन्दुस्तान  की  सरकार  किसी

 चीज  को  लेकर  बढ़ती  है  तो  उधर से  एक  उकसावे  जाता  एक  seas  पाया  कि  रूस

 a  चीन
 के  नेताओं  में  शिखर  सभा  तो  हमारी  सरकार  भी  यह  कहने  लगी

 कि  ए  सा  हो  वहां
 से  उत्साह  पाया  कि  निःदास्त्रीकरण  करो  तो  हिन्दुस्तान  की  सरकार  भी  कहने  लगी  कि

 करण  करो  |  वहां  से  उकसाव  आता  है  कि  अणुबम  का  निरस्त्रीकरण  तो  हिन्दुस्तान की

 सरकार भी  उसे  दुहराने  लगतीं  है  फिर  वहां  से  उकसाव  पाया  कि  आणविक  परीक्षण  बन्द  करो

 तो  यहां  की  सरकार  भी  वह  दुहराने  लगी
 ।  लेकिन यह  कोशिस  हमारी  सरकार  नहीं  करती  कि  carer

 अफ्रीका  की  हालत  को  देखते  दुनिया  की  हालत  को  देखते  हम  नये  ढंग  से  विचार  करें
 ।

 श्र में  इस  संबंध  में  प्रापक  सामने  एक  विचार  रखना  चाहता  हुं  जहां  हिन्दुस्तान  की  सरकार

 ने  राष्ट्रपति कनेडी  भर  श्री  प्र इचेव झा  की  मुलाकात की  बात  कही  निरस्त्रीकरण वगैरह  के  बारे  में

 और  दुनिया में  होने  वाली  are  घटनाओं  को  वहां  अच्छा  होता--होना तो  यह  दस  पन्द्रह

 वर्ष  पहले  चाहिये था  लेकिन  wa  भी  हो  जाये--कि  हमारी  सरकार  इस  दुनिया  के  दो  सबसे बड़े

 मालिकों  को  दहती  कि  वे  वापस  में  बैठे  और  दुनिया  की  गरीबी  पर  सोच  विचार  करें  कि  किस  तरह

 दुनिया की  गरोबी  मिटाया  जा  सकती है  ।  we  मेरा  ae  होता  कौर  हिन्दुस्तान  के  विदेशी  मंत्री
 ~~ A™ A  ue

 मेरी  बात  तो  मैं  कहता कि  प्रेसीडेंट  कनेडी  भर  न्यू  इचेव  को  कहा  जाय  कि  वे  तीन  दिन  के

 लिये ,  पांच  दिन  के  लिये  या  सात  दिन  के  लिये  बैठें  प्रौढ़  गरीबी  के  बारे  में  सोचें  प्रौढ़  इस  पर  सोचें  कि

 किस  प्रकार  खेतिहर दाम  में  दौर  कारखाने  के  दाम  में  सन्तुलन  कायम  किया  जाये  ।  यह  अन्याय

 हमेशा  से
 चल

 रहा  है  प्रौढ़  प्रभी  जारी  खेतिहर दाम  तीन  चौथाई  बढ़ा  है  जबकि  कारखाने का

 दाम  बढ़ा है  एक  ।  इसका  नतीजा  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  जो  अमरीका  wit  रूस  से  विदेशी  सहायता

 के  रूप में  पाता  है  उससे  ज्यादा  वह  इन दामों की  लूट  के  कारण  उनको  दे  देता  तो  मेरा  कहना  है

 कि  इन  दोनों  विषयों  को  लेकर  कनेडी  कौर  खिंचाव  बैठें  लेकिन  सवाल  उठेगा  कि  दे  ऐसा  क्यों

 करने  लगे
 ।  गोरे  लोग  रंगीनों  को  क्यों  मदद  कारखानों से  माल  तैयार  करने  वाले  खेतिहर

 चीजों
 को  पैदा  करने  वालों को  क्यों  मदद  करें

 ?  तो  उसके  लिये  मेरा  जवाब  है  कि  सन  RES aH के

 बाद
 से  एक  नई  शकल  दुनिया में  गयी  है

 i
 अगले  बीस  तीस  साल  में  या  तो  हथियार  खत्म  होंगे

 या  दूनिया  खत्म  होगी  ।  क्योंकि  Eve  के  पहले  कोई  कोई  महात्मां  गांधी  हथियारों को

 बुरा  कहते  ग्रनुखित  कहते  कहते  थे  कि  उनका  इस्तेमाल ठीक  नहीं  लेकिन  फिर  भी  हथियारों



 पै२३०  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  म॑ं  प्रस्ताव  १७  i  ३.

 डि ०  रम  मनोहर

 के  इस्तेमाल  से  कामयाबी  हो  जाया  करती  थी  ।  लेकिन  a  हथियारों  का  इस्तेमाल  T-TEST

 बे  कार  हो  गया  है  ।  में  असली  हथियारों  की  बात  कह  रहा  फिट  बन्दूक  की  नहीं जो  कि

 चीन  प्यार  हिन्दुस्तान  वाले  भ्रामक  में  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  में  उन  हथियारों  की  बात  रहा  हूं

 जोकि  रूस  ai  अमरीका  के  पास हैं  ।  उनका  इस्तेमाल नहीं  हो  रहा  है  ।  होगा  भी  नहीं  क्योंकि अगर

 तो  दुनिया के  अन्दर  .  जो  तीन  अरब  आबादी  है  उसमें  से
 दो

 aa  मारी  जायगी
 नो

 उगले  बीस
 तीस  वर्ष  में  इसका  फैसला होने  वाला  है  ।  जहां  पहले  जीसस  गांधी  हथियारों  को  कहते  F

 बहा  एक  बीमार  भी  ard  वाला  है  जो  हथियारो ंके  निकम्मेपन को  समझते  हुये  हथियारों को  खत्म

 करके  छोड़ेगा ।  बीमार  तो  मैंने  a  ही  कह  दिया  ।  इतनी  ताकत  एक  अकेले  आदमी  की  कहां

 हो  सकती  है  वह  area  तो  दलों  ake  समूहों  का  प्रतीक  होगा  क्योंकि  दलों  प्र  समूहों  से

 व्यक्ति  क्या  कर  सकता  है  ।  ऐसे  व्यक्ति समह  के  साथ  नहीं  रहते  तो  बेकार  हो  जाया  करते  हैं  योग्य

 हथियार या  तो  खत्म  होंगे  था  दुनिया  खत्म  शर  हथियार कब  खत्म  जब  प्र न्याय  खत्म

 होगा  ।  तो  मेरा  कंपनी  है  कि  हिन्दुस्तान  की  विदेश  नीति  तभी  कामयाब  होगो  जब  कि  दुनिया

 मंजो  सात  कितना  इस  वक्त  चल  रही  और  UH  भला  हो  रहा  उसके  साथ  वह  दिल  खोल

 कर  एक  हो  उसके  पहले  नहीं  ।

 इससे  पहले  मैंने  स्पर्श  क्रांतिक  रिता  का  पहले  जिक्र  किया  था  ate  श्री  sate  सेन  ने  पूछा

 था
 कि  वह  क्या

 तो  मुन्ने  अच्छा  लगा  था  ।  तो  में  बताना  चाहता  हुं  कि  पट  स्पर्श  क्रांतिकारी क्या
 चीज  है  ।  इसको  समझने  के  लिये  इंगलैंड  के  दो  विश्वविद्यालयों  को  समझना  जरूरी  है  ।  वहां  जो

 स्नातक से  नीचे  लड़के  पढ़ते  हैं  वे  क्रांतिकारी बन  जाते  लेकिन  प्रकार  देश  में  कोई  चीज

 न  aa  और  न  न  हिलाना  शौर न  लेकिन जो  कोई  बाहर  विदेश  से

 कोई  क्रांतिकारी तो  उसको  लेने  wat  भी  कुछ  थोड़ी  क्रांतिकारी महसूस  करने

 लग  जब  तक  यह  स्पर्श  क्रांतिकारी  रहेगी  तब  तक  हमारी  विदेश  नीति  सपना  नहीं

 इसने  सपना  नहीं  देखा  है  ।  जब  कभी  मुझे  जैसे  भ्रामक  ने  इस  तरह  की  तजवीज  रखी  तो

 यही  कहा  गया
 कि

 तुम
 तो

 त्यावहमारिक  नहीं  तुम्हारी  बात  का  कोई  मतलब  नहीं  इसका

 नहीं  जो
 दुनिया

 की  वस्तुस्थिति है  उसको  यह  छती  नहीं  प्राणी  ।  लेकिन  में  पूछता  हूं  कि

 पिछले  १५  वर्षों में  हमारे  देश  की  विदेश  नीति  ने  क्या  हासिल  किया  उसका  कितना wax  पड़ा  है

 उसका  कितना  असर  हमारे  पड़ोसियों  पर  पड़ा है  ?  कौर  जब  तक  यह  ख्याल  दिमाग  में  रहेगा  तब  तक

 हिन्दुस्तान कुछ  भी  नहीं  कर  पायेगा  ।  १५  वर्ष  बीत  गये  ।  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  कोई

 कोई  सिद्धांत  पकड़  कर  उसके  साथ  चलना  चाहिये  ।  झगर  हमने  ऐसा  किया
 तो

 उसका  असर

 दस  बरस  में  नहीं  तो  पन्द्रह  बीस  बरस  में  जरूर  पड़ेगा  |  लेकिन  अगर  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  face

 शांति की  एक  थोथी  पैगम्बर  चलती  र  हेंगी  कौर  चालाकी  की  कूटनीति
 |

 पिछले  tx  वर्ष  की  हिन्दु

 स्तान  को  विदेश  नीति  के  लिये  sere  मुझ  को  कोई  भी  नारा  देना  पड़े  तो  में  कहूंगा कि
 विश्वशांति

 की

 थोथी  पैग़म्बरी  att  चालाकी  की  कूटनीति  ।  इसमें  सिद्धांत  इसमें सोच
 इसमें

 सपना  नहीं

 भ्र ौर  उसका  नतीजा  हमारे  देश  हित  के  लिये  खतरनाक  हुआ  है  i  आप  पड़ोसियों
 से

 हमारे  संबंध  देखिये

 जो
 कि  विदेश

 नीति  सबसे  बड़ी  कसौटी  है  ।  हमारे  पड़ौसी  कौन  देश  हैं
 ?  पाकिस्तान

 तिब्बत--तिब्बत  बेचारे  को  तो  में  क्या  गिनाएं  ।  बर्मा  और  श्रीलंका  ।  एक  देश  का  नाम  भी

 मुझे  इस  सदन  में  बतलाया  जाते  कि  वह  हिन्दुस्तान  का  पड़ोसी  देश  है  जोकि  चीन  के  मुकाबले  में  fees

 स्तान
 का  ज्यादा  बड़ा  दोस्त है  ?  कोई  नहीं है  न  ?  एक  भी  पड़ोसी  देश  ऐसा  नहीं  है  जो  चीन  के

 मुकाबले में  हिन्दुस्तान  का  ज्यादा  बड़ा

 वस्त  लेकिन  इस  के  विपरीत  हिन्दुस्तान  के  मुकाबल  में  चीन के
 बड़े  ear  इन  पड़ोसी  देशों  में  मिल  जायेंगे  ।  इन  पड़ोसी  देशों  में  एक  या  तीन  देश  ऐसे  सिल  जायेंगे
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 लेकिन  हमारा  उनमें  से  कोई भी  ज्यादा बड़ा  दोस्त  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  बात  के  बाद  भी

 झगर  कोई  सदस्य  खड़ा  होकर  इस  विदेशी  नीति  को  सफलता  की  डींगਂ  हांकता  है  तो  ag  वस्तुस्थिति

 से  संबंध  नहीं  रखता  है
 ।

 ऐसा  क्यों  मैं  समझता  हूं  कि  जिस  पार्टी  की  यह  सरकार  उसकी

 सबसे  पहले  विदेशी नीति  का  जो  प्रस्ताव  े  था  वह सन  १६  १८  या  PERE  को  हुश्न  उसको

 भुला  दिया  है  ।  प्र  मालूम नहीं  किस  ने  वह  प्रस्ताव  लिखा  था  ?  लेकिन  लिखावट  से  ऐसा  मालूम

 होता है  कि  उसे  महात्मा  जी  ने  लिखा  art  वह  एक  छोटा  प्रस्ताव था  ।  बाद  में  बहुत  लम्बे  लम्बे

 प्रस्ताव  होने  लगे  |  उस  छोट  से  प्रस्ताव  में  यह  लिखा  ्  था  कि  ares  हिन्दुस्तान  को  सबसे

 झपने  पड़ोसी  देशों  की  फिक्र  करनी  चाहिये  शौर  मेरा  सब  से  बड़ा  a  यह  है  कि  हिन्दुस्तान

 की  विदेशी  होती  ने  अपने  पड़ोसी  देशों की  या  तो  उपेक्षा  या  दम्भ  झा  या  उनके  सामने बत

 उदाहरण  रक्खा

 ब  गलत  उदाहरण रखने  की  में  एक  हो  बात  कहता  हूं  ।  जिस  तरह  से  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत

 टूट  गयो  दो  खेमों  उसी  तरीके  से  पड़ोसी  देश  को  सरकारों  ने  भी  सोचा  कि  हम  भी  दो  खेमों

 में  टूट  जायें  तो  शायद  हमें  भी  कुछ  हासिल  हो  जाये  ।  नतीजा  यह  नक  कि  इस  देश
 की

 सरकार  कुछ

 थोड़ा  सा  सोवियत कैम्प  या  चीनी  कम्प  की  तरफ  भी  झुकने  लग  गयी  |

 यह  भी  एक  सबब  हो  सकता  हो  सकता यह  भी  एक  सबब  है  ।  हम  प्रश्न  में  अ्रपनी

 विदेश  नोति  चला  रहे  हैं  जिसके  कि  सबब  से  हिन्दुस्तान  श्र  दुनिया  का  कोई  हित  नहीं  कर  पाता

 में  पिछने  १५-२०  दिन  से  सुन  रहा  हुं  ।  विदेश  मंत्री  थोड़ी  बहुत  wast  जानते  भी  हैं  लेकिन
 जिस

 तरीके से  वह  चीनी  हमले के  लिये  का  शब्द  इस्तेमाल  करते  मैं  सोचने लग  जाता  हूं

 कि  आखिर  उन्हें  हो  क्या  गया  है  ?  जैसे  कि  उन्होंने  भ्रंग्रेजी में  चीन  के  हमले  के  लिये  इनवेजन का

 शब्द  इस्तेमाल किया  ae  फिर  चीन  के  बारे  के  काम  के  बारे  में  का  seq  इस्तेमाल

 करते  इतने  हलके  से  शब्द  जो  वह  चीन  के  लिये  इस्तेमाल करते  हैं  में  नहीं  समझता कि  यह  वह

 जानबूझ कर  करते  हैं  या  इसलिये  हैं  कि  उनका  दिमाग  टूटा  हुमा है
 ।

 एक  तरफ  तो  ay  समझते

 हैं  कि  फोन ने  हिन्दुस्तान  पर  हमला  किया  प्रौढ़  दूसरी  तरफ  कोई  मामूली  सी  गड़बड़ी  कहीं  पर

 जरा कहा  सुनी  हो  गयी  इसलिये हम  उसको  नापसन्द  करते हैं  ।  यह  दाऊद  प्रधान  मंत्री  इस्तेमाल करते

 हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसका  कारण  यह  भी  है  कि  हम  लोग  अंग्रेजी  में  कार्यवाही  करते  हैं
 ।  त्ब्षेमी

 के  दादों  ठीक  मतलब  को  हम  aaa  नहीं  पाते  लेकिन  उनको  इस्तेमाल  करने  लग  जाते  हैं
 जिसका

 कि  नतीजा  यह  होता  है  कि  aaa  राष्ट्रसंघ  में  जब  हिन्दुस्तान  का  कोई  प्रतिनिधि  बोलता  है
 तो

 वह  कभी
 कोई

 मार्क  की
 वात

 कह
 नहीं

 पाता
 aa

 बोलते  हैं  तो  पने  पेट  से
 बोलते

 हैं  ग्रोवर
 अपनो  छाती  से  बोलते  हैं  लेकिन  हिन्दुस्तान  का  प्रतिनिधि  कंठ  से  बोलता  है  जिसे  कि  सुन  कर  म्रंग्रेज

 शौर  अमरीकी  कहते हैं  कि  तोता  बड़ा  wear  star  लेकिन  उसका  कोई  अग्रसर  नहीं  हो  पाता  है  ।

 अगर  हिन्दुस्तान
 को  विदेश  नीति  को  बदलना  चाहते हो  तो  सब  से  पहले  उसका  माध्यम  बदलना

 पड़गा  |

 अब  इसी  के  साथ  साथ  हमें  सोच  विचार  करना  Gar  a  उन  दो  सवालों  पर  जिन  AT

 कि  मैंने  शुरू  किया  था  भ्रर्थात  पाकिस्तान कौर  विदेशो  क्योंकि जब  तक  इन  दोनों  मामलों

 में  हम  दुनिया  के  ऊपर  ग्रामीण  रहेंगे  ,  रूस  भ्रमरी का  पर  प्राशि  तब  तक  स्वतंत्र  नी  ति

 नहीं  पायेंगे
 ।  पाकिस्तान

 के
 संबंध

 में  सब  से  बड़ी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  लोग  अक्सर

 वहां  की  सरकार  वहां  की  जनता  में  फेंक  नहीं  करते  जोकि  बहुत  बुरा  पाकिस्तान  की

 सरकार  को  में  उतना  ही  गन्दी  समझता  हूं  जितनी  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार को  लेकिन  पाकिस्तान

 को
 जनता  के  साय  में  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  गाढ़े  शर  गहरे  संबंध  .  :  .

 )
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 एक  माननीय  सदस्य  :
 क्या  तुलना

 श्राप
 ने

 की  है  ?  इत  बात  को  कश्ते
 प  हुये  बड़ा  अभिमान

 है  झ्रापकों  ?

 डा०  रान  मनोहर  लोहिया
 :  wet  अभिमान  तो  हुजूर  लोगों  को  है  जिन्होंने  कि  पिछले  १५  ae

 में  इस  सरकार की  देशी  विदेशी
 यें  )

 महोदय
 :

 डा०  साहब  दूसरी तरफ  तवज्जह न  देकर  मेरी  तरफ  ही  ध्यान  बनायें ~

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  ग्रुप  की  तरफ  ही  मुखातिब  .

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  स्वाभिमान है  ?

 डा०  मनोहर  लोहिया  :  स्वाभिमान  की  बातें करते  हो  ?  देश  की  १७-१८ हजार

 भूमि  को  खोकर  भी  स्वाभिमान  की बातें करते  हिन्दुस्तान के  बटवारे को  मानने

 बालें  लोगों  के  दिमाग  में  एक  बार  भी  यह  नहीं  भराया कि  इसको  जोड़ने  का  भी  कभी  इंतजाम  कियां

 जायें

 महोदय
 :

 मैं  डाक्टर  साहव  से  कहूंगा  कि  डरपना  हमला  मुझ  पर  ही  फेंकें  ।  मैं  सब  सहने

 के  लिये  तैयार हूं  ।  मेहरबानी  करके वे  मेरी  तरफ  ही  झपना  ध्यान  बनाये  रवखें
 ।

 डा०  राम  मनोहर  श्री जो  लोग  मुझे  टोकते  हैं  तो  फिर  मुझे  कुछ  जवाब  उनकों

 देना पड़  जाता है

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप  उधर  बिलकुल  ध्यान  ही  न  दें  ।  अपनी  बात  कहे  जाये ं।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  इस  संबंध  में  काश्मीर का  अक्सर  जिक्र  ग्राया करता है। मैं करता  मैं

 काश्मीर  के  मामले  में  बिलकुल  साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरीके  से  नहरी  पानी  की  समस्या

 को  लेकर या  किसी  कौर  चीज  को  लेकर  एक  तरफा  समझौता  करने  की  कोशिश  की  a  VATS

 मामले  में  कुछ  ay  जाना  वाला  नहीं  है  क्योंकि  राज  झगर  काश्मीर  पाकिस्तान  को  दे  भी  ऐसे  हैं

 तो
 भी  हिन्दुस्तान  प्रौढ़  पाकिस्तान  का  झगड़ा  खत्म  नहीं  होता  ह  ।  कोई

 न
 कोई  मामला  फिर  शुरू

 हो  जायेगा |  किसी
 न

 किसी  दूसरे  तरीके से  फिर  यह  झगड़ने  लग  जायेंगे
 ।

 इसलिये  इस  सारे  मामले

 का  एक  पुरा  थुलझाव  निकलना  चाहिये भ्र  मेरी  समझ  में  महा  संघ  के  प्रौढ़  कोई  तरीका

 हो  नहीं  सकता  हिन्दुस्तान ak  पाकिस्तान  की  महा  संघ  को  बनाने  की  कोशिश  होनी  चाहिय े।

 अब  सवाल यह  उठता  है
 कि

 मुझे  यह  कहा  जायेगा कि  तुम  अजीब  सपना  देखते  तुम  कितने

 पागल हो  गये  हो  ?  अराज  हिन्दुस्तान श्र  पाकिस्तान  का  मामला  इतना  बिगड़ा  gar  है  कि

 स्तान चीन  के  साथ  हर  तरह  का  समझौता  करने  को  तैयार  है  शौर  तुम  महासंघ  बनाने की  बात

 ee करते  हो
 ?

 are  इतनी  एक  ही  बात  कहूंगा

 श्री  श्यामलाल  ग्राफ  :.  यह  कसे  होगा ?

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 जरा  सपना  देखना  शुरू  करो  फिर  देखना  कि  यह  कैसे  होता  हैं

 ॥

 सपना  देखना  बन्द  कर  दिया है
 ।

 जिस  सरकारी  पार्टी  ने  हिन्दुस्तान  के  बंटवारे
 का

 प्रस्ताव
 किया  था

 उसी  सरकारी  पार्टी  के  प्रस्ताव  में  यह  चीज  क्योंकि  उस  समय  कौर  एक  के  साथ  मैं  भी  बुला  लिया

 गया  था
 ।

 हुजूर  विदेश  मंत्री  ने  जो प्रस्ताव उस  वक्त  रक्खा  था  उसमें  सिर्फ  बंटवारे की  स्वीकार  रोकती
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 ge  थी  तो  मैंने  कहा  हालांकि वह  मेरी  कमजोरी  मानना  बिलकुल  नहीं  चाहिये  थ

 उसमें  एक  जुमला  यह  भी  रक्खा  था  जिसमें  हिन्दुस्तान  के  काश्मीर  से  लगा  कर  कन्याकुमारी  तक

 और  सुदूर  ga  से  लेकर  पश्चिम  यह  सारा  एक  हिन्दुस्तान  का  हमने  नक्शा  उसकी  पूजा

 करना  उसको हम  कभी  WAT  तो  मैं  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्यों  को  याद  दिलाऊंगा  कि

 जिस  प्रस्ताव में  उन्होंने  बंटवारा  उसी  प्रस्ताव में  सुनने  और  सम्पूर्ण  हिन्दुस्तान का  भी

 faa  है  अर  यह  कि  दिल  में  हमारे  उसकी  तस्वीर  बनी  रहती  लकिन  अफसोस  इस  बात  का  है  कि

 यह  तस्वीर  कांग्रेस  ह  दय  से  बिलकुल  मिट  चुकी  है  ।  वह  तस्वीर  फिर  से  झपने  देश  के  हृदय  में  पानी

 । चाहिये

 श्री  इया सलाल  शर्राफ  :  अध्यक्ष  मूझे  माननीय  सदस्य  से  एक  सवाल  पूछने  दिया  जाय

 एक  बड़े  लोडर  बोल  १६  हैं  प्रौढ़  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  के  फिर  से  एक  होने  की  बात  कह  र  हे  हैं

 तो  मैं  asa  कि  वे  हमें  बतायें  कि  यह  कसे  मुमकिन  हो  सकेगा  ?
 हम  लोगों  को  खुशी  ही  होगी  अगर

 हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  फिर  से  एक  हो  जाते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अरब  मेरे  पास  इसका  वक्त  नहीं  है  कि  मैं  डा०  साहब  को  तफसील में  इस

 बारे  में  बयान  करने  दूं  ।

 डा०  पम  मनोहर  लोहिया  :  चूंकि यह  सपना  देखना  बन्द  कर  दिया  है  इसीलिये  हमें  वह

 मुमकिन नहीं  दिखाई  देता  है  ।
 आखिर  पाकिस्तान

 किस  तरह  से  बना
 ?

 वह  इसलिये  बना  कि

 कुछ  लोगों  ने  इंग्लिस्तान  में  हिन्दुस्तान  से  इतनी द्र
 पाकिस्तान

 का  सपना  देखा  था
 ।  भले ही

 वह  गलत  सपना  रहा  हो  लेकिन  उसा  सपना  कुछ  लोगों  ने  देखा  फिर  उसके  बाद  जिन्ना

 साहब ने  शर  मुस्लिम  लीग  ने  वह  सपना  देखा  था  दौर  श्रागे  चल  कर  उनका  सपना  साकार  AT

 gar ।  लेकिन  हम  हिन्दुस्तानी इस
 कसा

 रुख
 लेते

 जा  रहे  हैं
 ?

 एक  आदमी  द्वारा  सपना

 देखते पे  कौर  वह  चाहता भी  है
 कि

 तुम
 लोग

 भी  सपना  देखना  शुरू  क्रो  लेकिन  बीच  में  रोड़ा

 लटकाते  हैं  कौर  कह  देते  हैं  कि  नहीं  हम  हिन्दुस्तान  पाकिस्तान  के  एक  होने  की  बात  सोच  ही

 नहीं  सकते

 झष्यक्ष  महोदय  :  जब  वह  सपने  का  नाम  लेते  हैं  तो  सभी  सपना  देखने  लग  जाते  हैं  ।

 एं  )

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  सपने  की  बातें  ह  ।  )

 ध्ररच्यक  महोदय  झाड  काडर |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  यहां  पर  लोग  सिखाए  हुए  बैठे  रहते  जो  कि  वस्त-स्थिति

 के  मामले में  इतने  फंस  जाते  हैं  कि  कोई भी  सपना  नहीं  देख  पाते  Ta  लोग  तो  अरब तक

 हिन्दुस्तान
 marae भी  न  हो  पाता और  अध्यक्ष  कोई न  कोई  प्रकरण  श्राप  की  जगह  पर

 बैठा  रहता  कौर  कोई  गुलाम  सभा  यहां  पर  चलती  होती  ।  हमने  सपने  देखे  तभी  हम  प्रासाद

 राज  में  यहं  सपना  देख  रहा हूं  और  में  कहता  चाहता हूं  कि  भ्र गले  बीस  वर्ष हुए

 में  हिन्दुस्तान  कौर  पकिस्तान  एक  हो  कर  रहेंगी--उन  का  महासंघ  बनेगा  कौर  वे  एक  होंगे  ।

 जिस  ate  आज  चीन  घमंड के  साथ  कहता  है  कि  हम  लोग  साठ  करोड़  तब  हम  भी  घंमड के के

 साथ तो  थोड़ी  बिनय  के  अपने को  साठ
 करोड़  कहूं  सकेंगे

 ।  उस  महासंघ  के  बारे  में

 में  यहं  कहना  चाहता  हू ंकि  जब  काश्मीर कहां  रहता  कहां  जाता  हिन्दुस्तान में  रहता  है  या

 पाकिस्तान में  जाता  है  या  प्रति  इकाई  बनता  है  प्रौढ़  जो  टूटा  gar  बंगाल  वहँ फिर  से  एक

 होता  इन  सब  सवालों  पर  तब  हम  एक  नये  सिर ेसे  सोच  सकते  हैं  |

 1298  (Ai)
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 राम  मनोहर

 में  ag  भी  चाहुंगा  कि  यह  सदन  प्रौढ़  खास  तौर  से  प्रधान  मंत्री  बड़े
 संयम

 के
 साथ  बोला

 उस  दिन  मुझे  हैरत  जब  मेंने  सुना  कि  इस्लाम  नामी  जासूस  का  नाम  तो  प्रधान  मंत्री

 ने  ले  लेकिन  हिंसक जब  कि  दूसरे  जासूस  का  नाम  लेना  कौर  दूसरे
 दिन

 जा  कर

 शर्मा  का  नाम  हमारे  सामने  पाया  ।.  ये  छोटी  छोटी  बातें  हमारे लिए  बड़ी  ख़तरनाक  हो  जाया

 करती  क्योंकि  ग्रामीण  जासूस  कौन है  ?  इस  में  हिन्दू गौर  मुसलमान का  फ़र्क  नहीं  है  ।

 जो  कोई भी  पैसे  के  लिये  अपने  देश  के  खिलाफ  जाता  वह  जासूस  है  भ्र  ऐसे  लोग  दोनों  में  मिलेंगे
 ।

 इस  लियें  इस  बारे  में  wat  किसी  एक  वाक्य  से  ऐसी  ग़लती  नहीं  करनी  चाहिय े1

 विदेशी  मदद के  बारे  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  हम  क्या हो  गये  हैं  ।  राज हम  उस

 भिखमंगे  की  तरह  जिसे जब  भीख  नहीं  तो  गाली  देने  लगता  है  ।  कौर  रूस--या

 रूस  नहीं तो
 भ्रमरा--जितने

 भी  गोरे  लोग  वे  उस  दाता  की  तरह  जो  दे  देने  के  बाद

 उम्मीद  करते  हैं  कि  लेने  वाला

 एक  माननीय  सदस्य  gor  देगा  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :
 सिर्फ  gar  नहीं  नाक  रगड़ेगा  ।  इस

 यह  जरूरी  हो  गया है  कि  wa  हिन्दुस्तान  aa  दिल  को  कड़ा  कर  के  कदम  उठाए  ale  कहे कि

 ga  रहें  की  विदेशी  मदद  हम  नहीं  ऐसी  विदेशी  मदद  दुनिया  में  नहीं  होनी  जो

 एक  देश  दूसरे  देश  को  दिया  करता  है  ।  प्रबल  हम  को  विश्व  विकास  निगम  बनाना

 में देश  अपनी  ताकत  के  अनुसार  दें  ake  अपनी  जरूरत  के  मुताबिक  लें  ।

 अगर  इन  दो  मामलों  में  अपनी  विदेशी  नीति  को  स्वतन्त्र  बना  तो  सम्भव  है  कि

 कब  WI—AAAT TT बहुत  बिगड़  चुका Wie  बरस  का  रोग है  कौर  मरीज़  aga  खतरनाक

 हालत  में  पहुंच  चुका  है  egret  की  विदेशी  नीति को  सबल  बनाया जा  सकता  है  ।  अगर

 यह  समझते  रहे  कि  हिन्दुस्तान  at  उस  के  विदेश  मंत्रालय  र  हमारे  राजदूतों

 का  यह  काम  है  कि  वे  विदेशों  में  हमारे  विदेश  मंत्नी  की  मूर्ति  की  रक्षा  करते  तो  भारत  की

 aia  कभी बन  नहीं  पाथेगी ।  अगर हम  भारत  की  मुती  बनाना  चाहते  हैं  विदेशों  wat

 हम  भारत के  भारत  की  भारत की  नवीन  की  रक्षा  करना  चाहते  तो  फिर

 यह  ज़रूरी  हो  जाता  है  कि  पिछले  पंद्रह  बरस  से  विदेश  मंत्रालय का  जो  एक  ही  मकसद  रहा  है  कि

 श्री  प्रधान  मंत्री  साहब  की  मूर्ति की  विदेशों में  रक्षा  उस  मकसद  को  छोड़  दिया

 उस  मकसद को  छोड़  देना  पड़ेगा ae  प्यार  अपनी  तआज्ञादी  त्र  अपनी  ज़मीन की  रक्षा

 करनी  पड़ेगी  ।

 अगर  शप  तो  में  एक  मिनट  में  इस  की  एक  मिसाल  दे  कर  खत्म  कर  देता  ह--अगर

 बाप  की  इजाज़त  नहीं  तो  में  बैठ  जाता हूं  ।  qEX4  में  जब  मैं  प्रक्रिया  गया  तो

 वहां  पर  कुछ  अमरीकियों  ने  मुझ  से  सवाल  पूछा कि  हमारे  राष्ट्रपति ट्र  के  बारे  में  तुम्हारी

 क्या  राय है  ।  मुझ  में
 र  सभा में  कुछ  एका  कायम  हो  चुका  था  शौर  राष्ट्रीयता  की

 जो

 दीवालें  वे  कुछ  गिर  चुकी थीं  ।  जब  में  ने  इस  का  जवाब  तो  वे  झ्र मरी की  लोग

 बड़े  परेशान
 से  हो  कर  बोले  कि  तुम  पुरी  बात  नहीं  कह  रहे  हो--जब  तुम  वापस  वजह  हिन्दुस्तान

 तो  ट्र  को
 साथ

 लेते  जाना
 ।

 तभी  मुझे  एक  ही  जवाब  जो  भारत
 की

 मूर्ति  बनाता

 लेकिन  भारत  की  मूर्ति
 को

 बना  कर  जो  प्रधान  मंत्री  की  मूर्ति को  किसी  कद्र  गड़बड़
 कर  देता

 था--ज्यादा  गड़बड़  नहीं  करता  शायद  उन  को  भी  ऊंचा  बनाता  AI—aTe  मेंने  Har  कि
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 में  एक  शर्तें  पर  ट्र  को  अपने  साथ हिन्दुस्तान ले  जाने  को  तैयार  हूं  वह  शर्तें यह  है  कि

 झाप  हमारे  प्रधान  नेहरू  को  अमरीका  बुला लो  कौर  यहां  पर  उन  को  बास  करने

 दो

 इससे  जनता  के  मम  जो  कि  मुझे  सुत  रही  यह  प्राय  कि  जिस  तरह  से  हम

 लोकतंत्री  उसी  तरह  से  ये  भी  लोकतंत्री हैं  कौर  हिन्दुस्तान में  कई  तरह  के  विचार

 जो  श्रापस  में  टकराते  हैं  कौर  लोकतंत्र  के  भ्रनूसार उन  को  मौका  मिलता  हैं  ।

 विदेशी  नीति  में  यह  बहुत  जरूरी है  कि  जनता  का  जनता  से  सम्बन्ध  कायम  हो  ।  इस

 वक्त  केवल  सरकार  का  सरकार  से  सम्बन्ध  हो  रहा  है  |  हम  लोगों  को  तो  जाने  दीजिए  ।  हमारे

 लेकिन  इस बारे  में  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  ये  लोग  तो  ख़ाली  हल्ला  मचाया करते  हैं  ।

 कांग्रेस  पार्ट  की  तरफ  से  भी  हिन्दुस्तान  की  विदेशी  नीति  का  कोई  बड़ा  नई  दिशा  की  तरफ

 ले  जाने  वाला  नहीं  उठाया  जाता  है  ।  सेब  सरकार  के  मोहताज  हो  गए  हैं  ।  में  मानता हूं

 fe  उन्नीसवीं  सदी के  मुकाबले  में  बीसवीं  सदी  की  यह  कमज़ोरी  रही  है  कि  जनता  का  जनता  a

 सम्बन्ध  car है  श्र  सरकार  का  सरकार  से  बढ़ा  लेकिन  कम से  कम  हम  यह  कोशिश  करें

 कि  सारे  विश्व  के  पैमाने  पर  जनता  का  जनता  से  सम्बन्ध  कायम  हो  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  उत्तर  )  यह  कहना  गलत  है  कि  हमारी  तटस्थता  की

 नीति  अ्रसफल रही  है  मेरे  विचार  में  maida  सम्बन्धों में  हमारी  तटस्थता की  नीति

 हमारे  नेताओं  जनता  को  सूझ  बूझ  और  अक्लमंदी का  परिणाम है  ।

 महोदय  पीठासीन

 हमने  यह  नीति  को  विवश  हो  कर  नहीं  प्रत्युत काफी  सोच  समझ  कर  अपनी

 ata  के  बल  पर  अपनाए  हैं  ।  इससे  बहुत  बड़बड़े  लाभ  यदि  कुछ  लोगों के

 कहने  पर  हम  इसे  छोड़  दें  तो  यह  बुद्धिमत्ता की  बात  नहीं  होगी

 इस  समय  सब  से  महत्वपूर्ण  समस्या  पाकिस्तान  चीन  से  हमारे  सम्बन्धों  की  है  ।

 जहां तक  चीन  के  साथ  हमारे  विवाद  का  सम्बन्ध  हरनेक  देश  हमारे  साथ  चीन  नितान्त

 अकेला
 पड़  गया  यह  सचमुच  हमारा  दुर्भाग्य है  कि  हमें  इस  प्रकार  के  ष्  का  मुकाबला

 करना पड़  रहा  है  जिसकी  मनोवृत्ति  ही  युद्ध  करनें  की  श्र  है  |  हम  ही  नहीं  बल्कि  झ्र  भी

 कई  अन्य  देश  चीन  की  धोखादेही  के  प्रति  श्रांशकित हैं  कब  चीन  प्रिये  हाथ  रूस  की  प्रो  कर

 रहा है  ।  यह  सर्वविदित बात  है  कि  रूस  चीन  की  हर  हालत  में  सहायता करता  रहा  है

 पाकिस्तान के  साथ  हमारा  झगड़ा  मरन  केवल  सीमा  विवाद  ही  नहीं  रह  गया ।  थि  तो  उससे

 झगड़ा  बड़ा  व्यापक  रूप  धारण  कर  चुका है  ।

 कुछ  लोगों का  are  है  कि  भारत  तैयार  नहीं  था  ।  यह  ठीक  है  कि  भारत  तैयार  नहीं

 इसलिये कि  वह  युद्ध  नहीं  चाहता  था ।  चीन  कौर  भारत  ने  अपने
 विकास

 का
 काय  एक  ही

 ara  मैं  किया  था  ।  भारत  समय  कल्याण  कार्यों  में  लगाता  रहा  आर  चीन

 युद्ध की  तैयारी करता  रहा  भारत  किसी  पर  झ्राक्मण  नहीं  करेगा  परन्तु  अ्रपनी  रक्षा

 पूरी  शक्ति
 से

 चीन
 के

 दिमाग
 में  युद्ध  हमेशा  रहा  है  यहीं  कारण  है  कि  संसार  अधिकांश

 देश  भारत  के  साथ  हैं  ।

 ea जब  संकट
 सिर

 पर  झा  गया  तो  निस्सन्देह भारत  ने  झपना  गतंव्य पुरा  किया  है

 चीने
 के  खतर  का  मुकाबला  करने के  लिये  खड़े  हो  गये  हैं  ।  इस  चीनी  खतरे

 को
 पीला

 खतरा

 मूल  अंग्रेजी  में



 दे२३६  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १७  १९६३

 सरोजिनी

 उनकी कहते हैं  ।  इस  खतरे को  भारत  के  अतिरिक्त  ax  देश  भी  अनुभव करते  हैं  ।

 संख्या का  प्रश्न है  इस  जनसंख्या का  प्रशन  चीन  से  हल  नहीं  हो  पा  रहा  ।  यदि  चीन  यह

 शक्ति  मानव  कल्याण  के  लिये  लगा  देता  तो  ada  उसे  श्रेय  मिलता  ।  परन्तु  उन्होंने  मूर्खता

 इस  तरह  चीन  का  खतरा  भारत  के  सामने  और  उसे  चीन  के भारत  पर  हमला  कर  दिया  ।

 अपनी  नीति को  बदलना  पड़ा  ।  पाकिस्तान  भी  चीन से  मिल  गया  है  ।  दोनों  भारत

 को  झपना  सामान्य  शत्रु  घोषित कर  रहे  हैं  ।  इस पर  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र में  घट  रही  घटनायें

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमारीं  तटस्थता  ने  की  नीति  का  पुन वि लो कन  किया  जाना  चाहिये  ।

 चीन  शर  रूस परीक्षण  रोक  संधि  पर  हस्ताक्षर  किये  गय ेहैं  र  चीन  पड  गया  है  ।

 के  मतभेद  भी  तीब्र  हो  रहे  हैं  यह  भी  एक  बात है  यह  खेद  का  विषय  है  कि  झ्रापातकाल  में

 साम्यवादियों  को  प्रदेश  करने  की  अनुमति  दी  गई  |  इससे  लोगों  के  दो मागों  में  कई  तरह

 के  भ्रम  पैदा  हुए  हैं  ।

 भारत  तो  TT  परम्परा  घौर  इतिहास  के  अंसारी  भारत  का  राज  जो

 संसार  में  गौरब वह  उसके  नेताओं के  कारण  जिनमें  गांधी  कौर  नेहरू सब  से  प्रमुख

 हमें  इस  बात
 का  ग् है

 कि  हमारे  देश
 का

 नेतृत्व  गांधी  श्र  नेहरू  जैसे  नेतायों
 ने

 किया

 है  ।  अराज  जवाहरलाल  नेहरू  संसार के  प्रभावशाली  ब्यक्ति  मत  जो  भी  हालात  बन  रहे

 हैं  उनकी  पृष्ठभूमि  में  हमें  अपनी  नीति  का  एक  पुनरीक्षण  कर  लेना  चाहिए  |

 far  बाल  कृष्ण  बातचीत  ):  हमारी  विदेश  नीति  शांति  कौर  सह  अस्तित्व

 की  नीति  gi  यह  बड़ी  ठोस  नीति  इससे  garcia क्षेत्र  में  तनाव  कम  हो  सकता

 राष्ट्रीय  हितों  की  रक्षा  की  दृष्टि  से  भी  यह  बड़ी  अच्छी  नीति  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में

 भारत  का  aret  किया  जाता  है  ;  किसी  भी  गुट  में  शामिल
 न

 होने  की  नीति  को
 अपनाने

 वाले  देशों
 की  संख्या  में  उत्तरोत्तर काफी  वृद्धि हो  रही  श्री  रंगा  के  कहने  पर  हम

 इस  ata  को  छोड़  नहीं  सकते  ।  किसी  राष्ट्र  की  विदेश  नीति  उसकी  शक्ति  का

 प्रतीक  होती हू
 ।  हमारी  नीति  ठोस है  और  मैं  चाहत हूं  कि  जिन  अधिकारियों  को  इस  नीति

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  लगाया  गया  है  उन्हें  भी  इस  में  विश्वास  होना  चाहिए
 ।

 इस  संद  में  मैं  भारत  सरकार  पे झाम्रहू  करना  चाहता  हूं
 कि

 इस  दिशा  में  उपयुक्त

 कदम  उठाये  जाने  चाहिए  ।  विदेशों  में  aaa  प्रतिनिधि  के  रूप  में  केवल  वे  ही  व्यक्ति  भेजे

 जायें  जो  हमारी  बात  मानते  उनका  न  केवल  इस  नीति  में
 .  विश्वास होना

 प्रत्युत  उसके  कार्यान्वित  करने  में  भी  उनकी  निष्ठा  होनी  चाहिए विदेशों  में  हमारी  प्रचार

 व्यवस्था भी  सुधारी  जानी  चाहिए  ।  हम  बाहर  से  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  यह  स्वाभाविक

 सकी जो  कोई  हमें  सहायता  देता  है  वह  अपने  विचारों  केअनुसार  हमारी  नीतियों  को

 प्रभावित करना  ।  परन्तु  सचमुच  यह  बहुत  ही  गव  की  बात  है  कि  इतने  दबाव  के

 होते  हुए  भी  हम  अपने  विदेशी  सम्बन्धों  में  एक  स्वतन्त्र  नीति  की
 पालत  कर

 रहे  हैं
 ।

 art  समस्त  विश्व  में  हमारी  नीति  को  समझा  जा  रहा  उसकी  सराहना

 हो  रही  gt  पाक-चीत  की  जो  विचित्र  det  हुई  उससे  भी  विदेशों  ने  हमको  अधिक

 समझा हे  ।  हमारी  वचा  मशीनरी  ने  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  ।  इस  दिशा में  हमें  झपने
 विदेशी  दर्शनों  द्वारा  कार्य

 को
 तीब्र  करना  ऐसे  लोगों

 को  इस  कार्य
 में  लगाना हूँ  जिनहें

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 प्रचार  करने  की  भावना  से  कार्य  करना  कराता  हो  ।  तथा  नौकरशाही  की

 भावना  वाले  लोगों  को  मिशनों  में  नहीं  लगाना चाहिए  ।

 aa  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  श्री  नेहरू  के  नेतृत्व  में  भारत  स्वतन्त्र  gar  atk

 उनकी  स्वतन्त्र भावना  ने  हमें  संसार  के  संघर्ष  में  भी  स्वतन्त्र  ही  रखा  भविष्य  में  भी

 हम  श्री  नेहरू  के  नेतृत्व  में  भ्र पनी  स्वतन्त्रता की  रक्षा  करते  हुए  न  बढ़ते  चलेंगे  ।  उनकी

 गह-कार्य  नीति  तथा  वैदेशिक  नीति  दोनों ही  सफल  होगी  |

 श्रीमती  गायत्री  देवी  मुझे ey  होता  यदि  मैं  प्रधान  मंत्री  की  इस  बात  से

 सहमत  हो  सकती  कि  सामूहिक  तौर  पर  हमारी  वैदेशिक  नीति  सफल  रही  स्पष्ट  दिखाई

 दे  रहा  है  कि  संसार  विशेषतः  दक्षिण पूर्व  एशिया  हमारा  सम्मान  कम  gar है

 हम  झ्र पनी  सीमाओं  पर  कोई  सुरक्षात्मक  कायंवाही  करने  में  भी  असफल  रहे  पाकिस्तान

 चीन  की  गोद  में  जा  रहा  है  ।  पाकिस्तान  कौर  चीन  को  अलग  रखने  के  लिए  कार्यवाही

 न  कर  सकने  के  लिए  हमारी  कूटनीति  went  हुई  ह  ।  अतः  हमारी  विदेश  नीति  सफल

 नहीं  कहीं  जा  सकती  |

 चीन  के  सम्बन्ध  में  तो  हमारी  विदेश  नीति  F¥&as  से  ही  भ्रामक  हम  चीन

 को  अपना  मित्र  समझते  रहे  कौर  उससे  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  हुआ  am  भो  प्राय

 उसी  प्रकार  की  स्थिति  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  भी  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हैकि

 विरोध  vat  की  नीति  सफल  नहीं  हुई  इससे  कुछ  भी  लाभ  नहीं  हम  सभी

 जानते  हैं  कि  wer  देशों  से  सैनिक  सहायता  की  आवश्यकता  के  कारण  हमारी  नीति  में

 वर्तन  हो  गया  इस  पर  भी  सरकार  की  जोर  से  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  हमारी  नीति

 नहीं  बदली  मेरी  राय  में  इससे  ag  सहायता  जो  हमारे  मित्र  देश  हमें  देना  चाहते  हैं

 प्रयोग  में  नहीं  लाई  जा  सकती  ।  हमें  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिए  कि  विदेशों  के

 हमारे  सम्बन्धों  पर  हमारी  आन्तरिक  स्थिति  की  सीधी  प्रतिक्रिया  होती  यदि हम  मूलत

 कमजोर  तो  यह  शासक  दल  की  कमजोरी  कोई  राष्ट्र  भी  एक  बड़े  मजबत  मध्यम

 at  के  बिना  शक्ति  शाली  नहीं  हो  सकता  |  हमने  भारत  में  मध्यमवर्ग  को  ofa  तथा

 राजनीतिक  तौर  पर  तबाह  कर  दिया  हे  ।

 हम  यह  दावा  करते  है  fe  हम  .  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करते  परन्तु  जब  जनता

 की  कोई  बात  की  जाती  है  तो  वह  सुनी  ही  नहीं  जाती  ।  यदि  are  जनता  की  झा वाज

 सुनने  तो  क्या  यह  स्वर्ण  नियन्त्रण
 a  अनिवार्य

 बचत  की  योजनायें बनती  ।  यदि

 हम  चाहते  है  कि  विदेशों  में  हमारा  चादर  हो  तो  हमें  देश  को  आन्तरिक  तौर  पर  शक्तिशाली

 बनाना  होगा  ।  एक  बात  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  समय  संसार  भर  में  जो

 हमारा मान  वह  राज  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हमारा  नहीं  ह  ।  इसका  कारण  यह  है  कि

 हमने  दक्षिण-पूर्वे  एशियाई  देशों  रफीका  के  देशों  के  साथ  सम्बन्ध  मजबूत  नहीं

 बनाये  |  तिब्बत  के  दुर्भाग्य  पर  भी  प्रायः  हम  मौन  ही  रहे  हमने  फारमोसा  को  अभी

 तक  भी  मान्यता  नहींदी  हमें  चीनियों  को  पहल  करने  का  नहीं  देना  चाहिए  ।

 हम  स्वतन्त्र  जिसके  मुखिया  दलाईलामा  को  मान्यता  प्रदान  कर  सकते  फारमोसा

 को  दे  सकते  इस  तरह  इस  दिशा  में  प्रिया  कदम  शुभारम्भ  कर  सकते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हे  कि  गत  कुछ  वर्षों  में  काफी  संख्या  में  भ्र फ़ीकी  देश  स्वतन्त्र  हुए

 नये
 झ्र फ़ी को

 देशों  को  प्रभावित  करने  के  लिए  पश्चिमी  we  साम्यवादी  शक्तियों  में a

 भ्रंग्रेजी  में
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 गायत्री

 काफी  होड़  सी  लग  गयी  हू  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  ऐसे  झ्र वसर ों  पर  बिना  किसी  निहित

 स्वयं  के  ठोस  रूप  में  भारत  को  योगदान  देना  चाहिए  wa  जब  वायस  श्राफ

 अमरीका  के  साथ  हुए  करार  को  तोड़ा  जा  रहा  तो  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  कि

 हम  साम्यवादी  ware  का  किस  प्रकार  मुकाबला  करेंगे  |

 अन्त  में  मैं  प्रोफेसर ही०  ना०  मुकर्जी के  आरोपों  का  उत्तर  देवी  स्वतन्त्र  पार्टी

 देशभक्त  surat  नहीं  इसका  निर्णय  तो  देश  करेगा  !  परन्तु  इसमें  तो  कोई  सन्देह  नहीं

 कि  साम्यवादी  दल  के  सब  निर्णय  मास्को  अ्रथवा  पैकिंग  में  होते  हमारे  राष्ट्रपति  जी  का

 विदेशों  का  दौरा  काफी  सफल  रहा

 fat  Ho  ०  मेहता  मुझे उन  लोगों  पर  रहम  आता है है  जो  आज के के

 q&&2 F में  भी  हमारी  वैदेशिक  कार्य  नीति  की  पर  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखते  है  देश  पर

 हुए  चीन  के  हमले  के  बाद  इस  नीति  के  माक  हमारे  सामने  ५  वे  सचमुच

 ही  कमाल  के  सर्दी  तटस्थता  की  नीति  की  पुरानी  सफलतायें  छोड़  भी  दे  तो  भी  हमें

 बीन  हमले  के  बाद  अर्थात्  १९६२  के  बाद  की  घटनाओं  को  शर  आंखें  नहीं

 मंद  लेनी  दोनों  गुटों  से  सम्बन्धित कई  देशों  ने  हमलावरों को  खदेड़ने  के  उद्देश्य

 से  हमारी  सहायता  करने  में  जो  तत्परता  दिखाई  यह  इसी  नीति  के  परिणामस्वरूप ही

 रूस  के  मतभेद  भी  हमारे  सामने  इसके  परिणामस्वरूप  हमें  रूस  को  सभा  वना

 को  प्राप्त  करना  एक  बात  महत्वपूर्ण  हू  कि  रूस  के  विरोध  के  बिना  ही  agar  हवाई

 अभ्यास  सम्बन्धी  करार  इतिहास  में  हमारी  तटस्थता  की  नीति  की  महान  सफलता  के  रूप

 में  ली  जायेगी ।  संसार  बड़े  बड़े  राष्ट्र  wit  नेता  यह  महसुस कर  र  कि  इस  नीति के

 मामले  में  हम  काफी  ईमानदारी  से  काम  ले  रहे  इस  सबके  होते  हुए  भी  लोग  इस  नीति

 की  झ्रालोचना  करते  होते  मुझे  बहुत ही  भ्राश्चर्य  होता  है  ।  जब  श्री  रंगा  जैसे  लोगों  को

 ऐसा  करते  देखता  हूं  जो  ws  शभ्राश्चय  भ्र ौर  भी  बढ़  जाता  हे  ।

 संसार  के  देश  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  अलग  अलग  रह  कर  वे  जीवित  नहीं  रह

 सकते  ।  ऐसे  लोग  इस  देश  में  हैजो  कि  सरकार  की  हर  बात  का  विरोध  करना  अपना

 धर्म  समझते  मुझे  ऐसा  प्रतीत हो  रहा  है  कि  कही  चीन  और  ea  में  युद्ध  ही  न  ठन

 यह  भी  सम्भव  है  कि  रूस  पौर  अमरीका  का  समझौता  हो  जाय  ।  हमें  सब  बातों  के  लिए

 अपना  योग  देने  के  लिए  तैयार  रहना  इसी  तरह  का  मामला  पंचशील  का  gt  कितन

 aq  की  बात  हैकि  श्राव्य  कृ वाला नी  जैसे  लोग  भी  पंचशील  को  बकवास
 कह  रहे

 मेरा  तो  पूर्ण  विश्वास है  कि  भारत  alana  महान  ऋषियों  अर  तत्व  नेताओं  के  राह  पर

 चल  कर  संसार  का  अध्यात्मिक  पथ  प्रदर्शन  करना  है  ।

 वायस  are
 अमरीका  तथा  बोकारो के  सम्बन्ध  में  हुए  हाल  ही  को  घटनाओं

 के
 सम्बन्ध

 में  बहुत  कुछ  कहा  गया  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अभी  ae  we  पता  नहीं  है

 कि  इसका  क्या  रूप  बनने  वाला  हमें इस  दिशा  में  काफी  सचेत  तथा  जागरूक  रहने  की

 masa
 इस

 बात  से  प्रत्येक  व्यक्ति  सहमत  है  कि  करार  की  शर्तों  पर  उचित

 घानी  नहीं  बरती  गयी  है  शौर  उन  पर
 ठीक

 ढंग  से  विचार  नहीं  किया  गया  भारत  सरकार

 ——————ae
 की  इस  बात  को  अमरीका  सरकार  स्वीकार  करती  है  ।  परन्तु  ध. ज

 ili  Shia
 मूल  waist  में



 २६  qsay  अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  यारो

 विरोधी  दलों  के  कुछ  लोग  इस  बात  को  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  ।  वायस

 arm  water  तथा  बोकारो  दोनों  के  मामलों  में  स्थिति  लगभग  एक  जैसी

 यह  कहा  गया  है  कि  पड़ौसी  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  ठीक  नहीं  है  इसलिए  तटस्थ  नीति

 असफल  रही  यह  गलत  तंके  लगता  हैकि  चीन  के  साथ  हमारा  विवाद  वर्षों  तक

 चल  सकता  इस  विवाद में  विजय  प्राप्त  करने के  लिए  हमें  भारी  बलिदान  करने  होंगे

 फूट  डालने  वाली  प्रवृत्तियों  से  दुर  रहना  होगा  तथा  देश  में  सक्रिय  हो  रहे  देशद्रोही  तत्वों  से
 सचेत  तथा  जागरूक रहना  होगा

 श्री  कीमत  राज की  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  तूफान के  बाद  सागर  की

 स्थिति  के  समान  शांतिपूर्ण  है  ।  केरेबियन  संकट  के  समय  fart  विनाश की  ओर  बढ़  रहा  था

 किन्तु  कब  कनेडी  प्रारम्भिक  अमरीका  के  राष्ट्रपति  के  दादों  में  परस्पर  संदेह  घृणा  के

 अंधकार में  प्रकाश  रेखा  दिखाई  दे  रही  है  ।

 भारत  यद्यपि  सैनिक  शक्ति  कौर  घन  की  दृष्टि  से  महान  देश  नहीं  है  किन्तु  अपनी  परम्परा

 और  महान  नेताओं  की  afar  के  कारण  बड़ा

 जब  भारत ने  भ्रन्तर्राष्टीय  क्षेत्र  में  पदार्थ  किया  aa  दा  परस्पर  लड़  रहे  थे  ।  उनमें  परस्पर

 घृणा  का  साम्राज्य  था  ।  भारत  प्रतिभा  तटस्थता  अन्तर्राष्ट्रीय  सहकारिता शौर  प्रेम  की  नीति

 लेकर  ।  यह  नीति  विदेशी  शासन  के  अधीन  १५०  वर्ष  के  संघ  का  परिणाम  थी  भारत के

 दरिद्रता  से  मुक्ति  पानी  थी  ate  उसके  लिए  शान्ति  की  झावदयकता  थी  |

 प्रारंभ  में  देशों  को  गुट  बंदियां  इस  नीति  को  संदेह  से  देखती  थीं  किन्तु  कोरिया  इंडो चाइना

 आर  कोरिया  को  समस्याओं  में  भारत  ने  जिस  नीति  का  समर्थन  किया  उससे  गुटों
 को

 यह  पता
 लग  गया  कि  भारत  की  att  नकारात्मक  नहीं  बल्कि  गतिशील  नीति  है  att  इसी  से  विश्व  का

 बचाव हो  सकता  है  |

 उस  नीति  से  पंचशील  का  जन्म  द्वारा
 ।

 भारत  के  पन्द्रह  वर्षों  के  प्रयत्न से  देशों  को  यह  विस्वास

 प्राप्त  दमा
 नि

 गुटबंदी  से  तनाव  पैदा  होता  है  गुट  स्वयं  टूट  रहे  हैं  जैसा  कि  अयूब  द्वारा

 गुट  को  तोड़ने  चीन  द्वारा  रूसी  गुट  के  तोड़ने  से  प्रमाणित  हो  रहा  है  ।

 अमरीका  ae  रूसने  प्रभुत्व  कर  लिया  है  कि  श्रघिकाधिक  दास्त्रास्त्र  बनाने  से  विशव  की  समस्या

 हल  नहीं  हो  सकती  ।  wa  बड़े  राष्ट्र  तटस्थता  की  नीति  के  महत्व  को  समझने  लगे  हे  ।  यही  कारण

 है  कि  भारत  के  तटस्थ  होते  हुए  भी  चीनी  area  के  समय  संसार  के  ७०  राष्ट्रों  ने  इसे  सहायता

 प्रदान  की  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  सम्पादक  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  इससे  भारत  की  तटस्थता  की  नीति

 को  विश्व  का  समर्थक मत  प्राप्त  त्या  है  |  संसार  में  परस्पर  सहयोग  की  भावना  पैदा  हो  रही  है  |

 SMT  के  जो  राष्ट्र  स्वतंत्रता  के  लिए  संघर्ष  कर  रे  हैं  ने  भारत  की  नीति  को  रचनाकार  कई

 गुटों  से  तटस्थ  श्र  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकारिता  के  लिए  संघर्षशील  है  ।  अतः  अन्तर्राष्ट्रीय

 सहकारिता  श्र  तटस्थता  की  नीति  सफल  हुई  है  कौर  हमें  संगठित  हो  कर  प्रधान  मंत्री  के

 हाथ  मज़बूत करने  चाहिये  ताकि  विश्व  में  शान्ति  और  सुख  का  साम्राज्य  पैदा  हो  ।

 डि
 ०

 लक्ष् मीम लल  शिव  मैं  न  तो  सरकार  की  विदेश  नीतियों  का  विरोध  करने

 के  लिए  खड़ा  हुआ  ga  न
 ही  इसका  समर्थन  करना  चाहता  हुं

 ।
 मैं

 देश  की  विदेश  नीति

 की  को
 सुलझाने  के  लिए  व्यापक  पक्षपातहीन  राष्ट्रीय  स्तर  पर  काम  करने  का  समर्थन $$$

 सु
 |  मूल  मं प्रे जो  में
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 लक्ष्मी  मल्ल

 करता  हूं  |  इसमें  लचीलापन  होना  चाहिये  जिससे  सभी  दलों  at  लोंगों  के  विचारों  में

 सहमति  पैदा  हो  सके  ।  प्रधान  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  होना  चाहिये  इसी  संकट  का

 हल  इस  न्याय  के  दृष्टिकोण  से  करना  चाहिये

 areal  आ्राकमण  के  संदेश  में  हमें  तटस्थता  की  नीति  पर  फिर  A  बल  देना

 चाहिये  क्योंकि  यह  नींति  रचनात्मक  विचार-विमर्श  का  परिणाम  है  ।  हमें  अपनी  नीतियों

 के  प्रति  नकारात्मक  दृष्टिकोण नहीं  aoa  चाहिये  ।  हाल ही  में  राष्ट्रपति  केनेडी  ने  एक

 वक्तव्य  में  भारत  की  नीति  की  द् बश्यथन  की  है  ate  कहा  है  कि  भविष्य  में  अफ्रीका

 शौर  एशिया  के  देश  इस  नीति  को  अपनायेंगे  क्योंकि  वे  स्वतंत्रता  सुरक्षित  रखना  चाहते  हैं

 कौर  की  आन्तरिक  समस्याओं  को  हल  करना  चाहते  हैं  |  प्रघान  मंत्री  से  मेरा  नावेद-है है

 कि  इस  नीति  को  शर  भ्रधघिक  ase  बनाने  के  लिए  इसे  व्यापक  राष्ट्रीय  आधार  पर  स्थापित
 किया

 जाए ॥

 मैं  तराशा  करता  हूं  कि  हमारी  सीमा  पर  चीन  के  खतरे  गौर  पाकिस्तान  के  चीन  के  साथ  नये

 गठजोड़  को  देखते हुए
 भ्रमरी का  झपने  सम्बन्ध  निर्माण  में  अधिक

 बुद्धिसंगत  दृष्टिकोण
 को  अपनाएगा  |

 भारत  द्वारा  पाकिस्तान  के  साथ  बातचीत  के  लिए  कौर  बार  बार  प्रस्ताव  करने  पर  गलत  थे  निकाला

 है  ।  जब  तक  यह  विश्वास  न  हो  जाए  कि  भेंट  से  कुछ  परिणाम  निकलेगा  |  तब  तक

 भेंट  करने  का  लाभ  नहीं  |

 भारत  को  सुरक्षा  परिषद  में  स्थायी  जगह  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  क्योंकि

 यह  वास्तविक  स्थिति  के  अधिक  अनुरूप  होगा  ।  प्रधान  मंत्री  बतायें  कि  इस  सम्बन्ध  में  उनका  नया

 मत  है  ।

 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्र  संघ  में  चीन  के  प्रवेश  के  बारे में  भारत  की  क्या  नीति
 जे
 ्  कौर  क्या  सरकार  दोनों  चीनों  की  स्थिति  को  स्वीकार  करती  है  |

 भाषण  समाप्त  करने  से  पूर्व  मैं  विदेशों  में  बर्मा  ake  लंका  में  भारतवासियों  की

 स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  लंका  हमारा  पड़ौसी  मित्र  देश  है  कौर  वहां  बसे  भारतवासियों को

 उचित  स्थान  दिलाने  का  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 aft  go  रहे  फार्मा  :  यह  तो  मानवोचित  प्रतिष्ठा  की  बात  थी  कि  वर्षों  की

 गुलामी  के  बाद  हम  विदेशों  की  कठपुतली  नहीं  रहना  चाहते  थे  गर्त  तटस्थता की  नीति  ही  श्रेष्ठ

 है  ।  चन्द्रगुप्त  मौर्य  के  बाद  पहली  बार  भारत  सशक्त  त्र  fara  के  aaa  एक

 संदेश  प्रस्तुत  करने  वाला  देश  बना  है  ।

 हमारे  देश  का  तंत्र  लोकतंत्रात्मक  है  हम  साम्यवादी  गुट  के  भी  समर्थक  नहीं  हो

 सकते  थे  ।  हमारा  सम्मानित  स्वतंत्र  मागं  तटस्थता  का  ही  था  ।  अनुभव  की  क्सं.टी

 पर  भी
 यही  नीति  सफल  प्रमाणित  हुई  है  ।  यह  मानववाद ait  व्यावहारिकता  की

 दृष्टि  से
 भी  आवश्यक थी  ।  इस  नीति  की  सहायता  से  हम  देश  को  प्रगति  के  मार्ग  पर  ले

 चले

 भारत  का  fara  के  मामले  में  अ्रत्यधघिक  महत्व  है  ।  इस  समय  चीन  रह  गया  है  AK

 भारत  को  संसार  से  सहायता  मिल  रही  है  ।  यह  इस  नीति  का  ही  परिणाम  है
 ।

 थी
 राम  सराय  पा/डेय  (  गुना  ):  उपाध्यक्ष  हम  ने  इस  सदन  के

 कम
 में  कई

 बार

 अपनी  तटस्थता  की  tr
 को  दुहराया  कौर  समय  मसय  पर  सदन  ने  उस  की  स्वीकृति दी

 ।
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 राजनीति  को  दृष्टि  में  रख  कर  अगर  विचार  करें तो  आप  को

 अनुभव  होगा  कि  संसार  की  ध्बंसात्मक  विभीषिका के  तट  पर  खड़े  होकर  हम  ने  कई  बार  इस

 सदन  में  शांति  कौर  विश्व  aura  की  बात  दुहराई  है  ।  तटस्थता की  नीति  हमारी  सार्वभौमिक

 प्रजातंत्रात्मक  नीति  इस  नीति  के  wad  हम  ने  न  केवल  राष्ट्र  की  शांति  की  कल्पना  की

 aa  वसूली  कुटम्बकम (2  के  सिद्धान्त पर  श्र  अपनी  सनातन  नैतिकता  के  ग्राम  पर  हम  ने

 यह  नारा  बापू  के  माध्यम  से  श्र  प्रधान  मंत्री  के  माध्यम  से  सारे  संसार को  |  तमाम

 विभीषिका  युद्ध  के  बादलों  का  एक  दूसरे  के  प्रति  झविदवास  ak  छोटे  श्र  बड़े  के  भाव

 ने  सारे  संसार में  तांडव  सत्य  की  स्थिति  पैदा  करदी  थी  |  क्या की  एक  स्थिति थी  ।  छोटे  ae

 राष्ट्रों में  जो  था  वह  आपके  सामने  ही  था  लेकिन  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  सतीत्व

 की  मानवता  के  धर्म की  बात  एक  दूसरे  को  निकट  लाने  की  बात  सब  से  पहले

 देश  ने  की  होगी  तो  वह  हमारे भारत  देश  ने  बापू  ने  की  कौर  उन  के  बाद  उन  के  उत्तराधिकारी

 चेहरा जी  ने  की  ।

 एक  बार  नीति  का  झगड़ा  चला  था  बंद  था  सिद्धान्तों  में  ।  एक  राष्ट्र  दूसरे  राष्ट्र  के

 बीच  में  होड़  ध्वंसात्मक  अस्त्र-शस्त्र  बनाने  लेकिन  जब  मानवता मनाही  त्राहि  करने  लगी

 शर  सारी  aaa  श्र  मानवता  की  अनुभूतियों  लड़खड़ा  रही  उस  समय  रूस  जिसको

 कि  चीन  ने  पेपर  टाइगर  खुचे  ने  सोचा  कि  एक  हैं  वह  रेखा  एक  वह  प्रकाश

 है  जो  एशिया  को  हिन्दुस्तान  से  भ्राता  है  जिसका कि  नाम  भारत देश  है  जिस  में  सहअस्तित्व के  सिद्धान्त

 की  बात  प्रज्वलित की  उस प्रकाश  का  आश्रय  लिया  शौर  भय  सें  मुक्त  हो  कर  शांति  के  साथ

 के  साथ  कौर  मानव  प्रदत्त  के  सांथ  उसने  अमरीका  के  से  हाथ  बढ़ाया  तमाम  पृष्ठभूमि  को

 एक  तरफ़ छोड़
 ।

 उस  ने  कि
 मानवता

 के  नाम  पर  एक्सेस  दी  टेबुल

 हमारे पौर  आपके  बीच  में  जो  मतभेद  हैं  व  दूर  होंगे  ।  हमारा  कौर  meer  कोई  भ्राइडियोलाजिकल

 कंपलीट  होगा  वह  बेठ कर  बात  करने  से  दूर  होगा  |  लेकिन एक  बात  पह  हमारा  आपका

 संसार  का  मतभेद  नहीं  हो  सकता  वह  है  मानवता  का  वह  सहअस्तित्व

 कौर  एक  दूसरे  को  निकट  लाने  की  परवर्ती  |  इस  सम्बन्ध में  जब  दोनों एक  हो  गये  तो  सारे  संसार

 इतिहास बदल  जायगा  ।

 [  श्रष्यक्ष महोदय  पीठासीन  हुए |

 एक  बार  ए०  झाई०  सी०  सी
 ०  में  हम  प्रधान  मंत्री  का  भाषण सुन  रहे  थे  |  शंका  की  वह  स्थिति

 राष्ट्र में  हो  गयी  थी  कि  ऊपर  से  कुछ  हंस  उड़  र  हे  हाई  भ्राल्टीच्यूड  वायरलस से  खबर  मिली

 कि  कूछ प्लैंस भ्रा रहे  उस  थोड़ी सी  भूल  पर  कि  प्लैंस झा  रहे  उस  शंका  संदेह  में

 हो  सकता  कि  यहां  से  प्लेंस  उड़ते  ak  बमबाज़ी  हो  जाती  ।  यानी  मनष्य  का  स्वभाव  सत्ता

 से  राजनीति  शंका  से  ak  सीमाओं  से  सशंकित  हो  गया  इतना  पीड़ित  हो  गया

 भर  डगमगा  रहा  था  कि
 ऊपर

 से  झाकाश में  उड़ते हुए  कुछ  हंसों  का  प्लैंस  समझ  रहा
 था  |  एक

 वह  स्थिति  थी  ग्रोवर  एक  स्थिति  राज  है  ।  अराजक ोई  कितना ही  उपहास  श्री  लोहिया डर

 भय  ara  की  नीति  कह  कर  चाहे  कितना  ही  प्रगति  प्रमाद  क  रें  लेकिन  सत्य  यह  है  कि

 प्रधान  मंत्री  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू की  सहअस्तित्व  की  बात  को  रूस  ने  स्वीकार  किया

 अ्रमरीका  ने  स्वीकार  किया  ।  सत्तावान  राष्ट्रों  ने  स्वीकार  किया  कौर  एक  ही  साथ  उन्होंने

 हमारी  इस  बात
 को  स्वीकार  किया

 ।  तब हम  से  जो  यह  कहा  जाता  हैकि  हमको  डर  लगता

 है  तो  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  हमें  किस  से  डर  लगता  रूस  चीन  से  अथवा  किन

 दूसरे  राष्ट्रों से  हमें  भय  लगता  ?
 यह  कहा  जाता  है  कि  चीन  से  कौर  दूसरे  राष्ट्रों  से  हमारी
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 श्री  राम  सहाय

 नीति भय  की  नीति  है  ।  पाकिस्तान से  कहा  कि  हम  डरते  हैं  ।  पाकिस्तान  कौर

 हमारा  दोनों  में  से  कौन  डरता  है  इसका  एक  उदाहरण  आपके  सम्मुख  है  ।  झगर

 स्तान न  डरता  उसके  अन्दर  कपट  की  भावना न  उसके  दुर्बलता  की

 भावना  न  होती  तो  थोड़ा  अपनी  सीमा  देने  के  बाद  चीन  के  चरणों  में  वह  ग्रसने को  समर्पित न

 करता  ।  चीन  के  चरणों  में  जा  कर  उसने  समाप्त  किया  ।  हम  ने  किस  को  समर्पित  किया  ?

 हम  को  कहां  डर
 हैਂ

 ?  जिसको  डर  कहते  हैं  हम  उस  को  मत्री  कौर  सहयोग  की  बात  कहते  हैं
 ।

 हमारे ऊपर  भी  संकट
 पाया  ।

 हम  उस  से  विचलित  नहीं  हुए  ।  थोड़े  से  रिवर सेज़  किसी  भी  संग्राम

 युद्ध  में  अंतिम  निर्णय
 का

 रूप  नहीं  दे  सकतें  हैं
 ।

 हम  पोछे  हट  ।
 अगर  पोछे  कहीं  युद्ध

 होता तो  कुछ  और  ही  नक्शा
 शांति  से  क्रांति

 sae
 हम  चले थे  शांति  से  संग्राम  की

 झर  चले  युद्ध की  झोर  हम  चले  साथी  झर  सहयो  गायों  से  प्रजातंत्र की  रक्षा  के  लिये

 अस्त्र-शस्त्र हम  ने  थे  ।  वह  हमारे  सामने  आये  ।  हम  नेउन  का  सहयोग

 डट  कर  लड़ते  ।  हमारे  फोर्थे  डिवीजन  में  वह  मानक  हमारे बह  लम्बे  चौड़े  ६  फट  जवान  ऐसा

 | लडते  कि  चीन  को  पता  चल  जाता

 हम  से  कहा  गया  है  कि  साहब  हम  ara  रखते  हैं  ।  डर  की  बात  भी  उन्होंने हमारे  लिये

 per  ।  लेकिन  मैं  उनको  बतलाना  चाहता  हुं  कि  हम  किसी से  भी  नहीं  डरते  हैं प्रौरन ही ही

 हमारी  द्र  asa  की  नीति  है  ।  श्राव्य  किस  बात  का ?  जिस  दइाब्दावली  में

 अर  जिस  अर्थ  में  वह  कहते  मैं  उसे  स्वीकार  नहीं  करता  ।  सहअस्तित्व  के

 अन्तर्गत  जो  भावना  है  उस  में  यदि  हमारा  हाथ  फला  हुमा  है  कुछ  लोगों के  लिए

 कछ  राष्ट्रों के  लिये  तो  वह  राष्ट्र  भी  हाथ  फलाते  हैं  ।  सहअस्तित्व की  भावना  से  हम  लोग  काम

 करते  हैं  ।  हम  भी  इनका  बरादर  करते  हैं  ।  ग्रामीण  दृष्टि  सामाजिक  दृष्टि  सांस्कृतिक

 दृष्टि  कौर  रक्षा  की  दृष्टि  से  राज  सारा  संतार  ौर  उसकी  भौगोलिक  एकता  हो  गई

 मन  राज  संसार  के  मार्नाचत्र को  सामने  रखिये  ।  थोड़ा  समय  हल  हम  परस्पर एक

 दूसरे  में  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  रखते  लेकिन  विज्ञात

 केशंस  हवाई  जहाज़ों  या  विज्ञान  द्वारा  जो  हमारी  नौलेज  का  एक्सचेंज  होता  है  जो

 आदान  प्रदान  होता  उस  परिस्थिति  ने  सारे  संसार  को  एक  एव  मोड़  पर  रख  दिया  है  कि

 हम  सारे  संसार का  दर्शन  कर  सकते  हैं  ।  जो  बात  अमरोका  श्रौररूप  में  तोतो  ड
 ह  उसका

 ज्ञान  यहां  से  प्राप्त  होजाता  है  ।  निवेदन  में  यह  कर  रहा था  कि  संसार  के  इस  विकास  में
 ज

 इस  प्रगति  इस  एकरूप  चित्र  में  जब  हमें  कोई  श्रावइ्यकता  होती  e  तो  हमारी

 संधियां  होती  हमारी  बार्त्तएँं  होती  हम  बैठकर  समझौता  करते  कछ  हम  देते

 हैं  तो  कछ  उन  से  लेते  हैं  ।  यह  जो  गिव  एंड  टेक  को  पालिसी  है  यह  आश्रित  होने  को

 नात  नहीं  है
 ।  प्राचीन  हमारे  पास  था  क्या  हम  स्वतंत्र हुए

 ?
 हमारी  झा धिक  स्त्री

 बड़ी  खराब  थी  ।  ।  हमारी  प्लानिंग  पहली  पंचवर्षीय  योजना  दूसरों  योजना

 बनी  कौर  श्री  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  चल  रही  है  ।  wa  उसके  लिए  ane  अन्तर्राष्टोय

 स्तर  पर  हम  ने  कुछ  राष्ट्रों के  साथ  बैठ  कर  ऐसी  चीज़  जो  कि  हमारे  पास  नहीं  थी  वह  हमने

 उन  से  मांगी  कौर  उन्होंने  वह  हमें  दे  दी  तो  इस  में  हमें  को  क्या  बात  है  ?  सहयोग  को  भावना

 से  हम  ने  इस  प्रकार  अपनी  पंचवर्षीय  योजनाओं को  पुरा  किया  |

 ग़रीबी
 की  बात  डा०  लोहिया कहते  TIA  प्राप से  कहता हुं  कि  अगर  बाहर  से  मशीनरी

 न  अगर  defeat  नो  हाऊ  न  रते तो  यह  तीन  खाने की  बात  कहने  वाले  लोहिया  जो

 जों  कि
 जनता  में  जाकर  बरगलाते  बगावत की  बात  पैदा  करते  qa  नेहरू जी  के  व्यक्तित्व
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 पर  लांछन  लगाते  इस  प्रकार  का  वातावरण  पैदा  करने  की  कोशिश करते
 हैं  कि  जसे  हमने कुछ  किया  ही  उपस्थिति  की  कल्पना  खोजिये  '  जिसको कि  कहते

 कि  हमारे  नेहरू  जी  और  यह  सरकार  भिखमंगी  2? =  हम  दूसरे  देशों  सेਂ  भीख  मांगते

 अगर  हम  कुद  भी  नहीं  तो  देश  में  क्या  स्थिति  होतो
 ?  देश ने  कितना  विकास

 किया  यह  तो  इसी  बात  से  पता  लग  सकता  है  कि  अनाज  को  पैदावार

 ५०  मिलियन  za  बढ़कर  ८०  मिलीयन  टन  गयी है  ।  इसी  तरह  से  हमारे

 देश  का  जो  औद्योगिक  विकास  हुआ  वह  भी  किसी  से  छिपा  हुआ

 है  |  टी वित कल  नो  देश में  aa  ak  देश  में  तीन  फौलाद  के  कारखाने  बने

 बड़े बड़े  डैम  बने  जिस  प्रतिभाशाली  कौर  प्राथमिक  दृष्टि  से  समृद्ध  भारत  को  कल्पना

 हम  करते  श्राज हम  उसके  आधे  रास्ते पर  ही  लेकिन यह  कहना  कि  हमने  कछ  किया हो

 नहीं  यह  जनता  को  गुमराह  करने  वाली  बात
 है  ।  यह  सहयोग  कौर  सहप्नस्तिव  को  बात  हू  ।

 इस  में  भिखमंगे पन  की  कोई  बात  नहीं  जब  जिस  के  दिमाग  में  fPraqnrag  हो  वह  निश्चित

 रूप  से  भिखमंगा  है  ।  न  हमारे  प्रधान मंत्री  भिखमंगा  ह
 कौर न  हमारा  देश  भिखमंगा  है  ।

 अगर  हम  ने  कुछ  लिया  है  तो  स्वाभाविक  है  कि  हमने  कुछ  राष्ट्रों  को  दिया  भी  है  कौर  यह

 हमारे  लिये  ए  क  गौरब  की बात  है  ।

 श्री मन  भय की  नात  की  बात  कहते  तो  क्या  हमें  कोई  भय  ए
 ?
 चीन से  हमें

 काहे का  डर  है
 ?

 चीन  तो  नाज  खुद  ही  डर  रहा  हमें  चीन  से  क्या डर  है  ?  ज़रा डी  चीन

 की  स्थिति  देखिए  चीन  तो  डर  रहा है  ।  आज  चीन  संसार में  अकेला  पड़

 गया  है  ।  चीन के  बड़े  भाई  रूस  जिस  के  साथ  उस के  बड़े  सम्बन्ध  जिस  के  द्वारा  पिछले

 बारह  तेरह  वर्षों  में उस  का  बड़ा  विकास  बड़ी  प्रगति  art  चीन  से  नाता  तोड़

 दिया  है  ।  उन  में  से  एक  झाइडियालोजिकल  कन्फ्लिक्ट  हो  गया है  ।  एक  लड़ना  चाहता

 है  भ्र  एक  सुलह  करना  चाहता  है  ead  में  फोन  झ्र केला  पड़  गया  है  ।  एक  स्ट

 अल्बानिया  जोकि  उसका  समाज  है  पौर  जो  बेमौके  की  शहनाई  बजाया  करता  है  ।

 जब  हम  पर  चीन  का  झ्राक्रमण  कन्या  तो  सारे  राष्ट्र  की  से  इस  सदन  में  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 यह  कहा  कि  हमें  सहायता  सहयोग  चाहिए  ake  तब  सारे  संसार  के  लोग  हमारी  सहायता  के  लिए

 जाए--रूस  भी  ae  भी  पाया  ।  अगर  हमारी  नान-एलाइनमेंट की

 झ्र गर  हमारी  तटस्थता  की  नीति  शुद्ध  शर  पवित्र न  मानवता  से  भ्रनुप्राणित न  तो

 अमरीका यदि  a  तो  संभव  है  कि  रूस  न  ara  और  यदि  रूस  तो  शायद  प्रक्रिया

 न  आता ॥ ।  परन्तु  अपने  सैद्धान्तिक मतभेद  को  बालाए-ताक  रख  कर  सारे  राष्ट्र  हमारे  सहयोग  क

 लिए  जाए

 हमारी  विदेश  नीति  हर  आश्रय  की  भावना  पर  प्रसारित  नहीं  है  ।  हम  से  कहा  जाता  है

 कि  हमारी  भय  की  नीति है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  देवा  का  एक  इतिहास  जिसकी

 प्रेरणा  अफ्रीका  तक  जिसका  उन  तमाम  गलाम  देशों  की  तरफ़  गया  जो  उसके  बाद  आज़ाद

 हुए  ।  हम  मैसेज  से  नहीं  डरे
 प्रज

 से  हमारी  लड़ाई  की  एक  तारीख  है  श्र  यह  सर्वविदित है
 कि  वे

 यहां  से  भागें  झर  इस  देश  को  छोड़  कर  गये  कौर  हमारा  देश  आजाद  हु  |

 जहां  तक  पाकिस्तान  से  डरने  की  बात  मैंने  निवेदन  किया  है  कि  हम  उससे  डरते  नहीं  हैं
 ।

 जब  पाकिस्तान ने  मुक्का  तो  हमने  शान्ति  से  उसको  देखा  ।  परन्तु  राज  पाकिस्तान की

 कया  स्थिति  है  ?
 उसका  न  कोई  सिद्धान्त  न  कोई  भ्रामक  है  कौर  न  वहां  पर  कोई  डेमोक्रेसी  है  |
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 रामसहाय

 जिंस  पाकिस्तान  से  डरने  की  बात  कहीं  जाती  में  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  उसने  चीन  में  जाकर

 त्राहि  मांਂ  की  |

 जहां  तक  जज  कैनाल  का  सम्बन्ध  मैंने  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  की  प्रोसीडिग्स  में  देखा  कि

 मैट्स कल  ने  अपने  प्राइम  मिनिस्टर  को  कि  प्रधान  मंत्री  के  लिए  युद्ध  की  बात  करना  मू खंता

 क्योंकि  यह  अन्तर्राष्ट्रीय नहर  है

 यहीं  बात--इस  का  पदानुवाद  कह  लीजिए  या  दाब्दानुवाद  कह  लीजिए--प्रधान  मंत्री  जी

 ने  भी  कही  थी  ।  बया  हम  wast  से  डरते  थे  ?  से  हम  नहीं  डरे  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा

 कि  जिसका  जो  भ्र धि कार  वह  उसको  प्राप्त  होना  चाहिये  ae  इस  सिद्धान्त  के  भ्रनुसार
 स्वेज़  का

 अन्तर्राष्ट्रीय  इन्टरनेशनल  ईजिप्ट  के  भ्र धि कार  में  होना  चाहिए  ।  हम  कभी

 नहीं  डरे  ।

 इसी  प्रकार  इंडोचाइना  के  मामले  में  जनेवा  कांग्रेस  में  हम  ने  दृढ़ता  के  साथ  बात

 कही  प्रौर  हमारी  बात  मानी  गई  |  हम  उस  वक्त  भी  नहीं  डरे  ।  कांगो में  हम  ने  अपनी  फौजें  भेजीं

 कौर  गाना  में  भी  wet  फौज  भेजी  ।

 Hrattaratasa  के  बारे  सें  हमें  इस  बात  को  are  नहीं  हुई  कि  राष्ट्र  क्या  करेंगी  |

 जब  हमने  भ्रल्जीरिया  की  स्वतन्त्रता  का  समर्थन  तो  हमने  यह  नहीं  सोचा  कि  फ्रांस  क्या  क  ऐसा  ।

 इसी  प्रकार  हमने  उन  तमाम  राष्ट्रों  की  के  लिए  डट  कर  aug  जो  कि  पराधीन

 जो  कालोनियलिज्म के  पंज  में  फंसे  हुए  थे  ।

 रूसे  अमरीका  में  बड़ा  तनाव  लेकिन  यू
 ०  एन ०  को  में  हमारे  प्रतिनिधियों ने  डट

 बड़ी  निर्भीकता  कौर  तटस्थता  के  भाव  से  उन  में  तसफिया  कराया  ।  यह  हमारी  ही  नीति  का  परिणाम

 है  कि  रूस  कौर  अमरीका  एक  हो  सारी  मानवता  एक  हो  गई  ।  केवल  सरकार  का  सरकार

 से  सम्बन्ध नहीं  है  ।  राज  जनता  का  जनता  से  सम्बन्ध  है  उसी  का  यह  परिणाम  है
 कि

 राज  सारे

 देश  एक  हो  गये  हैं  ।

 पंडित  जी  के  स्टे चू  के  बारे  में  डा०  लोहिया  ने  कहा  ।  मैं  कहता  हूं  कि  नगर  तटस्थता  की

 नीति  के  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  का  उनके  उनका  व्यक्तित्व  प्रोजेक्ट  हो  रहा
 म  मैँ

 है  सारे  संसार  तो  उनका  ही  होगा  ।  लोहिया  जैसे  लोगों  का  नहीं  aval

 महोदय
 :

 यह  आपत्तिजनक  है  ।  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिये  |

 श्री  दिव
 नारायण  :

 अध्यक्ष  उघर  माननीय सदस्य  बड़ा  शोर  करते हैं  ।

 wat  भी  मेम्बर  बैठे  ।  हैं

 ध््रच्यक्ष  महोदय :  ।  तो  मुझे  छट्टी  दे  दीजिये  कि  में  चला  जाऊं  माननीय
 सदस्य  ज्यादा

 शोर  करने  में  मुकाबला कर  लें  ।

 थ्री  शिवनारायण :  मुकाबला  नहीं

 *
 sure  पाठ  के  आदेशानुसार  निकाला  गया  ।
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 अध्यक्ष  महोदय :  अगर  श्राप  चुप  रहें  तो  एक  तरफ  जो  शोर  हो  रहा  में  उसको  चप  करार

 अगर  दोनों  तरफ  से  तो  में  कसे  करूं  ?

 शी  बूटा  सिह  :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  शब्द

 *K
 संसदीय है  ?

 महोदय  :  यह  दाऊद  संसदीय नहीं  है  ।  इसे  निकाल  दिया  जायगा  |

 श्री  कृष्ण
 मेनन  :  विदेश  नीति  के  मूल  सिद्धान्त  हैं  राष्ट्रीय हित

 अन्तर्राष्ट्रीय  शान्ति  ।  कभी  कभी  ये  दो  सिद्धान्त परस्पर  विरोधी  हो  जाते  हैं  जब  भ्रन्तर्राष्ट्रीय हित

 राष्ट्रीय  fer  में  बाधा  उपस्थित  करते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  विदेश  नीति  पर  चर्चा  से  देश

 संसद  को  बहुत  लाभ  हुमा  है  ।  इसका  लाभ  मित्र  देशों  को  भी  हुमा है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि

 सारा  राष्ट्र  इस  नीति के  पक्ष  में  है  बात  इस  वाद-विवाद  से  भी  प्रमाणित  हो  जाती  है  ।

 सभी  ने  इस  नीति  का  सेन  किया  है  ।

 गत  बार  इस  नीति  पर  झ्रविर्वास  प्रस्ताव  द्वारा  चर्चा  की  गई  थी  ।  उसके  बाद  विदेशों के

 मामले में  कोई  भ्रातृ  नहीं  प्राया  सिवाय  इसके  कि  झ्राण्विक  प्रयोग  न  करने  के  करार  पर  हस्ताक्षर

 किये गये  fae  पाक-चीन  के  समझौते  के  कारण  स्थिति  परिवर्तित  हुई  है  ।  पाकिस्तान के  साथ

 हमारी कोई  रास्ता  नहीं  है  ।  यही  कारण  है  कि  हमने  देश  का  विभाजन  स्वीकार  किया  था  |

 पाकिस्तान को  एम०  Yo  कौर  एस०
 ४८

 टैंक  जो  दिए  गए  हैं  उन  से  भारत  की  सुरक्षा  को

 खतरा et  गया है  ।

 अमरीका  के  कुछ  सैनेटर्ज  ने  कहा
 कि

 संमित्र  संमित्र  ही  है
 ।  a

 जब  तक
 उनकी  संहिता

 है  तब  तक  हमें  सैनिक  सामान  के  लिए  wea  साधनों  को  देखना  चाहिए  |

 एक  नया  गठजोड़ हुआ  है  ।  उनमें  से  किसी  देश  के  साथ  भी  यदि  हमारी  सेना  का  कुछ  भाग

 संघर्ष  में  लग  गया
 तो

 उतनी  शाक्ति  दूसरे  देश  का  मुकाबला  करने  के  लिए  कम  हो  जाएगी
 ।

 पाकिस्तान  में  हमारे  विरुद्ध  मनोवैज्ञानिक  युद्ध  fast  gu  है  ।  पाकिस्तान  कौर  पश्चिमी

 देवा  मित्र  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमें  अलग  रहने  दिया  जाए  ।

 काश्मीर पर  हमारी  प्रभुता  है
 ।

 यह  बात  तो  अ्रन्तर्राष्ट्रीय निर्णय  से  मानी  जा  चुकी  है

 मुझे  मध्यस्थता  बातचीत  कोई  आपत्ति  नहीं  ।  नन  हमें  इस  बात  के  सम्बन्ध  में

 स्पष्ट  होगा  चाहिए  कि  मध्यस्थता  किस  लिये  ?  प्रभुता  पर  मध्यस्थता  नहों  होनी  चाहिए  ।  मध्यस्थता

 इस  बात  पर  होनी  चाहिए  कि  पाकिस्तान  काज़मी  के  छीने  हुए  क्षेत्र  से  पीछ  कसे  हटें
 ।

 हमारा  पहलू

 यह  है  कि  हम  ह  प्रभुता  के  बारे  में  सौदा  नहीं  करेंगे  ।  हमें  पड़ोसी  से  दोस्ती  बनाने  की  कोशिश

 करनी  चाहिए  |

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  चूंकि  रूस  भ्र  भ्रमरी का  निकट  झा  गये  हैं  तटस्थता  की  नीति

 की  कोई  आवश्यकता नहीं  |  इसका  मतलब  यह  है
 कि  जो

 चीज़  अ्रच्छी  नहीं  है  उसे  छोड़  दिया  जाए

 परीक्षण  प्रतिबन्ध  सन्धि  के  महत्व  की  भ्रत्युक्ति  नहीं  करनी  चाहिए
 ।

 यह
 ठीक

 बात  है
 कि

 बड़ा  कारनामा हैँ  ।  युद्ध  के  बाद  दो  बड़ी  शक्तियां  इकटठी  हुई  हैं  ।  फिर  भी  ag  विस्व  की  बुनियादी
 हुआ es  कककथनणाणा

 * ¥ ee _-GYS  के  आदेशानुसार  गया  |
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 कृष्ण

 और  मुख्य  समस्वाश्रों  को  नहीं  पता  ।  वियतनाम  ake  भारत-चीन  समस्या

 फ्रांस  ने  ~~  परीक्षणों  पर  प्रतिबन्ध  का  समर्थन  नहीं  किया  है
 ।

 वे  अणुबम का  परीक्षण  करेंगे
 ।

 वे  चाहते हैं  कि  जब  रूस  ak  भ्रमरी का  के  पास  a  बम्ब  हैं  तो  हमारे  पास  कयों  नहीं
 ?  एसी  हालत

 में  हमें  रण  सत्रों  के  बनाने  कौर  प्रयोग  करने  पर  रोक  लगानी  चाहिए
 ।

 हमारे  देश  को  पूर्ण

 करण  की  कोशिश  करनी  चाहिए  |

 अणु  शक्ति  की  टेक्नॉलोजी  में  हम  ऐसी  स्थिति  में  पहुंचे  हैं  कि  ae  हथियार  परम्परागत हथियार
 बन  जाएंगे

 प्रयुक्ति  के  विकास से  वर्तमान  मैगाटन ata  आसानी  से  १५  से  २०  मैगाटन  पाउंड  हो  सकता

 ऐसी  स्थिति  में  हमें  निरस्त्रीकरण  की  ae  अपनी  कोशिशों  को  ढीला  नहीं  करना  चाहिए ।

 चीन  ate  पाकिस्तान  के  समझौते  से  पाकिस्तान  चीन  को  हमारा  क्षेत्र  स्वयं  दे  रहा  है  ।  यह

 अन्तर्राष्ट्रीय समझौते  का  उल्लंघन  है

 Gar  कहा  गया  है  कि  हमारी  एसी  नीति  है  कि  हमारे  कम  से  कम  मित्र  होते  जा  रहे  इस

 सम्बन्ध  में  यद्यपि  हमें  जागरूक  रहना  चाहिए  इस  बात  का  ध्यान  भी  रखा  जाना  चाहिए
 कि  जिस

 प्रकार  प्रशंसा  एशिया  साम्राज्यवाद के  प्रति  जागरूक  हैं  इसी  प्रकार  वह  दुनिया  के  अन्य  देशों

 के  संरक्षण में  भी  जागरूक  हैं  ।

 यह  कहा  गया  है
 कि

 चूंकि  चीनियों  की  मित्रता  wer  देशों  से  बढ़  गई  उनका  व्यापार  बढ़

 गया है  ।  मुझ  यह  सुन  कर  झा इच ये  हुआ  ।  स्थिति यह  है  कि  RENE  से  १६६१  तक  की  कालावधि

 में  चीन  का  कम्युनिस्ट देशों  से  व्यापार  Wo  प्रतिशत कम  हो  गया  है  ।  इसके  साथ  साथ  चीन  का

 अन्य  देशों  से  व्यापार
 ८

 प्रतिशत  कम  हो  गया  है  ।  अतः  पिछले  तीन  वर्षों  में  कम्युनिस्ट  और  गैर

 कम्यूनिस्ट देशों  में  उसका  व्यापार  काफी गिर  गया  है  ।  केवल  अलबानिया या  इंकागलेंड से  व्यापार

 बढ़ा  है  या  बढ़ेगा

 हाल  में  ही  चीन  को  पूर्वी कुरूप  से  ईंधन का  भरण कम  हो  गया  है  |  हमारी  नीति  इस

 प्रकार  को  होगी  चाहिये  कि  अन्य  पेट्रोलियम  उत्पादन  करने  वाले  देश  उनकी  सहायता  के  लिए

 न  aa  ।

 यह  कहना  कि  हमारी  नीति  के  कारण  हम  अलग  होते  जा  रहे  हैं  अन्य  देश  चीन  की

 मित्रता  बढ़ा रह  हैं  ठीक  नहीं है  ।  व्यापार कें  इस  बात  को  सिद्ध  नहीं  करते  ।.

 किसी  सदस्य ने  कहां  था  कि  हमें  काश्मीर में  जनमत  के  बारे  में  भ्र पनी  प्रतिज्ञा को  पूरा  करना

 चाहिए  }  हमारे  देश  ने  काश्मीर  में  जनमत  के  करवाने  के  लियें  कभी  वायदा  नहीं  किया  ॥

 यही  बात  कई  बार  संयुक्त  राष्ट्र  सें  कैदी  गई  है  ।  हम  ने  यह  कहा  है  कि  यदि

 किया
 तो  ated  स्थिति में  हम  कठिनाइयों को  दूर  करने  के  लिये  wer  बातों  के

 साथ  जनमत  करवाने
 पर  विचार  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  हमारे  विरोधियों ने  इस  का  बहुत

 प्रचार
 किया  हम  ने  संधियों का  पुर्णतया पालन  किया  है  ।  जहां  तक  विराम  के  ५४

 हम  जम्मू  तथा  काश्मीर में  जितनी  सेना  रख  सकते  हैं  उतनी  भी  हमने  नहीं  रखी  ।  अतः

 यह  कहना  फजूल  है
 कि

 काश्मीर  को  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  जंग  में  अड्डें  के  तौर  पर  प्रयोग  किया
 जाएगा  |
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 विदेशी  प्रचार की  काफी  झ्रालोचना की  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता

 है ंकि  प्रचार केवल  पुस्तिकाओं  ate से  या  अघिक  साहित्य  के  भेजने  से  नहीं  होता  ।  प्रचार

 हमारे  नेताओं  के  व्यक्तित्व  ale  हमारी  नीतियों  से  होता  है  ।

 दूसरे  प्रचार  को  बढ़ाने  के  लिये  हमारे  कूटनीतियों  का  सामाजिक तौर  पर  सम्पकं  बढ़ाना

 अतः चाहिय े।  इस  के  लिये भी  घन  चाहिए ।  यह  सभा उस  व्यय  करेगी

 यद्यपि  हमें  प्रचार का  सुघार  करना  परन्तु  हमें  गलत  बात  पर  बल  नहीं  देना

 चाहिए  ।

 अब  सुरक्षा  परिषद् से से  अधिक  चर्चा  संयुक्त  राष्ट्र  जनरल  असेम्बली में  होती है  ।  भारत

 का  सुरक्षा  परिषद्  का  सदस्य  बनने  के  दाव  के  रास्ते  में  अन्य  देशों  के  aa  भी  जायेंगे ।

 संयुक्त  राष्ट्र  wet  में  परवर्तन  होना  चाहिए  |

 दूसरे  देशों  में  जो  भारतीय  लोग  वहां  के  नागरिक  बन  गए  हैं  उन  के  सम्बन्ध  में  हमारे

 दूतावास  वहां  कुछ  नहीं कर  सकते  |

 हस्तक्षेप  होगी  ।  वहां जो  भारत के  लोग  नागरिक बने  हुए  हैं  उन्हें  चाहिए कि  वहां  के  लोगों

 a  मिलजुल कर  रहें  ।

 विदेशी  मामलों  के  सम्बन्ध में  देवा एक  है  शान्ति की  स्थापना  के  लिये  भी  हम  एक

 हैं  ।  अपनी  कठिनाइयों  में  भी  हम  अपने  को  नहीं  चलेंगे  ।  शान्ति  से  ही  देश

 और
 संसार  जीवित

 रह
 सकता  है  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू :  अध्यक्ष  महोदय मैंने  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  प्रशंसा श्र

 आलोचना  के  शब्द  सुने  हैं  |  सिंघवी ने  सुझाव  दिया  कि  हमारी  राष्ट्रीय  नीति  होनी  चाहिए

 जिस से  सभी  दल  सम्बन्ध  शायद  उन्हें  नहीं  पता कि  उन  के  सभा  में  area  से  पहले

 हमारी  वर्तमान  नीति  को  सभी  दल  राष्ट्रीय  नीति  मानते  हैं  ।

 पडा०  लक्ष्मी मल्ल  चली  प्रश्न तो  विमान के  लिए  है  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण ह
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 जयह  नीति  हमारे  भूतकाल से  निकली है  जब  कि  हम  स्वतन्त्र

 नहीं थे  ।  यह  स्वाधीनता  संघर्ष में  हमारी  कार्यवाइयों और  विचारो ंके  साथ  बढ़ी ।  शर

 जब  हम  स्वतन्त्र हुए  तो  यह  एकांत  से  अपनाई गई  किसी ने  भी  इस  की  भ्रालोचना नहीं  की

 किसी  पहलू  की  आलोचना हुई  होगी  जैसा  कि  ह  प्रचार  ठीक  नहीं  श्राप  की  विदेशी

 सेवा  नहीं है  1.0  इत्यादि ।  यह  एक  बात  है  |  परन्तु  मैं  बुनियादी  नीतियों  की

 बात  करता  हूं  जो  कि  हमने  बनाई  कौर  कई  वर्षों  तक  यह  नीति  सभी  द्वारा  स्वीकृत  थी ं।

 यह  राय  नीतियां  समझीं गई  ।  इस  ae  में  नहीं  कि  वे  बहुसंख्यक दल
 की

 प्रतिनिधित्व करती  परन्तु  अरन्य  दलों  का  भी  प्रतिनिधित्व  करती  थीं  ।  यह  याद  रखना  है  कि

 यह  हमारी  नीति  की  पृष्ठभूमि है  ।  इस  नीति  का  मतलब  हमारी  शान्ति  के  लिए  अर  अरन्य

 सभी  देशों  के  साथ  मित्रता की  कोशिका  है  ।  यह  नीति  तटस्थता  को  नीति  है  इत्यादि ।

 हमने  तदनुसार काम  किया  ।

 उनकी
 इस  लिये  चर्चा

 या  आलोचना  की  जा  रही  क्योंकि  दो  या  तीन  वर्षो  में  कुछ  चीज

 ऐसी  हुई है
 जिस

 के
 कारण  आलोचना हुई  है  ।  पिछले दो  या  तीन  वर्षों  में  जो  चीजें  हुई  हैं

 उन्होंने  शेष  संसार का  तटस्थता  fara  बढ़ा  दिया  है  ।  यह  एक  सामान्य बात  है  |

 इसे
 उन  देशों  ने  जो  पहले  इस

 की  झ्रालोचना करते  बहुत
 स्वीकार  किया |
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 श्री  मुकर्जी  ने  अफ़रीका में  भारत  की  झलक  को  हानि  के  बारे  क्योंकि  हमने

 में  जो  बातें  उन  सब  का  उम्र  नहीं  किया  |
 इससे  मुझे  उन  दूसरे  देशों  के  लोगों--यहां से

 कोई  नहीं--की  जिन्होंने गोवा  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  बाद  आलोचना की  कि

 भारत की  झलक  खराब  हो  गई  क्योंकि  हम  गोझा  को  चले  गए  थे  ।  ये  बिलकूल दो  पर स्तर

 विरोधी  पक्ष  तसवीरें हैं  ।  भारत  की  झलक  खराब  होने  की  बात  इस  लिए  हुई  कि

 हम  उस  तरह
 स

 नहीं  चल  रहे  थे  जैसा
 कि

 दूसरे  चाहते थे  कि  हम  मैं  यह  नहीं  कहना  चाहता
 कि  जो

 कुछ  भी  हम  ने  किया हैं  सभी  सही  है  ।  परन्तु  निश्चय  मैं  यह  सोचता  हूं  कि  हमारा  गोमा

 में  जाना  बिल्कुल ठीक  और  उचित था  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  ने  देर  से  कार्यवाही को

 यह  आलोचना की  गई  यह  मानी  जा  सकती  है  ?  यहीं  बात  श्रमिक की  है  ।  अफ़रीका  में

 हमेशा  हमारी  वही  नीति  रही है  हमने इसे  बिल्कुल  नहीं  बदला है  श्र  मुझे  यकोन है  कि

 अविका के
 देशों

 से  हमारे  सम्बन्ध  बहुत

 ~
 +

 परन्तु  यह  एक  झ्र सली यत है  कि  ये  सभी

 नए  देश  गतिशील  राष्ट्रीयता  से  इतने  भरे  पड़े  हैं  कि  प्रायः  एसी  कार्यवाई  अपनाते  हैं--उन

 की  नीति  नहीं--जो  कि हम  समझते हैं  कि  बहुत  ठीक  या  wats की  नहीं  है  ।  कभी  कभी

 हमने  उन्हें एसा  बतलाया है  ।

 रेण  चक्रवर्ती  )  को  मान्यता  देने  के  प्रशन  के  बारे

 में  क्या  स्थिति है  ?  ने  इस  में  देर  क्यों  की  ?
 इस  पर  बहुत  भ्रालोचना हुई

 ja  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरे  विचार में  वह  झ्रालोचना  बिल्कुल  गलत  रही  है  ।

 युद्धकाल  को  छोड़  कर  देशों  को  उस  तरह  से  मान्यता  नहीं  दी  जाती  है  ।  यदि  किसी  सरकार

 को  मानना है  वह  देश  में या  जिस  क्षेत्र  में  इसकी  हिकमत होनी  चाहिए  तो  चाहिए

 ऐसी  हक मत नहीं  थी  ।  उत् प्र बासी  सरकारों  को  युद्धकाल  में  मान्यता दी  जाती  वेसे  नही ं|

 आप  इसे  जो  कुछ  भी  कहिए  हमने  हमेशा हर  तरीके  से  अ्रल्जीरिया का  समर्थन  परन्तु

 हम  ने  इसे  मान्यता  नहीं  क्योंकि  कोई  सरकार  काम  नहीं  कर  रही  थी  ।  यह  सही  या

 गलत
 यह  बात  है

 ।
 परन्तु  फीका  के  बारे  में  हमारी  ge  रही  है  ॥

 जो  कार्यवाही  करना  कभी  कभी  वहू  किसी को  अच्छी  न  लगी  हो  या  उस  पर  थोड़ी  आलोचना

 भले  की  गई

 वास्त  जो  करवाई  की  जानी  TAT  सदा  यह  कहा  हे  कि  इस  का  उत्तरदायित्व

 अधिकृत  चंद्रो  पर  ह  झर  हमारे  लिए  यह  उचित  नहीं  द  कि  उन्हें  बतलाये  कि  कें  क्या  करे  |

 हम  उनको  सहायता  करनें  को  को  शश  कग  ।

 उदाहरणतया  अंगोला  कौर  गाली  बस्तियों  झर  दक्षिण  अ्रफ़ीका के बारे में के  बारे  में  हम  उनका

 पूरा  सम्पंन करते  हैं  ।  दक्षिण  अफ्रीका  के  बारे  में  बाबा  में  निर्णय  किया  गया  था  ;  वहू

 हम कई  वर्ष  पहले कर  चुके  थे  और सब  संबंध  तोड़  दिये थे  ।  यह  तथ्य है  कि
 अफ्रीकी  देशों में  कुछ

 जागृति  क  राष्ट्रसंघ में  वे  ऐसे  प्रस्ताव करते  हैं  जिन के  साथ  हम  कई  बार  पूर्णतया सहमत  नहीं

 होते
 ।  शी

 मुकर्जी  को  उसी  से  शायद  ag  धारणा बनी  हो  ।  किन्तु  मेरे  विचार  में  पि  छले  १०  वर्षों
 से

 हमारी  बुनियादी  नीतियों में  कोई  परिवर्तन  नहीं  पाया  कौर  ये  नीतियां  आजादी  से  पहले  के  विचारों

 पर
 भी  निर्भर  थीं  ।  चाहे  सरकार  विरोधी  पक्ष  की  हो  उसको  भी  इन्हीं  नीतियों  का  प्रसारण  करना

 पड़ेगा  और
 कोई  रास्ता  नहीं  है  यदि  हम  भारत  के  पुराने  इतिहास

 कौर  विचारों  को  भुलाना

 नहीं  चाहते

 इस  विवाद
 में  भी  उस  बुनियादी  नीति की  कोई  झाधारभूत  आलोचना  नहीं  हुई

 ।  अधिकतर
 z झालोचकों

 ने  भी  छोटी  छोटी
 बातों

 को
 छोड़

 कर  इस
 को

 चुनौती  नहीं  दी
 ।

 इस  लिए  मेरा  निवेदन
 beg

 पन  aia  में
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 कि  हमारी  विदेशी  नीति  हमारी  अतीत  के  विचारों  की  उपज  हमारे  राष्ट्रीय  चरित्र  की  छाप  ह ै|

 हमारे  स्वतन्त्रता  की  देन  है  te  बदलती  हुई  परिस्थितियों  के  aa  है
 ।

 चाहे  भारत  की  कोई

 सरकार हो  उसकी  यही  नीति  होगी  ।  मैं  इसे  दुहराता  हूं  कि  हमारी  नीति  केवल  तटस्थता ही  नहीं

 है  क्योंकि  तटस्थता  उस  नीति  का  फल  है  ।  वह  नीति यह  है  कि  शान्ति  के  लिये  श्र  अनत  में

 सरकार  स्थापित  करने  के  लिए  प्रयत्न किये  cae  ऐसी  विश्व  सरकार  जिसमें  कोई

 जाति  भेद  या  काले  या  मोरे  लोगों  का  प्रश्न न  हो  ।  हमारे देश  में  यह  तटस्थता का  किसी  गुट  के  साथ

 न  मिलने का  झ्र  सब  राष्टों  के  साथ  मँत्री  करने  का  रूप  धारण करता  है  |

 कुछ  लोग  हैं  कि  चीन  की  कार्य  वाही  के  सामने  कसे  तटस्थ  रह  सकते  हैं  ।  इस  का  अर्थ

 वे  तटस्थता का  ae  नहीं  समझते ।  यदि  चीन  पंचशील को  भंग  करता  तो  यह  चीन  के  लिए

 खराब  सिद्ध  पंचशील के  लिए  नहीं  ।  मेरे  विचार  में  पंचशील  अ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यवहार  का  एकमात्र

 साधान है  ।  चाहे चीन  कुछ  कहता  यह  पहले भी  ठीक  तौर अब  भी  ठीक है  ।  यदि  चीन  का

 रवैया  ठीक  नहीं  तो  हम  उस  का  विरोध  करेंगे  ।  यदि वह  हमसे  लड़ना  चाहता  तो  हमें भी

 लड़ना  पड़गा |

 हमारी  नीति  ने  कुछ  हद  तक  सारे  विश्व  पर  प्रभाव  डाला  है
 ।

 कल  मैंने  कहा  था  कि  साधारणतया

 देशों का  निझावन  उन  की  सैनिक या  aren शक्ति  से  जांचा  जाता  हमारे पास  इतनी  शक्ति

 नहीं  फिर  भी  हमने  विषव  के  कार्यों  न  केवल  राष्ट्र  संघ  में  बल्कि  ora  भी  महत्वपूर्ण  योगदान

 दिया है  झर  हमारा  आदर  किया  गया  है  |  हम  ने  यह  धारणा  की  है  कि  हम  एक  सीधा  ak

 निडर  राष्ट्र  मैं  इस  चीज़  को  दुहराता हूं  क्योंकि कहा  गया  हैं  कि  हमारी  नीतियां  डर  पर  शझ्राधास्ति

 हम  ने  विश्व भर  में  निडर  होने  के  लिए  नाम  पदा  किया  है  भर यह  कोई  छोटी  सफलता  नहीं

 कल  यह  भ्रालोचना की  गई  थी  कि  चूंकि  नेटो  शक्तियां  ate
 बाढ़सा  शक्तियां  एक  दूसरे वे

 करीब जरा  रही  इसलिए  तटस्थता का  फायदा क्या  है  ?  यह  बहुत  साधारण  आलोचना है  ।  यह

 तटस्थता की  सफलता  है  कि  वे  करीब  झरा  रही  हैं  सनौर  इस  से  यह  भी  ग्रावश्यक हो जाता है कि हम हो  जाता  है  कि  हम

 उस  नीति  पर  कायम  क्योंकि  यह  न  केवल  सैद्धांतिक  रूप  से  बल्कि  व्यावहारिक रूप  से  भी  ठीक

 शीत  युद्धक  नीति एक
 as  नीति  यद्यपि  बड़ी  शक्तियां इस  नीति  पर  चलती  यह

 कोई  सभ्य  नीति  नहीं
 जो

 सभ्य  युग  के  लिए  उपयुक्त हों  ।  इसका  नतीजा  केवल  विनाश  ही  हो  सकता

 इस  का  प्र बस रश  केवल  डर  के  कारण  ही  किया  जाता  है  ।  मैं  कह  सकता  हूं  कि  विश्व की  सब

 से  बड़ी  और  बलवान  हम  से  नहीं एक  दसरे  से  डरती  हैं  ।  चाह यह  भ्र मे रिका हो  या  रूस

 सब  बड़ी  बड़ी  शक्तियां एक  दूसरे  से  डरती हैं  शौर  उनकी  नीतियां एक  दूसरे  के  डर  पर  anna

 अब  वे  भ्रनुभव  कर  रहे  हैं  कि  डर  का  एक  ही  परिणाम  हो  सकता  है  प्रौढ़  वह  यह  कि  सर्वनाश ।

 :  वे  एक  दूसरे  के  करीब  श्री  रही  हैं  सनौर  अपनी  समस्यायें  शांतिपूर्ण  तरीकों सेਂ  हल

 करने का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  ।  भय  से  मक् तिथि  तभी  मिल  सकती  है  यदि  सम्पूर्ण  निशस्त्रीकरण  हो  जाये  ।

 तब  ये  एक  दूसरे  को  alas  प्रगति  तरह  जान  सकेंगी ।  मैंने इन  दो  बड़ी  शक्तियों  का  उल्लेख  किया

 है  क्योंकि  युद्ध या  शान्ति  का  अधिकार  इन  के  हाथ  में  है  |  अन्य  देश  इस  प्रक्रिया  में  सहायता  या  बाघा

 डाल  सकते  हैं  ।  किन्तु  युद्ध या  शांति के  निणंय  में  उनका  हाथ  नहीं  मैंने  कल  कहा  था  कि

 पुराने  शीत  युद्ध  की  पृष्ठभूमि  धीरे  धीरे  समाप्त  हो  रही  है  ।  यह  मौजूद  तो  है  लेकिन  साम्य  वाद

 बनाम  गेर-साम्यवाद
 का

 दृष्टिकोण
 अब  बदल  रहा  क्योंकि हम  देख  रहे  हैं  कि  साम्यवादी  देश

 स्वयं  आपमें  झगड़  रहे  हैं  अन्तर्राष्ट्रीय साम्यवाद  जैसी  कोई  चीज़  नहीं है  ।
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 जवाहरलाल

 पूंजीवादी देश  या  पश्चिमी देश  भी  एक  दूसरे  के  साथ  बहुत  प्रगति  तरह  नहीं  चल

 दो  महान  शक्तियों  के  बीच  झगड़ा  समाप्त हो  रहा  है  |  यह  एक  अच्छी बात  कुछ  लोग भी

 पुराने  ढंग से  सोच  रहे  हैं  कुछ  माननीय  सदस्य  भी  इस  विचारधारा से  प्रभावित  हो  रहे  हैं  |

 कई  बार  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  हमने  कोई  नई  नीतियां  नहीं  चलाई  बल्कि  अन्य

 लोगों की  नीतियों का  अनुसरण  किया  वास्तव में  यह  प्रख्यात  aia  पर  क्षण
 प्रतिबन्ध

 जो  कि  श्री  हुई  भारत  ने  PEL  में  सुझाई थी  ।  उस  समय  लोगों ने  इस  की  उपेक्षा

 की थी  कौर कुछ  ने  इस  की  की  थी  |  जबकि  यह  हो  गई  इस  की  प्रशंसा

 की  जा  रही  ?  ।  इस  के  अतिरिक्त उस  जनेवा  समझौते  जो  कि  हिन्द-चीनी  के  बारे  में  हमने

 एक  महत्वपूर्ण भाग  लिया  था  ।  इसी  तरह  निशस्त्रीकरण  सम्मेलन  में  यद्यपि  इन  का  कोई

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  फिर भी  भारत ने  हमेशा  बहुत  शोर  मचाये  बिना  अपना  काम

 किया  है  ।  यदि  अधिक  शोर  मचाया  जाये  झर  उनका  दृष्टिकोण  अपनाया  जाये  ,  तो  कोई  परिणाम

 नहीं  निकलते सी  कारण  हमारे  झर  कुछ  झ्र फीकी  देशों  के  बीच  मोट  नोटे  मतभेद  हुए  हैं  |

 अब  मैं  श्री  रंगा  की  कुछ  बातों  का  उत्तर  उन्होंने  भारत  में  चीन  के  समर्थकों कਂ

 उल्लेख  किया है  मैं  उनसे  सहमत gl  केवल  साथ  में  यह  भी  कहूंगा  कि  भारत  में  war  समर्थक

 मुझे  इस  बात पर  बहुत  खेद  है  कि  भारत  में  चीन  के  समर्थक  भी  जो  कि  खुले  तौर  पर

 था  गुप्त  रूप से  चीन  की  कार्यवाही  को  ठीक  समझतें  हैं  यह  बहुत  दुर्भाग्य की  बात  हैं  ।

 श्री  त्रिवेदी  ने  भारत  में  पाकिस्तान  जासूसों का  उल्लेख  किया  था  कौर  कहा  था  कि  पाकिस्तान

 के  प्रस्ताव
 को  मानने  are  चार  दिन  इसकी  घोषणा  में  विलम्ब  करने  की  हम  बहुत  मूखे  नजर

 शाये  ।
 मैं  उनके

 ah
 से  प्रभावित  नहीं  gar  और  यदि  फिर  ऐसा  ड्  तो  भी  ऐसा  ही  किया  जायेगा  ।

 मुझे  समझ  नहीं
 पाया

 कि  हम  कैसे  मुख  नज़र  झाये  हैं  कौर  किस  की  ग्रां खों में  ।  हमने  पाकिस्तान

 के  जासूस को  मौके  पर  पकड़ा  पौर  वह  हमारे  फन्दे  में  झा  गया  था  |

 श्री  बड़े  (  :  चार  दिन  तक  हम  ने  रहस्य  इसके  बाद  पाकिस्तान ने  बदले

 की  कार्यवाही  की  ।

 1.0  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  बालकल  ठोक  ह  ।  हमने  पूर्ण  रूप  से  इसे  रहस्य  नहीं

 किन्तु  चार  दिन  तक  इस  की  खुली  घोषणा  नहीं  की  गई  ।  हमने  पाकिस्तान  उच्चयुक्त
 का  यह  सुझाव  मान  लिया  ar  att  केवल  गिरफ्तारी  को  छोड़  कर  हमने  कोई  कदम

 नहीं  उठाया  ।  मेरे  विचार  ऐसा  करना  ठोक  ari  तौर  मैं  नहीं  समझ  सका  कि  इस  से

 भारत  की  मर्यादा  या  हितों  को  कसे  हानि  पहुंचती हे  कि  पाकिस्तान ने  एक  व्यक्ति  को  गिरफ्तार

 कर  att  कुछ  व्यक्तियों  को  वापस  भेजने  की  घोषणा  की  ।  उन्होंनें  ऐसा  हमारी

 कोतवाली  के  कारण  किया  था  कौर  इसका  कोई  अभिनय  नहीं  था  ।  किन्तु  हमारी  कौर  से

 साधारण
 बिष्ट  व्यवहार  किया  गया  चाहे  दो  देशों  के  बीच  युद्ध ही  क्यों  न  हो  ।

 मूल  wast  में  ।
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  वे  न्यच्छ  व्यवहार  के  बदले  में  aro  व्यवहार  नहीं  करत े।

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  तो  क्या  इसका  यह  है  कि  हम  बरा  व्यवहार  शरू  कर

 द्

 श्री  नाथ  पाई  :  उन्होंने  आप  की  शराफत  से  फायदा  उठाया  ake  श्राप  को  धोखा

 दिया ॥

 fat  जवाहरलाल  नेहरु  :  मैं  नहीं  समझ  सका  कि  हमारी  शराफत  से  हमें  क्या  नुक्सान

 पहुंचा  है  मैं  arr  करता  हूं  कि  हमारा  देश  ate  हमारी  सरकार  हमेशा  समय  तरीके

 से  व्यवहार  करेगी  |

 श्री  हम  बरुआ  ने  कहा  था  कि  कोलम्बो  प्रस्ताव  समाप्त  हो  चके  मैं  उनका

 मलतब  नहीं  समझा  क्योंकि  उन  पर  कभी  कमल  नहीं  किया  गया  |  दष्टि से  उन्हें  अवश्य

 समाप्त  समझा  जा  सकता  है  किन्तु  यदि  दूसरा  पक्ष  उन्हें  मान  ले  श्र  उन  पर  अमल  शुरू

 कर  तो  वे  सक्रिय  हो  जायेंगे ।  चुंकि  चीनी  सरकार  ने  इन  प्रस्तावों  को  नहीं  इसलिए

 उन  पर  अमल  नहीं  किया  गया  केवल  उन  भागों  को  छोड़  कर  जिनहें  क्रियान्वित  किया  जा

 चका

 जब  ये  प्रस्ताव  शरू  में  पेश  किये मैं  माननीय  सदस्यों  की  प्रा लोचन  नहीं  समझ  सका  |

 गये  तो  उन्होंने  विरोध  किया  मैंने  इस  विरोध  को  ठीक  नहीं  समझा

 था  ait  उन्होंने  न  मानने  को  हानिकारक  समझा  था  ।  उनको  स्वीकार कर  के  हम

 बहुत  बुद्धिमता की  थी
 कौर

 कुछ  घटना  नहीं  हुई  केवल  इस  बात  को  छोड़कर  कि

 हमारी  स्थिति  atc  भी  मजबूत  हो  गई

 माननीय  सदस्यों  ने  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  कहा था  कि  पुस्तिकायें या  भाषणों  से

 प्रचार  होता  पुस्तकों  उपयोगी  हैं  किन्तु  विदेशों  में  इतनी  उपयोगी  नहीं  ैं

 कह  सकता  हूं  कि  किलो  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लेने  से  हमारा  जितना  प्रचार  gar  है  उतन

 पिछले
 ८

 महीनों  से  किसी  ate  चीज  से  नहीं  gar  यदि  हम  ने  इन्हें  प्र स्वीकार  किया  होता

 तो  हमारे  प्रचार  को  हर  देश  में  हानि  पहुंचती  ।  अतः  प्रचार  हमारी  नीतियों  प्रौढ़  उन  पर

 दिये  जाने  वाले  बल  पर  निर्भर  है  ।

 हमारे  राज दूतावासों  की  असफलता  के  बारे  में  मैं  कहूंगा  कि  ae  कहना  बहुत  कठिन

 है  कि  ag  हंगामे  राजदूत  उत्तम  या  परिपूर्ण  किन्तु  यह  मैं  ज्ञान  के  आधार  पर

 कह  सकता  हूं
 कि

 मोटे  तौर  हमारे  राजदूत  wa  देशों  के  राजदूतों  की  तुलना  में  बहुत

 अच्छे हैं  ।  हो  सरकता  है  कि  कुछ  इतने  ग्रे  न  हों  ।  हम  wot  विदेश  सेवा  को  पिछले

 पन्द्रह  या  सोलह  सालों  से  बना  रहे  हैं  इस  में  सुधार  हो  रहा  कुछ  राजदूत  बहुत

 अच्छे  कुछ  कम  wee  हैऔर  कुछ  दर्मियान  हैं  ।

 राजदूतों  को  प्रचार  के  लिए  केवल  चिल्लाना  ही  काफी  नहीं  यदि  वह  चिल्लाने

 तो  उन्हें  कोई  भी  नहीं  उन्हें  प्रतीक  चतुराई  से  काम  लेना  होता  है
 AK

 मूल  wait  में



 सर मं  विचार ३२५२  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ्य  नी  १७  fam  ,  qERR

 जवाहरलाल

 कई  करनी  पड़ती  wa  में  वे  अधिक  कुछ  नहीं  कर  क्योंकि

 महत्व  उस  नीति  का  है  जो  यहां  से  शुरु  होती  है
 झर

 राजदूतों  को  उस  का  निर्वचन
 करना

 पड़ता  है  सम्मेलनों  wife  में  गये  भाषणों  का  भी  उतना  महत्व  नहीं  होता  जितना

 अन्य  देशों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  निजी  बातचीत  का  होता  फिर  इस  बात  का  भी

 बहुत  महत्व  है  कि  राजदूत  की  पत्नी  कैसी

 :  तो  फिर  विधुर  व्यक्तियों  को  कभी  राजदूत  नहीं  बनाया

 गी  हरि  faon  कामत
 :

 यदि  विधुर  प्रधान  मंत्री  हो  सकता  है  तो  राजदूत  क्यों  नहीं

 हो  सकता ?

 शमी  जवाहरलाल  नेहरू  :  ऐसे  विधुर  भी  जो  ऊचे  पदों  पर  काम  कर  र
 हैं  किन्तु

 यदि  राजदूत  की  पत्नी  भी  योग्य  कौर  बुद्धिमान  तो  उसे  aa  काम  में  बहुत  सहायता

 मिलती हूं  ।  वास्तव  में  जब  हम  राजदूत  को  frat  करते  तो  यह  नियुक्ति

 पति  पत्नी  दोनों  की  होती  हूँ  ।

 श्री  हरि
 बिष्णु  कामत

 :
 क्या  दोनों  को  वेतन  मिलता  है

 ?

 fat  नाथ  पाई
 :

 क्या  इन्टरव्यू  राजदूत  का  होता  है  या  उसकी  पत्नी  का  भी
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 श्री  हिम्मतसिहका  ने  हमारे  प्रचार  के  बारे  में  कुछ  कहा

 उन्होंने  कहा  था  कि  राष्ट्रपति  का  अमेरिका  का  दौरा  बहुत  सफल  रहा  था  किन्तु  वहां के

 समाचारपत्रों ने  इसे  अधिक  स्थान  नहीं  दिया  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  इसमें  हमारी  प्रचार

 व्यवस्था का  क्या  दोष  है  |  यह  तथ्य  है  कि  अमरीकी  समाचारपत्नों ने  उनके  दौरे  को  अधिक

 स्थान नहीं  दिया  ।  किन्तु  हम  उन्हें  यह  नहीं  कह  सकते  कि  वे  अपने  समाचारपत्न  कसे  चलाये ं।

 श्री  इन्दु लाल याज्ञिक  नेहरा  wa  are  विमानों  को  गोली  से  गिरा  देने  के
 ब

 में  कहा  यह  प्रश्न बार  बार  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  हमने

 उन्हें  गिराने  के  पदेश  दे  दिये  हैं  ।  हुम  उन  हों  के  तंतुसार  कार्य  नहीं  कर  सकते

 ये  झादेश  पुराने  हैं  ।  तथापि  मैं  माननीय  सदस्य  को  ag  बताना  चाहता  हूं  कि  इसके  क्या

 wa हैं  ।  आजकल  विमान  पांच  या  ६  मिनट  के  लिये  अन्दर  जाता  है  इस  दौरान  वहू  १०

 से
 २०

 मील  तंक  अन्दर  ara  है  ये  विमान  बहुत  तेज़  गति  से  चलते  हैं
 ।  ये  अधिकांश

 रात  को  आते  कभी  कभी  हमें  ऐसी  भी  सूचनायें  मिलती  हैं  जो  कि  विश्वसनीय

 नहीं  होती  हैं  ।

 यदि  आप  तयार  भी  हों  तो  भी  ota  यां  ६  मिनट
 तो

 लगते  ही

 पौर  जब
 तक

 आपका  जहाज  ऊपर  पहुंचता  है  वह  सीमा  पार  कर  देता

 fat  हेम  बच्चा  पाकिस्तान  ने  हमारे  केनबरा  विमानों  को  किस  प्रकार  किराया  ar?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  इन  बड़ी  शक्तियों के  पास  हजारों  विमान  होतें  जो  कि  सोमा

 के  निकट  उड़ते  रहते  हैं
 ।

 मूल  wast Ff में



 २६  १८५८५  अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  PRA

 हम  यहां  रूस  द्वारा  यू०-२  विमान  के  नीचे  लाने  की  सुप्रसिद्ध  घटना  भी  ले  सकते

 लेकिन उसका  कोई  फल यह  कहा  गया  कि  उन्होंने  उसे  लाने  के  कई  प्रयत्न  किये  ।

 नहीं  न्
 |  भ्रन्ततोगत्वा  वे  उसे  रायफलों  ar  नीचे  लाने  में  समर्थ  नहीं  eu,  भ्रमित  उसे

 द्वारा  नीचे  लाया  गया  था  ।  मेरे  कथन  का  तात्पर्य  केवल  यह  है  कि  यह  area

 बात  नहीं  है  इसमें  विमानों  को  बिल्कुल  तैयार  रखना  पड़ता  जैसे  कि  युद्धकाल में  होता

 अर  यह  कार्य  वे  ही  देश  कर  सकते  हैं  जिनके  पास  ३०००  से
 ४०००

 am  विमान

 होते हैं  |  वे  बारी  बोरी  से  सैकड़ों  विमान  हवा  में  उड़ते  हुएं  रखते  ऐसा  करनें  में  पैट्रोल

 की  मात्रा  के  अलावा  बहुत  बड़ी  संख्या  में  पायलटों  की  श्रावश्यकता  होती

 छी  नाथ  पाई
 :

 मैं  आपसे  अनुरोध  करूंगा  कि  झाप  ऐसी  बातें  प्रगट  न  करें  ।

 शी  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 यह  बातें  सभी  जानतें  हैं  संभव  है  कुछ  माननीय  सदस्य  नहीं

 जानते  हों  |

 संयुक्त  राष्ट्र  घोषणा  पत्न  या  सुरक्षा  परिषद  के  में  सुधार  करने  की  बाते

 कही गयी  निसंदेह  हम  चाहते  हैं  कि  कुछ  सुधार  किये  जायें  ।  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि

 जब  संयुक्त  राष्ट्र  ौर  सुरक्षा  परिषद्  की  रचना  हुई  थी  तब  से  ore  स्थिति  बदल  गयी  हूँ  ।

 तथापि  कोई  भी  सुधार  बिना  कुछ  अंशों  तक  सहमत  हुए  नहीं  हो  सकता  जब Th  इस

 प्रकार की  सहमति  a  दिखायी  दे  तब  तक  हम  केवल  चर्चा  ही  कर  सकते  हैं  ।  इसीलिये

 इस  बात  को  बार  बार  दुहराया  है  कि  इसके  सुधार  में  सहमत  होते  हुए  हम  इस  बात

 पर  जोर  इस  कारण  नहीं  दे  रहे  हैं  कि  सहमति  के  लिये  शीतयुद्ध  बहुत  कुछ  अंशों

 में  समाप्त  होना  भी  भ्रावश्यक  है  ।  संभव  संयुक्त  राष्ट्र  के  वर्तमान  सत्न  में  इस  बात  का

 प्रयत्न किया  जाये  ।  तथापि  सुरक्षा  परिषद  के  पांच  सदस्यों  में  से  कोई  एक  भी  इसे  रोकने

 से  रोक  सकता

 कुछ  सदस्यों  ने  विदेशों  में  बसे  हुए  भारतीयों  की  अवस्था  का  उल्लेख  किया

 यह  हमारे  लिये  वास्तव  में  चिन्ता  का  विषय  सभी  देशों  में  राष्ट्रीयता की  भावना

 होती  है  और  सभी  देशों  को  बेकारी  की  समस्या  का  सामना  करना  पड़ता  सभी

 देश  यह  चाहते  हैं  कि  उनके  देशवासियों  के  स्थान  पर  कोई  दूसरा  व्यक्ति  न  भराये  ।  निस्संदेह

 हमारे  देशवासी  भी  पहिले  उतने  सतंक  नहीं  रहे  हैं  जितना  कि  उन्हें  रहना  चाहिये  ari

 इससे  कौर  कठिनाइयां  पैदा  हो  गयी  इसके  धज प्रन्पग त  दो  प्रकार  के  व्यक्ति  हैं  एक  तो

 बह  जो  भारतीय  नागरिक  हैं  ake  जो  कि  उन  देशों  की  नागरिकता  स्वीकारे  कर

 चुके  जो  लोग  उन  देशों  की  नागरिकता  स्वीकार  कर  चुके  हम  उनकी  समस्याओं

 को  नहीं  ले  सकते  हैं  ।  केवल  शिष्ठाचार  के  नाते  gt  हम  उन  देशों  का  ध्यान  अपनी  ओर

 दिला  सकते  हैं  ।  तथापि  कई  उदाहरण  जैसे  कि  जहां  वे  काफी  परिवर्तन  कर  रहे

 वे  परिवर्तन  केवल  भारतीयों  के  लिये  हीਂ  नहीं  है  aha  सभी  के  लिये  किये  जा  रहे

 तब  यह  कहना  कि  ऐसा  आप  केवल  भारतीयों  के  लिये
 न

 करें
 जो  a

 कर्मियों  तथा

 अन्य  विदेशियों  के  लिये  कर  रहे  हैं  भ्रत्यंत  कठिन  हो  जाता  है  ।

 जहां  तक  art  उल्लेख  किये  गये  पाकिस्तानी  सिपाहियों  द्वारा  गोली  चलाने

 के  संबंध  में  मैं  इस  विषय  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ;
 यह  कई  बार

 हो  चुका  aq  कि  कोई



 ३२४४  अअन्तर्राष्टीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १७  १९६३

 [ait  जवाहरलाल  नहरू

 व्यक्ति  गोली  चलाता  है  और  उसका  जवाब  दिया  जाता  कोई  ara  व्यक्ति  घायल  हो

 जाता है  ।  १५  सितम्बर  शाम को  शिलांग  में  यह  सुचना  मिली  कि  उस  दिन  सुबह

 लाठीटिल्ला इलाके में पाकिस्तान ने इलाके  में  पाकिस्तानियों  ने  हमारे  पैट्रोल  पर  गोली  लगभग ८  qs

 बजे  पाकिस्तानियों  ने  war  गोली  चलाई  श्र  JorJo  बजे  पाकिस्तानियों  ने  ३  गोलियां  चलाई

 १२.४५  बजे  पाकिस्तानियों  ने  हल्की  मशीनगनों  से  दो  बार  गोलियां  चलाई  तथा  बाद  में

 ००
 बजे  उन्होंने  मशीनगनों  से  काफी  गोलाबारी  की  ।  अतः  भारत  की  सीमांत  पुलिस

 को  शझ्रात्मरक्षा  के  लिये  गोली  चलानी  पड़ी  ।  १६'००  बजे  पाकिस्तानी  ने  विवादस्पद

 गांव  कारखानपुतनिगम  गांव  पर  अंधाधुंध  गोलियां  चलाना  शुरू  किया  ।  इस  गोलीबारी के

 फलस्वरूप  पुतनी  चाय  बागान  का  एक  मज़दूर  घायल  हो  गया  तथा  उसे  अस्पताल  में  दाखिल

 होना  पड़ा  ।  उसकी  हालत  बतायी  जाती  है  ।

 इस  श्रंधाधंध  गोलाबारी  के  तुरंत  बाद  पाकिस्तानी  सेना  ने  गोलाबारी  के  क्षेत्र  में  वृद्धि

 कर  दी  प्रौढ़  उन्होंने  इ  मा बाड़ी  क्षेत्र  के  दो  मील  उत्तर  की  एक  चौकी  पर  गोलियां  चलाना

 शरू कर  यह  गोलाबारी  १४५  मिनट  तक  जारी  रही  ।  हमारी  सीमांत  पैट्रोल  ने  उर

 गोलाबारी का  उत्तर  दिया  ।  एक  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  १४  सितम्बर के  शाम  तर्क

 पाकिस्तानियों ने  रायफलों  की  १२००  गोलियां  लाइट  मशीन  गनों  की  १८००  गोलियां  चलाई  |

 जब  पाकिस्तानी  गोलाबारी  बहुत  ufo  हो  गयी  आर  निरंतर  जारी  रही  तो  भारतीय

 सीमा  पेट्रोल  ने  भी  गोलियां  तथापि  पाकिस्तानियों  द्वारा  बहुत  गोलियां  चलाई  जा  रहीं

 एक  सूचना  में  यह  कहा  गया  ह  कि  एक  मुस्लिम  महिला  पाकिस्तानी  गोलियों से

 आहत  हो  गयी  उसका  पाथरकडी  शभ्रस्पताल  में  इलाज  किया  जा  रहा

 पाकिस्तानी  सेना  द्वारा  बिना  कारण  की  गयी  इस  गोलाबारी के  लिये  कछार के  डिप्टी

 कमिशनर  ने  सिलहट  के  डिप्टी  कमिश्नर  को  जोरदार  विरोध पत्न  भेजा  श्रीराम की  सरकार

 मे  भी  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सरकार  को  विरोध पत्न  दिया  है  ।  हमारे  ब्रिगेड  कमांडर  स्थिति

 का  सही  अध्ययन  करने  के  लिये  वहां  रवाना  हो  गये  हैं  ।
 वे  दूसरे  पक्ष  के  ब्रिगेड  कमांडर

 को  एक  atte  पत्र  भेजेंगे  जिसमें  उनसे  बिना  कारण  गोली  चालन  की  जिम्मेदारी  ठहराने

 को  कहां  जायगा  |

 कराची  में  भारतीय  उच्चायुक्त  को  यह  तार  दिया  गया  है  कि  वह  पाकिस्तान  सरकार

 से  यह  भ्रनुरोध  करें  कि  वह  अपनी  सीमान्त  सेनाग्र  को  उस  क्षेत्र  की  शाति  खराब  करने  से

 रोकें  ।

 निसंदेह  यह  घटना  बहुत  शोचनीय  पाकिस्तानी  सिपाहियों  ने  १८००  गोलियां

 मशीनगनों  कौर
 १२००

 गोलियां  रायफलों  से  चलाई  |  निस्संदेह  यह  श्राश्चयं  की  बात  है  कि

 इतने  कम  व्यक्ति Wad  हुए हैं  ।  इससे  यह  स्पष्ट है  कि  यह  सब  तनाव  पैदा  करने  के  लिये

 किया जा  रहा

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  कई  लोग  सचमुच  गोलियां नहीं  चलाते  हैं  वें  केवल  झूठी

 गोलाबारी करके  हट  जाते  हैं  ।

 fall
 स०  मो०  बुर्जों  :  यह  सारी  घटनायें  में ही  केद्रित  हो  रही  हैं  क्या

 इसका
 यह  तात्पर्य  है  कि  वह

 यह
 कहना  चाहते  कि  यह  विवादास्पद  क्षेत्र  नहीं  है  अपितु  यह

 पाकिस्तान के  क्षे  ह
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 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  वे  यह  कहते हैं  कि  यह  क्षेत्र  पाकिस्तान  का  हू  ।  वे  रेडक्लिफ

 पंचाट  कई  इस  प्रकार  व्याख्या  करते  हैं  ।  यह  विवादास्पद क्षेत्र  क्योंकि यह  wat

 तक  हमारे कब्ज  में  है  ।

 ad
 में  मैं  उन  सदस्यों

 को
 धन्यवाद  देता  हं  जिन्होंने  इस  विवाद में  हिस्सा  लिया  ।

 fatten  १४  अगस्त  को  पाकिस्तान  ने  लाठीटिल्ला  डुमाबाड़ी  क्षेत्र
 में

 झपना

 झंडा  फहराया  था
 ।

 इसके  बाद  से  वहां  के  निवासियों पर  प्रंधाधुंध  गोलाबारी शुरू  हो  गयी

 ज्ञात  ga  हे  कि  area  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  की  याचना  की

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  संबंध  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  जवाहर लाल  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हम  इस  संबन्ध  में  बेमन  से

 वाही कर  रहे  यह  काय  सेना  ने  करना  र थ  हम  उनसे  उपयुक्त  कार्यवाही करने

 को  कहते  हम  निस्संदेह  इस  विषय  में  बहुत  चिन्तित  हैं  ।

 स०  ato  बनर्जी  :.  समाचार पत्न  में  कहा  गया  है  कि  कछार  के  डिप्टी  कमिश्नर

 ने  जोरदार  विरीध  पत्न  भेजा  क्या  राज्य  सरकार के  केन्द्रीय  सरकार ने  भी

 विरोध va  भेजा  है  ?  तथा  उसका  क्या  परिणाम  रहा  है  ?

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू
 :  जी  कराची

 के
 भारतीय

 उच्चायुक्त
 ने  केन्द्रीय  सरकार

 की
 ओर  से  विरोध  पत्र  भेजा

 श्री  बड़े
 :

 क्या  यह  बात  सच  है
 कि

 जो  चाइना  से  ट्रेनिंग पाए  हुए  रेडजं  हैं  या
 जो

 झफ़रीदी वे  उस  वाटर  पर  जहां  wafer  हुई  है
 ?

 इस  प्रकार  से  पाकिस्तान की

 कितनी  फौजें  वहां  पर  क्या  इस  का  कोई
 प्रदान

 शासन  ने  लगाया  है
 ?

 क्या  उस  बार
 पर  सिविलियन  पापुलेशन  को  area  दिये  गए  हैं  ?

 श्री जवाहर लाल  नेहरू
 :  चाइना  श्र  पाकिस्तान  का  जोड़  मेरी  समझ  में  नहीं  अया |

 महोदय
 :  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  चाइना  ने  दिया  है  रेडार  कौर  दूसरा

 इक्विपमेंट  पाकिस्तान  .  «

 शी  बड़े  :  नहीं
 ।  वहां  के  test  जो

 ट्राइबल
 जो

 श्री उ०  स०  त्रिवेदी  :  रेडार  रेडर्ज  .  .  .  हमला  करने  वाले  ॥

 श्री  बड़े  .  .  .  उस  ast  पर  कितनी  पाकिस्तानी  फौज  है
 ?

 श्री  जवाहर लाल  नहरू  :
 मेरी  समझ  में  तो  अब  तक

 यह  बात  नहीं आराई  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 चीन  ने  रेड  करने  वाले

 आदी  दिये

 हैं  पाकिस्तान  को  तो  वहां उन  की

 कितनी  गिनती  है  इसका  गवर्नमेंट  को  कुछ  पता

 श्री  जवाहर लाल  नेहरू
 :  में  तो  नहीं  कह  सकता  कि  चीन  ने  पाकिस्तान को

 रेड
 करने  वाले

 लोग  दिये
 fot

 मूल  अंग्रेजी
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 शमी  बड़े  :  मेरा  क्वेंटिन  यह  नहीं  शायद  वह  समझ  में  नहीं  झाया  ।  जो  पाकिस्तानी

 फौजों  को  at  ट्रेनिंग  दे  रहे  वे  प्रकार  वहां  हैं  या  नहीं  कौर  we  हैं  तो  कितने
 ?

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  में  जवाब  नहीं  दे  सकता  |

 mera  महोदय
 :  पाकिस्तान  वालीं  को  कुछ  ट्रेनिंग दी  गई  है  चीन में  ।  क्या  वहू  गुरिल्ला

 ट्रेनिंग  दी  गई  है  ?  we  इसका  पता  कैसे  चल  सकता  कि  जो  पाकिस्तानी वहां  हैं  उन  मं

 से  कितने  चीन  में  ट्रेनिंग  ले  कर  शाये  हैं  a  कितने  यहां

 श्री  बड़े
 :

 मेरा  सवाल  है  कि  सिविल  पापुलेशन  को  वहां  झाम्ब  दिये  गये  हैं  या  नहीं
 ।

 शी
 जवाहर  लाल  नेहरू

 :
 सिविल  पापुलेशन  को  झ्राम्सं  नहीं  बांटे  लेकिन  सिविल

 पापुलेशन  में  होम  गार्ड्स  बने  हैं  बार्डर  एरियाज  म॑
 ।

 उन  में  अक्सर  दिये  गये

 ट्रेनिग दी  जाती  है  ।

 alt  हरि  विष्णु  कामत
 :

 वहां  इन  घटनाओं  से  यह  मालूम  होता  है  कि  पाकिस्तान की

 सरकार  सैनिक  हमला  करने  का  बहाना  ढूंढ़  रही  है
 ?

 तथा  क्या  सीमांत  मैं
 चीनी  अधिकारी

 शर  जासूस  हैं  ?

 fat  जवाहर लाल  नेहरू
 :  नहीं  हमें  ऐसी  कोई  सूचना नहीं  मिली  निस्सन्देह  ऐसी  कोई

 भी  बात  पाकिस्तान  सरकार  के  प्रोत्साहन  के  बिना  नहीं  हो  सकती है  ।

 श्री  कछवाय
 :  ऐसी  छोटी  मोटी  घटनायें  हमारी  सीमा  पर  श्राप  दिन  होती हैं

 झर
 बार  हमने  विरोध  पत्र  भेजे  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उनका

 सिंह  यही  होता है  कि  सिवा  fader  पत्र  के  हम  कुछ  ate  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  ag  हमेशा

 हम  से
 गोली

 के
 साथ  वार्ता  करते  हैं  ।  क्या  कोई  दिन  झा  सकता  है  जबके  कि  हम  गोली  का

 मुकाबला गोली  से  करें  ?

 श्री  लाल  नेहरू
 :

 जी  आप  करीब  करीब  ठीक  कहते

 थी  way
 :

 कब  करने  वाले  हैं
 ?

 pat  नाथ  पाई
 :

 क्या  हमारी  शिष्टता  ate  सदाचार को  पाकिस्तान  दुर्बलता

 तो
 नहीं  समझ  रहा  है  इस  प्रकार  के  दुष्टतापूर्ण  बातें  करता

 जा
 रहा  है

 ?

 fat  जवाहर  लाल  चाय
 :  निस्सन्देह  इसका  कभी  कभी  यही  प्रभाव  होता  है  तथापि

 हमने  यह  मामला  सेना  को  सौंप  दिया  है  ।

 ज्िव्यक्ष  महोदय
 :  अब  में  श्री  व०  ब०  गांधी  के  संशोधन  को  सभा  में  मतदान  के  लिये

 रखता  हुं  ।
 लिम
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 प्रश्न यह  है

 सभा  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  atc  तत्सम्बन्धी  भारत  सरकार  की

 नीति  पर  विचार  करने  के  पश्चात  भारत  सरकार  की  नीति  का  अनुमोदन

 करती

 सभा  में  मत  विभाजन  gar
 |

 पक्ष  में  १८२  :  विपक्ष  में  २४

 प्रस्ताव  स्वी छत

 इसक  च्  लोक-स  as oa  |  >  १९  ६३/२७  १८८५  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।
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 1११  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार से
 सम्बन्धित  निम्नलिखित  पत्रों

 को  एक-एक  प्रति  :--

 १  अप्रैल से  ६  jaXs  तक  की  अवधि  के  लिये

 संचालन  लाभ  तथा  हानि  लेखा

 ६  १६५८  का  संतुलन-पत्र  ।

 (AIT से  ६  अप्रैल  १९५८  तक  की  प्रविधि  के  लिए  लाभ  तथा

 हानि  का  लेखा  |

 ६  १६५५८  का  संतुलन-पत्नी  ट्राम वे  |

 ६  अप्रैल  १६५८  को  दायित्वों  का  व्यौरा  ।

 १  अप्रैल से  ६  ae  Ves  तक  की  प्रविधि  के  लेखे  का

 लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  |

 )  में  उल्लिखित  पत्तों  को  रखने  में  विलम्ब  के  कारण

 बताने वाला  विवरण  |

 (२)  व्यक्तिगत  चोट  उपबन्ध  )  ;,
 अधिनियम  98R2 aT की

 घारा  ३  की  उप-धारा (७)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  ७

 १९६३  को  शभ्रधिसूचना  संख्या  एस०  Alo  में  प्रकाशित

 व्यक्तिगत  चोट  संशोधन  विनियम  q&qR  की  एक

 प्रति  ।

 (३)  भारतीय  टेलीग्राफ  शभ्रधिनियम  १८८४५  की  धारा ७  को

 (५)  के  दिनांक २२  १९६६३  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  को  qigod  में  प्रकाशित  भारतीय  टेलीग्राफ

 संशोधन )  नियम  q&a  की  एक  प्रति ।

 लोक  लेखा  समिति  का  प्रतिवदन-उपस्थापित  २२२१

 चौदहवीं  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवदन-उपस्थापित  रे२२१

 ध्रडतीसवां प्रतिवेदन उपस्थापित किया प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया ।
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 अनुपस्थिति  को  अनुमति  इसे--

 निम्नलिखित  सदस्यों  को  सभा  की  बैठकों  से  अनुपस्थित  रहने  की  अ्रनुमति

 दी  गई
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 उ०  Ho  तेवर  (२)  श्री  उमानाथ  (३)  महाराज कुमार
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 (६)  मू०  भू०  विश्व  (७)  श्री  बालकृष्णन  (८)
 श्री

 देशपांडे  (&)  श्री  दशरथ  देव  (१०)  श्री  बीरेन  दत्त

 (११)  श्री  गयासुहीन अहमद  |

 २२२३ भरि  यक

 गन्दी  बतियां  तथा  संशोधन  विधेयक

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  --  दे--

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  तथा  तत्सम्बन्धी  स्थानापन्न  प्रस्ताव

 जिन्हें  १६  १६६३  को  प्रधान  मंत्री

 जवाहरलाल  श्री  बा०  गांधी  ने  प्रस्तुत  किया

 चर्चा  प्रधान  मंत्री  नें  विवाद

 का  उत्तर भी  दिया ।  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पर  मत  विभाजन

 पक्ष
 में  १८२  ;  विपक्ष में  २४,  तदनुसार  स्थानापन्न  प्रस्ताव

 स्वीकृत  हुआ  |

 १८  १९६  ३/२७  १८८५  के  लिये

 भेषज  तथा  श्रंगार  सामग्री
 विधेयक

 को  दोनों  सभाओं

 की  संयुक्त समिति  को  सौंपने
 की

 राज्य  सभा  की  सिफारिश

 से  सहमति  देने  के  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  शर  संविधान

 विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 के  प्रस्ताव पर  चर्चा

 GM  (ai)


